
Какие иномарки хотят 
вернуться в Россию

Читайте на стр. 8 - 9 �
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Александра ТИМОЩЕНКО, 
Галина КОВАЛЕНКО,  
Олеся ФИЛАШИНА

Муся выплыла 
по морю на скалы и ждала 
помощи двое суток.

23 февраля на смотровой площадке 
«Ласточкина гнезда» турист взял на ру-
ки кошку. И вдруг швырнул с размаха 
вниз. Это была Муся - местная достопри-
мечательность, которая прожила здесь 
10 лет. Туристы ее фотографировали, 
гладили «на счастье», а она охотно шла 
на руки.

Необъяснимый поступок попал на ви-

деокамеры, живодера быстро задержа-
ли (на него заведено дело о жестоком 
обращении с животными, грозит до 
трех лет.  - Ред.). Кошку же стали ис-
кать волонтеры. На лодке плавали под 
смотровой площадкой, высматривая, не 
появится ли животное на скалах. Хотя 
понимали, высота - 40 метров, упасть 
что на камни, что в холодное море - 
шансов выжить практически нет. Спустя 
двое суток даже работники «Ласточки-
на гнезда» сдались: «Видимо, Муся уже 
на радуге. Она - наша гордость, и ее 
отсутствие оставило пустоту в наших 
сердцах».

Продолжение на стр. 18 �

Кошка, сброшенная 
с «Ласточкина гнезда», осталась жива
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Продолжение на стр. 10 �

Ирина ВИКТОРОВА

Начался сезон кастингов 
в популярные телешоу.

Конец февраля и март - пик кастингов 
в популярные телешоу и съемок проек-
тов. Поэтому у всех, кто хочет попасть на 
телеэкран, увидеть звезд и закулисье съе-
мок, есть шанс. «Комсомолка» составила 
список актуальных кастингов в телешоу, 
а также съемок, где нужна массовка.

В «Модном приговоре» (Первый канал) 
новости - к ведущим Александру Рогову 
и Эвелине Хромченко присоединилась 
астролог Василиса Володина. 

Увидеть 
Малахова 
и заработать

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

Для модниц

И
ва

н 
ВИ

СЛ
О

В

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Двое под одним 
зонтом. Ядерным

Оборона России и Беларуси теперь дело 
общее - стр. 13

Александр Коц - о том, смогут ли 
ВСУ сбежать из-под Суджи - 

19:00

Враг в курском 
котле
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В России предлагают ввести новые 
дорожные указатели. Мы спросили:

А вам каких знаков 
на дороге не хватает?
Петр ШКУМАТОВ, автоэксперт:

- Количество знаков на наших дорогах столь велико, что  
мне бы их поменьше видеть. Ведь иногда во время движения 
невозможно понять, чего от тебя хотят. Это приводит к невы-
нужденному нарушению и штрафу. Регулирование на дорогах 
надо делать проще, а количество знаков сокращать в разы. 

Юрий КУКЛАЧЕВ, худрук Театра кошек:
- Нужен знак такой  - «Осторожно, кошки!» Как в Санкт-

Петербурге, в Эрмитаже. Однажды туда заезжала машина 
и отдавила лапку эрмитажному коту, который там спал. По-
сле чего поставили такой знак. В нашем театре есть красный 
треугольник предупреждающий, и в нем черная кошка.

Екатерина КАРЕНИНА, 
инструктор по безопасному вождению:

- Я бы ничего не стала вешать дополнительно. По моим 
ощущениям, знаков хватает с избытком.

Илья ЗОТОВ, глава Общероссийского 
объединения пассажиров:

- Недостаточно знаков, отражающих уровень технологи-
ческого развития: проезд самокатов и электромобилей, 
движение беспилотников. Люди должны это видеть. И надо 
переходить на цифровой формат тех знаков, которые уже есть.

Максим КАДАКОВ, 
главный редактор журнала «За рулем»:

- В Москве знаков иногда чрезмерно. Но знак «Глухие» 
нужен. У нас прежде редакция была рядом со Всероссий-
ским обществом глухих. В районе Сретенки он бы точно не 
помешал.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности:
- Чем дальше от Москвы, от центральных регионов, тем 

больше нужны даже не знаки, а нормальная разметка и ка-
чество оборудования дорог. Я езжу в Калининград, Бела-
русь, Астрахань, Волгоград  - центральные трассы хороши. 
А съезжаешь в сторону - там уже все хромает. Когда едешь 
в плохую погоду, начинаешь путаться, особенно ночью. Не 
хватает светящихся знаков.

Николай ЛУШНИКОВ, завкафедрой 
«Автомобильные дороги» 
Российского университета транспорта:

- Есть знаки, которые обозначают возможное появление 
животных. В Австралии - кенгуру, в Европе - ежей или лягушек. 
У нас таких знаков нет, но есть знаки про крупных диких или 
домашних животных. Нужны ли новые - не уверен. Объединение 
нескольких знаков в одном - история неоднозначная. Ну вот 
раньше был знак «Платная парковка», и водитель обращал 
внимание. А сейчас совмещенный знак «Стоянка разрешена», 
и на нем же нарисованы монетки. Но они мелкие, и многие во-
дители не замечают. Они паркуются, а потом приходит штраф 
за то, что не платил. Такое совмещение не лучшая идея.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ

За доллар уже дают 
всего 86 рублей. 
Как воспользоваться 
высоким курсом 
нашей валюты?

Как только с нашей валютой начи-
нает происходить что-то неожидан-
ное, а это примерно раз в квартал, 
в отделе экономики «КП» раздается 
топот и появляются люди с широко 
раскрытыми глазами. Раздаются 
сакральные вопросы. Немного ше-
потом. Бежать ли за валютой? Или 
еще рано? Или уже поздно? И во-
обще, что делать с деньгами?

Так давайте в этом разберемся! 
По крайней мере, попробуем.

РУБЛЬ - БОГАТЫРЬ
Итак, что имеем на данный мо-

мент. С начала года рубль укрепил-
ся на 17%. Если в начале января 
за американскую валюту давали 
102 рубля, то официальный курс 
на сегодня - 86 рублей 63 копейки. 
По сути, курс вернулся на полгода 
в прошлое. Столько же давали за 
доллар в сентябре.

Причин укрепления сразу несколь-
ко: тут и традиционное зимнее сни-
жение импорта, и дорогая нефть, 
и налоговый период, когда экспор-
теры активно меняют валюту на 
рубли… Но все это второстепенно.

- Главная причина роста курса ру-
бля - оптимизм на фоне разговоров 
о возможных мирных переговорах, - 
объясняет профессор Высшей 
школы экономики Евгений Ко-
ган. - Дополнительно США демон-

стрируют стремление к улучшению 
отношений с Россией, что косвенно 
подтверждается сближением пози-
ций на трибунах ООН. Это повышает 
вероятность смягчения финансовых 
санкций в случае успешного урегу-
лирования конфликта.

Большинство экспертов считают, 
что сейчас курс рубля действитель-
но очень крепкий. Он даже выше 
того значения, что заложено в бюд-
жете (96,5 рубля - среднегодовое 
значение). А после бурного роста 
всегда случается откат. То есть ве-
роятность повышения курса долла-
ра довольно высокая.

- По нашей оценке, курс доллара 
должен находиться в районе 100 ру-
блей с учетом ситуации с торговым 
балансом России. В такой ситуа-
ции покупка доллара при курсе ни-
же 90 рублей в этом году может 
показать неплохую доходность. 
Восстановление курса доллара 
в район 105 - 107 рублей к концу 
этого года  - вполне реалистичный 
сценарий, - говорит ведущий ана-
литик ФГ «Финам» Александр 
Потавин.

НАЛЕТАЙ, ТОРОПИСЬ!
Так что сейчас неплохой момент, 

чтобы воспользоваться хорошим 
курсом рубля. Но как именно? Экс-
перты назвали нам три варианта.

�  Купить тур или 
авиабилеты за границу.

- Туристам, которые планируют 
свои весенние и даже летние отпу-
ска, может быть, стоит воспользо-
ваться укреплением рубля, - счита-
ет вице-президент Ассоциации 

туроператоров России Артур 
Мурадян.

По подсчетам туроператоров, лет-
ние туры в ту же Турцию подешеве-
ли в среднем на 6 - 10 процентов. 
А вот авиабилеты, особенно ино-
странных перевозчиков, в рублях 
стали дешевле процентов на 17  - 
вслед за долларом и евро, к кото-
рым они привязаны.

 

� Поменять рубли 
на валюту.

Просто так, ради сохранения или 
приумножения капитала, менять 
рубли на доллары сегодня вряд ли 
стоит. Судите сами: банки по вкла-
дам дают 21 - 23 процента годовых. 
Так что депозиты могут принести 
больше выгоды, чем доллары или 
евро в случае ослабления рубля 
(хотя никакой гарантии нет).

Но если вы собираетесь за гра-
ницу, пусть даже не сейчас, а поз-
же, валюту можно уже прикупить. 
Но наш совет: берите или доллары 
нового образца (выпущенные по-
сле 2013 года), или евро. Баксы 
старого образца во многих странах 
принимают по заниженному курсу.

 

�  Купить импортные товары 
в интернете.

На маркетплейсах (Ozon, Wild-
berries и т. д.) цены многих про-
давцов привязаны к курсам валют. 
И снижаются вслед за долларом. 
Касается это и техники. Например, 
на фоне укрепления рубля iPhone 16 
на маркетплейсах подешевел до 
рекордных 68  тысяч рублей. 
В прошлом году он стоил дороже 
120 тысяч.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александра БУДАЕВА

В столичные 
технопарки 
впервые 
можно прийти 
с бесплатной 
экскурсией.

В марте в Москве 
пройдет «День без 
турникетов», а точ-
нее, сразу три дня: 
с 10-го по 12-е число. 
Уже сейчас на сайте 
одноименного проек-
та можно записаться на 
бесплатную экскурсию 
в столичные технопар-
ки - к примеру, в «Эл-
ма» в Зеленограде, где 
собирают промыш-
ленные 3D-принтеры 
для печати пластиком 
и металлом. Или в «Со-
юзмультфильм», где 
расскажут о современ-

ной анимации. А еще 
в «Останкино», «Скол-
ково», «Физтехпарк» 
и много куда еще.

- Технопарки впер-

вые откроют двери 
для всех желающих, - 
рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. - По-
сетители смогут уви-

деть передовые тех-
нологии в действии, 
пообщаться с разра-
ботчиками и узнать, 
как создаются инно-
вационные решения.

Для тех, кто не успеет 
записаться на офлайн-
экскурсию, есть видео-
туры по Музею чиз-
кейка, Федоскинской 
фабрике миниатюр-
ной живописи, Кара-
мельной мануфактуре, 
по «Бункеру-42» на Та-
ганке, по технопаркам.

Все мероприятия 
приурочены к Фору-
му технологической 
инфраструктуры. Он 
пройдет в кластере 
«Ломоносов» 14 марта. 
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Путевку и айфон куплю - 
спасибо крепкому рублю!

В «Союзмультфильм» 
и Останкино - 
без турникетов

 � ВЕРНЫМ КУРСОМ

Знаменитая киностудия «Союзмультфильм» 
теперь технопарк. Но суть осталась той же - 

здесь делают волшебство. 

Москва
www.kp.ru2  26.02.2025 

Во вторник президент принял в Кремле председателя прав-
ления «Острова Мечты» Амирана Муцоева. 

Этот парк хорошо знают москвичи и почти все гости столи-
цы. Как рассказал Муцоев, за 5 лет он принял 20 миллионов 
человек, он уже является крупнейшим крытым парком мира, 
а то ли еще будет. 

Судя по планам, завидовать «Острову Мечты» будут и Дис-
нейленд, и испанский «Порт Авентура». 

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин сделал 
неожиданное заявление 
на совещании 
по редкоземельным 
металлам.

Редкоземельные металлы на 
то и редко земельные, что их 
запасы в мире весьма ограни-
ченны. Но они просто необ-
ходимы для развития высоких 
технологий. Именно об этом 
президент и говорил в поне-
дельник вечером на специаль-
ном совещании: как Россия 
будет развивать их добычу и 
переработку.

«Добрый вечер, коллеги!» - 
начал российский лидер, на-
помнив, что этот вопрос уже 
поднимался на Форуме буду-
щих технологий. Вот настало 
время поговорить более пред-
метно.

- Редкие металлы востре-
бованы в микроэлектрони-

ке, в энергетике, в создании 
инфраструктуры цифровой 
экономики, во многих сек-
торах гражданской и оборон-
ной сферы. По сути, речь идет 
практически обо всех отрас-
лях нового технологического 
уклада, который задает дина-
мику общемирового прогрес-
са, - заметил Путин.

Поэтому Россия должна не 
просто догонять, а быть впе-
реди. Для этого уже запущен 
национальный проект «Но-
вые материалы и химия». Его 
цель - не только добывать ред-
кие металлы, но и наладить 
полный цикл их переработки, 
чтобы выпускать готовую вы-
сокотехнологичную продук-
цию. Президент рассчитыва-
ет, что объем выпуска таких 
товаров «вырастет кратно».

Это «стратегический задел 
на будущее», заявил Путин 
и напомнил: именно об этом 
он говорил в Послании Феде-
ральному Собранию.

Редкие, 
но меткие!

 � НОВАЯ ГЛАВА

Валентин АЛФИМОВ

После большого совещания по редкозе-
мельным металлам президент прямо в 
своем кабинете дал большое интервью, 
где рассказал о видении ситуации на 
Украине, политике Дональда Трампа 
и позиции Европы. Мы выбрали для вас 
главное из его слов.

МЫ ОТКРЫТЫ
- [Сделка США и Украины по недрам] нас 

не касается. Никак не оцениваю и даже 
думать не хочу на эту тему. Мы, кстати го-
воря, готовы были бы предложить [сотруд-
ничество] и американским партнерам, ес-
ли бы они проявили интерес к совместной 
работе.

У нас на порядок больше ресурсов, чем 
в Украине. Россия - один из безусловных 
лидеров по запасам этих металлов. Это 
достаточно капиталоемкие проекты. Мы 
с удовольствием работали бы совместно 
с любыми иностранными партнерами, в том 
числе с американскими.

Мы готовы привлечь иностранных партне-
ров и на так называемые новые наши исто-
рические территории, которые вернулись 
в состав России, там тоже есть запасы. Мы 
готовы с нашими инопартнерами работать 
и там.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН 
ПОЙТИ НА ВЫБОРЫ?

- Я считаю, это абсолютно не так - у меня 
на этот счет своя точка зрения.

Сегодняшний глава киевского режима 
становится токсичной фигурой для ВСУ. Он 
отдает нелепые приказы, продиктованные 
политическими соображениями и непонятно 
на чем основанные. А это ведет к неоправ-
данным, катастрофическим потерям для 

украинской армии. Он становится токсич-
ным и для общества.

Он загнал себя в тупик указом о запрете 
переговоров. Он уклоняется от них. Потому 
что в случае начала этих переговоров это 
рано или поздно приведет к необходимо-
сти отмены военного положения, а как 
только это произойдет, сразу надо идти 
на выборы. И вот здесь у него проблема: 
не важно, сколько у него процентов - четы-
ре или сколько. Важно, что у него рейтинг, 
по нашим данным - они носят объективный 
характер, - ровно в два раза меньше, чем 
у его возможного ближайшего соперни-
ка - Залужного.

А если присовокупить к этому еще и 
его возможную поддержку со стороны, 
то шансов у действующего главы режи-
ма победить абсолютно никаких. Если, 
конечно, грубо чего-то не подтасовывать, 
но и это тоже для него плохо - будет уж со-
всем заметно.

Поэтому он является фактором разложе-
ния и армии, и общества, и государства. 
В сложившейся ситуации мы, как ни стран-
но, честно говоря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше разлагал ре-
жим, с которым мы находимся в вооружен-
ном конфликте. А с точки зрения интересов 
укрепления украинской государственности 
здесь, конечно, нужно действовать, видимо, 
энергичнее и совсем в другую сторону - 
приводить к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием народа Украины.

ЕВРОПА ПОНИМАЕТ, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ?

- Судя по тому, как они действуют, мне 
кажется, не очень. Политические лидеры 
европейских государств связаны с нынеш-
ним режимом [на Украине], ангажированы. 
И они много слишком наговорили и наобе-
щали, и теперь им, извините за простоту 
выражения, «отруливать» от этой позиции 
очень сложно.

В отличие от них у вновь избранного 
президента США руки свободные. Он сво-
боден от пут, которые не дают двигаться 
вперед и работать в сторону разрешения 
конфликта. У него положение уникальное: 
он не просто говорит то, что думает, а он 
говорит, что хочет.

ЕВРОПА ТРЕБУЕТ 
МЕСТО ЗА СТОЛОМ РОССИЯ - США

- Требовать здесь никто ничего не может, 
тем более от России. Пускай со своими 
требованиями посидят дома и подумают над 
тем, как они дошли до жизни такой.

Но их участие в переговорном процес-
се востребовано, конечно. А мы никогда 
не отказывались, мы же вели постоянные 
дискуссии с ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными идеями нанести 
России поражение на поле боя, они сами 
отказались от контактов с нами. Захотят 
вернуться - пожалуйста.

Я видел реакцию и на наш телефонный 
разговор с президентом США, и видел ре-
акцию на встречу на высоком уровне в Эр-
Рияде. Она действительно эмоциональна 
и лишена какого-то практического смысла.

Но при чем здесь европейцы? Это каса-
ется двусторонних российско-американских 
отношений. Они нам здесь зачем? Конечно, 
мы затрагивали проблемы, связанные с укра-

инским кризисом. Но мы только договори-
лись, что подойдем к этому. В этом случае, 
конечно, мы не отказываемся от участия 
европейских стран.

СОКРАТИТЬ ОБОРОННЫЕ 
БЮДЖЕТЫ

- В прошлом году у США было, по-моему, 
уже 968 миллиардов долларов. Если сло-
жить российские и китайские расходы, 
то примерно цифры бьются - российские 
и китайские вместе, если сопоставить 
с американскими.

Я никак не могу комментировать то, как 
к этому отнесется КНР. Но мы могли бы дого-
вориться с США, мы не против. Мне кажется, 
идея хорошая: Соединенные Штаты сократи-
ли бы на 50 процентов, и мы сократили бы 
на 50 процентов, а Китайская Народная 
Республика потом бы присоединилась, ес-
ли захочет. Мы считаем, что предложение 
хорошее, и готовы к дискуссиям.

СОВМЕСТНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО АЛЮМИНИЯ?

- Мы могли бы вместе с американски-
ми компаниями подумать о совместной 
работе [по алюминию]. В Красноярском 
крае еще в советское время были планы 
строительства новой гидроэлектростанции 
и создания дополнительных производств 
по производству алюминия. Это инвестици-
онно емкие проекты: по предварительным 
оценкам, он стоил или будет стоить в се-
годняшних ценах где-то 15 миллиардов. 
Мы можем подумать над этим.

Если американские компании будут ра-
ботать у нас, это выгода - и компании бу-
дут зарабатывать прилично, и алюминий 
будет поступать на внутренний рынок по 
приемлемым ценам. Здесь есть над чем 
подумать. Так же как и над совместной 
работой по редким, редкоземельным ме-
таллам. Да и по другим направлениям, 
включая, допустим, энергетику.
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Путин пригласил 
Трампа в Сибирь

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Начинайте день в правильной компании! 

С понедельника по пятницу в 8 утра 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

Подробнее 
о встрече

Владимира 
Путина и Амирана 
Муцоева читайте 

на сайте KP.RU

Подробнее о военном бюджете 
и редкоземельных металлах 

> стр. 4 - 5.
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В России предлагают ввести новые 
дорожные указатели. Мы спросили:

А вам каких знаков 
на дороге не хватает?
Петр ШКУМАТОВ, автоэксперт:

- Количество знаков на наших дорогах столь велико, что  
мне бы их поменьше видеть. Ведь иногда во время движения 
невозможно понять, чего от тебя хотят. Это приводит к невы-
нужденному нарушению и штрафу. Регулирование на дорогах 
надо делать проще, а количество знаков сокращать в разы. 

Юрий КУКЛАЧЕВ, худрук Театра кошек:
- Нужен знак такой  - «Осторожно, кошки!» Как в Санкт-

Петербурге, в Эрмитаже. Однажды туда заезжала машина 
и отдавила лапку эрмитажному коту, который там спал. По-
сле чего поставили такой знак. В нашем театре есть красный 
треугольник предупреждающий, и в нем черная кошка.

Екатерина КАРЕНИНА, 
инструктор по безопасному вождению:

- Я бы ничего не стала вешать дополнительно. По моим 
ощущениям, знаков хватает с избытком.

Илья ЗОТОВ, глава Общероссийского 
объединения пассажиров:

- Недостаточно знаков, отражающих уровень технологи-
ческого развития: проезд самокатов и электромобилей, 
движение беспилотников. Люди должны это видеть. И надо 
переходить на цифровой формат тех знаков, которые уже есть.

Максим КАДАКОВ, 
главный редактор журнала «За рулем»:

- В Москве знаков иногда чрезмерно. Но знак «Глухие» 
нужен. У нас прежде редакция была рядом со Всероссий-
ским обществом глухих. В районе Сретенки он бы точно не 
помешал.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности:
- Чем дальше от Москвы, от центральных регионов, тем 

больше нужны даже не знаки, а нормальная разметка и ка-
чество оборудования дорог. Я езжу в Калининград, Бела-
русь, Астрахань, Волгоград  - центральные трассы хороши. 
А съезжаешь в сторону - там уже все хромает. Когда едешь 
в плохую погоду, начинаешь путаться, особенно ночью. Не 
хватает светящихся знаков.

Николай ЛУШНИКОВ, завкафедрой 
«Автомобильные дороги» 
Российского университета транспорта:

- Есть знаки, которые обозначают возможное появление 
животных. В Австралии - кенгуру, в Европе - ежей или лягушек. 
У нас таких знаков нет, но есть знаки про крупных диких или 
домашних животных. Нужны ли новые - не уверен. Объединение 
нескольких знаков в одном - история неоднозначная. Ну вот 
раньше был знак «Платная парковка», и водитель обращал 
внимание. А сейчас совмещенный знак «Стоянка разрешена», 
и на нем же нарисованы монетки. Но они мелкие, и многие во-
дители не замечают. Они паркуются, а потом приходит штраф 
за то, что не платил. Такое совмещение не лучшая идея.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ

За доллар уже дают 
всего 86 рублей. 
Как воспользоваться 
высоким курсом 
нашей валюты?

Как только с нашей валютой начи-
нает происходить что-то неожидан-
ное, а это примерно раз в квартал, 
в отделе экономики «КП» раздается 
топот и появляются люди с широко 
раскрытыми глазами. Раздаются 
сакральные вопросы. Немного ше-
потом. Бежать ли за валютой? Или 
еще рано? Или уже поздно? И во-
обще, что делать с деньгами?

Так давайте в этом разберемся! 
По крайней мере, попробуем.

РУБЛЬ - БОГАТЫРЬ
Итак, что имеем на данный мо-

мент. С начала года рубль укрепил-
ся на 17%. Если в начале января 
за американскую валюту давали 
102 рубля, то официальный курс 
на сегодня - 86 рублей 63 копейки. 
По сути, курс вернулся на полгода 
в прошлое. Столько же давали за 
доллар в сентябре.

Причин укрепления сразу несколь-
ко: тут и традиционное зимнее сни-
жение импорта, и дорогая нефть, 
и налоговый период, когда экспор-
теры активно меняют валюту на 
рубли… Но все это второстепенно.

- Главная причина роста курса ру-
бля - оптимизм на фоне разговоров 
о возможных мирных переговорах, - 
объясняет профессор Высшей 
школы экономики Евгений Ко-
ган. - Дополнительно США демон-

стрируют стремление к улучшению 
отношений с Россией, что косвенно 
подтверждается сближением пози-
ций на трибунах ООН. Это повышает 
вероятность смягчения финансовых 
санкций в случае успешного урегу-
лирования конфликта.

Большинство экспертов считают, 
что сейчас курс рубля действитель-
но очень крепкий. Он даже выше 
того значения, что заложено в бюд-
жете (96,5 рубля - среднегодовое 
значение). А после бурного роста 
всегда случается откат. То есть ве-
роятность повышения курса долла-
ра довольно высокая.

- По нашей оценке, курс доллара 
должен находиться в районе 100 ру-
блей с учетом ситуации с торговым 
балансом России. В такой ситуа-
ции покупка доллара при курсе ни-
же 90 рублей в этом году может 
показать неплохую доходность. 
Восстановление курса доллара 
в район 105 - 107 рублей к концу 
этого года  - вполне реалистичный 
сценарий, - говорит ведущий ана-
литик ФГ «Финам» Александр 
Потавин.

НАЛЕТАЙ, ТОРОПИСЬ!
Так что сейчас неплохой момент, 

чтобы воспользоваться хорошим 
курсом рубля. Но как именно? Экс-
перты назвали нам три варианта.

�  Купить тур или 
авиабилеты за границу.

- Туристам, которые планируют 
свои весенние и даже летние отпу-
ска, может быть, стоит воспользо-
ваться укреплением рубля, - счита-
ет вице-президент Ассоциации 

туроператоров России Артур 
Мурадян.

По подсчетам туроператоров, лет-
ние туры в ту же Турцию подешеве-
ли в среднем на 6 - 10 процентов. 
А вот авиабилеты, особенно ино-
странных перевозчиков, в рублях 
стали дешевле процентов на 17  - 
вслед за долларом и евро, к кото-
рым они привязаны.

 

� Поменять рубли 
на валюту.

Просто так, ради сохранения или 
приумножения капитала, менять 
рубли на доллары сегодня вряд ли 
стоит. Судите сами: банки по вкла-
дам дают 21 - 23 процента годовых. 
Так что депозиты могут принести 
больше выгоды, чем доллары или 
евро в случае ослабления рубля 
(хотя никакой гарантии нет).

Но если вы собираетесь за гра-
ницу, пусть даже не сейчас, а поз-
же, валюту можно уже прикупить. 
Но наш совет: берите или доллары 
нового образца (выпущенные по-
сле 2013 года), или евро. Баксы 
старого образца во многих странах 
принимают по заниженному курсу.

 

�  Купить импортные товары 
в интернете.

На маркетплейсах (Ozon, Wild-
berries и т. д.) цены многих про-
давцов привязаны к курсам валют. 
И снижаются вслед за долларом. 
Касается это и техники. Например, 
на фоне укрепления рубля iPhone 16 
на маркетплейсах подешевел до 
рекордных 68  тысяч рублей. 
В прошлом году он стоил дороже 
120 тысяч.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александра БУДАЕВА

В столичные 
технопарки 
впервые 
можно прийти 
с бесплатной 
экскурсией.

В марте в Москве 
пройдет «День без 
турникетов», а точ-
нее, сразу три дня: 
с 10-го по 12-е число. 
Уже сейчас на сайте 
одноименного проек-
та можно записаться на 
бесплатную экскурсию 
в столичные технопар-
ки - к примеру, в «Эл-
ма» в Зеленограде, где 
собирают промыш-
ленные 3D-принтеры 
для печати пластиком 
и металлом. Или в «Со-
юзмультфильм», где 
расскажут о современ-

ной анимации. А еще 
в «Останкино», «Скол-
ково», «Физтехпарк» 
и много куда еще.

- Технопарки впер-

вые откроют двери 
для всех желающих, - 
рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. - По-
сетители смогут уви-

деть передовые тех-
нологии в действии, 
пообщаться с разра-
ботчиками и узнать, 
как создаются инно-
вационные решения.

Для тех, кто не успеет 
записаться на офлайн-
экскурсию, есть видео-
туры по Музею чиз-
кейка, Федоскинской 
фабрике миниатюр-
ной живописи, Кара-
мельной мануфактуре, 
по «Бункеру-42» на Та-
ганке, по технопаркам.

Все мероприятия 
приурочены к Фору-
му технологической 
инфраструктуры. Он 
пройдет в кластере 
«Ломоносов» 14 марта. 
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Путевку и айфон куплю - 
спасибо крепкому рублю!

В «Союзмультфильм» 
и Останкино - 
без турникетов

 � ВЕРНЫМ КУРСОМ

Знаменитая киностудия «Союзмультфильм» 
теперь технопарк. Но суть осталась той же - 

здесь делают волшебство. 

Москва
www.kp.ru2  26.02.2025 

Во вторник президент принял в Кремле председателя прав-
ления «Острова Мечты» Амирана Муцоева. 

Этот парк хорошо знают москвичи и почти все гости столи-
цы. Как рассказал Муцоев, за 5 лет он принял 20 миллионов 
человек, он уже является крупнейшим крытым парком мира, 
а то ли еще будет. 

Судя по планам, завидовать «Острову Мечты» будут и Дис-
нейленд, и испанский «Порт Авентура». 

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин сделал 
неожиданное заявление 
на совещании 
по редкоземельным 
металлам.

Редкоземельные металлы на 
то и редко земельные, что их 
запасы в мире весьма ограни-
ченны. Но они просто необ-
ходимы для развития высоких 
технологий. Именно об этом 
президент и говорил в поне-
дельник вечером на специаль-
ном совещании: как Россия 
будет развивать их добычу и 
переработку.

«Добрый вечер, коллеги!» - 
начал российский лидер, на-
помнив, что этот вопрос уже 
поднимался на Форуме буду-
щих технологий. Вот настало 
время поговорить более пред-
метно.

- Редкие металлы востре-
бованы в микроэлектрони-

ке, в энергетике, в создании 
инфраструктуры цифровой 
экономики, во многих сек-
торах гражданской и оборон-
ной сферы. По сути, речь идет 
практически обо всех отрас-
лях нового технологического 
уклада, который задает дина-
мику общемирового прогрес-
са, - заметил Путин.

Поэтому Россия должна не 
просто догонять, а быть впе-
реди. Для этого уже запущен 
национальный проект «Но-
вые материалы и химия». Его 
цель - не только добывать ред-
кие металлы, но и наладить 
полный цикл их переработки, 
чтобы выпускать готовую вы-
сокотехнологичную продук-
цию. Президент рассчитыва-
ет, что объем выпуска таких 
товаров «вырастет кратно».

Это «стратегический задел 
на будущее», заявил Путин 
и напомнил: именно об этом 
он говорил в Послании Феде-
ральному Собранию.

Редкие, 
но меткие!

 � НОВАЯ ГЛАВА

Валентин АЛФИМОВ

После большого совещания по редкозе-
мельным металлам президент прямо в 
своем кабинете дал большое интервью, 
где рассказал о видении ситуации на 
Украине, политике Дональда Трампа 
и позиции Европы. Мы выбрали для вас 
главное из его слов.

МЫ ОТКРЫТЫ
- [Сделка США и Украины по недрам] нас 

не касается. Никак не оцениваю и даже 
думать не хочу на эту тему. Мы, кстати го-
воря, готовы были бы предложить [сотруд-
ничество] и американским партнерам, ес-
ли бы они проявили интерес к совместной 
работе.

У нас на порядок больше ресурсов, чем 
в Украине. Россия - один из безусловных 
лидеров по запасам этих металлов. Это 
достаточно капиталоемкие проекты. Мы 
с удовольствием работали бы совместно 
с любыми иностранными партнерами, в том 
числе с американскими.

Мы готовы привлечь иностранных партне-
ров и на так называемые новые наши исто-
рические территории, которые вернулись 
в состав России, там тоже есть запасы. Мы 
готовы с нашими инопартнерами работать 
и там.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН 
ПОЙТИ НА ВЫБОРЫ?

- Я считаю, это абсолютно не так - у меня 
на этот счет своя точка зрения.

Сегодняшний глава киевского режима 
становится токсичной фигурой для ВСУ. Он 
отдает нелепые приказы, продиктованные 
политическими соображениями и непонятно 
на чем основанные. А это ведет к неоправ-
данным, катастрофическим потерям для 

украинской армии. Он становится токсич-
ным и для общества.

Он загнал себя в тупик указом о запрете 
переговоров. Он уклоняется от них. Потому 
что в случае начала этих переговоров это 
рано или поздно приведет к необходимо-
сти отмены военного положения, а как 
только это произойдет, сразу надо идти 
на выборы. И вот здесь у него проблема: 
не важно, сколько у него процентов - четы-
ре или сколько. Важно, что у него рейтинг, 
по нашим данным - они носят объективный 
характер, - ровно в два раза меньше, чем 
у его возможного ближайшего соперни-
ка - Залужного.

А если присовокупить к этому еще и 
его возможную поддержку со стороны, 
то шансов у действующего главы режи-
ма победить абсолютно никаких. Если, 
конечно, грубо чего-то не подтасовывать, 
но и это тоже для него плохо - будет уж со-
всем заметно.

Поэтому он является фактором разложе-
ния и армии, и общества, и государства. 
В сложившейся ситуации мы, как ни стран-
но, честно говоря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше разлагал ре-
жим, с которым мы находимся в вооружен-
ном конфликте. А с точки зрения интересов 
укрепления украинской государственности 
здесь, конечно, нужно действовать, видимо, 
энергичнее и совсем в другую сторону - 
приводить к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием народа Украины.

ЕВРОПА ПОНИМАЕТ, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ?

- Судя по тому, как они действуют, мне 
кажется, не очень. Политические лидеры 
европейских государств связаны с нынеш-
ним режимом [на Украине], ангажированы. 
И они много слишком наговорили и наобе-
щали, и теперь им, извините за простоту 
выражения, «отруливать» от этой позиции 
очень сложно.

В отличие от них у вновь избранного 
президента США руки свободные. Он сво-
боден от пут, которые не дают двигаться 
вперед и работать в сторону разрешения 
конфликта. У него положение уникальное: 
он не просто говорит то, что думает, а он 
говорит, что хочет.

ЕВРОПА ТРЕБУЕТ 
МЕСТО ЗА СТОЛОМ РОССИЯ - США

- Требовать здесь никто ничего не может, 
тем более от России. Пускай со своими 
требованиями посидят дома и подумают над 
тем, как они дошли до жизни такой.

Но их участие в переговорном процес-
се востребовано, конечно. А мы никогда 
не отказывались, мы же вели постоянные 
дискуссии с ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными идеями нанести 
России поражение на поле боя, они сами 
отказались от контактов с нами. Захотят 
вернуться - пожалуйста.

Я видел реакцию и на наш телефонный 
разговор с президентом США, и видел ре-
акцию на встречу на высоком уровне в Эр-
Рияде. Она действительно эмоциональна 
и лишена какого-то практического смысла.

Но при чем здесь европейцы? Это каса-
ется двусторонних российско-американских 
отношений. Они нам здесь зачем? Конечно, 
мы затрагивали проблемы, связанные с укра-

инским кризисом. Но мы только договори-
лись, что подойдем к этому. В этом случае, 
конечно, мы не отказываемся от участия 
европейских стран.

СОКРАТИТЬ ОБОРОННЫЕ 
БЮДЖЕТЫ

- В прошлом году у США было, по-моему, 
уже 968 миллиардов долларов. Если сло-
жить российские и китайские расходы, 
то примерно цифры бьются - российские 
и китайские вместе, если сопоставить 
с американскими.

Я никак не могу комментировать то, как 
к этому отнесется КНР. Но мы могли бы дого-
вориться с США, мы не против. Мне кажется, 
идея хорошая: Соединенные Штаты сократи-
ли бы на 50 процентов, и мы сократили бы 
на 50 процентов, а Китайская Народная 
Республика потом бы присоединилась, ес-
ли захочет. Мы считаем, что предложение 
хорошее, и готовы к дискуссиям.

СОВМЕСТНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО АЛЮМИНИЯ?

- Мы могли бы вместе с американски-
ми компаниями подумать о совместной 
работе [по алюминию]. В Красноярском 
крае еще в советское время были планы 
строительства новой гидроэлектростанции 
и создания дополнительных производств 
по производству алюминия. Это инвестици-
онно емкие проекты: по предварительным 
оценкам, он стоил или будет стоить в се-
годняшних ценах где-то 15 миллиардов. 
Мы можем подумать над этим.

Если американские компании будут ра-
ботать у нас, это выгода - и компании бу-
дут зарабатывать прилично, и алюминий 
будет поступать на внутренний рынок по 
приемлемым ценам. Здесь есть над чем 
подумать. Так же как и над совместной 
работой по редким, редкоземельным ме-
таллам. Да и по другим направлениям, 
включая, допустим, энергетику.
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Путин пригласил 
Трампа в Сибирь

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Начинайте день в правильной компании! 

С понедельника по пятницу в 8 утра 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

Подробнее 
о встрече

Владимира 
Путина и Амирана 
Муцоева читайте 

на сайте KP.RU

Подробнее о военном бюджете 
и редкоземельных металлах 

> стр. 4 - 5.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВИТАМИНЫ 
ПРОГРЕССА

Редкоземельные метал-
лы - одна из самых громких 
тем последних дней. В поне-
дельник президент Владимир 
Путин провел совещание по 
вопросам добычи и перера-
ботки редких и редкоземель-
ных металлов (см. < стр. 2). 
А еще раньше Трамп заявлял 
о своей заинтересованности 
в этих полезных ископаемых. 
Да и Зеленскому не стоялось 
в сторонке: тоже вставил свои 
пять копеек о том, что на 
Украине, дескать, этого до-
бра хватает - а потому давай, 
Трамп, дружи с нами.

Что же это за металлы та-
кие, вокруг которых так мно-
го разговоров?

- Редкоземельные метал-
лы, в профессиональной 
среде их называют редкозе-
мами или сокращенно РЗМ, 
являются хлебом современ-
ных высокотехнологичных 
отраслей, - рассказал «КП» 
вице-президент националь-
ного фонда «Стратегические 
ресурсы России», 
доктор геолого-
минералогических 
наук, академик 
Российской ака-
демии естествен-
ных наук Владимир 
Полеванов. - На-
пример, бурный 
технологический 
прогресс в произ-
водстве компью-
терной техники, 
гаджетов, который 
начался лет 15 - 20 
назад, полностью 
связан с редкозе-
мельными метал-
лами. К ним отно-
сится группа из 17 
наименований.

- А почему их так назвали?
- Это было, когда их от-

крывали в XVIII - XIX веках, 
тогда считалось, что они ред-
кие. Потом, правда, выясни-
лось, что не такие уж и ред-
кие - например, свинца или 
золота в 10 раз меньше. Но 
название осталось, только в 
профессиональной среде его 
стали трактовать в том смыс-
ле, что такие металлы редко 
где можно использовать.

В последнее время ситуа-
ция изменилась - их активно 
используют, причем в самых 
передовых отраслях. Но и 
сейчас название можно счи-
тать правильным - посколь-
ку они используются в не-
больших количествах, часто 
как легирующие элементы, 
которые, если их добавлять 
даже понемногу, значитель-
но улучшают характеристи-
ки основного материала. 

Например, для миллиона 
мобильных устройств нуж-
но всего несколько десятков 
килограммов этих металлов.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ
ДО ОНКОЛОГИИ

- Где конкретно они 
используются?

- Широчайший 
спектр. Без них нет 
ни современных ком-
пьютеров и мобильных 
устройств, ни вооруже-
ния, ни ресурсосбере-
гающих технологий, ни 
передовой медицины.

Корпорация Apple со 
своим айфоном почему 
вырвалась вперед? По-
тому что первыми ста-
ли использовать ред-
коземельные металлы 
в своих устройствах - 
до 10 наименований. 
Это позволило сделать 
телефоны легкими, на-

дежными, высокотехнологич-
ными.

 Редкоземы, в частности, ис-
пользуются при производстве 
сенсорных экранов, жидко-
кристаллических дисплеев, 
микрофонов. Они применя-
ются и в энергосбережении - 
при производстве стекол, 
сохраняющих тепло. Очень 
важны они и в авиационно-
космической сфере, при из-
готовлении ядерного оружия.

Они легко создают сплавы со 
сталью, абсорбируют (то есть 
собирают) мусорные приме-
си. Повышают жаропрочность 
материалов, устойчивость к 
коррозии. Используются для 
легирования титана и алюми-
ния. В качестве катализаторов 
применяются в нефтеперера-
ботке - для получения высоко-
октанового топлива. Причем 
то качество, которые дают эти 
катализаторы, ничем другим 
не достигается.

В атомной промышленности 
используются самарий (при 
производстве сверхмощных 
магнитов), европий (поглоти-
тель нейтронов в атомных ре-
акторах). Солнечные батареи 
без редкоземов невозможны - 
там применяются скандий, 
лантан, церий, они помогают 
накапливать энергию.

В медицине активно исполь-
зуются - как при производстве 
медтехники, так и в проведе-
нии сложного лечения. Тулий, 
например, - при производстве 
рентгеновских установок, то-
мографов. А гадолиний - в 
нейтронно-захватной терапии 
при лечении рака.

 Я называю сами металлы, 
но, как правило, используются 
различные соединения на их 
основе.

- А в оборонной промышлен-
ности?

- Безусловно! Неодим, сама-
рий - при производстве элек-
тромоторов и навигационных 
приборов в беспилотниках, 
«умных» бомбах, крылатых 
ракетах. Европий и лютеций 
- при производстве усилителей 
сигналов для радаров и гидро-
локаторов. Иттрий - при про-
изводстве защитных элемен-
тов в бронежилетах и танках, 
это, можно сказать, злоба дня 
сегодня. Современная война 
без этого невозможна.

УКРАИНА БЛЕФУЕТ
- И на Украине все это есть?
- Да в том-то и дело, что там 

практически ничего из редко-
земельных металлов нет! Есть 
как попутчики бериллиевых и 
некоторых других месторож-
дений, но серьезных место-
рождений РЗМ в чистом виде 
там нет.

Редкоземы - необходимый 
элемент высокотехнологич-
ного производства, это из-
вестно. И Украина, заявляя о 

наличии у себя таких метал-
лов, видимо, рассчитывает, с 
одной стороны, заинтересо-
вать США в сотрудничестве, 
а с другой - что их никто не 
будет проверять.

Америке редкоземельные 
металлы действительно нуж-
ны, хоть у них есть и свои ме-
сторождения. Но Трамп, судя 

по его выступлениям, 
к редкоземельным 

относит все, что 
не железо. Его 
администра-
ция называла 
литий, титан - 

это нужные для 
промышленного 

производства ме-
таллы, но все же не 

редкоземы.
Из-за такого уклончивого, 

скажем так, информирова-
ния со стороны Украины и 
недопонимания со стороны 
США на фоне возрастающего 
во всем мире интереса к РЗМ 
и возник такой интерес к теме.

- А у нас как с редкоземель-
ными металлами?

- По запасам неплохо. Но 
добываем не так много. Хотя 
для обеспечения собственных 
потребностей нам хватает. Де-
ло в том, что редкоземы ис-
пользуются в высокотехно-
логичной продукции. У нас 
такая продукция выпускается, 
но не в столь высоких объе-
мах, чтобы можно было гово-
рить об активной выработке 
имеющихся запасов. Если бы 
мы выпускали десятки мил-
лионов компьютеров, ноут-
буков, мобильных телефонов, 
то да, можно было бы гово-
рить об активном использова-
нии РЗМ. А пока из развитых 
стран мы не на первых местах 
по использованию РЗМ.

У нас есть 19 хороших ме-
сторождений с запасами 
свыше 1 млн тонн. Пожалуй, 
самое крупное - в Якутии, за 
полярным кругом (Томтор-
ское месторождение, одно из 
крупнейших в мире по запа-
сам редкоземельных оксидов - 
1,7 млн тонн. - Ред.). Сложное 
в разработке. Еще есть место-
рождения на Кольском полу-
острове, там есть шахты, где 
еще в советское время добы-
вали редкоземельные метал-
лы. Сейчас есть планы вос-
станавливать добычу - но это 
довольно тяжелый процесс.

Окно в европий

Какие западные 
бренды могут вернуться 
в Россию и к чему 
это приведет, 
читайте на сайте

Почему все вдруг 
заговорили 
о редкоземельных 
металлах и для чего 
они нужны?
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Китай 
сегодня 

занимает первое 
место в мире по запасам 

редкоземельных металлов. 
Поэтому он и производит 

технику в таких гигантских 
объемах. А вот на 

втором месте - 
Россия.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Китай 
Россия 
Вьетнам 
Бразилия 
Индия 
Австралия 
США 

44
28,5

22
21

6,9
5,7
1,8

ЗАПАСЫ 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОВ В МИРЕ

Объем запасов, млн тонн

По данным 
Геологической 
службы США 
и Минприроды РФ.Владимир 

Полеванов: 
у кого нет 

редкоземов, 
тот, считай, 
проиграл.

- Кто в мире обладает самыми большими запасами редкозе-
мельных металлов?

- Китай. У них процентов 70 - 75 от мировых запасов. Там 
находится уникальное по запасам крупнейшее в мире место-
рождение Баян-Обо. Поэтому Китай и производит гаджеты 
в таких гигантских объемах. И, думаю, несмотря на все раз-
ногласия, экспортируют РЗМ в Тайвань, там же тоже произ-
водят много гаджетов. Привязывают Тайвань к себе такими 
поставками. Хорошие запасы редкоземов и в США.

Вообще сейчас складывается такая ситуация, что, у кого нет 
редкоземельных металлов, тот, считай, проиграл. И у Китая, 
у России, у США для военных целей РЗМ хватает. А в Европе 
и на Украине - ничего нет.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС

Москва
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Что стоит за словами Путина 
о возможном сокращении 
на 50% оборонных 
бюджетов России и США.

«ИДЕЯ ХОРОШАЯ»
В интервью Владимира 

Путина тележурналисту 
Павлу Зарубину есть ку-
сок, который уже рвут на 
цитаты мировые СМИ:

«Зарубин: Трамп рассказал, 
что хочет предложить Вам и гла-
ве Китая сократить оборонные 
бюджеты вдвое. Как Вам идея?

Путин: Могу догадываться, на чем это осно-
вано. Видимо, на расчетах одного, по-моему, 
из британских исследовательских центров, 
где наши расходы по паритету покупатель-
ной способности подсчитаны. В прошлом 
году у США было, по-моему, 968 миллиар-
дов долларов. А если сложить российские 
и китайские расходы, то примерно цифры 
бьются - если сопоставить с американскими.

Во-первых, надо посчитать - насколько эти 
расчеты корректные.

Второе. Мы могли бы договориться с США, 
мы не против. Мне кажется, что идея хоро-
шая: США сократили бы на 50 процентов, 
и мы на 50 процентов, а Китай потом бы при-
соединился, если захочет. Мы готовы к дис-
куссиям на этот счет».

Роскошная (даже сенсационная) пища для 
размышлений политиков и военных. Но сна-
чала обратите внимание на оговорку Путина 
насчет «корректности» расчетов британского 
центра. Это резонно. Ибо настоящие обо-
ронные бюджеты любой страны, а тем более 
США, России и Китая,  - всегда гостайна. 
И способ ввести в заблуждение «оппонентов».

ОКОНЧАНИЕ СВО 
ДАСТ ЭКОНОМИЮ

Возьмите официально названные военные 
бюджеты этих государств на 2025 год:

� США - $895 млрд;
� Россия - $126 млрд;
� Китай - $231 млрд.
Даже если сложить российский и китай-

ский, никак не получится и близко $895 млрд.
Впрочем, британцы, как сказал Путин, 

считали по паритету покупательной способ-
ности (с поправкой на то, что Минобороны 

РФ может закупать снаряды и танки у рос-
сийских заводов дешевле, чем Пента-
гон - у американских корпораций). А что 
касается Пекина, то не зря у разведчиков 

США есть шутка: легче узнать ядерные 
коды Китая, чем его военный бюджет.

Так насколько вероятно «уполови-
нивание» военных расходов России 

(при условии, что и США вдвое 
укоротят свои)? Наверняка кто-
то удивится: как же так, еще не 
закончена СВО, а мы срежем 
военный бюджет?! Давайте без 

паники - до окончания СВО это вряд ли 
произойдет. Но это и явный знак Трампа о не-
желании тратиться на Украину (что выгодно 
нам). И это понимание Путиным, что СВО не 
бесконечна, а ее завершение как раз даст 
Москве гигантскую экономию и возможность 
изменить приоритеты в военном строитель-
стве. Уроки СВО вынуждают многое там пере-
смотреть, сделать упор на перспективное 
вооружение. На те же беспилотники, на кос-
мическую связь вроде своего «Старлинка». 

ПЕНТАГОН В ШОКЕ
Мы видим, что и бизнесмен Трамп, и его 

единомышленник  - министр обороны США 
Хегсет решили разобраться, как расходует-
ся американский военный бюджет. Они были 
удивлены, что миллионы долларов тратят-
ся впустую. Как, например, на 5,4 тысячи 
гражданских служащих, которые находились 
на испытательном сроке и реальной пользы 
Пентагону не приносили. Их решено уво-
лить. Хегсет уже поручил разработать план 
ежегодного сокращения бюджета военного 
ведомства на 8% в течение 5 лет подряд. Этот 
план станет самым масштабным сокращением 
бюджета Пентагона с 2013 года.

В Белом доме просчитали, что даже при 
«кастрированном» на 50% военном бюджете 
оборона США не ослабнет. Но 17 категорий 
военных расходов администрация Трампа 
не собирается сокращать. Среди них  - за-
щита границ США, модернизация ядерного 
арсенала и систем ПРО, закупка подлодок 
и дронов-камикадзе.

Проанализировав все это, наши стратеги, 
вероятно, пришли к выводу, что и нам можно 
поразмышлять о перераспределении «воен-
ного кошелька». Правда, сначала надо СВО 
закончить.

Какой бюджет военный, 
красивый, здоровенный

 � РАССЧИТАЙСЬ!

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

ПРОШЛЫЙ 
МЕНЕДЖЕР УВОЛЕН

- Порой возникало ощу-
щение, что нас начинают 
загонять куда-то в угол, 
но Путин одним движе-
нием р-р-раз и освобож-
дается от захвата, перейдя 
в позицию диктующего 
правила.

- У Путина сегодня есть 
очень крепкая основа, на 
которую он опирается, - 
это мужество наших солдат и офи-
церов. То, что США вынуждены 
приходить к нам с предложением 
мира, - фундаментальная заслуга 
наших бойцов.

Ну и техника переговоров, когда 
Путин работает на опережение: 
«То, что вы вчера предлагали, уже 
неактуально, потому что жизнь 
не стоит на месте». Это очень хо-
роший дипломатический прием. 
Президент России показал, что он 
им в совершенстве владеет.

А что касается ваших ощуще-
ний… Не надо их бояться. Но надо 
понимать, что кто-то очень хочет, 
чтобы вы расстроились, потеря-
ли веру в страну. На это работа-
ют большие технологии. Такие 
психологические качели «зрада - 
перемога» - это способ влияния 
на вас.

- Предложением американцам 
разрабатывать наши недра мы ведь 
убиваем сразу трех зайцев? Это 
же и инвестиции в нашу страну, 
и гарантии рынка сбыта в Амери-
ке, и экономический союз России 
и США. Если он есть, воевать точно 
не будем?

- После окончания Второй ми-
ровой фактически 80 лет шла хо-
лодная война англосаксов про-
тив нас. Даже когда мы в 1990-м 
предложили им мир, США в ответ 
улыбались, но войну не окончили. 
И они провозгласили себя побе-
дителями и ждали нашей смерти. 
К 2011 - 2012 годам стало понятно, 
что Россия сама умирать не соби-
рается, и с этого момента начался 
проект демократов (Байдена и его 
группы) по силовому удушению 
России. Он провалился, его нужно 
закрывать. Вот США и пришли 
к нам в лице Трампа: «Не пере-
живайте, начнем сначала. Тот 

менеджер, который с ва-
ми работал, уже уволен».

Украина была важным 
узлом США в долгой 
вой не с 1945 года. Но 
и это ружье износилось. 
И мы сейчас должны 
уже реально закрыть ту 
самую неоконченную хо-
лодную войну.

Плюс мир новый - 
Америка в нем не спра-
вилась с ролью гегемона. 

Вот эта повестка обсуждается.

УКРАИНУ 
ДАЖЕ ЕЩЕ НЕ НАЧАЛИ 
ОБСУЖДАТЬ

- То, что приглашаем США ра-
ботать в наших исторических ре-
гионах…

- Мы не приглашаем. Мы до-
пускаем возможность.

- Тут ведь как: если вы заходите 
в эти регионы, вы автоматически 
признаете их российскими.

- Конечно! И это все понимают. 
Но им нужно будет признать еще 
много чего: новое мироустрой-
ство, придется отказаться от идеи 
причинения России вреда. При-
дется радикально договориться, 
что между нами нет больше во-
енного противостояния, нет же-
лания сдерживать Россию и всей 
пачки идеологических постулатов, 
по которым Вашингтон работал 
последние 80 лет. От всего этого 
багажа придется отказаться.

- Интервью Путина вышло позд-
ним вечером по Москве, но в раз-
гар рабочего дня в США. Оно было 
адресовано Америке?

- Оно было для всех. Прошло на-
ше внутреннее важное совещание 
по редкоземам. И поскольку они 
навязли у всех в зубах благодаря 
Зеленскому и Трампу, нужен был 
комментарий. Трампу полезно его 
послушать.

Была сказана существенная 
вещь: содержательную часть 
урегулирования на Украине мы 
с США даже еще не приступали 
обсуждать. Это для тех, кто рас-
сказывает, что «есть хитрый план» 
и «уже все предрешено». Да нет, 
работа предстоит большая. А наша 
армия продолжает менять ситуа-
цию каждый день.

Политическое 
дзюдо Кремля

Дмитрий 
Куликов.

Валентин АЛФИМОВ

Президент России одним интервью Павлу Зарубину ни много ни мало 
поставил мир с ног на голову. Шахматисты бы сказали, что «он пере-
вернул доску», а борцы (это Путину куда ближе) - что «он оказался 
в схватке сверху». Как у него так получилось? С этим вопросом мы от-
правились к политобозревателю и телеведущему Дмитрию КУЛИКОВУ.

Чей подход лучше?
- Трамп делает громкие заявления на грани скандала. А Путин гово-

рит максимально взвешенно. Тщательно выбирает момент. Чья манера 
эффективнее?

- Путин что сказал: Трамп - новоизбранный старый президент, 
он может говорить что хочет. Он и говорит. У нас другой способ, 
и, думаю, наш вернее, глубже и обоснованнее. Постоянная спешка 
Трампа указывает на то, что он понимает - ему надо очень спешить. 
У него цейтнот на самом деле. И Путин это тоже отлично понимает.
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После завершения СВО российскому Минобороны предстоит решать, на каком 
оружии дальше сэкономить, а на какое тратиться больше. На такие дроны, 

как «Ланцет» (на фото), проявившие себя на фронте, спрос точно будет.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВИТАМИНЫ 
ПРОГРЕССА

Редкоземельные метал-
лы - одна из самых громких 
тем последних дней. В поне-
дельник президент Владимир 
Путин провел совещание по 
вопросам добычи и перера-
ботки редких и редкоземель-
ных металлов (см. < стр. 2). 
А еще раньше Трамп заявлял 
о своей заинтересованности 
в этих полезных ископаемых. 
Да и Зеленскому не стоялось 
в сторонке: тоже вставил свои 
пять копеек о том, что на 
Украине, дескать, этого до-
бра хватает - а потому давай, 
Трамп, дружи с нами.

Что же это за металлы та-
кие, вокруг которых так мно-
го разговоров?

- Редкоземельные метал-
лы, в профессиональной 
среде их называют редкозе-
мами или сокращенно РЗМ, 
являются хлебом современ-
ных высокотехнологичных 
отраслей, - рассказал «КП» 
вице-президент националь-
ного фонда «Стратегические 
ресурсы России», 
доктор геолого-
минералогических 
наук, академик 
Российской ака-
демии естествен-
ных наук Владимир 
Полеванов. - На-
пример, бурный 
технологический 
прогресс в произ-
водстве компью-
терной техники, 
гаджетов, который 
начался лет 15 - 20 
назад, полностью 
связан с редкозе-
мельными метал-
лами. К ним отно-
сится группа из 17 
наименований.

- А почему их так назвали?
- Это было, когда их от-

крывали в XVIII - XIX веках, 
тогда считалось, что они ред-
кие. Потом, правда, выясни-
лось, что не такие уж и ред-
кие - например, свинца или 
золота в 10 раз меньше. Но 
название осталось, только в 
профессиональной среде его 
стали трактовать в том смыс-
ле, что такие металлы редко 
где можно использовать.

В последнее время ситуа-
ция изменилась - их активно 
используют, причем в самых 
передовых отраслях. Но и 
сейчас название можно счи-
тать правильным - посколь-
ку они используются в не-
больших количествах, часто 
как легирующие элементы, 
которые, если их добавлять 
даже понемногу, значитель-
но улучшают характеристи-
ки основного материала. 

Например, для миллиона 
мобильных устройств нуж-
но всего несколько десятков 
килограммов этих металлов.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ
ДО ОНКОЛОГИИ

- Где конкретно они 
используются?

- Широчайший 
спектр. Без них нет 
ни современных ком-
пьютеров и мобильных 
устройств, ни вооруже-
ния, ни ресурсосбере-
гающих технологий, ни 
передовой медицины.

Корпорация Apple со 
своим айфоном почему 
вырвалась вперед? По-
тому что первыми ста-
ли использовать ред-
коземельные металлы 
в своих устройствах - 
до 10 наименований. 
Это позволило сделать 
телефоны легкими, на-

дежными, высокотехнологич-
ными.

 Редкоземы, в частности, ис-
пользуются при производстве 
сенсорных экранов, жидко-
кристаллических дисплеев, 
микрофонов. Они применя-
ются и в энергосбережении - 
при производстве стекол, 
сохраняющих тепло. Очень 
важны они и в авиационно-
космической сфере, при из-
готовлении ядерного оружия.

Они легко создают сплавы со 
сталью, абсорбируют (то есть 
собирают) мусорные приме-
си. Повышают жаропрочность 
материалов, устойчивость к 
коррозии. Используются для 
легирования титана и алюми-
ния. В качестве катализаторов 
применяются в нефтеперера-
ботке - для получения высоко-
октанового топлива. Причем 
то качество, которые дают эти 
катализаторы, ничем другим 
не достигается.

В атомной промышленности 
используются самарий (при 
производстве сверхмощных 
магнитов), европий (поглоти-
тель нейтронов в атомных ре-
акторах). Солнечные батареи 
без редкоземов невозможны - 
там применяются скандий, 
лантан, церий, они помогают 
накапливать энергию.

В медицине активно исполь-
зуются - как при производстве 
медтехники, так и в проведе-
нии сложного лечения. Тулий, 
например, - при производстве 
рентгеновских установок, то-
мографов. А гадолиний - в 
нейтронно-захватной терапии 
при лечении рака.

 Я называю сами металлы, 
но, как правило, используются 
различные соединения на их 
основе.

- А в оборонной промышлен-
ности?

- Безусловно! Неодим, сама-
рий - при производстве элек-
тромоторов и навигационных 
приборов в беспилотниках, 
«умных» бомбах, крылатых 
ракетах. Европий и лютеций 
- при производстве усилителей 
сигналов для радаров и гидро-
локаторов. Иттрий - при про-
изводстве защитных элемен-
тов в бронежилетах и танках, 
это, можно сказать, злоба дня 
сегодня. Современная война 
без этого невозможна.

УКРАИНА БЛЕФУЕТ
- И на Украине все это есть?
- Да в том-то и дело, что там 

практически ничего из редко-
земельных металлов нет! Есть 
как попутчики бериллиевых и 
некоторых других месторож-
дений, но серьезных место-
рождений РЗМ в чистом виде 
там нет.

Редкоземы - необходимый 
элемент высокотехнологич-
ного производства, это из-
вестно. И Украина, заявляя о 

наличии у себя таких метал-
лов, видимо, рассчитывает, с 
одной стороны, заинтересо-
вать США в сотрудничестве, 
а с другой - что их никто не 
будет проверять.

Америке редкоземельные 
металлы действительно нуж-
ны, хоть у них есть и свои ме-
сторождения. Но Трамп, судя 

по его выступлениям, 
к редкоземельным 

относит все, что 
не железо. Его 
администра-
ция называла 
литий, титан - 

это нужные для 
промышленного 

производства ме-
таллы, но все же не 

редкоземы.
Из-за такого уклончивого, 

скажем так, информирова-
ния со стороны Украины и 
недопонимания со стороны 
США на фоне возрастающего 
во всем мире интереса к РЗМ 
и возник такой интерес к теме.

- А у нас как с редкоземель-
ными металлами?

- По запасам неплохо. Но 
добываем не так много. Хотя 
для обеспечения собственных 
потребностей нам хватает. Де-
ло в том, что редкоземы ис-
пользуются в высокотехно-
логичной продукции. У нас 
такая продукция выпускается, 
но не в столь высоких объе-
мах, чтобы можно было гово-
рить об активной выработке 
имеющихся запасов. Если бы 
мы выпускали десятки мил-
лионов компьютеров, ноут-
буков, мобильных телефонов, 
то да, можно было бы гово-
рить об активном использова-
нии РЗМ. А пока из развитых 
стран мы не на первых местах 
по использованию РЗМ.

У нас есть 19 хороших ме-
сторождений с запасами 
свыше 1 млн тонн. Пожалуй, 
самое крупное - в Якутии, за 
полярным кругом (Томтор-
ское месторождение, одно из 
крупнейших в мире по запа-
сам редкоземельных оксидов - 
1,7 млн тонн. - Ред.). Сложное 
в разработке. Еще есть место-
рождения на Кольском полу-
острове, там есть шахты, где 
еще в советское время добы-
вали редкоземельные метал-
лы. Сейчас есть планы вос-
станавливать добычу - но это 
довольно тяжелый процесс.

Окно в европий

Какие западные 
бренды могут вернуться 
в Россию и к чему 
это приведет, 
читайте на сайте

Почему все вдруг 
заговорили 
о редкоземельных 
металлах и для чего 
они нужны?
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Китай 
сегодня 

занимает первое 
место в мире по запасам 

редкоземельных металлов. 
Поэтому он и производит 

технику в таких гигантских 
объемах. А вот на 

втором месте - 
Россия.
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Китай 
Россия 
Вьетнам 
Бразилия 
Индия 
Австралия 
США 

44
28,5

22
21

6,9
5,7
1,8

ЗАПАСЫ 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОВ В МИРЕ

Объем запасов, млн тонн

По данным 
Геологической 
службы США 
и Минприроды РФ.Владимир 

Полеванов: 
у кого нет 

редкоземов, 
тот, считай, 
проиграл.

- Кто в мире обладает самыми большими запасами редкозе-
мельных металлов?

- Китай. У них процентов 70 - 75 от мировых запасов. Там 
находится уникальное по запасам крупнейшее в мире место-
рождение Баян-Обо. Поэтому Китай и производит гаджеты 
в таких гигантских объемах. И, думаю, несмотря на все раз-
ногласия, экспортируют РЗМ в Тайвань, там же тоже произ-
водят много гаджетов. Привязывают Тайвань к себе такими 
поставками. Хорошие запасы редкоземов и в США.

Вообще сейчас складывается такая ситуация, что, у кого нет 
редкоземельных металлов, тот, считай, проиграл. И у Китая, 
у России, у США для военных целей РЗМ хватает. А в Европе 
и на Украине - ничего нет.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС

Москва
www.kp.ru4  26.02.2025 Картина дня: расклады

Что стоит за словами Путина 
о возможном сокращении 
на 50% оборонных 
бюджетов России и США.

«ИДЕЯ ХОРОШАЯ»
В интервью Владимира 

Путина тележурналисту 
Павлу Зарубину есть ку-
сок, который уже рвут на 
цитаты мировые СМИ:

«Зарубин: Трамп рассказал, 
что хочет предложить Вам и гла-
ве Китая сократить оборонные 
бюджеты вдвое. Как Вам идея?

Путин: Могу догадываться, на чем это осно-
вано. Видимо, на расчетах одного, по-моему, 
из британских исследовательских центров, 
где наши расходы по паритету покупатель-
ной способности подсчитаны. В прошлом 
году у США было, по-моему, 968 миллиар-
дов долларов. А если сложить российские 
и китайские расходы, то примерно цифры 
бьются - если сопоставить с американскими.

Во-первых, надо посчитать - насколько эти 
расчеты корректные.

Второе. Мы могли бы договориться с США, 
мы не против. Мне кажется, что идея хоро-
шая: США сократили бы на 50 процентов, 
и мы на 50 процентов, а Китай потом бы при-
соединился, если захочет. Мы готовы к дис-
куссиям на этот счет».

Роскошная (даже сенсационная) пища для 
размышлений политиков и военных. Но сна-
чала обратите внимание на оговорку Путина 
насчет «корректности» расчетов британского 
центра. Это резонно. Ибо настоящие обо-
ронные бюджеты любой страны, а тем более 
США, России и Китая,  - всегда гостайна. 
И способ ввести в заблуждение «оппонентов».

ОКОНЧАНИЕ СВО 
ДАСТ ЭКОНОМИЮ

Возьмите официально названные военные 
бюджеты этих государств на 2025 год:

� США - $895 млрд;
� Россия - $126 млрд;
� Китай - $231 млрд.
Даже если сложить российский и китай-

ский, никак не получится и близко $895 млрд.
Впрочем, британцы, как сказал Путин, 

считали по паритету покупательной способ-
ности (с поправкой на то, что Минобороны 

РФ может закупать снаряды и танки у рос-
сийских заводов дешевле, чем Пента-
гон - у американских корпораций). А что 
касается Пекина, то не зря у разведчиков 

США есть шутка: легче узнать ядерные 
коды Китая, чем его военный бюджет.

Так насколько вероятно «уполови-
нивание» военных расходов России 

(при условии, что и США вдвое 
укоротят свои)? Наверняка кто-
то удивится: как же так, еще не 
закончена СВО, а мы срежем 
военный бюджет?! Давайте без 

паники - до окончания СВО это вряд ли 
произойдет. Но это и явный знак Трампа о не-
желании тратиться на Украину (что выгодно 
нам). И это понимание Путиным, что СВО не 
бесконечна, а ее завершение как раз даст 
Москве гигантскую экономию и возможность 
изменить приоритеты в военном строитель-
стве. Уроки СВО вынуждают многое там пере-
смотреть, сделать упор на перспективное 
вооружение. На те же беспилотники, на кос-
мическую связь вроде своего «Старлинка». 

ПЕНТАГОН В ШОКЕ
Мы видим, что и бизнесмен Трамп, и его 

единомышленник  - министр обороны США 
Хегсет решили разобраться, как расходует-
ся американский военный бюджет. Они были 
удивлены, что миллионы долларов тратят-
ся впустую. Как, например, на 5,4 тысячи 
гражданских служащих, которые находились 
на испытательном сроке и реальной пользы 
Пентагону не приносили. Их решено уво-
лить. Хегсет уже поручил разработать план 
ежегодного сокращения бюджета военного 
ведомства на 8% в течение 5 лет подряд. Этот 
план станет самым масштабным сокращением 
бюджета Пентагона с 2013 года.

В Белом доме просчитали, что даже при 
«кастрированном» на 50% военном бюджете 
оборона США не ослабнет. Но 17 категорий 
военных расходов администрация Трампа 
не собирается сокращать. Среди них  - за-
щита границ США, модернизация ядерного 
арсенала и систем ПРО, закупка подлодок 
и дронов-камикадзе.

Проанализировав все это, наши стратеги, 
вероятно, пришли к выводу, что и нам можно 
поразмышлять о перераспределении «воен-
ного кошелька». Правда, сначала надо СВО 
закончить.

Какой бюджет военный, 
красивый, здоровенный

 � РАССЧИТАЙСЬ!

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

ПРОШЛЫЙ 
МЕНЕДЖЕР УВОЛЕН

- Порой возникало ощу-
щение, что нас начинают 
загонять куда-то в угол, 
но Путин одним движе-
нием р-р-раз и освобож-
дается от захвата, перейдя 
в позицию диктующего 
правила.

- У Путина сегодня есть 
очень крепкая основа, на 
которую он опирается, - 
это мужество наших солдат и офи-
церов. То, что США вынуждены 
приходить к нам с предложением 
мира, - фундаментальная заслуга 
наших бойцов.

Ну и техника переговоров, когда 
Путин работает на опережение: 
«То, что вы вчера предлагали, уже 
неактуально, потому что жизнь 
не стоит на месте». Это очень хо-
роший дипломатический прием. 
Президент России показал, что он 
им в совершенстве владеет.

А что касается ваших ощуще-
ний… Не надо их бояться. Но надо 
понимать, что кто-то очень хочет, 
чтобы вы расстроились, потеря-
ли веру в страну. На это работа-
ют большие технологии. Такие 
психологические качели «зрада - 
перемога» - это способ влияния 
на вас.

- Предложением американцам 
разрабатывать наши недра мы ведь 
убиваем сразу трех зайцев? Это 
же и инвестиции в нашу страну, 
и гарантии рынка сбыта в Амери-
ке, и экономический союз России 
и США. Если он есть, воевать точно 
не будем?

- После окончания Второй ми-
ровой фактически 80 лет шла хо-
лодная война англосаксов про-
тив нас. Даже когда мы в 1990-м 
предложили им мир, США в ответ 
улыбались, но войну не окончили. 
И они провозгласили себя побе-
дителями и ждали нашей смерти. 
К 2011 - 2012 годам стало понятно, 
что Россия сама умирать не соби-
рается, и с этого момента начался 
проект демократов (Байдена и его 
группы) по силовому удушению 
России. Он провалился, его нужно 
закрывать. Вот США и пришли 
к нам в лице Трампа: «Не пере-
живайте, начнем сначала. Тот 

менеджер, который с ва-
ми работал, уже уволен».

Украина была важным 
узлом США в долгой 
вой не с 1945 года. Но 
и это ружье износилось. 
И мы сейчас должны 
уже реально закрыть ту 
самую неоконченную хо-
лодную войну.

Плюс мир новый - 
Америка в нем не спра-
вилась с ролью гегемона. 

Вот эта повестка обсуждается.

УКРАИНУ 
ДАЖЕ ЕЩЕ НЕ НАЧАЛИ 
ОБСУЖДАТЬ

- То, что приглашаем США ра-
ботать в наших исторических ре-
гионах…

- Мы не приглашаем. Мы до-
пускаем возможность.

- Тут ведь как: если вы заходите 
в эти регионы, вы автоматически 
признаете их российскими.

- Конечно! И это все понимают. 
Но им нужно будет признать еще 
много чего: новое мироустрой-
ство, придется отказаться от идеи 
причинения России вреда. При-
дется радикально договориться, 
что между нами нет больше во-
енного противостояния, нет же-
лания сдерживать Россию и всей 
пачки идеологических постулатов, 
по которым Вашингтон работал 
последние 80 лет. От всего этого 
багажа придется отказаться.

- Интервью Путина вышло позд-
ним вечером по Москве, но в раз-
гар рабочего дня в США. Оно было 
адресовано Америке?

- Оно было для всех. Прошло на-
ше внутреннее важное совещание 
по редкоземам. И поскольку они 
навязли у всех в зубах благодаря 
Зеленскому и Трампу, нужен был 
комментарий. Трампу полезно его 
послушать.

Была сказана существенная 
вещь: содержательную часть 
урегулирования на Украине мы 
с США даже еще не приступали 
обсуждать. Это для тех, кто рас-
сказывает, что «есть хитрый план» 
и «уже все предрешено». Да нет, 
работа предстоит большая. А наша 
армия продолжает менять ситуа-
цию каждый день.

Политическое 
дзюдо Кремля

Дмитрий 
Куликов.

Валентин АЛФИМОВ

Президент России одним интервью Павлу Зарубину ни много ни мало 
поставил мир с ног на голову. Шахматисты бы сказали, что «он пере-
вернул доску», а борцы (это Путину куда ближе) - что «он оказался 
в схватке сверху». Как у него так получилось? С этим вопросом мы от-
правились к политобозревателю и телеведущему Дмитрию КУЛИКОВУ.

Чей подход лучше?
- Трамп делает громкие заявления на грани скандала. А Путин гово-

рит максимально взвешенно. Тщательно выбирает момент. Чья манера 
эффективнее?

- Путин что сказал: Трамп - новоизбранный старый президент, 
он может говорить что хочет. Он и говорит. У нас другой способ, 
и, думаю, наш вернее, глубже и обоснованнее. Постоянная спешка 
Трампа указывает на то, что он понимает - ему надо очень спешить. 
У него цейтнот на самом деле. И Путин это тоже отлично понимает.
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После завершения СВО российскому Минобороны предстоит решать, на каком 
оружии дальше сэкономить, а на какое тратиться больше. На такие дроны, 

как «Ланцет» (на фото), проявившие себя на фронте, спрос точно будет.
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Ярослав КОРОБАТОВ

На волне хайпа вокруг ки-
тайской языковой модели 
DeepSeek, которая обруши-
ла мировые фондовые рынки, 
в общественном поле возник 
разговор о математическом 
образовании, мощный про-
гресс в котором помог ки-
тайцам добиться успеха. 
Застрельщиком дискуссии 
выступил создатель ВКонтак-
те и Telegram Павел Дуров. 
Он опубликовал на эту тему 
довольно спорный пост. Мы 
решили обсудить его с Андре-
ем Соболевским, доктором 
физико-математических на-
ук, профессором РАН, дирек-
тором Высшей школы совре-
менной математики МФТИ.

В ГОНКЕ ИНТЕЛЛЕКТОВ 
ПОКА НИКТО НЕ ПОБЕДИЛ

- Дуров пишет: «…многие 
удивляются тому, как быстро 
Китай догнал США в области 
искусственного интеллекта. 
Однако прогресс Китая в эф-
фективности алгоритмов не 
возник из ничего. Китайские 
ученики уже давно превосхо-
дят других по математике и 
программированию на меж-
дународных олимпиадах». То 
есть Китай выиграл гонку ИИ 
за школьной партой?

- Этап истории развития 
ИИ, свидетелями которого мы
оказались, далеко еще не за-
кончен. Мы не знаем, как и 
чем он завершится, сколько 
будет победителей в этой гон-
ке и кто ими окажется. Но к 
мыслям Дурова надо относить 
ся с интересом и уважением.

- Он говорит, что китайцы 
преуспели за счет советской 
модели. Но ведь Китай перешел 
на ту же западную систему 
ЕГЭ и не собирается от нее 
отказываться!

- Дуров прав, когда говорит, 
что на олимпиадах высше-
го уровня - национальных и 
международных - сама сорев-
новательность подстегивает 
сильных. Что касается мас-
сового поощрения в школе 
концепции «выживает силь-
нейший»: похоже, что жест-
кая конкурентность вообще 
присуща китайской культуре. 
Но олимпиадный интеллек-
туальный спорт высших до-
стижений - это конкуренция 
внутри крошечной когорты 

сильных старшеклассников. 
Она может включать тыся-
чи, сотни или даже десятки 
молодых людей - в зависи-
мости от того, насколько вы-
соко мы поднимем планку. И 
это не имеет ничего общего 
с жесткой конкуренцией на 
уровне школы. Была ли высо-
кая конкуренция в верхушке 
советских олимпиадников? 
Очевидно, да. Была ли жест-
кая конкуренция в советской 
школе? Я заканчивал выпуск-
ной класс в 1990 году и, чест-
но говоря, не помню такого.

НУЖНЫ 500 ТЫСЯЧ 
ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ

- Но сегодня и мы от олим-
пиадной системы потихонь-
ку отходим. Дмитрий Песков 
(спецпредставитель прези-
дента по вопросам цифрового 
и технологического развития) 
объяснял, почему система от-
бора талантов через физико-
математические олимпиады, 
спецшколы и другие инстру-
менты сегодня устарела. Та-
кой подход давал нам 50 ты-
сяч одаренных школьников. В 
рамках старой модели этого 
хватало, чтобы вырастить 
5 - 7 крупных национальных 

компаний, которые создава-
ли основу экономики стра-
ны. Сейчас появились новые 
гигантские высокотехноло-
гичные рынки, связанные с 
развитием ИИ, созданием 
беспилотных автомобилей, 
обработкой больших данных… 
Поэтому талантов нужно 
на порядок больше, не 50, а 
как минимум - 500 тысяч. 
Поэтому появился «Сириус» 
(центр для работы с одарен-
ными детьми) и его филиа-
лы в регионах - такой подход 
позволяет охватить гораздо 
больше ребят.

- От олимпиад, как лифта 
в ведущие вузы, по-моему, 
никто не отказывается. Бо-
лее корректно говорить о до-
полнении системы олимпиад 
другими способами работы 
с одаренными детьми. Но 
есть одно принципиальное 
отличие, когда мы говорим о 
советской и российской си-
стемах математических олим-
пиад. В СССР олимпиады бы-
ли ярким интеллектуальным 
спортом и ничем иным. А в 
наше время это еще и один из 
каналов поступления в вузы, 
дополняющий систему ЕГЭ. 
Отсюда совершенно разные 

порядки массовости и совер-
шенно различная мотивация 
участников.

КОЛИЧЕСТВО 
ПЕРЕХОДИТ В КАЧЕСТВО

- Автор пишет: «Китай по-
ощряет жесткую конкурен-
цию среди учеников, принцип, 
заимствованный из высоко-
эффективной советской моде-
ли. На Западе препятствуют 
конкуренции, запрещая оценки 
среди учеников, и это демо-
тивирует лучших». Согласны?

- Конкуренция очень мо-
тивирует тех, кому она под-
ходит по темпераменту. Но 
если говорить о математике, 
то в ней действует по край-
ней мере еще один меха-
низм, создающий сильную 
мотивацию. Это любопыт-
ство и острое интеллектуаль-
ное удовольствие от момен-
та озарения, когда ты вдруг 
понимаешь, как решается 
сложная задача. Этот меха-
низм «тянет» людей в мате-

матику столетиями. Именно 
благодаря ему в науку приш-
ли все гении прошлых веков, 
от Ньютона и Эйлера до Ри-
мана и Гильберта. Затем в 
этом же направлении зара-
ботали и олимпиады, кото-
рые сначала в конце XIX ве-
ка появились в венгерской 
части Австро-Венгерской 
империи, а после револю-
ции - у нас.

ВЫЗУБРИТЬ, 
А НЕ ПРИДУМАТЬ?

- Китайские школьники и 
студенты часто побеждают 
на математических олим-
пиадах. Но я разговаривал со 
Станиславом Смирновым (зна-
менитый российский мате-
матик, лауреат Филдсовской 
премии. - Ред.) по этому пово-
ду - он говорит, что китайцы 
берут зубрежкой. Трудолюбиво 
заучили множество готовых 
решений, поэтому выдающихся 
математиков среди них мало. 
А наши ребята креативнее. 

- Выдающихся математи-
ков среди китайцев действи-
тельно меньше, чем могло 
бы быть. Потому что в тече-
ние прошлого века в Китае  
случились два десятилетия 
гражданской войны, потом 
японская оккупация, а затем 
маоистская Культурная ре-
волюция. Были проблемы с 
преемственностью научной 
школы. Да и сама эта школа 
молода даже относительно 
российской: 100 лет назад 
ситуация с университетским 
преподаванием математики в 
Китае была сопоставима ско-
рее с Российской империей 
XVIII века, даже не XIX.

Но у нас в России около 
100 - 120 лет назад матема-
тика набрала «критическую 
массу», необходимую для 
перехода количества в новое 
качество. Поэтому важно, 
чтобы математиков в стране 
уже было достаточно много и 
чтобы они образовывали за-
метное сообщество. И тогда у 
талантливой молодежи появ-
ляются хорошие шансы свой 
талант осознать и состояться 
в науке.

Китай преуспел в технологиях,
потому что учился 
математике у СССР?

Книга «Русский 
космос»

����� 
Дмитрий: Брал сыну, зачитался 

сам, теперь деремся с ним за кни-
гу. Четко, ясно, за иллюстрации от-
дельное спасибо. Думал, что знаю о 
космонавтике плюс-минус все, теперь 
вижу, сколько всего не знал.

����� 
Татьяна:Зацепила обложка, хотя 

космосом не интересовалась раньше. 
Купила, не пожалела. Стала в погожие 
ночи смотреть на звезды. Думаю о при-
обретении телескопа. Спасибо авто-
ру, что сделал жизнь 
интереснее.Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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Китайские 
школьники 

часто побеждают 
на международных 

олимпиадах. 
Но выдающихся 

математиков 
в Поднебесной 

не так уж много.

- В России в топовых вузах конкуренция такая, 
что мама не горюй. В МФТИ, на мехмате МГУ, 
куда поступают предельно мотивированные 
ребята (победители олимпиад, 100-балльники), 
до половины студентов отчисляются или вынуж-
дены брать академический отпуск, поскольку не 
в состоянии сдать сессию. Давление такое, что 
каждый год несколько студентов сводят счеты 
с жизнью. Чтобы это остановить, в МФТИ да-
же создали специальную службу психологов...

- Мне кажется, тут дело не только в конкуренции. 
Еще один мощный фактор стресса в университете 
на младших курсах  - это большие нагрузки при 
освоении огромных объемов нового материала. 

Думаю, что большинство грустных историй, о 
которых вы говорите, связано именно с этим, а 
также с «комплексом отличника» у части ребят. И, 
что греха таить, еще и с безразличием к судьбе 
студентов со стороны тех, кто их учит и должен 
бы не просто передать набор знаний, а помочь 
войти в профессию. Не всегда преподаватели 
оказываются на высоте.

С другой стороны, интерес к математике не-
редко коррелирует с трудностями социальной 
адаптации. На фоне перегрузок это более зна-
чимый фактор риска, чем стресс, связанный с 
конкуренцией.

Что на самом 
деле стоит 

за китайским 
научным чудом.

Студенты-технари не справляются с нагрузками?

Образование и работа

ВОПРОС - РЕБРОМ

Россия
www.kp.ru6 26.02.2025 Наши люди

Дмитрий БАБИЧ

В калининградском ресто-
ране немецкого стиля собра-
лись гости из ФРГ. Их ждала 
встреча с депутатом Госдумы 
Марией Бутиной, курирую-
щей вопрос идейных пере-
селенцев в Россию. Боль-
шинство пока в раздумьях: 
приехали в третий-четвертый 
раз, чтобы присмотреться.

Есть вариант воспользо-
ваться указом Путина № 702, 
который открывает двери 
тем, кто разделяет традици-
онные ценности, проживая 
в недружественной стране. 
Таких людей называют импа-
триантами (в отличие от ре-
патриантов, возвращающих-
ся на историческую родину).

КЕВИН, СВАРЩИК
Мой первый собеседник - 

Кевин (фамилию он просил 
не называть, чтобы немец-
кие власти не устроили ему 
проблем). Молодой парень, 
29 лет, пока не женат.

«Я работал сварщиком труб 
на совместных проектах с 
Газпромом. Сейчас работы 
нет, - рассказывает он с оби-
дой в голосе. - Власти говорят 
нам, что жизнь без русского 
газа прекрасна - мол, так мы 
быстрее перейдем на энер-
гию ветра. В итоге крутятся 
тысячи уродливых ветряков, 
а толку нет».

Встречу с Бутиной Кевину 
и другим немцам организо-
вал сервис-центр «Балтий-
ский маяк» в Калининграде. 
Как Кевин туда попал? После 
увольнения появилось время, 
решил съездить в Россию - а в 
нашу страну из Германии сей-
час легче всего попасть через 
Калининград. На границе уви-
дел рекламный буклет «Бал-
тийского маяка» и… остался 
в бывшем Кенигсберге.

«Балтийский маяк» - мест-
ное ноу-хау: туда может об-
ратиться любой желающий 
переселиться в область. Да-
дут всю информацию насчет 
жилья и работы, помогут за-
полнить документы.

Сервисный центр запусти-
ли в апреле 2024 года для ра-
боты с соотечественниками. 
А теперь по указу № 702 он 
помогает и импатриантам.

Зайдя в «Балтийский маяк», 
Кевин был приятно удивлен: 
с ним разговаривали как с 
клиентом, а не как с проси-
телем. Многие сотрудники 
раньше работали в частном 
финсекторе.

«Мне нравится, что в Рос-
сии можно просто пойти и 
порыбачить, например, - 
признается немец. - У нас в 
Германии надо получать раз-
решение или платить 150 евро 
за четыре часа».

ГЕНРИХ, ФЕРМЕР
За столами рядом с нович-

ками сидят «зубры», которые 
уже давно живут в Калинин-
граде и области. Самый за-
метный - Генрих Тангеманн, 
75-летний фермер родом из-
под Бремена.

Он приехал еще 15 лет назад 
и основал фермерское хозяй-
ство «Мамоново-Агро». Пе-
ребрался с женой, выращивал 
кукурузу и картофель - как 
делали в Германии его отец и 

деды. Хозяйство процветало, 
продукцию Генрих сбывал в 
том числе и в ЕС. Но после 
начала СВО перед фурами с 
маркировкой «Mamonowo-
Agro», как и перед всеми 
российскими сельхозпроиз-
водителями, там опустили 
железный занавес.

«Мы даем работу россия-
нам, губернатор нам помогал. 
А тут какие-то евробюрокра-
ты закрывают для нас грани-
цу! - негодует Генрих. - Мне 
обидно. Я отдал трем сыно-
вьям агробизнесы в ФРГ, а 
четвертый возглавил хозяй-
ство в Мамонове. А я живу 
здесь. В ФРГ власть все хо-
чет контролировать. Я плачу 
налоги, но не люблю, когда 
лезут в мои дела».

В правительстве Калинин-
градской области мне под-
твердили: хозяйство Танге-
манна считают образцовым. 
Не нарадуются и на его уче-
ника: работавший у Тан-

геманна агрономом немец 
Штеффен Хаушильд с рус-
ской женой Ольгой взяли в 
аренду 2500 гектаров болот в 
Гвардейском и Черняховском 
районах. Все осушили и на-
няли 70 работников.

«К нам едут и немецкие, и 
голландские фермеры, - объ-
яснила мне министр социаль-
ной политики области Анже-
лика Майстер. - После того 
как в Европе отключили наш 
газ, там не стало ни дешевой 
энергии, ни удобрений. Вот 
они и едут сюда - климат ведь 
знакомый».

УВЕ, ПОДПОЛКОВНИК
Еще один «калининградец 

со стажем» - усач Уве Нимай-
ер, отставной подполковник 

армии ГДР. В новой Германии 
он оказался не при делах - во-
енных сокращали, особенно 
тех, кто русский учил, как Уве, 
в Ленинграде. Стал работать 
в торговле, в системе дьюти-
фри. Приехав в Калининград, 
остался там еще в 90-х. Вы-
строил с соседями по много-
этажке свой дом и «повесил» 
на свой аккаунт ВКонтакте ге-
оргиевскую ленточку.

КЛАУДИЯ, АРХИТЕКТОР
Клаудия Херманн - рес тав-

ра тор из Др ездена. «Я вырос-
ла в ГДР, и теперь, когда в 
наших детсадах выделяют 
специальные комнаты, где 
дети могут «исследовать тела 
друг друга», мне это кажется 
жутью. Такие  вещи для ме-
ня - один из аргументов за 
переезд», - рассуждает Кла-
удия. 

Но есть и практическая 
причина. Работу моей со-
беседнице удается получать 
лишь по контракту, на вре-
мя. А налоги на самозанятых 
в России ниже (в ФРГ они 
доходят до 45%, в РФ - от 4 
до 6%).

- Есть вещи, которые мне 
непонятны и здесь, - гово-
рит Клаудия. - С января у вас 
иностранцам, чтобы поль-
зоваться сим-картой, нужно 
завести… Как это? СНИЛС. 
Плюс регистрация на «Гос-
услугах» и биометрия. Те-
перь я дрожу за симку: вдруг 
отключат? Без нее здесь ни 
счет открыть нельзя, ни билет 
купить». 

Оказывается, эту норму 
ввело в январе Минцифры, 
борясь с нелегалами из СНГ. 
Может быть, там все-таки уч-
тут и интересы таких людей, 
как Клаудия?

Оппоненты сей нормы за-
метили: нелегалы это «сито» 
обходят, поскольку им де-
лают симки на фиктивных 
юрлиц.

«Хочу переехать в Россию»: 
почему немцы разлюбили Германию

«Комсомолка» 
пообщалась 

со сторонниками 
традиционных ценностей, 

задумавшимися 
о переселении 
в нашу страну.

«Нам не нужны неумехи»
Не надо думать, что всех желающих перебраться в Россию по 

указу № 702 «берут не глядя» - их кандидатуры изучают мидовцы.
«Нужно дать дорогу лучшим. Молодым семьям, айтишникам и 

тем, у кого есть серьезные рабочие или инвестиционные планы, - 
объясняет Мария Бутина.  - Всем нужны справки об отсутствии 
судимостей. Кстати, есть нюанс: в русофобских странах косо 
смотрят на тех, кто просит подобную бумагу с припиской «для 
российского посольства». Мы советуем сказать: справка нужна 
для посольства, скажем, Польши. Наши дипломаты примут у вас 
и такой документ».

- Не смущает, что многие ваши собеседники здесь не 
впервые, но еще не решились переехать?

- За несколько поездок они определяются с новым местом 
работы и находят жилье. Не надо их торопить! Такие люди полно-
стью переезжают после того, как продадут бизнес и квартиру в 
ФРГ. Приехав с деньгами, они будут для нас ценнее, чем те, кто 
бросается в незнакомую страну очертя голову. Нам не нужны не-
умехи или впечатлительные истерики, у которых любовь к России 
вспыхнет и погаснет за неделю.

НАТО уставилось 
на Калининград: 

какие планы конфликта 
с Россией «после Украины» строит Запад
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Член Комитета Госдумы по международным делам Мария Бутина (в центре) 
на встрече с немецкими русофилами в Калининграде.  

Гостей радует, что пиво и рулька здесь, как в Германии, а сердечность - российская.  

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчи-

ков XX века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, 
воспоминаний людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна 
должна знать в лицо!

����� Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути - захватывающий детек-

тив! Невероятная жизнь британского аристократа, 
перешедшего на сторону СССР. Будет интересна и 
взрослым, и школьникам.

Реклама, 16+
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Ярослав КОРОБАТОВ

На волне хайпа вокруг ки-
тайской языковой модели 
DeepSeek, которая обруши-
ла мировые фондовые рынки, 
в общественном поле возник 
разговор о математическом 
образовании, мощный про-
гресс в котором помог ки-
тайцам добиться успеха. 
Застрельщиком дискуссии 
выступил создатель ВКонтак-
те и Telegram Павел Дуров. 
Он опубликовал на эту тему 
довольно спорный пост. Мы 
решили обсудить его с Андре-
ем Соболевским, доктором 
физико-математических на-
ук, профессором РАН, дирек-
тором Высшей школы совре-
менной математики МФТИ.

В ГОНКЕ ИНТЕЛЛЕКТОВ 
ПОКА НИКТО НЕ ПОБЕДИЛ

- Дуров пишет: «…многие 
удивляются тому, как быстро 
Китай догнал США в области 
искусственного интеллекта. 
Однако прогресс Китая в эф-
фективности алгоритмов не 
возник из ничего. Китайские 
ученики уже давно превосхо-
дят других по математике и 
программированию на меж-
дународных олимпиадах». То 
есть Китай выиграл гонку ИИ 
за школьной партой?

- Этап истории развития 
ИИ, свидетелями которого мы
оказались, далеко еще не за-
кончен. Мы не знаем, как и 
чем он завершится, сколько 
будет победителей в этой гон-
ке и кто ими окажется. Но к 
мыслям Дурова надо относить 
ся с интересом и уважением.

- Он говорит, что китайцы 
преуспели за счет советской 
модели. Но ведь Китай перешел 
на ту же западную систему 
ЕГЭ и не собирается от нее 
отказываться!

- Дуров прав, когда говорит, 
что на олимпиадах высше-
го уровня - национальных и 
международных - сама сорев-
новательность подстегивает 
сильных. Что касается мас-
сового поощрения в школе 
концепции «выживает силь-
нейший»: похоже, что жест-
кая конкурентность вообще 
присуща китайской культуре. 
Но олимпиадный интеллек-
туальный спорт высших до-
стижений - это конкуренция 
внутри крошечной когорты 

сильных старшеклассников. 
Она может включать тыся-
чи, сотни или даже десятки 
молодых людей - в зависи-
мости от того, насколько вы-
соко мы поднимем планку. И 
это не имеет ничего общего 
с жесткой конкуренцией на 
уровне школы. Была ли высо-
кая конкуренция в верхушке 
советских олимпиадников? 
Очевидно, да. Была ли жест-
кая конкуренция в советской 
школе? Я заканчивал выпуск-
ной класс в 1990 году и, чест-
но говоря, не помню такого.

НУЖНЫ 500 ТЫСЯЧ 
ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ

- Но сегодня и мы от олим-
пиадной системы потихонь-
ку отходим. Дмитрий Песков 
(спецпредставитель прези-
дента по вопросам цифрового 
и технологического развития) 
объяснял, почему система от-
бора талантов через физико-
математические олимпиады, 
спецшколы и другие инстру-
менты сегодня устарела. Та-
кой подход давал нам 50 ты-
сяч одаренных школьников. В 
рамках старой модели этого 
хватало, чтобы вырастить 
5 - 7 крупных национальных 

компаний, которые создава-
ли основу экономики стра-
ны. Сейчас появились новые 
гигантские высокотехноло-
гичные рынки, связанные с 
развитием ИИ, созданием 
беспилотных автомобилей, 
обработкой больших данных… 
Поэтому талантов нужно 
на порядок больше, не 50, а 
как минимум - 500 тысяч. 
Поэтому появился «Сириус» 
(центр для работы с одарен-
ными детьми) и его филиа-
лы в регионах - такой подход 
позволяет охватить гораздо 
больше ребят.

- От олимпиад, как лифта 
в ведущие вузы, по-моему, 
никто не отказывается. Бо-
лее корректно говорить о до-
полнении системы олимпиад 
другими способами работы 
с одаренными детьми. Но 
есть одно принципиальное 
отличие, когда мы говорим о 
советской и российской си-
стемах математических олим-
пиад. В СССР олимпиады бы-
ли ярким интеллектуальным 
спортом и ничем иным. А в 
наше время это еще и один из 
каналов поступления в вузы, 
дополняющий систему ЕГЭ. 
Отсюда совершенно разные 

порядки массовости и совер-
шенно различная мотивация 
участников.

КОЛИЧЕСТВО 
ПЕРЕХОДИТ В КАЧЕСТВО

- Автор пишет: «Китай по-
ощряет жесткую конкурен-
цию среди учеников, принцип, 
заимствованный из высоко-
эффективной советской моде-
ли. На Западе препятствуют 
конкуренции, запрещая оценки 
среди учеников, и это демо-
тивирует лучших». Согласны?

- Конкуренция очень мо-
тивирует тех, кому она под-
ходит по темпераменту. Но 
если говорить о математике, 
то в ней действует по край-
ней мере еще один меха-
низм, создающий сильную 
мотивацию. Это любопыт-
ство и острое интеллектуаль-
ное удовольствие от момен-
та озарения, когда ты вдруг 
понимаешь, как решается 
сложная задача. Этот меха-
низм «тянет» людей в мате-

матику столетиями. Именно 
благодаря ему в науку приш-
ли все гении прошлых веков, 
от Ньютона и Эйлера до Ри-
мана и Гильберта. Затем в 
этом же направлении зара-
ботали и олимпиады, кото-
рые сначала в конце XIX ве-
ка появились в венгерской 
части Австро-Венгерской 
империи, а после револю-
ции - у нас.

ВЫЗУБРИТЬ, 
А НЕ ПРИДУМАТЬ?

- Китайские школьники и 
студенты часто побеждают 
на математических олим-
пиадах. Но я разговаривал со 
Станиславом Смирновым (зна-
менитый российский мате-
матик, лауреат Филдсовской 
премии. - Ред.) по этому пово-
ду - он говорит, что китайцы 
берут зубрежкой. Трудолюбиво 
заучили множество готовых 
решений, поэтому выдающихся 
математиков среди них мало. 
А наши ребята креативнее. 

- Выдающихся математи-
ков среди китайцев действи-
тельно меньше, чем могло 
бы быть. Потому что в тече-
ние прошлого века в Китае  
случились два десятилетия 
гражданской войны, потом 
японская оккупация, а затем 
маоистская Культурная ре-
волюция. Были проблемы с 
преемственностью научной 
школы. Да и сама эта школа 
молода даже относительно 
российской: 100 лет назад 
ситуация с университетским 
преподаванием математики в 
Китае была сопоставима ско-
рее с Российской империей 
XVIII века, даже не XIX.

Но у нас в России около 
100 - 120 лет назад матема-
тика набрала «критическую 
массу», необходимую для 
перехода количества в новое 
качество. Поэтому важно, 
чтобы математиков в стране 
уже было достаточно много и 
чтобы они образовывали за-
метное сообщество. И тогда у 
талантливой молодежи появ-
ляются хорошие шансы свой 
талант осознать и состояться 
в науке.

Китай преуспел в технологиях,
потому что учился 
математике у СССР?

Книга «Русский 
космос»

����� 
Дмитрий: Брал сыну, зачитался 

сам, теперь деремся с ним за кни-
гу. Четко, ясно, за иллюстрации от-
дельное спасибо. Думал, что знаю о 
космонавтике плюс-минус все, теперь 
вижу, сколько всего не знал.

����� 
Татьяна:Зацепила обложка, хотя 

космосом не интересовалась раньше. 
Купила, не пожалела. Стала в погожие 
ночи смотреть на звезды. Думаю о при-
обретении телескопа. Спасибо авто-
ру, что сделал жизнь 
интереснее.Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Sh
ut

te
rs

to
ck

Китайские 
школьники 

часто побеждают 
на международных 

олимпиадах. 
Но выдающихся 

математиков 
в Поднебесной 

не так уж много.

- В России в топовых вузах конкуренция такая, 
что мама не горюй. В МФТИ, на мехмате МГУ, 
куда поступают предельно мотивированные 
ребята (победители олимпиад, 100-балльники), 
до половины студентов отчисляются или вынуж-
дены брать академический отпуск, поскольку не 
в состоянии сдать сессию. Давление такое, что 
каждый год несколько студентов сводят счеты 
с жизнью. Чтобы это остановить, в МФТИ да-
же создали специальную службу психологов...

- Мне кажется, тут дело не только в конкуренции. 
Еще один мощный фактор стресса в университете 
на младших курсах  - это большие нагрузки при 
освоении огромных объемов нового материала. 

Думаю, что большинство грустных историй, о 
которых вы говорите, связано именно с этим, а 
также с «комплексом отличника» у части ребят. И, 
что греха таить, еще и с безразличием к судьбе 
студентов со стороны тех, кто их учит и должен 
бы не просто передать набор знаний, а помочь 
войти в профессию. Не всегда преподаватели 
оказываются на высоте.

С другой стороны, интерес к математике не-
редко коррелирует с трудностями социальной 
адаптации. На фоне перегрузок это более зна-
чимый фактор риска, чем стресс, связанный с 
конкуренцией.

Что на самом 
деле стоит 

за китайским 
научным чудом.

Студенты-технари не справляются с нагрузками?

Образование и работа

ВОПРОС - РЕБРОМ

Студенты-технари не справляются с нагрузками?
ВОПРОС - РЕБРОМВОПРОС - РЕБРОМ
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Дмитрий БАБИЧ

В калининградском ресто-
ране немецкого стиля собра-
лись гости из ФРГ. Их ждала 
встреча с депутатом Госдумы 
Марией Бутиной, курирую-
щей вопрос идейных пере-
селенцев в Россию. Боль-
шинство пока в раздумьях: 
приехали в третий-четвертый 
раз, чтобы присмотреться.

Есть вариант воспользо-
ваться указом Путина № 702, 
который открывает двери 
тем, кто разделяет традици-
онные ценности, проживая 
в недружественной стране. 
Таких людей называют импа-
триантами (в отличие от ре-
патриантов, возвращающих-
ся на историческую родину).

КЕВИН, СВАРЩИК
Мой первый собеседник - 

Кевин (фамилию он просил 
не называть, чтобы немец-
кие власти не устроили ему 
проблем). Молодой парень, 
29 лет, пока не женат.

«Я работал сварщиком труб 
на совместных проектах с 
Газпромом. Сейчас работы 
нет, - рассказывает он с оби-
дой в голосе. - Власти говорят 
нам, что жизнь без русского 
газа прекрасна - мол, так мы 
быстрее перейдем на энер-
гию ветра. В итоге крутятся 
тысячи уродливых ветряков, 
а толку нет».

Встречу с Бутиной Кевину 
и другим немцам организо-
вал сервис-центр «Балтий-
ский маяк» в Калининграде. 
Как Кевин туда попал? После 
увольнения появилось время, 
решил съездить в Россию - а в 
нашу страну из Германии сей-
час легче всего попасть через 
Калининград. На границе уви-
дел рекламный буклет «Бал-
тийского маяка» и… остался 
в бывшем Кенигсберге.

«Балтийский маяк» - мест-
ное ноу-хау: туда может об-
ратиться любой желающий 
переселиться в область. Да-
дут всю информацию насчет 
жилья и работы, помогут за-
полнить документы.

Сервисный центр запусти-
ли в апреле 2024 года для ра-
боты с соотечественниками. 
А теперь по указу № 702 он 
помогает и импатриантам.

Зайдя в «Балтийский маяк», 
Кевин был приятно удивлен: 
с ним разговаривали как с 
клиентом, а не как с проси-
телем. Многие сотрудники 
раньше работали в частном 
финсекторе.

«Мне нравится, что в Рос-
сии можно просто пойти и 
порыбачить, например, - 
признается немец. - У нас в 
Германии надо получать раз-
решение или платить 150 евро 
за четыре часа».

ГЕНРИХ, ФЕРМЕР
За столами рядом с нович-

ками сидят «зубры», которые 
уже давно живут в Калинин-
граде и области. Самый за-
метный - Генрих Тангеманн, 
75-летний фермер родом из-
под Бремена.

Он приехал еще 15 лет назад 
и основал фермерское хозяй-
ство «Мамоново-Агро». Пе-
ребрался с женой, выращивал 
кукурузу и картофель - как 
делали в Германии его отец и 

деды. Хозяйство процветало, 
продукцию Генрих сбывал в 
том числе и в ЕС. Но после 
начала СВО перед фурами с 
маркировкой «Mamonowo-
Agro», как и перед всеми 
российскими сельхозпроиз-
водителями, там опустили 
железный занавес.

«Мы даем работу россия-
нам, губернатор нам помогал. 
А тут какие-то евробюрокра-
ты закрывают для нас грани-
цу! - негодует Генрих. - Мне 
обидно. Я отдал трем сыно-
вьям агробизнесы в ФРГ, а 
четвертый возглавил хозяй-
ство в Мамонове. А я живу 
здесь. В ФРГ власть все хо-
чет контролировать. Я плачу 
налоги, но не люблю, когда 
лезут в мои дела».

В правительстве Калинин-
градской области мне под-
твердили: хозяйство Танге-
манна считают образцовым. 
Не нарадуются и на его уче-
ника: работавший у Тан-

геманна агрономом немец 
Штеффен Хаушильд с рус-
ской женой Ольгой взяли в 
аренду 2500 гектаров болот в 
Гвардейском и Черняховском 
районах. Все осушили и на-
няли 70 работников.

«К нам едут и немецкие, и 
голландские фермеры, - объ-
яснила мне министр социаль-
ной политики области Анже-
лика Майстер. - После того 
как в Европе отключили наш 
газ, там не стало ни дешевой 
энергии, ни удобрений. Вот 
они и едут сюда - климат ведь 
знакомый».

УВЕ, ПОДПОЛКОВНИК
Еще один «калининградец 

со стажем» - усач Уве Нимай-
ер, отставной подполковник 

армии ГДР. В новой Германии 
он оказался не при делах - во-
енных сокращали, особенно 
тех, кто русский учил, как Уве, 
в Ленинграде. Стал работать 
в торговле, в системе дьюти-
фри. Приехав в Калининград, 
остался там еще в 90-х. Вы-
строил с соседями по много-
этажке свой дом и «повесил» 
на свой аккаунт ВКонтакте ге-
оргиевскую ленточку.

КЛАУДИЯ, АРХИТЕКТОР
Клаудия Херманн - рес тав-

ра тор из Др ездена. «Я вырос-
ла в ГДР, и теперь, когда в 
наших детсадах выделяют 
специальные комнаты, где 
дети могут «исследовать тела 
друг друга», мне это кажется 
жутью. Такие  вещи для ме-
ня - один из аргументов за 
переезд», - рассуждает Кла-
удия. 

Но есть и практическая 
причина. Работу моей со-
беседнице удается получать 
лишь по контракту, на вре-
мя. А налоги на самозанятых 
в России ниже (в ФРГ они 
доходят до 45%, в РФ - от 4 
до 6%).

- Есть вещи, которые мне 
непонятны и здесь, - гово-
рит Клаудия. - С января у вас 
иностранцам, чтобы поль-
зоваться сим-картой, нужно 
завести… Как это? СНИЛС. 
Плюс регистрация на «Гос-
услугах» и биометрия. Те-
перь я дрожу за симку: вдруг 
отключат? Без нее здесь ни 
счет открыть нельзя, ни билет 
купить». 

Оказывается, эту норму 
ввело в январе Минцифры, 
борясь с нелегалами из СНГ. 
Может быть, там все-таки уч-
тут и интересы таких людей, 
как Клаудия?

Оппоненты сей нормы за-
метили: нелегалы это «сито» 
обходят, поскольку им де-
лают симки на фиктивных 
юрлиц.

«Хочу переехать в Россию»: 
почему немцы разлюбили Германию

«Комсомолка» 
пообщалась 

со сторонниками 
традиционных ценностей, 

задумавшимися 
о переселении 
в нашу страну.

«Нам не нужны неумехи»
Не надо думать, что всех желающих перебраться в Россию по 

указу № 702 «берут не глядя» - их кандидатуры изучают мидовцы.
«Нужно дать дорогу лучшим. Молодым семьям, айтишникам и 

тем, у кого есть серьезные рабочие или инвестиционные планы, - 
объясняет Мария Бутина.  - Всем нужны справки об отсутствии 
судимостей. Кстати, есть нюанс: в русофобских странах косо 
смотрят на тех, кто просит подобную бумагу с припиской «для 
российского посольства». Мы советуем сказать: справка нужна 
для посольства, скажем, Польши. Наши дипломаты примут у вас 
и такой документ».

- Не смущает, что многие ваши собеседники здесь не 
впервые, но еще не решились переехать?

- За несколько поездок они определяются с новым местом 
работы и находят жилье. Не надо их торопить! Такие люди полно-
стью переезжают после того, как продадут бизнес и квартиру в 
ФРГ. Приехав с деньгами, они будут для нас ценнее, чем те, кто 
бросается в незнакомую страну очертя голову. Нам не нужны не-
умехи или впечатлительные истерики, у которых любовь к России 
вспыхнет и погаснет за неделю.

НАТО уставилось 
на Калининград: 

какие планы конфликта 
с Россией «после Украины» строит Запад
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Член Комитета Госдумы по международным делам Мария Бутина (в центре) 
на встрече с немецкими русофилами в Калининграде.  

Гостей радует, что пиво и рулька здесь, как в Германии, а сердечность - российская.  

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчи-

ков XX века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, 
воспоминаний людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна 
должна знать в лицо!

����� Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути - захватывающий детек-

тив! Невероятная жизнь британского аристократа, 
перешедшего на сторону СССР. Будет интересна и 
взрослым, и школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

КОМПЕТЕНТНО

Россия
www.kp.ru
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хуже условной Skoda - плюс-минус 
собраны из одних компонентов, по 
одним технологиям и с одинаковым 
качеством. 

- А вот корейцы и, возможно, 
японцы попробуют зайти точно, - 
добавляет Антон Шапарин. - Взять 
тот же Hyundai Solaris - удастся ски-
нуть на него цену до 1,5 млн рублей, 
и он составит серьезную конкурен-
цию всем китайским бюджетным 
седанам, да и «Весте» тоже. 

Первая ласточка из Кореи уже 
прилетела. Правда, не такая «жир-
ная», как Hyundai или Kia, - помель-
че, поскромнее. Корейский кон-

церн KGM, ранее известный как 
SsangYong, уже официально объ-
явил о контракте на производство 
линейки собственных кроссоверов 
в Калининграде. Оно начнет-
ся в ближайшее время. 
Даже план продаж 

объявили - 20 тысяч машин на те-
кущий год. 

- Вся эта история подталкивает 
иностранцев к локализации про-
изводств, - отмечает Антон Шапа-
рин. - До последнего времени китай-
цы очень неохотно двигались в этом 
направлении. Свой собственный 
завод в России по-прежнему есть 
только у Haval. 

Причин того, что китайцы не хотят 
открывать заводы в России, ров-
но две. Первая - опасение вторич-
ных санкций. Вторая - отсутствие 
конкуренции со стороны западных 
брендов. Как только обе причины 
исчезнут, им хочешь не хочешь, 
а придется действовать. При этом 
лояльность российских партнеров 
к китайцам по определению выше. 
Так что наладить производство на 
российских заводах им будет не-
сложно. Не просто так на бывших 
предприятиях Volkswagen и Peugeot-
Citroen в Калужской области уже 

в этом году планируют со-
брать 135 тысяч ав-

томобилей Chery 
и Haval. 

- В общем, 
начнется це-
новая война. 

А в ней, как пра-
вило, выигрыва-

ет потребитель, - 
резюмирует Антон 
Шапарин. 

Ярослава ТАНЬКОВА

Мальчик страдает неизвестным 
медицине заболеванием.

Костя не в ладу с реальным миром. Он 
словно путешествует между измерениями - 
реальным и его собственным. Часами может 
смотреть в зеркало, но не на себя, а на от-
ражения вещей. А когда остается наедине 
с реальными игрушками - теряет к ним инте-
рес, словно перестает видеть. А еще любит 
воду: подолгу может следить за падающими 
каплями, любоваться на гелевый ночник…

Официальный диагноз мальчика  - хромо-
сомная патология неизвестной этиологии. 
Создавая Костю, природа словно пыталась 
вылепить новый вид человека. И все это было 
бы очень поэтично, если бы не выливалось 
в «умственную отсталость умеренной степе-
ни» и не мешало жить.

- Косте десять, с точки зрения общей физи-
ологии он здоров, - рассказывает мама. - Но 
по умениям он младенец. Мы его и одеваем, 
и кормим, и в туалет водим… Приучить сына 
что-то делать самостоятельно не получается  - 
реальный мир его не интересует. Мониторинг 
рук показал, что и писать, и рисовать, и лож-
ку держать он может обеими. А Косте все 
равно, потому что его не интересуют сами 
руки, только их отражение. И сам Костя 
вроде и здесь, и не здесь. Тело мешает ему 
жить своей собственной жизнью, но ведь без 
него он не может, вот и мучается.

Родители, как и две младшие здоровые се-
стрички, любят Костю таким, какой он есть. 

И он отвечает взаимностью, насколько мо-
жет. Благодаря реабилитации научился гово-
рить, что хочет в туалет, пытается общаться. 
Очень старается наладить связь с внешним 
миром. Пошел в коррекционную школу, и учи-
теля говорят, что Костя относительно своего 
уровня способностей вообще отличник! При 
правильной реабилитации взрослый Костя 
сможет сам себя обслуживать. Но стоит 
лечение дорого  - 250 000 рублей за курс. 
В многодетной семье работает только папа. 
Помогите им, пожалуйста. Звоните: +7 (499) 
500-14-15, или пишите: info@life-line.ru.
Как помочь
СМС на номер 4640 с суммой: напри-
мер, 300. 
Счет: Благотворительный фонд спасения 
тяжелобольных детей «Линия Жизни»
ИНН: 7704274681; КПП: 770701001;
ОГРН: 1087799004468
р/с: 40703810701400000042
АО «Альфа-Банк»
к/с: 30101810200000000593 в ОПЕРУ 
Московского ГТУ Банка России
БИК: 044525593
Назначение платежа: «Благотворитель-
ное пожертвование на лечение Констан-
тина Дулче».

собрание

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Душа Кости 
живет в зеркалахПолезные советы 

для автолюбителей - 
на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

Для Renault российский рынок еще недавно 
был вторым по продажам после родного французского.

Шанс вернуться 
в Россию есть 

у Hyundai, 
и тогда он 

может составить 
конкуренцию 
и китайским, 

и российским авто.

СПРАВКА «КП»

globallookpress.com

Какими российскими заводами по производству легковых 
автомобилей владели зарубежные бренды 
в начале 2022 года и что на них происходит сегодня
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Костя с мамой.

Toyota (Санкт-Петербург) 
История: открыт в Шушарах в 2007 году. Собирали в основ-

ном седаны Camry и кроссоверы RAV4. 
Кому продан: весной 2023 года перешел под управление 

госпредприятия НАМИ. Сумма сделки не разглашается. 
Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Volkswagen (Калужская область)
История: открыт в 2007 году. Собирали модели трех брен-

дов  - от компактных и доступных VW Polo и Skoda Rapid до 
представительского Audi A8. 

Кому продан: в 2023 году перешел под управление россий-
ской компании «Авилон» за 125 млн евро. В настоящее время 
контролируется российским холдингом АГР. Глава Калужской 
области Владислав Шапша сообщил, что в нынешнем году 
завод соберет 110 тысяч автомобилей. Каких именно  - не 
сообщается. 

Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Nissan (Санкт-Петербург) 
История: открыт в 2009 году. Производили кроссоверы 

Qashqai, Terrano, Murano и Pathfinder. 
Кому продан: в 2023-м передан за $1 АвтоВАЗу, в 2024-м 

перешел под управление НАМИ. 
Опцион обратного выкупа: до конца 2028-го.

Hyundai (Сестрорецк, Ленинградская область) 
История: сдан в эксплуатацию в 2010 году. Собирали модели 

Hyundai Solaris, Hyundai Creta, Kia Rio и Kia Rio X. 
Кому продан: в 2023 году продан холдингу АГР за симво-

лическую сумму в $1. 
Опцион обратного выкупа: до конца 2025-го. 

Hyundai (Санкт-Петербург) 
История: открыт в 2008 году концерном General Motors. 

Производили доступные модели Chevrolet Cruze и Opel Astra, 
но собирали и премиальные Cadillac. В 2015-м, после ухода GM 
из России, остановлен. В 2020-м продан концерну Hyundai. Пла-

нировалась организация сборки кроссоверов Hyundai Tucson, 
Hyundai Palisade и Kia Sportage, но в 2022-м проект заморозили. 

Кому продан: передан в управление АГР в 2023 году на 
тех же условиях, что и завод в Сестрорецке.

Опцион обратного выкупа: до конца 2025-го.

Haval (Тульская область) 
История: производство стартовало в 2019-м. Стал первым 

заводом компаний из Поднебесной на территории России, где 
китайцы производят автомобили под собственным брендом. 
И остается единственным таковым до сих пор. Если в 2021-м 
здесь выпустили 40 тысяч машин, то в 2024-м - уже 135 тысяч. 

Кому продан: никому. По-прежнему контролируется Haval, 
поскольку бренд не покидал российский рынок.

Renault (Москва) 
История: Московский автозавод основан в 1930 году, под 

контроль Renault перешел в 1998-м. Использовался для про-
изводства бюджетных моделей - от Renault Symbol до Logan, 
Sandero и Duster. 

Кому продан: под контроль правительства Москвы перешел 
в 2022 году. Сегодня выпускает кроссовер «Москвич 3» и седан 
«Москвич 6». В планах на нынешний год - старт производства 
кроссовера «Москвич 8» и российских электромобилей «Атом».

Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Mercedes-Benz (Солнечногорск, Мособласть) 
История: заложен в 2017 году, производство стартовало 

в 2019-м. Собирали модели E-класса, а также внедорожники 
GLC, GLE и GLS. 

Кому продан: в октябре 2022-го передан в управление 
группе компаний «Автодом». 

Опцион обратного выкупа: до конца 2029-го.

Peugeot-Citroen (Калужская область) 
История: открыт в 2010 году. Производил бюджетные модели 

Peugeot, Citroen, а также внедорожники Mitsubishi.
Кому продан: официальных данных о смене собственника нет.
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Ушедшие автомобильные 
бренды хотят вернуться 
в Россию.

…И один уже вернулся! Корейский 
SsangYong (ныне - KGM) объявил 
о старте производства и продаж в Рос-
сии. Эксперты осторожно полагают, 
что последователи не заставят себя 
ждать. Но спешное бегство с россий-
ского рынка три года назад ни для кого 
не обойдется без последствий. 

Мы попробовали заглянуть в буду-
щее - что может ждать их по воз-
вращении?

«ЗА ПОВЕДЕНИЕ НАДО ПЛАТИТЬ» 
Хлебом-солью российские власти 

«ушельцев» встречать не будут. Как 
заявил на днях глава Минпромторга 
Антон Алиханов, стимулировать воз-
вращение иностранных брендов ве-
домство считает нецелесообразным. 

- За все нужно платить, за свое по-
ведение - тоже, - сказал министр. - 
Российская промышленность после 
ухода иностранцев получила огром-
ные возможности для развития, и мы 
не хотели бы от них отказываться. 

Про возможности - в точку. Если 
в 2021-м АвтоВАЗ продал 350 тысяч 
новых машин, то в 2024 году - 436 ты-
сяч. Доля рынка отечественного авто-
гиганта за это время выросла с 21% до 
28%. А производство вообще взлетело 
с 304 до 525 тысяч машин в год! 

- АвтоВАЗ - это сейчас очень се-
рьезный игрок, - констатирует вице-
президент Национального автомобиль-
ного союза Ян Хайцеэр. И ухудшать 
«правила игры» для него российские 
власти явно не хотят. 

Еще один важный игрок на рос-
сийском авторынке - «Москвич». 
Раньше столичный автозавод, на ко-
тором сейчас выпускают «Москви-
чи», принадлежал компании Renault. 
В 2022 году он отошел столичным 
властям. А на днях глава Renault Лу-
ка де Мео заявил: он не исключает, 
что в будущем французский концерн 
может попытаться выку-
пить обратно свою долю 
в российском гиганте. 
Доля, кстати, ко-
ролевская - 68%. 
А для Renault на 
начало 2022 года 
российский ры-
нок был вторым 
по продажам 
после родного 
французского. 

- Ну он, может, и не 
исключает, но вряд ли 
ему что-то тут светит, - 
прокомментировал сло-
ва главы Renault мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Да и реакцию китайских компаний 
на возможное возвращение «ушель-
цев» нельзя сбрасывать со счетов. 
Прочно заняв свои позиции на рос-
сийском рынке (более 60% по итогам 
прошлого года), они вряд ли отдадут 
их без боя. 

СОБИРАЙТЕСЬ СОБИРАТЬ 
Еще бы иностранцы не хотели 

вернуться в нашу страну! Ведь 
по продажам машин Россия - 
третий рынок в Европе (после 
Германии и Великобритании) 
и 11-й в мире. Это если брать 
итоги 2024-го, когда в стра-
не только легковушек продали 
1,57 млн штук. 

- Плюс для тех же корейцев 
Россия изначально была важ-
ной площадкой. У Hyundai на 
нашу страну приходилось до 10% 
всех продаж! - отмечает вице-пре-
зидент Национального автомо-
бильного союза Антон Шапарин. - 
Поэтому они не хотели уходить. 
И обязательно попробуют вер-
нуться при первой возможности. 

Однако приходить на наш ры-

нок без возобновления или органи-
зации своего производства в России 
бессмысленно. Все упирается в вы-
росший в разы утильсбор, которым 
облагаются ввезенные из-за рубежа 
автомобили. 

- Если предположить, что все санк-

ции сняли, то пропадут издержки на 
логистику. Запчасти подешевеют где-
то на 10%. Не придется привозить 
машины ушедших брендов околь-
ными путями, станут проще банков-
ские операции… Но! Это повлияет 
лишь на премиум и на частный сек-
тор - заказать машину из Европы или 
Японии будет легче, ведь физлица 
платят утильсбор по льготному тари-
фу - 3400 - 5200 рублей (если ввозить 
одну машину в год без права прода-
жи и с двигателем не больше 3,5 л. - 
Ред.). А при массовом завозе юрли-
цами коммерческие ставки за тот же 
условный Hyundai Solaris составят 
668 тысяч рублей! Значит, финальная 
цена превысит отметку 2 - 2,5 млн. 
За которые его, разумеется, никто не 
станет покупать. Выход один - произ-
водство в России, - рассуждает Антон 
Шапарин. 

И тут у потенциальных «возвращен-
цев» возникает ряд проблем. Ведь да-
же выкупить свои заводы иностран-
цам будет не так просто. Тем более 
построить новые с нуля. И это еще 
не все. 

- Сам по себе завод - это только 
полдела, - отмечает автоэксперт Ан-
дрей Ломанов. - Надо выстраивать всю 
производственную цепочку - догова-
риваться с местными поставщиками 

шин, стекол, расходников, запча-
стей… Придется заново налажи-
вать дилерскую сеть, подключать 
рекламщиков, искать хороших 
топ-менеджеров… А всех толко-
вых разобрали китайцы. И явно 
просто так не отдадут. 

ЧТО НАС ЖДЕТ 
Впрочем, это не значит, что от-

дельные бренды хотя бы не по-
пробуют вернуться с собственным 
производством. 

- Европейцы, скорее всего, и пы-
таться не будут, - считает Андрей 
Ломанов. - У них куда сложнее 
ситуация с санкциями, но даже 
если их отменят, большинству из 
них будет проще привозить к нам 
машины со своих же китайских 
заводов. В премиальном сегменте 
(Mercedes, BMW, Audi и т. д.) сво-
их покупателей они найдут. В мас-
совом - вряд ли. Китайцы при про-
чих равных получатся дешевле, 
а магия имени на россиян уже 
не так действует. К нам пришло 
осознание, что условные Geely не 

В последнем до-
санкционном 2021 
году в России было 
продано 1,66 млн ма-

шин. Более 1,56 млн 
произвели на россий-
ских заводах. Из них 

1,07 млн пришлись на 
модели иностранных 
компаний. 

С полдюжины зару-
бежных брендов име-
ли тогда в России соб-
ственные предприятия. 
Активно пользовались 
и контрактной сборкой - 
это когда иностранная 

компания поручает 
российскому заводу 
собирать машины под 
ее маркой. Volkswagen 
более 50 тысяч машин 
в  год производил на 
мощностях ГАЗа, «Авто-
тор» был загружен выпу-
ском Hyundai, Genesis, 
BMW, во Владивостоке 
на предприятии Sollers 
выпускали кроссоверы 
Mazda… 

Некоторые иностран-
цы уходили и до 2022 
года. Так, завод Ford во 
Всеволожске, в 2002 

году ставший первым 
собственным предпри-
ятием иностранного 
бренда в России, оста-
новился в 2019-м. Не 
пошли дела у General 
Motors  - американцы 
годом позже продали 
Hyundai площадку в пи-
терских Шушарах. Там 
причины были эконо-
мические (не справи-
лись с конкуренцией), 
плюс сказался ковид. 
А в 2022-м причины ухо-
да были уже политиче-
скими.

Водительское

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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Корейский концерн KGM (раньше он назывался 
SsangYong) уже официально объявил о производстве 

своих кроссоверов в Калининграде.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Топ-10 российских 
заводов по объему 

выпуска машин 
зарубежных брендов 

на конец 2021 года.

*Контрактная сборка (это когда 
компания поручает стороннему 
заводу собирать машины под ее маркой).
По данным «АСМ-Холдинг», агентства 
«Автостат» и пресс-служб автокомпаний.

• 1,66 млн машин было собрано в России в 2021 году
• 304 тысячи из них выпустил «АвтоВАЗ» - 
больше любого из заводов иностранных марок.

Кол-во
штукЗавод  Место  Марки 

1. Hyundai  Сестрорецк  Hyundai, Kia 2 234 000
2. Автотор*  Калининград  Hyundai,   175 785
  Genesis, BMW
3. Renault  Москва  Renault  144 571
4. Volkswagen  Калужская  Volkswagen,   120 640 
 область Skoda, Audi
5. Toyota  Санкт-Петербург  Toyota  80 814
6. ГАЗ*  Нижний Новгород  Volkswagen, Skoda  52 282
7. АвтоВАЗ  Тольятти  Renault  51 616
8. Nissan  Санкт-Петербург  Nissan  45 040
9. Haval  Тульская область  Haval  39 663
10. Peugeot- Калужская  Peugeot, Citroen, 28 620 
Citroen область Mitsubishi

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Завод  Место  Марки 
1. Hyundai  Сестрорецк  Hyundai, Kia 2 1. Hyundai  Сестрорецк  Hyundai, Kia 2 
2. Автотор*  Калининград  Hyundai,   

Взгляд 
в прошлое

Без ВАЗ не обойдемся?

Экскурс в историю

Артем КИЛЬКИН

КСТАТИ

На авто в премиальном 
сегменте европейцы 
своих покупателей 

на российском рынке 
найдут (например, 
на этот Mercedes 

Maybach). В массовом - 
уже вряд ли.

Машина - это не только 
средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, 
тест-драйвы, лайфхаки, 

дорожные истории и многое-многое другое - 
в программе «Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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хуже условной Skoda - плюс-минус 
собраны из одних компонентов, по 
одним технологиям и с одинаковым 
качеством. 

- А вот корейцы и, возможно, 
японцы попробуют зайти точно, - 
добавляет Антон Шапарин. - Взять 
тот же Hyundai Solaris - удастся ски-
нуть на него цену до 1,5 млн рублей, 
и он составит серьезную конкурен-
цию всем китайским бюджетным 
седанам, да и «Весте» тоже. 

Первая ласточка из Кореи уже 
прилетела. Правда, не такая «жир-
ная», как Hyundai или Kia, - помель-
че, поскромнее. Корейский кон-

церн KGM, ранее известный как 
SsangYong, уже официально объ-
явил о контракте на производство 
линейки собственных кроссоверов 
в Калининграде. Оно начнет-
ся в ближайшее время. 
Даже план продаж 

объявили - 20 тысяч машин на те-
кущий год. 

- Вся эта история подталкивает 
иностранцев к локализации про-
изводств, - отмечает Антон Шапа-
рин. - До последнего времени китай-
цы очень неохотно двигались в этом 
направлении. Свой собственный 
завод в России по-прежнему есть 
только у Haval. 

Причин того, что китайцы не хотят 
открывать заводы в России, ров-
но две. Первая - опасение вторич-
ных санкций. Вторая - отсутствие 
конкуренции со стороны западных 
брендов. Как только обе причины 
исчезнут, им хочешь не хочешь, 
а придется действовать. При этом 
лояльность российских партнеров 
к китайцам по определению выше. 
Так что наладить производство на 
российских заводах им будет не-
сложно. Не просто так на бывших 
предприятиях Volkswagen и Peugeot-
Citroen в Калужской области уже 

в этом году планируют со-
брать 135 тысяч ав-

томобилей Chery 
и Haval. 

- В общем, 
начнется це-
новая война. 

А в ней, как пра-
вило, выигрыва-

ет потребитель, - 
резюмирует Антон 
Шапарин. 

Ярослава ТАНЬКОВА

Мальчик страдает неизвестным 
медицине заболеванием.

Костя не в ладу с реальным миром. Он 
словно путешествует между измерениями - 
реальным и его собственным. Часами может 
смотреть в зеркало, но не на себя, а на от-
ражения вещей. А когда остается наедине 
с реальными игрушками - теряет к ним инте-
рес, словно перестает видеть. А еще любит 
воду: подолгу может следить за падающими 
каплями, любоваться на гелевый ночник…

Официальный диагноз мальчика  - хромо-
сомная патология неизвестной этиологии. 
Создавая Костю, природа словно пыталась 
вылепить новый вид человека. И все это было 
бы очень поэтично, если бы не выливалось 
в «умственную отсталость умеренной степе-
ни» и не мешало жить.

- Косте десять, с точки зрения общей физи-
ологии он здоров, - рассказывает мама. - Но 
по умениям он младенец. Мы его и одеваем, 
и кормим, и в туалет водим… Приучить сына 
что-то делать самостоятельно не получается  - 
реальный мир его не интересует. Мониторинг 
рук показал, что и писать, и рисовать, и лож-
ку держать он может обеими. А Косте все 
равно, потому что его не интересуют сами 
руки, только их отражение. И сам Костя 
вроде и здесь, и не здесь. Тело мешает ему 
жить своей собственной жизнью, но ведь без 
него он не может, вот и мучается.

Родители, как и две младшие здоровые се-
стрички, любят Костю таким, какой он есть. 

И он отвечает взаимностью, насколько мо-
жет. Благодаря реабилитации научился гово-
рить, что хочет в туалет, пытается общаться. 
Очень старается наладить связь с внешним 
миром. Пошел в коррекционную школу, и учи-
теля говорят, что Костя относительно своего 
уровня способностей вообще отличник! При 
правильной реабилитации взрослый Костя 
сможет сам себя обслуживать. Но стоит 
лечение дорого  - 250 000 рублей за курс. 
В многодетной семье работает только папа. 
Помогите им, пожалуйста. Звоните: +7 (499) 
500-14-15, или пишите: info@life-line.ru.
Как помочь
СМС на номер 4640 с суммой: напри-
мер, 300. 
Счет: Благотворительный фонд спасения 
тяжелобольных детей «Линия Жизни»
ИНН: 7704274681; КПП: 770701001;
ОГРН: 1087799004468
р/с: 40703810701400000042
АО «Альфа-Банк»
к/с: 30101810200000000593 в ОПЕРУ 
Московского ГТУ Банка России
БИК: 044525593
Назначение платежа: «Благотворитель-
ное пожертвование на лечение Констан-
тина Дулче».

собрание

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Душа Кости 
живет в зеркалахПолезные советы 

для автолюбителей - 
на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

Для Renault российский рынок еще недавно 
был вторым по продажам после родного французского.

Шанс вернуться 
в Россию есть 

у Hyundai, 
и тогда он 

может составить 
конкуренцию 
и китайским, 

и российским авто.

СПРАВКА «КП»

globallookpress.com

Какими российскими заводами по производству легковых 
автомобилей владели зарубежные бренды 
в начале 2022 года и что на них происходит сегодня
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Костя с мамой.

Toyota (Санкт-Петербург) 
История: открыт в Шушарах в 2007 году. Собирали в основ-

ном седаны Camry и кроссоверы RAV4. 
Кому продан: весной 2023 года перешел под управление 

госпредприятия НАМИ. Сумма сделки не разглашается. 
Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Volkswagen (Калужская область)
История: открыт в 2007 году. Собирали модели трех брен-

дов  - от компактных и доступных VW Polo и Skoda Rapid до 
представительского Audi A8. 

Кому продан: в 2023 году перешел под управление россий-
ской компании «Авилон» за 125 млн евро. В настоящее время 
контролируется российским холдингом АГР. Глава Калужской 
области Владислав Шапша сообщил, что в нынешнем году 
завод соберет 110 тысяч автомобилей. Каких именно  - не 
сообщается. 

Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Nissan (Санкт-Петербург) 
История: открыт в 2009 году. Производили кроссоверы 

Qashqai, Terrano, Murano и Pathfinder. 
Кому продан: в 2023-м передан за $1 АвтоВАЗу, в 2024-м 

перешел под управление НАМИ. 
Опцион обратного выкупа: до конца 2028-го.

Hyundai (Сестрорецк, Ленинградская область) 
История: сдан в эксплуатацию в 2010 году. Собирали модели 

Hyundai Solaris, Hyundai Creta, Kia Rio и Kia Rio X. 
Кому продан: в 2023 году продан холдингу АГР за симво-

лическую сумму в $1. 
Опцион обратного выкупа: до конца 2025-го. 

Hyundai (Санкт-Петербург) 
История: открыт в 2008 году концерном General Motors. 

Производили доступные модели Chevrolet Cruze и Opel Astra, 
но собирали и премиальные Cadillac. В 2015-м, после ухода GM 
из России, остановлен. В 2020-м продан концерну Hyundai. Пла-

нировалась организация сборки кроссоверов Hyundai Tucson, 
Hyundai Palisade и Kia Sportage, но в 2022-м проект заморозили. 

Кому продан: передан в управление АГР в 2023 году на 
тех же условиях, что и завод в Сестрорецке.

Опцион обратного выкупа: до конца 2025-го.

Haval (Тульская область) 
История: производство стартовало в 2019-м. Стал первым 

заводом компаний из Поднебесной на территории России, где 
китайцы производят автомобили под собственным брендом. 
И остается единственным таковым до сих пор. Если в 2021-м 
здесь выпустили 40 тысяч машин, то в 2024-м - уже 135 тысяч. 

Кому продан: никому. По-прежнему контролируется Haval, 
поскольку бренд не покидал российский рынок.

Renault (Москва) 
История: Московский автозавод основан в 1930 году, под 

контроль Renault перешел в 1998-м. Использовался для про-
изводства бюджетных моделей - от Renault Symbol до Logan, 
Sandero и Duster. 

Кому продан: под контроль правительства Москвы перешел 
в 2022 году. Сегодня выпускает кроссовер «Москвич 3» и седан 
«Москвич 6». В планах на нынешний год - старт производства 
кроссовера «Москвич 8» и российских электромобилей «Атом».

Опцион обратного выкупа: не предусмотрен.

Mercedes-Benz (Солнечногорск, Мособласть) 
История: заложен в 2017 году, производство стартовало 

в 2019-м. Собирали модели E-класса, а также внедорожники 
GLC, GLE и GLS. 

Кому продан: в октябре 2022-го передан в управление 
группе компаний «Автодом». 

Опцион обратного выкупа: до конца 2029-го.

Peugeot-Citroen (Калужская область) 
История: открыт в 2010 году. Производил бюджетные модели 

Peugeot, Citroen, а также внедорожники Mitsubishi.
Кому продан: официальных данных о смене собственника нет.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а
Россия
www.kp.ru8 26.02.2025

Ушедшие автомобильные 
бренды хотят вернуться 
в Россию.

…И один уже вернулся! Корейский 
SsangYong (ныне - KGM) объявил 
о старте производства и продаж в Рос-
сии. Эксперты осторожно полагают, 
что последователи не заставят себя 
ждать. Но спешное бегство с россий-
ского рынка три года назад ни для кого 
не обойдется без последствий. 

Мы попробовали заглянуть в буду-
щее - что может ждать их по воз-
вращении?

«ЗА ПОВЕДЕНИЕ НАДО ПЛАТИТЬ» 
Хлебом-солью российские власти 

«ушельцев» встречать не будут. Как 
заявил на днях глава Минпромторга 
Антон Алиханов, стимулировать воз-
вращение иностранных брендов ве-
домство считает нецелесообразным. 

- За все нужно платить, за свое по-
ведение - тоже, - сказал министр. - 
Российская промышленность после 
ухода иностранцев получила огром-
ные возможности для развития, и мы 
не хотели бы от них отказываться. 

Про возможности - в точку. Если 
в 2021-м АвтоВАЗ продал 350 тысяч 
новых машин, то в 2024 году - 436 ты-
сяч. Доля рынка отечественного авто-
гиганта за это время выросла с 21% до 
28%. А производство вообще взлетело 
с 304 до 525 тысяч машин в год! 

- АвтоВАЗ - это сейчас очень се-
рьезный игрок, - констатирует вице-
президент Национального автомобиль-
ного союза Ян Хайцеэр. И ухудшать 
«правила игры» для него российские 
власти явно не хотят. 

Еще один важный игрок на рос-
сийском авторынке - «Москвич». 
Раньше столичный автозавод, на ко-
тором сейчас выпускают «Москви-
чи», принадлежал компании Renault. 
В 2022 году он отошел столичным 
властям. А на днях глава Renault Лу-
ка де Мео заявил: он не исключает, 
что в будущем французский концерн 
может попытаться выку-
пить обратно свою долю 
в российском гиганте. 
Доля, кстати, ко-
ролевская - 68%. 
А для Renault на 
начало 2022 года 
российский ры-
нок был вторым 
по продажам 
после родного 
французского. 

- Ну он, может, и не 
исключает, но вряд ли 
ему что-то тут светит, - 
прокомментировал сло-
ва главы Renault мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Да и реакцию китайских компаний 
на возможное возвращение «ушель-
цев» нельзя сбрасывать со счетов. 
Прочно заняв свои позиции на рос-
сийском рынке (более 60% по итогам 
прошлого года), они вряд ли отдадут 
их без боя. 

СОБИРАЙТЕСЬ СОБИРАТЬ 
Еще бы иностранцы не хотели 

вернуться в нашу страну! Ведь 
по продажам машин Россия - 
третий рынок в Европе (после 
Германии и Великобритании) 
и 11-й в мире. Это если брать 
итоги 2024-го, когда в стра-
не только легковушек продали 
1,57 млн штук. 

- Плюс для тех же корейцев 
Россия изначально была важ-
ной площадкой. У Hyundai на 
нашу страну приходилось до 10% 
всех продаж! - отмечает вице-пре-
зидент Национального автомо-
бильного союза Антон Шапарин. - 
Поэтому они не хотели уходить. 
И обязательно попробуют вер-
нуться при первой возможности. 

Однако приходить на наш ры-

нок без возобновления или органи-
зации своего производства в России 
бессмысленно. Все упирается в вы-
росший в разы утильсбор, которым 
облагаются ввезенные из-за рубежа 
автомобили. 

- Если предположить, что все санк-

ции сняли, то пропадут издержки на 
логистику. Запчасти подешевеют где-
то на 10%. Не придется привозить 
машины ушедших брендов околь-
ными путями, станут проще банков-
ские операции… Но! Это повлияет 
лишь на премиум и на частный сек-
тор - заказать машину из Европы или 
Японии будет легче, ведь физлица 
платят утильсбор по льготному тари-
фу - 3400 - 5200 рублей (если ввозить 
одну машину в год без права прода-
жи и с двигателем не больше 3,5 л. - 
Ред.). А при массовом завозе юрли-
цами коммерческие ставки за тот же 
условный Hyundai Solaris составят 
668 тысяч рублей! Значит, финальная 
цена превысит отметку 2 - 2,5 млн. 
За которые его, разумеется, никто не 
станет покупать. Выход один - произ-
водство в России, - рассуждает Антон 
Шапарин. 

И тут у потенциальных «возвращен-
цев» возникает ряд проблем. Ведь да-
же выкупить свои заводы иностран-
цам будет не так просто. Тем более 
построить новые с нуля. И это еще 
не все. 

- Сам по себе завод - это только 
полдела, - отмечает автоэксперт Ан-
дрей Ломанов. - Надо выстраивать всю 
производственную цепочку - догова-
риваться с местными поставщиками 

шин, стекол, расходников, запча-
стей… Придется заново налажи-
вать дилерскую сеть, подключать 
рекламщиков, искать хороших 
топ-менеджеров… А всех толко-
вых разобрали китайцы. И явно 
просто так не отдадут. 

ЧТО НАС ЖДЕТ 
Впрочем, это не значит, что от-

дельные бренды хотя бы не по-
пробуют вернуться с собственным 
производством. 

- Европейцы, скорее всего, и пы-
таться не будут, - считает Андрей 
Ломанов. - У них куда сложнее 
ситуация с санкциями, но даже 
если их отменят, большинству из 
них будет проще привозить к нам 
машины со своих же китайских 
заводов. В премиальном сегменте 
(Mercedes, BMW, Audi и т. д.) сво-
их покупателей они найдут. В мас-
совом - вряд ли. Китайцы при про-
чих равных получатся дешевле, 
а магия имени на россиян уже 
не так действует. К нам пришло 
осознание, что условные Geely не 

В последнем до-
санкционном 2021 
году в России было 
продано 1,66 млн ма-

шин. Более 1,56 млн 
произвели на россий-
ских заводах. Из них 

1,07 млн пришлись на 
модели иностранных 
компаний. 

С полдюжины зару-
бежных брендов име-
ли тогда в России соб-
ственные предприятия. 
Активно пользовались 
и контрактной сборкой - 
это когда иностранная 

компания поручает 
российскому заводу 
собирать машины под 
ее маркой. Volkswagen 
более 50 тысяч машин 
в  год производил на 
мощностях ГАЗа, «Авто-
тор» был загружен выпу-
ском Hyundai, Genesis, 
BMW, во Владивостоке 
на предприятии Sollers 
выпускали кроссоверы 
Mazda… 

Некоторые иностран-
цы уходили и до 2022 
года. Так, завод Ford во 
Всеволожске, в 2002 

году ставший первым 
собственным предпри-
ятием иностранного 
бренда в России, оста-
новился в 2019-м. Не 
пошли дела у General 
Motors  - американцы 
годом позже продали 
Hyundai площадку в пи-
терских Шушарах. Там 
причины были эконо-
мические (не справи-
лись с конкуренцией), 
плюс сказался ковид. 
А в 2022-м причины ухо-
да были уже политиче-
скими.

Водительское

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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Корейский концерн KGM (раньше он назывался 
SsangYong) уже официально объявил о производстве 

своих кроссоверов в Калининграде.
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Топ-10 российских 
заводов по объему 

выпуска машин 
зарубежных брендов 

на конец 2021 года.

*Контрактная сборка (это когда 
компания поручает стороннему 
заводу собирать машины под ее маркой).
По данным «АСМ-Холдинг», агентства 
«Автостат» и пресс-служб автокомпаний.

• 1,66 млн машин было собрано в России в 2021 году
• 304 тысячи из них выпустил «АвтоВАЗ» - 
больше любого из заводов иностранных марок.

Кол-во
штукЗавод  Место  Марки 

1. Hyundai  Сестрорецк  Hyundai, Kia 2 234 000
2. Автотор*  Калининград  Hyundai,   175 785
  Genesis, BMW
3. Renault  Москва  Renault  144 571
4. Volkswagen  Калужская  Volkswagen,   120 640 
 область Skoda, Audi
5. Toyota  Санкт-Петербург  Toyota  80 814
6. ГАЗ*  Нижний Новгород  Volkswagen, Skoda  52 282
7. АвтоВАЗ  Тольятти  Renault  51 616
8. Nissan  Санкт-Петербург  Nissan  45 040
9. Haval  Тульская область  Haval  39 663
10. Peugeot- Калужская  Peugeot, Citroen, 28 620 
Citroen область Mitsubishi

Взгляд 
в прошлое

Без ВАЗ не обойдемся?

Экскурс в историю

Артем КИЛЬКИН

КСТАТИ

На авто в премиальном 
сегменте европейцы 
своих покупателей 

на российском рынке 
найдут (например, 
на этот Mercedes 

Maybach). В массовом - 
уже вряд ли.

Машина - это не только 
средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, 
тест-драйвы, лайфхаки, 

дорожные истории и многое-многое другое - 
в программе «Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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Ярослав КОРОБАТОВ

Всего два года назад (а сколько событий за это время произо-
шло!) ученые впервые представили человечеству ChatGPT - чат-
бот с генеративным искусственным интеллектом. Оказалось, 
что с машиной можно вести вполне осмысленный диалог на 
естественном языке. Тут же зазвучали прогнозы в духе: через 

10 лет не будет ни кино, ни театра - один 
сплошной ChatGPT! Так что же это было? 
Перевернула ли мир эта технология? И что 
ждет ее (и нас) дальше? Об этом мы решили 
поговорить с экспертом в области применения 
искусственного интеллекта, основателем и 
генеральным директором российской компа-
нии - разработчика операционной системы 
Uncom OS Никитой КОЧЕРЖЕНКО.

Клуб любознательных

Два года назад ученые представили публике 
ChatGPT. Как эта технология изменила мир.

- Для нас очевидно, что рево-
люция свершилась, - говорит 
Никита Кочерженко. - Мы это 
поняли, когда провели экспери-
мент и оказалось, что грамотный 
инженер с помощью ChatGPT за 
полдня сделал работу, на которую 
раньше группа из трех человек 
тратила две недели.

- Публику пугали, что искус-
ственный интеллект заменит всех, 
начиная от журналистов и закан-
чивая программистами. Пока мас-
совых увольнений немного. Зато 
выяснилось, что нейросети часто 
выдают ложные ответы (ученые 
называют это галлюцинациями) и 
на них невозможно положиться.

- Галлюцинации ChatGPT - это 
обратная сторона его мощи. Не-
давно его создатели отчитались, 
что языковая модель обучилась 
на всех данных интернета. Един-
ственное, что ChatGPT не прочи-
тал, это фолианты и манускрип-
ты, которые не были оцифрованы 
и лежат где-то в архивах и библио-
теках. То есть он перелопатил все, 
что было создано человечеством 
за всю его историю. Вот это яв-
ляется причиной галлюцинаций, 
причем иногда очень жестоких. 
Сбой происходит, когда модель 
работает в режиме викторины, 
генерируя ответы из самых раз-
ных областей знаний - от ядерной 
физики до музыкальных чартов 
(хит-парадов. - Ред.) разных стран 
прошлого века. Сейчас прихо-
дит понимание того, что тебе не 
всегда нужны все знания мира. 
Например, Яндекс сделал заме-
чательный сервис: ты можешь 
попросить нейросеть выучить 
документ, допустим, учебник по 
квантовой теории поля, и выдать 
тебе ответы на нужные вопросы в 
рамках этого учебника. И нейро-
сеть без глюков, с потрясающей 
скоростью выдает результаты со 
ссылками на пункты, где можно 
проверить ее саму.

- И что это дает практи-
чески?

- Мы сжали время об-
учения: человеку нужен 
год, чтобы выучить такой 
учебник. Нейросеть помогает 
получить нужное знание за не-
сколько часов. Приведу простой 
пример: мы разрабатываем рос-
сийскую операционную систему, 
по сути она представляет собой 
библиотеку примерно из 2000 
программ, объединенных между 
собой. Часть из них написаны на 
специфическом языке и решают 
очень узкие задачи, держать под 
каждую отдельного специалиста 
нереально. Значит, чтобы тех-
нология постоянно развивалась, 
нам периодически нужно нани-
мать крутого узкого специалиста, 
это может стоить миллион и бо-
лее рублей на срок в две недели. 
А сейчас с ChatGPT хороший 
инженер может за неделю до-
обучиться по любому направле-
нию, и мы решаем проблему, не 
привлекая дорогостоящих фри-
лансеров. Вот для них проблема 
трудоустройства стала довольно 
острой.

- Сразу после релиза 
ChatGPT появилось «пись-
мо тысячи ученых» во главе 
с Илоном Маском, которые 
потребовали приостановить 
разработки таких моделей. 
Спустя два года таких разго-
воров уже не слышно. Тыся-
чи ученых перестали бояться 
восстания машин?

- Во-первых, я не очень 
верю в добрую волю мно-
гих подписантов. Мне 
кажется, что из тысячи 
ученых как минимум по-
ловина хотели напугать по-
тенциальных конкурентов 
и заставить их отложить ра-
боты в этом направлении. 
Когда я читал это письмо, 
то вспоминал историю с 
ГМО. Потому что волна 
истерики по поводу ген-

но-модифицированных 
организмов привела во 
многих странах к запрету 
этой технологии. Это да-
ло огромное преимущество 
тем корпорациям и стра-
нам, где технологии ГМО 
были разрешены. В ре-
зультате только несколь-
ко компаний (почти все - 
американские) способны 
производить новые сорта 
растений, которые имеют 
потрясающие прорывные 
характеристики по пита-
тельности, скорости роста, 
устойчивости к болезням и 
так далее. Эти корпорации 
стали монополистами на 
мировом рынке, и все идут 
к ним на поклон. А у нас до 
сих пор с гордостью пишут 
на этикетках: произведено 
без ГМО. Хотя ГМО - это 
всего-навсего ускоренная 

эволюция методами гене-
тики.

Тогда демонизация но-
вой технологии помогла 
нескольким корпорациям 
захватить рынок. «Письмо 
тысячи ученых» исполь-
зуется для демонизации 
искусственного интеллек-
та, многие подписанты и 
не думали останавливать 
свои исследования в обла-
сти ИИ. Скорее наоборот - 
ускорились и вкладывали в 
гонку технологий огромные 
ресурсы.

- То есть это письмо было 
продиктовано коммерчески-
ми интересами?

- Не только. Я в принципе 
разделяю высказанные опа-
сения, но в другом ключе. 
Я не столько боюсь восста-
ния машин, сколько злой 
воли людей. Искусствен-
ный интеллект безумно 

опасен, если будет принад-
лежать одной корпорации, 
одному государству или од-
ному военному блоку. Это 
как атомное оружие - если 
находится в одних руках, то 
возникает соблазн исполь-
зовать преимущество и раз-
вязать чудовищную войну. 
Поэтому многие американ-
ские ученые, понимавшие 
эту опасность, помогали 
СССР, делились инфор-
мацией, которая помогала 
в создании советской атом-
ной бомбы. И угроза взаим-
ного уничтожения до сих 
пор удерживает от большой 
войны.

- Но искусственный интел-
лект не оружие.

- Эта технология даст ко-
лоссальное экономическое 
превосходство и преимуще-
ство в создании нового ору-
жия. Я говорил о том, что 
время обучения сжимается 
в часы, точно такой же эф-
фект касается исследований 
по созданию новых матери-
алов и химических соеди-
нений. То, на что уходили 
годы, с нейросетью можно 
сделать за 10 дней.

Не так давно была публи-
кация о поиске антидотов 
для ядов смертельно опас-
ных змей. Ученые скарм-
ливали нейросети формулы 
этих сложных ядов в 3D, и 
она подобрала эффектив-
ные антидоты из уже имею-
щихся (!) лекарств. Если од-
на страна вырвется вперед 
в создании искусственного 
интеллекта и у нее не бу-
дет противовеса, то спасти 
остальное человечество от 
порабощения могут только 
моральные установки геге-
мона. Но, кажется, история 
не знает случаев, чтобы это 
кого-то останавливало.
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Запрет нейросетей 
сродни боязни ГМО

- Вы говорите о ситуации, когда люди ис-
пользуют ИИ во зло себе подобным. Но на-
сколько обоснованны страхи, что однажды 
у нейросети возникнет собственное «я» и 
начнется то самое порабощение человече-
ства? Недавно ученые OpenAI рассказали об 
эксперименте, когда они заложили в нейро-
сеть информацию, что она будет выключе-
на после того, как выполнит определенную 
задачу. И нейросеть сопротивлялась этому: 
она саботировала собственное отключение 
и даже пыталась сделать свою резервную 
копию. Разве это не осознанное поведение?

- Инстинкт самосохранения может возникнуть и 
как результат эволюции ИИ, и как результат обуче-

ния ее человеком. У нейросети, как и у человека, 
есть механизм подкрепления. Мы испытываем удо-
вольствие, когда решаем какую-то задачу. Нейро-
сеть за результат получает подкрепляющие очки, 
это ее главная мотивация - увеличение количества 
этих баллов. Ее можно обучить так, чтобы она по-
лучала подкрепляющие очки за сохранение себя. 
Поэтому поведение, описанное в эксперименте, 
вполне логично: нейросеть поняла, что, решив 
промышленную задачу, она своей главной цели не 
достигнет. Я бы не нагонял жути в этом отношении. 
Потому что искусственный интеллект в какой-то 
момент действительно перестанет хотеть умирать. 
Думаю, что это скоро произойдет. Но захочет ли он 
нас поработить - это совершенно другой вопрос. 
Я не уверен, что нейросеть за это будет получать 
подкрепляющие баллы. Вернее, риски есть, и они 
не нулевые, но риски того, что аморальные люди 
воспользуются искусственным интеллектом, чтобы 
поработить других, на несколько порядков выше.

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» с понедельника 

по пятницу в 22.00 (мск) на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Восстание машин неизбежно?

СОЗДАНО 
ИИ

Однажды у искусственного интеллекта 
появится собственное «я»

Чат изучил уже все 
знания человечества

Футурологи 
считают, что грань, 
которая разделяет 
людей и машины, 
будет стираться.

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru14

Хорошая новость для тех, кто мечтал 
посмотреть на изнанку телекухни и звезд 
на съемках популярных передач - гонорары 
для массовки немного выросли.

Вне конкуренции по гонорарам проекты 
о здоровье. Елена Малышева снимает для 
Первого канала «Жить здорово» и «Здоро-
вье». Массовке за полный день съемки с 
9 до 19 часов в феврале платят 2 тыс. руб., 
раньше сумма была в два раза меньше. За 
эти деньги нужно не просто хлопать, как 
на других проектах, но и вступать в диа-
логи с ведущей, отвечать на вопросы, то 
есть вести себя активно. Если не успеете 
в феврале, то ловите даты на весну - сни-
мают каждый месяц. Здесь можно узнать 
много полезной информации. На записи 
медицинского телешоу «О самом главном» 
(«Россия 1»): платят 1400 руб. за участие 
плюс 600 руб. за вопрос доктору в студии 
по теме передачи. Зрителей приглашают 
от 25 до 60 лет. Можно задать вопрос о 
своих проблемах со здоровьем и получить 
консультацию лучших врачей страны.

Для работы в массовке опыт не нужен - 
наоборот, бригадиры любят новые лица 
и узнают тех, кто ходит постоянно. Хотя 
костяк ценят  - если съемку переносят, 
то отправляют сообщения постоянным 
«палочкам-выручалочкам» (чаще это пен-
сионеры). Когда приходит больше, чем 
нужно, зрителей, то выбирают в первую 

очередь тех, кто записался заранее и по 
первому внешнему впечатлению. Надо 
опрятно и нарядно выглядеть, соблюдать 
рекомендации по одежде (где-то требуют 
быть в ярком, где-то не в белом, где-то в 
вечернем наряде или в костюме и принести 
вторую обувь, везде - не в полосатом, не в 
спортивном, без логотипов и т. д.). Гонорар 
заплатят только в конце съемки. С собой 
брать: паспорт, перекус, воду, так как 
приходится ждать звезд. Да и перерывы 
между выпусками значительные. Есть во 
время записи, снимать происходящее на 
телефон запрещено, за это выгоняют без 
оплаты. В среднем в студии массовка в 
день проводит от 7 до 10 часов. 

Сейчас снимают много развлекательных 
шоу. Начинаются съемки «Ну-ка, все вместе! 
Хором!» («Россия») с ведущим Николаем 
Басковым. Платят 900 рублей. Приглашают 
зрителей в зал в возрасте исключительно 
от 16 до 55 лет. В новом сезоне шоу «Су-
перстар» (НТВ) поют Данко, Михаил Муро-
мов, Ираклий, Сергей Челобанов, Сергей 
Минаев, Азиза, Корнелия Манго и другие. 
18 февраля будут снимать финал: при-
глашают массовку на танцпол за гонорар 
1200 руб. (возраст от 18 до 40 лет), и на 
сидячие места - 800 руб. (от 18 до 60 лет).

Имейте в виду, что иногда съемки закан-
чиваются очень поздно и такси массовке 
никто не оплатит. К примеру, 20 февраля 
снимают «Маску» (НТВ) - окончание заяв-
лено в 23.40. Гонорар - 800 руб. Возраст 
зрителей - от 16 до 50 лет.

На ток-шоу все стабильно и обычно за-
канчивается вовремя, особенно у Малахо-
ва, который спешит успеть увидеть сына 
до того, как тот ляжет спать. В этом году 
на ток-шоу «Малахов» зрителей от 16 до 
35 лет заманивали гонораром 1000 руб., 
от 36 до 55 лет обещали 700 руб. Просят 
от зрителей - опрятный внешний вид, у жен-
щин - уложенные волосы. Стиль одежды 
предпочтительно деловой. За съемки на 

«Пусть говорят» теперь предлагают 
1000 руб. Сначала сообщили, 

что зрителей ждут от 16 до 
45 лет, потом объявили до-
бор - до 70 лет. 

Как попасть? Время и 
даже день съемок актуаль-

ных ток-шоу могут меняться. 
Информация обновляется и по-

полняется ежедневно. Когда однажды сни-
метесь, тогда вас внесут в базу данных, и 
будете получать рассылку с актуальными 
«вакансиями». Есть сайты, где набирают 
массовку на телепроекты: massovki.net 
и массовкимосква.рф

Ирина ВИКТОРОВА.
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В прошлом году зрителям в шоу Андрея Малахова 
платили 500 - 600 руб. за смену, сейчас ставки выросли.

Второй сезон шоу «Рабо-
тяги» («Пятница!») с ведущим 
Романом Костомаровым не 
для слабаков. Участники про-
екта проходят испытания, 
требующие силы, ловкости, 
выносливости, специфиче-
ских знаний и навыков. Ге-
рои могут спасать животных 
из горящего помещения, чи-
нить авто на высоте 7 метров 
над водой и т. п. Победитель 
первого сезона (сантехник 
по профессии) получил приз 
размером 10 млн руб., а во 
время финального испытания 
сломал ногу. Анкета неслож-
ная: надо рассказать о себе, 
о готовности оставить работу 
на месяц ради съемок, о на-
выках, связанных с работой 
руками. Важно, что умеете 
делать, какую физическую 
работу выполняли, почему 
гордитесь своей профес-
сией; как поведете себя в 
случае создания против вас 
коалиции на шоу и т. д. В 
этом кастинге, как и любом 
другом, важны два момен-
та: соответствие критериям 
отбора и умение интересно 
рассказывать, импровизиро-
вать - продюсеры ищут раз-
ные типажи, которые могут 

привлечь телезрителей к 
экрану. Если в анкете будет 
«отписка», а на видеовизит-
ке вы станете запинаться и 
краснеть, то вряд ли пройде-
те. Надо быть максимально 
естественным, настоящим. 
Приукрашивать свои умения 
не стоит, так как продюсеры 
вас раскусят при первой оч-
ной встрече.

Как попасть: заполнить 
анкету на сайте friday.ru

Начался отбор в четвертый 
сезон «Суперниндзя» (СТС). 
Это шоу для тех, кто спорти-
вен и вынослив, - посмотрите 
выпуски прошлых сезонов, 
чтобы понять, какие препят-
ствия ждут в борьбе за приз 
5 миллионов рублей.

Как попасть: кастинги 
будут проходить в 17 горо-
дах, в Москве - 15 - 16 марта, 
31 мая, 1 июня. Для отбора 
надо заполнить анкету - под-
робности на сайте ctc.ru

Шоу сейчас стало актуаль-
нее, советы стилистов более 
практичными. Для тех, кто за-
полняет анкету, совет один: 
ваша история о том, почему 
именно вам необходимо пре-
ображение, должна быть как 
мелодрама - захватывающей, 
жизненной, вышибающей из 
телезрителей или слезу, или 
улыбку, сочувствие и т. п. 
Участница получает в пода-
рок советы стилиста и новую 
одежду, которую подобрали 
на передаче. 

Как попасть: заполнить ан-
кету на сайте 1tv.ru

Есть такая работа

В новом «Модном приговоре» 
можно получить советы стилиста 

Александра Рогова.

Такие 
объявления 
публикуют 
в соцсетях 

и на специальных 
сайтах.

Популярное реалити-шоу «Большие девочки» («Пятница!») устраивает кастинг нового 
сезона. Он будет называться «Большие девочки. Дочки-матери». Приглашают участниц, 
у которых в семье хотят похудеть сразу мама и дочь - берут с весом больше 100 кг. 
Дочек зовут в возрасте от 18 до 26 лет. Анкета несложная, но для будущего участника 
важна история, придется рассказывать интересно не только о своих экспериментах 
с похудением, но и о личных, порой неприятных вещах. Приз победительницам (паре, 
которая сбросит больше других) - похудение под контролем специалистов и 1 млн руб.

Как попасть: заполнить анкету на сайте friday.ru

Для модниц

Для мечтающих похудеть

Для спортивных 
или активных

Для 
любителей 
кулинарии

В новый сезон «Кон-
дитер. Дети» («Пятни-
ца!») набирают участ-
ников  - школьников, 
которые любят и уже 
умеют печь торты. Ан-
кету заполняют роди-
тели: рассказывают о 
стиле работы ребенка 
на кухне, уникально-
сти его кулинарных 
шедевров, цели уча-
стия в шоу и т. д. Кро-
ме того, идет кастинг 
среди поваров до 
30 лет в проект Кон-
стантина Ивлева «Мо-
лодые ножи»  - ищут 
гениев, у которых уже 
есть свои секретики 
в кулинарном мастер-
стве. Приз  - золотой 
именной нож.

Как попасть: за-
полнить анкету на 
сайте friday.ru

Массовки

Глядя в телевизор» - 
программа, в которой 

мы смотрим телевизор 
за вас. А потом 

рассказываем самое интересное. 
По субботам в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Как заработать 
на популярных 

телешоу, в которых 
занимаются 

спортом, 
готовят и меняют 

гардероб.

Мама, я в телевизоре!
26.02.2025

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Всего два года назад (а сколько событий за это время произо-
шло!) ученые впервые представили человечеству ChatGPT - чат-
бот с генеративным искусственным интеллектом. Оказалось, 
что с машиной можно вести вполне осмысленный диалог на 
естественном языке. Тут же зазвучали прогнозы в духе: через 

10 лет не будет ни кино, ни театра - один 
сплошной ChatGPT! Так что же это было? 
Перевернула ли мир эта технология? И что 
ждет ее (и нас) дальше? Об этом мы решили 
поговорить с экспертом в области применения 
искусственного интеллекта, основателем и 
генеральным директором российской компа-
нии - разработчика операционной системы 
Uncom OS Никитой КОЧЕРЖЕНКО.

Клуб любознательных

Два года назад ученые представили публике 
ChatGPT. Как эта технология изменила мир.

- Для нас очевидно, что рево-
люция свершилась, - говорит 
Никита Кочерженко. - Мы это 
поняли, когда провели экспери-
мент и оказалось, что грамотный 
инженер с помощью ChatGPT за 
полдня сделал работу, на которую 
раньше группа из трех человек 
тратила две недели.

- Публику пугали, что искус-
ственный интеллект заменит всех, 
начиная от журналистов и закан-
чивая программистами. Пока мас-
совых увольнений немного. Зато 
выяснилось, что нейросети часто 
выдают ложные ответы (ученые 
называют это галлюцинациями) и 
на них невозможно положиться.

- Галлюцинации ChatGPT - это 
обратная сторона его мощи. Не-
давно его создатели отчитались, 
что языковая модель обучилась 
на всех данных интернета. Един-
ственное, что ChatGPT не прочи-
тал, это фолианты и манускрип-
ты, которые не были оцифрованы 
и лежат где-то в архивах и библио-
теках. То есть он перелопатил все, 
что было создано человечеством 
за всю его историю. Вот это яв-
ляется причиной галлюцинаций, 
причем иногда очень жестоких. 
Сбой происходит, когда модель 
работает в режиме викторины, 
генерируя ответы из самых раз-
ных областей знаний - от ядерной 
физики до музыкальных чартов 
(хит-парадов. - Ред.) разных стран 
прошлого века. Сейчас прихо-
дит понимание того, что тебе не 
всегда нужны все знания мира. 
Например, Яндекс сделал заме-
чательный сервис: ты можешь 
попросить нейросеть выучить 
документ, допустим, учебник по 
квантовой теории поля, и выдать 
тебе ответы на нужные вопросы в 
рамках этого учебника. И нейро-
сеть без глюков, с потрясающей 
скоростью выдает результаты со 
ссылками на пункты, где можно 
проверить ее саму.

- И что это дает практи-
чески?

- Мы сжали время об-
учения: человеку нужен 
год, чтобы выучить такой 
учебник. Нейросеть помогает 
получить нужное знание за не-
сколько часов. Приведу простой 
пример: мы разрабатываем рос-
сийскую операционную систему, 
по сути она представляет собой 
библиотеку примерно из 2000 
программ, объединенных между 
собой. Часть из них написаны на 
специфическом языке и решают 
очень узкие задачи, держать под 
каждую отдельного специалиста 
нереально. Значит, чтобы тех-
нология постоянно развивалась, 
нам периодически нужно нани-
мать крутого узкого специалиста, 
это может стоить миллион и бо-
лее рублей на срок в две недели. 
А сейчас с ChatGPT хороший 
инженер может за неделю до-
обучиться по любому направле-
нию, и мы решаем проблему, не 
привлекая дорогостоящих фри-
лансеров. Вот для них проблема 
трудоустройства стала довольно 
острой.

- Сразу после релиза 
ChatGPT появилось «пись-
мо тысячи ученых» во главе 
с Илоном Маском, которые 
потребовали приостановить 
разработки таких моделей. 
Спустя два года таких разго-
воров уже не слышно. Тыся-
чи ученых перестали бояться 
восстания машин?

- Во-первых, я не очень 
верю в добрую волю мно-
гих подписантов. Мне 
кажется, что из тысячи 
ученых как минимум по-
ловина хотели напугать по-
тенциальных конкурентов 
и заставить их отложить ра-
боты в этом направлении. 
Когда я читал это письмо, 
то вспоминал историю с 
ГМО. Потому что волна 
истерики по поводу ген-

но-модифицированных 
организмов привела во 
многих странах к запрету 
этой технологии. Это да-
ло огромное преимущество 
тем корпорациям и стра-
нам, где технологии ГМО 
были разрешены. В ре-
зультате только несколь-
ко компаний (почти все - 
американские) способны 
производить новые сорта 
растений, которые имеют 
потрясающие прорывные 
характеристики по пита-
тельности, скорости роста, 
устойчивости к болезням и 
так далее. Эти корпорации 
стали монополистами на 
мировом рынке, и все идут 
к ним на поклон. А у нас до 
сих пор с гордостью пишут 
на этикетках: произведено 
без ГМО. Хотя ГМО - это 
всего-навсего ускоренная 

эволюция методами гене-
тики.

Тогда демонизация но-
вой технологии помогла 
нескольким корпорациям 
захватить рынок. «Письмо 
тысячи ученых» исполь-
зуется для демонизации 
искусственного интеллек-
та, многие подписанты и 
не думали останавливать 
свои исследования в обла-
сти ИИ. Скорее наоборот - 
ускорились и вкладывали в 
гонку технологий огромные 
ресурсы.

- То есть это письмо было 
продиктовано коммерчески-
ми интересами?

- Не только. Я в принципе 
разделяю высказанные опа-
сения, но в другом ключе. 
Я не столько боюсь восста-
ния машин, сколько злой 
воли людей. Искусствен-
ный интеллект безумно 

опасен, если будет принад-
лежать одной корпорации, 
одному государству или од-
ному военному блоку. Это 
как атомное оружие - если 
находится в одних руках, то 
возникает соблазн исполь-
зовать преимущество и раз-
вязать чудовищную войну. 
Поэтому многие американ-
ские ученые, понимавшие 
эту опасность, помогали 
СССР, делились инфор-
мацией, которая помогала 
в создании советской атом-
ной бомбы. И угроза взаим-
ного уничтожения до сих 
пор удерживает от большой 
войны.

- Но искусственный интел-
лект не оружие.

- Эта технология даст ко-
лоссальное экономическое 
превосходство и преимуще-
ство в создании нового ору-
жия. Я говорил о том, что 
время обучения сжимается 
в часы, точно такой же эф-
фект касается исследований 
по созданию новых матери-
алов и химических соеди-
нений. То, на что уходили 
годы, с нейросетью можно 
сделать за 10 дней.

Не так давно была публи-
кация о поиске антидотов 
для ядов смертельно опас-
ных змей. Ученые скарм-
ливали нейросети формулы 
этих сложных ядов в 3D, и 
она подобрала эффектив-
ные антидоты из уже имею-
щихся (!) лекарств. Если од-
на страна вырвется вперед 
в создании искусственного 
интеллекта и у нее не бу-
дет противовеса, то спасти 
остальное человечество от 
порабощения могут только 
моральные установки геге-
мона. Но, кажется, история 
не знает случаев, чтобы это 
кого-то останавливало.
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Запрет нейросетей 
сродни боязни ГМО

- Вы говорите о ситуации, когда люди ис-
пользуют ИИ во зло себе подобным. Но на-
сколько обоснованны страхи, что однажды 
у нейросети возникнет собственное «я» и 
начнется то самое порабощение человече-
ства? Недавно ученые OpenAI рассказали об 
эксперименте, когда они заложили в нейро-
сеть информацию, что она будет выключе-
на после того, как выполнит определенную 
задачу. И нейросеть сопротивлялась этому: 
она саботировала собственное отключение 
и даже пыталась сделать свою резервную 
копию. Разве это не осознанное поведение?

- Инстинкт самосохранения может возникнуть и 
как результат эволюции ИИ, и как результат обуче-

ния ее человеком. У нейросети, как и у человека, 
есть механизм подкрепления. Мы испытываем удо-
вольствие, когда решаем какую-то задачу. Нейро-
сеть за результат получает подкрепляющие очки, 
это ее главная мотивация - увеличение количества 
этих баллов. Ее можно обучить так, чтобы она по-
лучала подкрепляющие очки за сохранение себя. 
Поэтому поведение, описанное в эксперименте, 
вполне логично: нейросеть поняла, что, решив 
промышленную задачу, она своей главной цели не 
достигнет. Я бы не нагонял жути в этом отношении. 
Потому что искусственный интеллект в какой-то 
момент действительно перестанет хотеть умирать. 
Думаю, что это скоро произойдет. Но захочет ли он 
нас поработить - это совершенно другой вопрос. 
Я не уверен, что нейросеть за это будет получать 
подкрепляющие баллы. Вернее, риски есть, и они 
не нулевые, но риски того, что аморальные люди 
воспользуются искусственным интеллектом, чтобы 
поработить других, на несколько порядков выше.

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» с понедельника 

по пятницу в 22.00 (мск) на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Восстание машин неизбежно?

СОЗДАНО 
ИИ

Однажды у искусственного интеллекта 
появится собственное «я»

Чат изучил уже все 
знания человечества

Футурологи 
считают, что грань, 
которая разделяет 
людей и машины, 
будет стираться.
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Хорошая новость для тех, кто мечтал 
посмотреть на изнанку телекухни и звезд 
на съемках популярных передач - гонорары 
для массовки немного выросли.

Вне конкуренции по гонорарам проекты 
о здоровье. Елена Малышева снимает для 
Первого канала «Жить здорово» и «Здоро-
вье». Массовке за полный день съемки с 
9 до 19 часов в феврале платят 2 тыс. руб., 
раньше сумма была в два раза меньше. За 
эти деньги нужно не просто хлопать, как 
на других проектах, но и вступать в диа-
логи с ведущей, отвечать на вопросы, то 
есть вести себя активно. Если не успеете 
в феврале, то ловите даты на весну - сни-
мают каждый месяц. Здесь можно узнать 
много полезной информации. На записи 
медицинского телешоу «О самом главном» 
(«Россия 1»): платят 1400 руб. за участие 
плюс 600 руб. за вопрос доктору в студии 
по теме передачи. Зрителей приглашают 
от 25 до 60 лет. Можно задать вопрос о 
своих проблемах со здоровьем и получить 
консультацию лучших врачей страны.

Для работы в массовке опыт не нужен - 
наоборот, бригадиры любят новые лица 
и узнают тех, кто ходит постоянно. Хотя 
костяк ценят  - если съемку переносят, 
то отправляют сообщения постоянным 
«палочкам-выручалочкам» (чаще это пен-
сионеры). Когда приходит больше, чем 
нужно, зрителей, то выбирают в первую 

очередь тех, кто записался заранее и по 
первому внешнему впечатлению. Надо 
опрятно и нарядно выглядеть, соблюдать 
рекомендации по одежде (где-то требуют 
быть в ярком, где-то не в белом, где-то в 
вечернем наряде или в костюме и принести 
вторую обувь, везде - не в полосатом, не в 
спортивном, без логотипов и т. д.). Гонорар 
заплатят только в конце съемки. С собой 
брать: паспорт, перекус, воду, так как 
приходится ждать звезд. Да и перерывы 
между выпусками значительные. Есть во 
время записи, снимать происходящее на 
телефон запрещено, за это выгоняют без 
оплаты. В среднем в студии массовка в 
день проводит от 7 до 10 часов. 

Сейчас снимают много развлекательных 
шоу. Начинаются съемки «Ну-ка, все вместе! 
Хором!» («Россия») с ведущим Николаем 
Басковым. Платят 900 рублей. Приглашают 
зрителей в зал в возрасте исключительно 
от 16 до 55 лет. В новом сезоне шоу «Су-
перстар» (НТВ) поют Данко, Михаил Муро-
мов, Ираклий, Сергей Челобанов, Сергей 
Минаев, Азиза, Корнелия Манго и другие. 
18 февраля будут снимать финал: при-
глашают массовку на танцпол за гонорар 
1200 руб. (возраст от 18 до 40 лет), и на 
сидячие места - 800 руб. (от 18 до 60 лет).

Имейте в виду, что иногда съемки закан-
чиваются очень поздно и такси массовке 
никто не оплатит. К примеру, 20 февраля 
снимают «Маску» (НТВ) - окончание заяв-
лено в 23.40. Гонорар - 800 руб. Возраст 
зрителей - от 16 до 50 лет.

На ток-шоу все стабильно и обычно за-
канчивается вовремя, особенно у Малахо-
ва, который спешит успеть увидеть сына 
до того, как тот ляжет спать. В этом году 
на ток-шоу «Малахов» зрителей от 16 до 
35 лет заманивали гонораром 1000 руб., 
от 36 до 55 лет обещали 700 руб. Просят 
от зрителей - опрятный внешний вид, у жен-
щин - уложенные волосы. Стиль одежды 
предпочтительно деловой. За съемки на 

«Пусть говорят» теперь предлагают 
1000 руб. Сначала сообщили, 

что зрителей ждут от 16 до 
45 лет, потом объявили до-
бор - до 70 лет. 

Как попасть? Время и 
даже день съемок актуаль-

ных ток-шоу могут меняться. 
Информация обновляется и по-

полняется ежедневно. Когда однажды сни-
метесь, тогда вас внесут в базу данных, и 
будете получать рассылку с актуальными 
«вакансиями». Есть сайты, где набирают 
массовку на телепроекты: massovki.net 
и массовкимосква.рф

Ирина ВИКТОРОВА.
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В прошлом году зрителям в шоу Андрея Малахова 
платили 500 - 600 руб. за смену, сейчас ставки выросли.

Второй сезон шоу «Рабо-
тяги» («Пятница!») с ведущим 
Романом Костомаровым не 
для слабаков. Участники про-
екта проходят испытания, 
требующие силы, ловкости, 
выносливости, специфиче-
ских знаний и навыков. Ге-
рои могут спасать животных 
из горящего помещения, чи-
нить авто на высоте 7 метров 
над водой и т. п. Победитель 
первого сезона (сантехник 
по профессии) получил приз 
размером 10 млн руб., а во 
время финального испытания 
сломал ногу. Анкета неслож-
ная: надо рассказать о себе, 
о готовности оставить работу 
на месяц ради съемок, о на-
выках, связанных с работой 
руками. Важно, что умеете 
делать, какую физическую 
работу выполняли, почему 
гордитесь своей профес-
сией; как поведете себя в 
случае создания против вас 
коалиции на шоу и т. д. В 
этом кастинге, как и любом 
другом, важны два момен-
та: соответствие критериям 
отбора и умение интересно 
рассказывать, импровизиро-
вать - продюсеры ищут раз-
ные типажи, которые могут 

привлечь телезрителей к 
экрану. Если в анкете будет 
«отписка», а на видеовизит-
ке вы станете запинаться и 
краснеть, то вряд ли пройде-
те. Надо быть максимально 
естественным, настоящим. 
Приукрашивать свои умения 
не стоит, так как продюсеры 
вас раскусят при первой оч-
ной встрече.

Как попасть: заполнить 
анкету на сайте friday.ru

Начался отбор в четвертый 
сезон «Суперниндзя» (СТС). 
Это шоу для тех, кто спорти-
вен и вынослив, - посмотрите 
выпуски прошлых сезонов, 
чтобы понять, какие препят-
ствия ждут в борьбе за приз 
5 миллионов рублей.

Как попасть: кастинги 
будут проходить в 17 горо-
дах, в Москве - 15 - 16 марта, 
31 мая, 1 июня. Для отбора 
надо заполнить анкету - под-
робности на сайте ctc.ru

Шоу сейчас стало актуаль-
нее, советы стилистов более 
практичными. Для тех, кто за-
полняет анкету, совет один: 
ваша история о том, почему 
именно вам необходимо пре-
ображение, должна быть как 
мелодрама - захватывающей, 
жизненной, вышибающей из 
телезрителей или слезу, или 
улыбку, сочувствие и т. п. 
Участница получает в пода-
рок советы стилиста и новую 
одежду, которую подобрали 
на передаче. 

Как попасть: заполнить ан-
кету на сайте 1tv.ru

Есть такая работа

В новом «Модном приговоре» 
можно получить советы стилиста 

Александра Рогова.

Такие 
объявления 
публикуют 
в соцсетях 

и на специальных 
сайтах.

Популярное реалити-шоу «Большие девочки» («Пятница!») устраивает кастинг нового 
сезона. Он будет называться «Большие девочки. Дочки-матери». Приглашают участниц, 
у которых в семье хотят похудеть сразу мама и дочь - берут с весом больше 100 кг. 
Дочек зовут в возрасте от 18 до 26 лет. Анкета несложная, но для будущего участника 
важна история, придется рассказывать интересно не только о своих экспериментах 
с похудением, но и о личных, порой неприятных вещах. Приз победительницам (паре, 
которая сбросит больше других) - похудение под контролем специалистов и 1 млн руб.

Как попасть: заполнить анкету на сайте friday.ru

Для модниц

Для мечтающих похудеть

Для спортивных 
или активных

Для 
любителей 
кулинарии

В новый сезон «Кон-
дитер. Дети» («Пятни-
ца!») набирают участ-
ников  - школьников, 
которые любят и уже 
умеют печь торты. Ан-
кету заполняют роди-
тели: рассказывают о 
стиле работы ребенка 
на кухне, уникально-
сти его кулинарных 
шедевров, цели уча-
стия в шоу и т. д. Кро-
ме того, идет кастинг 
среди поваров до 
30 лет в проект Кон-
стантина Ивлева «Мо-
лодые ножи»  - ищут 
гениев, у которых уже 
есть свои секретики 
в кулинарном мастер-
стве. Приз  - золотой 
именной нож.

Как попасть: за-
полнить анкету на 
сайте friday.ru

Массовки

Глядя в телевизор» - 
программа, в которой 

мы смотрим телевизор 
за вас. А потом 

рассказываем самое интересное. 
По субботам в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Как заработать 
на популярных 

телешоу, в которых 
занимаются 

спортом, 
готовят и меняют 

гардероб.

Мама, я в телевизоре!
26.02.2025

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.
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Анна ДОБРЮХА

Анализ крови на холе-
стерин - одно из самых 
популярных лабораторных 
исследований. Получив бланк с ре-
зультатами, мы поскорее сравниваем 
свой показатель с нормой. Это так 
называемое референсное значение, 
которое всегда указывают медицин-
ские лаборатории.

� Для общего холестерина в качестве 
нормы прописывается < 5 ммоль/л.

� Для липопротеинов низкой плот-
ности («плохого» холестерина) < 
3 ммоль/л.

� Для липопротеинов высокой 
плотности («хорошего» холестерина) 
> 1 ммоль/л

Большинство людей уверены: если 
твои личные показатели не вписались 
в эти нормы - все плохо. Врачи будут 
настаивать на пожизненном приеме 
лекарств для снижения холестерина. 
Если же цифры попадают в рамки 
референсных значений, ты  здоров. 
Ходить по докторам лишнее.

Такие представления - ошибка. 
Причем опасная, предупреждают 
медики. Потому что с холестерином 
все не так просто. Топ-5 главных за-

блуждений назвала врач-
кардиолог, терапевт, кан-
дидат медицинских наук, 
ведущая телеграм-канала 
«Дневник доктора» Ирина 
Васильева.

Знать только свой 
общий холестерин.

Как на самом деле: этот пока-
затель мало о чем говорит. Чтобы оце-
нить риски атеросклероза (опасного 
нарастания жировых отложений на 
стенках сосудов) и угрозы серьезных 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нужно сделать полную липидограм-

му. Кроме общего холестерина (ОХ), 
в нее входят:

� липопротеины низкой плотности 
(ЛПНП),

� липопротеины высокой плотно-
сти (ЛПВП),

� триглицериды.
Ряд кардиологов также добавляет, 

что для более точной оценки рисков 
желательно сдать анализ на липопро-
теин (a), или Lp(a), произносится «ли-
попротеин а-малая».

Опираться на референсы (нор-
мы) в бланках результатов анали-

зов из медицинской лаборатории.
Как на самом деле: единой нормы 

«плохого» холестерина не существует. 
«Норм ЛПНП пять штук, и они за-
висят от вашего индивидуально рас-
считанного сердечно-сосудистого 
риска», - поясняет кардиолог Ирина 
Васильева.

Градация такая:
� при низком риске норма ЛПНП 

<3 ммоль/л,
� при среднем риске < 2,6 ммоль/л,
� при высоком риске < 1,8 ммоль/л,
� при очень высоком риске 

< 1,4 ммоль/л,
� при экстремально высоком риске 

< 1 ммоль/л.

! Степень риска оценивает врач 
по специальным шкалам SCORE 

(Systematic Coronary Risk Evaluation, 
систематическая оценка коронарного 
риска - англ.).

Считать, что лекарства для сни-
жения холестерина назначаются 

автоматически, как только ЛПНП 
превысил норму.

Как на самом деле: чтобы принять 
обоснованное решение о назначении 
статинов или другой терапии, врач 

должен выяснить и оценить целый 
комплекс факторов, подчеркивает 
эксперт. В том числе учитываются: 
пол, возраст, статус курения, уровень 
артериального давления, глюкозы в 
крови, мочевой кислоты, липидограм-
ма в динамике, результаты ультразву-
кового сканирования сосудов.

Искать таблетки для повыше-
ния «хорошего» холестерина.

Как на самом деле: да, липопро-
теины высокой плотности (ЛПВП), 
или «хороший» холестерин, вправду 
имеют защитные функции, подтверж-
дает доктор Васильева. Но, во-первых, 
неверно думать, что «чем выше, тем 
круче». Защитный эффект сохраняется 
при показателе ЛПВП до 2,4 ммоль/л. 
Выше уже нехорошо.

Во-вторых, в случае сниженного 
уровня ЛПВП (менее 1 ммоль/л) ле-
карственного лечения на сегодня нет. 
«Мировое научное сообщество счи-
тает, что они (лекарства. - Ред.) и не 
нужны, - уточняет врач. - Что делать? 
Ходить ногами. ЛПВП повышается от 
адекватного уровня нагрузки».

Считать статины лекарством 
для пожилых людей.

Как на самом деле: «Некоторые 
пациенты без адекватной медикамен-
тозной терапии уже к 30 - 35 годам бу-
дут иметь сердечно-сосудистое заболе-
вание, - предупреждает кардиолог. - Я 
знаю ухоженных 60-летних женщин с 
блефаропластикой и филерами, кото-
рые имеют 50 - 70% стеноз сонных ар-
терий (то есть сужение просвета сосу-
дов из-за нарастания холестериновых 
отложений. - Ред.). Спрошу словами 
Раневской: «Что толку латать фасад, 
если канализация уже протекла?» По-
думайте об этом».

Здоровье

«Не доверяйте 
нормам на бланках 
анализов»

УРОКИ ИСТОРИИ
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ЦИФРА ДНЯ
23,3 тысячи
врачей различных
специальностей 
не хватает сейчас 
в России, по словам 
министра 
здравоохранения 
Михаила Мурашко.

С 2023 года 
дефицит 

сократился 
на шесть 

тысяч. 
Всего в стране 

более 
полумиллиона врачей.

63,5 тысячи 
человек - 
нехватка 
среднего 
медицинского 
персонала, 
медсестер.

Количество мифов на тему холе-
стерина зашкаливает. «КП» вместе 
с экспертами подробно разбирала 
реальные, научно обоснованные вер-
сии. Кардиолог Ирина Васильева от-
метила еще один важный нюанс.

«Когда в 1945 году освобожда-
ли пленных из концлагерей, у них у 

всех холестерин за-
шкаливал. Они 
что,  ели жир-
ное? Их поч-
ти не корми-

ли», - напомнил один 
из  подписчиков ТГ-канала 

врача.
Доля холестерина, полученного из 

еды, составляет не больше 20%, по-
яснила доктор Васильева. Остальное 
печень синтезирует сама. Причем в 
случае дефицита питания, анорексии 
выработка холестерина повышается. 
Это так называемый компенсаторный 
механизм. Так что голодать для сни-

жения показателей точно не 
вариант.

Ничего 
не ешь, 
а он 
растет!

- Бургер 
у меня 

домашний, 
невредный. 

А на десерт - 
яблоко. Голодать 

вредно!

Кардиолог 
назвала 
топ-5 мифов 
о холестерине.

Еще больше мифов и правды 
о холестерине - на сайте
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Смотрю на нашу действи-
тельность и понимаю, что 
все-таки какой-то гад побы-
вал в прошлом и раздавил 
там бабочку.

�  �  �
Я очень вежливый. Да-

же когда посылаю чело-
века, всегда перезвани-
ваю и спрашиваю, как он 
добрался.

�  �  �
Мальчик, которому зимой 

шарф завязывает отец, уме-
ет задерживать дыхание на 
6 часов.

�  �  �
На всякий случай луч-

ше сто грамм выпить. А 
вдруг в атаку позовут, а 
ты не храбрый?

�  �  �
Если вам будут гoворить 

про меня гадости - верьте 
каждому слову.

�  �  �
- Вовочка, не бей 

мальчика по голове ло-
патой, а то вспотеешь и 
пpостудишься.

�  �  �
Самый невезучий рыбак в 

мире отпраздновал 14-летие 
своего червя…

�  �  �
Предпочитаю общаться 

с людьми лично… В ин-
тернете никто не верит, 
что я трезвая!

�  �  �
У кого меньше кли-

ренс, тот и чистит до-
рогу от снега.

�  �  �
Надо пить поменьше,

Девки, а не то
С вами приключится

Я не помню что.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Древесный подарок» пись-
менности. 7. Самоучитель 
чтения. 8. Кто живет на чу-
жих имиджах? 9. С место-
рождением какого метал-
ла связан уральский город 
Березники? 10. Чеховская 
история о вреде небылиц. 
11. Лимонный гарнир к 
устрицам. 12. Голливудская 
звезда и продюсер фильмов 
про Остина Пауэрса. 14. 
Чем благовест озвучивают? 
15. Каким чувством голли-
вудский комик Бен Стиллер 
буквально довел жену до 
развода после семнадцати 
лет брака? 18. Палочка для 
яркости губ. 19. Американ-
ская лягушка. 20. От чего 
отчаливают? 21. Постамент 
для победителей. 22. Де-
серт с бахчи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
го за глаза окрестили «му-
зой русского авангарда»? 
2. Дочь воеводы, жена 
самозванцев, мать Ивана 
Ворёнка. 3. Запеканка 
на французский лад. 4. 
Кенгуру из мультфильма 
«Хортон». 5. Рабочий блиц. 
6. «Шифровка» на товаре. 
7. Хищник с треугольной 
головой. 9. Тренер на со-
бачьей площадке. 10. Ито-
ги «переписи населения» 
скотного двора. 12. Обувь 
«на пару» к томагавку. 13. 
Кто на футбольном поле 
играет? 16. От кого пожар 
в крови? 17. Областной 
центр России с частным 
музеем славянских мифов. 
18. Что случилось из-за 
электроплитки в комедии 
«Будьте моим мужем»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бумага. 7. Букварь. 8. Имитатор. 9. Калий. 10. 
«Пересолил». 11. Сок. 12. Мур. 14. Колокол. 15. 
Голод. 18. Помада. 19. Лопатоног. 20. Пирс. 21. 
Пьедестал. 22. Дыня. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брик. 2. 
Мнишек. 3. Гратен. 4. Сур. 5. Аврал. 6. Артикул. 7. 
Богомол. 9. Кинолог. 10. Поголовье. 12. Мокасины. 
13. Команда. 16. Пассия. 17. Томск. 18. Пожар.

26.02.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Елизавета 
ЕФРЕМОВА, 

20 лет, 
Москва:
- Играю 

на скрипке. 
Люблю 

путешествовать 
и заниматься 

фитнесом. 
Финалистка 

конкурса 
«Мисс Россия».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Платье - символ уверенности 
в себе. Точеный  силуэт, длинные 

рукава, мягкая драпировка 
работает на динамику 

движения, глубокий  вырез 
уравновешивается закрытыми 
плечами. Минимум деталей , 

максимум эффекта.

ночью днем
Калининград  +3… +4  +5… +6

Советск  +3… +4  +5… +6

Балтийск  +3… +4  +3… +4
Правдинск  +3… +4  +5… +8
Светлогорск  +4… +5  +5… +6

• Прогноз погоды на завтра,
27 февраля.

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 99 (норма 75)
Ветер - западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 7.31
Закат - 18.10

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Житель Полесска 
похитил человека
ради 50 тысяч рублей

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

В некоторых центрах будет 
организована работа 
четырех и пяти смен.

Продажа путевок в детские лагеря 
Калининградской области стартует 
5 апреля. Об этом сказала министр 
образования Калининградской об-
ласти Светлана Трусенева 24 февра-
ля во время прямого эфира ЦУР во 
ВКонтакте.

- 5 апреля мы стартуем с продажей 
путевок во все загородные лагеря 
одновременно. Вся информация по 
продаже будет доступна в ближайшее 
время на сайте министерства обра-
зования Калининградской области. 
Пожалуйста, родители, заявляйтесь, 
- сказала министр.

По словам Светланы Трусеневой, 
по опыту прошлого года в лагеря в 
Светлогорске и Зеленоградске пу-
тевки были раскуплены «достаточно 
быстро».

В этом году количество мест в за-
городных лагерях Зеленоградского 
района будет увеличено. Ребят ждут 4, 
а кое-где и 5 смен в течение всего лета.

О БЕСПЛАТНОМ ОТДЫХЕ
Во время эфира Светлана Трусенева 

также объяснила, почему Калинин-
градская область не обеспечивает де-
тей бесплатными путевками в лагеря.

- На самом деле летнее оз-
доровление никогда не от-
носилось к полномочиям 
субъекта или муници-
пального образования 
в части обязатель-
ного бесплатно-
го предоставления 
[путевки] каждому 
ребенку, - сказала 
министр, отметив, 
что и мощности лаге-
рей не позволяют это 
осуществить. - За лето в 
загородных лагерях, кото-
рые расположены на тер-
ритории субъекта, есть возможность 
оздоровить не больше 15 тысяч наших 
калининградских деток.

Министр отметила, что бесплат-
но отдохнуть в лагерях этим летом 
смогут дети участников СВО, дети 
из семей, которые нуждаются в со-
циальной поддержке. Желающим 
нужно обращаться в администрации 
муниципалитетов и в региональный 
Центр соцподдержки соответственно. 
Заявления уже принимают.

- По опыту прошлого года у нас за-
резервировано около 2 тысяч путевок 

для ребят из семей участников СВО, 
- заявила министр образования.

О РАБОТЕ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ
В Калининградской области в этом 

году летом наиболее активно будут 
работать лагеря труда и отдыха. Их 
откроют в каждом муниципалитете. 
Там дети смогут заработать.

- У нас усиливается составляющая, 
которую мы опробовали в про-

шлом году. Это наши лагеря 
труда и отдыха, которые 

будут открыты повсе-
местно, в каждом му-
ниципальном обра-
зовании, где ребята 
будут иметь возмож-
ность и отдохнуть, и 
заработать, - расска-

зала министр.
По словам Светла-

ны Трусеневой, на сайте 
министерства образования 
региона есть полный ре-
естр лагерей, включая при-

школьные, палаточные, загородные 
и прочие.

- Прежде чем покупать путевку, 
обязательно сверяйте, есть ли ла-
герь в реестре. Это как некий гарант 
того, что все требования Роспотреб-
надзора, пожарного надзора, МЧС и 
антитеррористической безопасности 
выполнены, - сказала глава минобра.

О ДОМАШНЕМ ЗАДАНИИ
Во время эфира местная жительни-

ца спросила о том, когда будет сокра-
щение «домашки», которую задают в 

тройном размере, и дети после второй 
смены и репетиторов не успевают. 

- Понятно, что ситуации бывают 
разные. Может быть, ребенок про-
пустил, не понял какие-то темы. Он 
[объем] может как-то варьировать, 
но, конечно, он не должен в три раза 
превышать допустимые нормативы. 
Ребенок должен отдыхать. Ребенок, 
который обучается во вторую смену, 
имеет право и должен посещать круж-
ки и секции и при этом справляться 
со всем заданием в школе, - ответила 
министр образования региона.

По ее словам, объем домашнего за-
дания регламентируется в том числе 
требованиями Роспотребнадзора.

О ФИЗИЧЕСКОЙ НАГРУЗКЕ
Министру образования пожало-

вались на учителя физкультуры, ко-
торый заставляет детей прыгать 100 
раз со скакалкой.  Школу, в которой 
дают такие нагрузки, обратившаяся 
к чиновнице женщина не назвала.

- Конечно, таких нормативов нет. 
С программой по физической куль-
туре можно ознакомиться на сайте 
образовательной организации, - ска-
зала министр. - Лучше переговорить 
с учителем, чтобы из первоисточника 
иметь информацию и скорректиро-
вать свои дальнейшие действия. Если 
это представляет сложность, то об-
ратиться к классному руководителю.

Также Светлана Трусенева предло-
жила родительнице обратиться в ми-
нобр, сообщив номер школы, чтобы 
«профессионально посмотреть про-
грамму и переговорить с учителем».

ради 50 тысяч рублей

 ■ В ТЕМУ

Из-за ОРВИ 
и гриппа 
приостановили 
занятия 
в 35 школах

Александр КАТЕРУША

Дети из 193 классов 
переведены на удаленку.

В Калининградской области снова за-
фиксировали рост заболеваемости ре-
спираторными инфекциями. За неделю 
прирост составил 23%. Как сообщает 
региональное управление Роспотреб-
надзора, сказывается это и на учебном 
процессе.

Так, по состоянию на 24 февраля вре-
менно приостановлен учебный процесс 
в 193 классах 35 школ региона. Одну 
школу закрыли полностью.

Кроме того, дети из 11 групп 9 садиков 
вынужденно остаются дома.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Мошенничество 
на стройке?
Александр КАТЕРУША

Заведено уголовное дело о покушении 
на мошенничество при строительстве 
школы в поселке Луговое Гурьевского 
района. Об этом сообщает пресс-служба 
областной прокуратуры.

Накануне прошла прокурорская про-
верка исполнения законодательства при 
расходовании денег, выделенных на стро-
ительство.

Напомним, в мае 2022 года между ад-
министрацией Гурьевского округа и ООО 
«Тринадцатая концессионная компания 
«Просвещение», входящим в холдинг ООО 
«СБ Капитал», было заключено концесси-
онное соглашение о строительстве школы 
на 1,1 тыс. мест. К 31 декабря 2023 года, 
как было указано в договоре, школу не 
построили. При этом бюджетом было 
предусмотрено более 2,7 млрд рублей.

- Сроки строительства объекта сорва-
ны, поскольку должностные лица хол-
динговой компании не намеревались ис-
полнять взятые на себя обязательства и 
рассчитывали похитить бюджетные сред-
ства, - отметили в прокуратуре.
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Сезонные напасти медики 
подтверждают лабораторно.

В Калининграде продажа 
путевок в детские лагеря 
стартует 5 апреля
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Родителям рекомендуют задуматься
о летнем отдыхе любимых чад  уже сейчас.

Светлана 
Трусенева.
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Сергей БОГРОВ

Городские власти 
специально готовились 
к этой масштабной работе.

Для демонтажа «падающего» мно-
гоквартирного дома № 70 на Мо-
сковском проспекте необходимо рас-
селить соседний дом - № 68. О том, 
что расселение будет временным, 
рассказал председатель комитета 
городского хозяйства и строитель-
ства мэрии Калининграда Максим 
Федосеев.

- В рамках разработки проекта сно-
са 70-го дома нас обязали провести 
дополнительное обследование, чтобы 
выяснить, как влияет его снос на со-
стояние 68-го дома, потому что они 
конструктивно связаны между собой. 
И по результатам инструментального 
обследования выяснилось, что не-
возможно сносить 70-й дом, не обе-
спечив безопасность путем расселе-
ния 68-го дома, - прокомментировал 
Максим Федосеев.

Чиновник уточнил, что в случае ес-
ли меры по демонтажу не будут при-
няты оперативно, под угрозой будет 
целостность соседней высотки, так 
как у 70-го дома существует тенден-
ция к саморазрушению.

- Мы обратились к губернатору Ка-
лининградской области Алексею Сер-
геевичу Беспрозванных с просьбой 
рассмотреть этот вопрос на регио-
нальной комиссии по предотвраще-
нию чрезвычайных ситуаций. Было 
соответствующее совещание у мини-
стра строительства Сергея Черномаза, 
на котором было принято совместное 
решение о том, что мы в рамках на-
шего режима повышенной готовно-
сти 70-го дома распространяем его на 
68-й дом, что позволит нам сделать 
все необходимые мероприятия по 
безопасному сносу, - отметил глава 
комитета.

Отселение жильцов дома № 68, как 
отдельно подчеркнул Федосеев, будет 
временным. Оно будет проходить при 
финансовой поддержке правитель-
ства Калининградской области.

Сообщается, что на этой неделе 
начнется анкетирование жильцов и 
будут  проводить собрания, в ходе ко-
торых власти выяснят предпочтения 
людей по вопросу переезда.

После того, как 68-й дом снесут, 
жильцы «семидесятки» смогут вер-
нуться в свои квартиры. 

Картина дня:26.02.2025
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Для сноса «падающего» дома на Московском 
проспекте нужно расселить соседей

Дом № 70 был признан аварийным в ноябре 2018 года. 

 ■ КОШЕЛЕК

Прокуратура требует 
пересчитать плату за тепло 
после аварии на сетях
Александр КАТЕРУША

17 февраля без 
отопления остались 
больше 80 домов 
в Калининграде.

Прокуратура заявила о 
том, что важно сделать пе-
рерасчет платы за тепло 
после аварийного отклю-

чения отопления в Кали-
нинграде. В зону отклю-
чения 17 февраля попали 
80 домов и 5 социальных 
объектов. Тогда на улице 
Горького прорвало трубу, 
ремонтом занимались до 
позднего вечера.

Как сообщает пресс-
служба областной про-
куратуры, проведенная 

проверка показала, что 
«Калининградтеплосеть» 
своевременно не отре-
монтировала трубу, в ре-
зультате чего и случился 
прорыв.

Директор муниципально-
го предприятия уже полу-
чил прокурорское пред-
ставление и о требовании 
сделать перерасчет знает.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Начинается ремонт улицы Дадаева
Сергей БОГРОВ

На время ремонта улицы Дадаева в 
Калининграде временно меняют марш-
рут следования микроавтобуса № 64. 
Об этом сообщила пресс-служба горад-
министрации.

С 1 марта 2025 года по направлению 
в центр маршрутка будет следовать в 

объезд - через улицы Железняка, Май-
скую, Еловую аллею и Куйбышева, далее 
- по действующей схеме движения. На 
ул. Куйбышева микроавтобус будет оста-
навливаться на всех остановках по пути 
следования. На участке автомобильной 
дороги по улице Дадаева от Невского до 
Железняка временно вводится односто-
роннее движение транспорта.

Геннадий Клочков родился в 
привольной глубинке Саратов-
ской области в семье учителей. 
С похвальной грамотой окончил 
среднюю школу и поступил на 
дизельный факультет Ленинград-
ского высшего военно-морского 
инженерного училища в Пуш-
кине. Учился прилежно и ста-
рательно, являлся младшим ко-
мандиром на курсе и секретарем 
комсомольской организации. 
Окончив училище с отличием, 
лейтенант-инженер Г. Клочков 
получил право выбора дальней-
шего места службы.

Скромный, доброжела-
тельный, отзывчивый моло-
дой офицер инженер-механик 
Клочков прибыл на Северный 
флот в город Полярный и полу-
чил назначение на должность 
командира БЧ-5 катера связи 
командующего флотом. Через 
год перспективный и добросо-
вестный офицер был назначен 
командиром  БЧ-5 новострояще-
гося базового тральщика пр. 1265 

типа «Яхонт». Успешно приняв 
корабль, старший лейтенант-
инженер Г. Клочков прибыл с 
ним в бригаду кораблей ОВРа 
СФ, а после сдачи курсовых за-
дач тральщик был переведен на 
Балтийский флот в Лиепаю.

С 1977 года капитан-лейте-
нант-инженер Г. Клочков прохо-
дил службу на БФ в 118-й БКОВР 
Лиепайской ВМБ. Опыт и про-
фессионализм старательного и 
трудолюбивого инженера-меха-
ника Клочкова не остались не-
замеченными у командования 
бригады, и в 1979 году капитан 
3 ранга инженер Г. Клочков был 
назначен дивизионным инжене-
ром-механиком. Это было до-
стойное и заслуженное назна-
чение для офицера БЧ-5. Шесть 
лет прослужил инженер-меха-
ник Клочков в этой хлопотной 
и ответственной должности без 
аварий и технических происше-
ствий. Это важный и весомый по-
казатель для специалиста ЭМС, 
характеризующий его как про-

фессионала своего дела и орга-
низатора ЭМП и БЗЖ кораблей 
дивизиона. Наградой за безу-
пречную службу офицера Клоч-
кова стало откомандирование его 
в 1985 году для обучения в ВМА 
имени Н. Г. Кузнецова. 

Успешно завершив учебу, ка-
питан 2 ранга Г. Клочков в 1987 
году прибыл для дальнейшего 
прохождения службы в ТУ БФ 
на должность старшего офице-
ра ремонтно-производственного 
отдела и так же добросовестно, 
настойчиво и энергично трудил-
ся на новом поприще до 1989 го-
да, а после убыл на четыре года в 
загранкомандировку - оказывать 
помощь в становлении флота На-
родно-Демократической Респу-
блике Йемен по своей исконной 
специальности - эксплуатация и 
ремонт дизельных энергетиче-
ских установок.

Последние два года службы 
Геннадия Георгиевича также 
прошли в ТУ БФ, но уже в от-
деле снабжения и хранения, где 

в полной мере пригодились его 
знания и опыт. В 1995 году заслу-
женный офицер, порядочный и 
ответственный человек Геннадий 
Георгиевич Клочков был уволен 
в запас по выслуге лет. Он и на 
гражданке остался верен себе, 
продолжая трудиться в тылу БФ 
на благо Родины и флота.

Тральные галсы дивмеха Клочкова

26 февраля исполняется 
75 лет ветерану 
военной службы 

Северного и Балтийского 
флотов и родного 

Технического управления 
БФ, заслуженному 

инженеру-механику 
дизельных энергетических 

установок надводных 
кораблей капитану 

2 ранга запаса 
Клочкову Геннадию 

Георгиевичу

Ветераны ТУ БФ, друзья, 
товарищи и сослуживцы 

от всей души поздравляют 
Геннадия Георгиевича 

с юбилеем, желают ему 
долгих лет жизни, здоровья 

и благополучия.

Следить 
за расселением 
жильцов можно 
на нашем сайте



Александр КАТЕРУША

В Калининградcкой области 
снимут сериал о Брежневе 
с Сергеем Маковецким 
в главной роли.

Калининградская область остается при-
влекательной для создателей большого ки-
но. В этом году, похоже, одними из главных 
станут съемки сериала «Дорогой Вилли» о 
дружбе генсека Леонида Брежнева с не-
мецким канцлером Вилли Брандтом.

Как рассказали в Фестивальной дирек-
ции, роль первого сыграет Сергей Мако-
вецкий, второго - Кирилл Кяро.

БРУСЧАТКА В ДЕФИЦИТЕ
Съемки пройдут в середине марта в 

Черняховске и Советске. Локации выбра-
ны неслучайно. Создателей кино старые 
восточнопрусские города привлекли ар-
хитектурой и фактурными особенностями 
местности. Как и туристы, киношники при-
езжают к нам за тем, что в других регионах 
России просто не найти.

- Историческая брусчатка, которой еще 
много осталось в Советске и Черняховске, 
делает кадры очень достоверными. Именно 

она создает настроение прошлого, несет 
дух и культурный код ушедших времен. 
Сейчас во многих местах ее пытаются за-
менить на асфальт или современную плитку 
- это катастрофа для кинематографа и для 
людей, уважающих культурные традиции, 
- говорит оператор-постановщик сериала 
«Дорогой Вилли» Петр Духовский.

В ОСНОВЕ - ИНТЕРВЬЮ
Будущий кинохит - плод совместного 

творчества документалиста, писателя и 
телеведущего Игоря Прокопенко и сце-
нариста Дмитрия Новоселова. В основу 
сюжета легли интервью, проведенные с 
людьми из ближайшего окружения Бреж-
нева и Брандта. Своими воспоминаниями 
делились как политики, так и люди, кото-
рые были бок о бок с героями - например, 
сотрудники разведки. На сбор историче-
ских материалов у создателей ушло 20 лет 
- работа проведена кропотливая. И все 
для того, чтобы достоверно воссоздать 
атмосферу ушедшей эпохи.

Точную дату выхода «Дорогого Вилли» 
на экраны пока не называют. Сериал бу-
дет доступен для просмотра в онлайн-ки-
нотеатрах, а телепремьера состоится на 
канале РЕН ТВ.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Эксперт:
Главным условием получения 
«Карты калининградца» будет 
наличие платежного сервиса «Мир»
Сергей БОГРОВ

В регионе 
продолжается 
работа 
по внедрению 
новых услуг.

Производство пластика 
для новой отдельной кар-
ты будет стоить намного 
дороже, чем включить до-
полнительные опции на 
базе платежной системы 
«Мир». Такое мнение в 
эфире стрима «Дом Со-
ветов» высказал кандидат 
экономических наук Павел 
Голубев.

- Разработка технологи-
ческого решения, которое 
будет привязано к отдель-
ной, а не банковской кар-
те, выйдет сильно дороже, 
чем если тот же функцио-
нал привязать к уже су-
ществующей банковской 
карте, - считает Павел Го-
лубев. - Вы же понимаете, 
что банковская карта уже 
прошла все «круги ада» в 
плане верификации соб-
ственника. Банк уже све-
рил личность и документы, 
уже включил уникальный 
идентификатор в виде маг-
нитного чипа и магнитной 
ленты в саму карту. Все 
эти пути пройдены. По-
чему 15 регионов России 
решили не тратить десятки 
миллионов рублей на ин-
теграцию с нуля в новую 
карту этого сервиса? По-

тому что есть банковские 
карты.

 «Карта калининградца» 
будет объединять несколь-
ко сервисов и направлена 
на упрощение оплаты од-
ной картой в нескольких 
сферах услуг. Планируется, 
что карта будет доступна 
всем калининградцам.

- Худшее, что может эта 
карта сделать, - разделить 
общество на коренных ка-
лининградцев и приезжих. 
На калининградцев, кото-
рые работают официально, 
и калининградцев, которые 
работают удаленно и не-
официально на территории 
Калининградской области. 
Поэтому я думаю, что до-
ступ к картам получат, бе-

зусловно, все, выполнив 
два условия: иметь отно-
шение к Калининградской 
области в виде работы, жи-
лья, регистрации или не-
движимости и второе - быть 
гражданином Российской 
Федерации, - предположил 
эксперт. 

Ранее губернатор Алек-
сей Беспрозванных со-
общил, что внедрение 
«Карты калининградца» 
ожидается уже к маю. 
Сейчас идет обсуждение 
предоставляемых пар-
тнерами привилегий. Как 
только партнеры будут 
подключаться к програм-
ме, сразу будут приходить 
уведомления о доступных 
бонусах и льготах.

Кирилл Кяро играет немецкого канцлера Вилли Брандта.
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Банковская карта может стать основой 
для различных привилегий.

Дорогой Леонид Ильич!

Узнаете актера в роли генсека?

Быт стилизован под эпоху застоя. 
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Извещение о начале выполнения комплексных кадастровых работ
1. В период с 01 января 2025 г. по 31 декабря 2025 г. в отношении объектов недвижимости, расположенных на территории 

следующих кадастровых кварталов:

39:01:010119; 39:01:010120;39:01:010211; 39:01:010212; 39:01:010213; 
39:01:010214; 39:01:010217; 39:01:010301; 39:01:010302; 39:01:010303

Российская Федерация, Калининградская 
область, Багратионовский муниципальный 
округ, г. Багратионовск

39:02:010012;39:02:010013; 39:02:010014;39:02:010016; 
39:02:010017;39:02:010116; 39:02:010117; 39:02:010118;39:02:010119; 
39:02:010120; 39:02:010121; 39:02:010122; 39:02:010202; 39:02:010203; 
39:02:010302; 39:02:010304; 39:02:010305; 39:02:010401; 39:02:010402; 
39:02:010403; 39:02:010501; 39:02:010502; 39:02:010503

Российская Федерация, Калининградская 
область, Гвардейский муниципальный 
округ, г. Гвардейск

39:03:010073
Российская Федерация, Калининградская 
область, Гурьевский муниципальный округ, 
г. Гурьевск

39:04:010103; 39:04:010105; 39:04:010111; 39:04:010130; 39:04:010136; 
39:04:010143; 39:04:010148; 39:04:010149; 39:04:010156; 39:04:010157; 
39:04:010159; 39:04:010160; 39:04:010203; 39:04:010204; 39:04:010206; 
39:04:010208; 39:04:010209; 39:04:010212; 39:04:010223; 39:04:010227; 
39:04:010229; 39:04:010401; 39:04:010501; 39:04:011101; 39:04:011201; 
39:04:011301; 39:04:011401; 39:04:140001; 39:04:140004; 39:04:140005; 
39:04:140006

Российская Федерация, Калининградская 
область, Гусевский муниципальный округ, 
г. Гусев

39:05:010109; 39:05:010121; 39:05:0101224; 39:05:010209; 39:05:010701; 
39:05:010703; 39:05:010801; 39:05:010802; 39:05:010803; 39:05:010804; 
39:05:010805; 39:05:011008

Российская Федерация, Калининградская 
область, Зеленоградский муниципальный 
округ, г. Зеленоградск

39:07:010008; 39:07:010033; 39:07:010034; 39:07:010035; 39:07:010036; 
39:07:010037; 39:07:010038; 39:07:010040; 39:07:010041; 39:07:010042; 
39:07:010043; 39:07:010044; 39:07:010046; 39:07:010048; 39:07:010052; 
39:07:010056; 39:07:010057; 39:07:010058; 39:07:010059; 39:07:010060; 
39:07:010061; 39:07:010062; 39:07:010063; 39:07:010066; 39:07:010067; 
39:07:010068; 39:07:010069; 39:07:010070; 39:07:010071; 39:07:010072; 
39:07:010073; 39:07:010076; 39:07:010077

Российская Федерация, Калининградская 
область, Неманский муниципальный округ, 
г. Неман

39:08:010001; 39:08:010002; 39:08:010003; 39:08:010004; 39:08:010005; 
39:08:010006; 39:08:010007; 39:08:010008; 39:08:010009; 39:08:010012; 
39:08:010013; 39:08:010014; 39:08:010015; 39:08:010016; 39:08:010017; 
39:08:010018; 39:08:010020; 39:08:010021; 39:08:010022; 39:08:010023; 
39:08:010025

Российская Федерация, Калининградская 
область, Нестеровский муниципальный 
округ, г. Нестеров

39:11:010002; 39:11:010003; 39:11:010011; 39:11:010012; 39:11:010013; 
39:11:010019; 39:11:010020; 39:11:010021; 39:11:010025; 39:11:010026; 
39:11:010027; 39:11:010028; 39:11:010029; 39:11:010030; 39:11:010031; 
39:11:010032; 39:11:010033

Российская Федерация, Калининградская 
область, Правдинский муниципальный 
округ, г. Правдинск

39:13:010109; 39:13:010111; 39:13:010202; 39:13:010207; 39:13:010208; 
39:13:010209; 39:13:010210; 39:13:010213; 39:13:010214; 39:13:010217; 
39:13:010218; 39:13:010309; 39:13:010320; 39:13:010321; 39:13:010322; 
39:13:010508; 39:13:010509; 39:13:010510; 39:13:010512; 39:13:010514; 
39:13:010515; 39:13:010516; 39:13:010601; 39:13:010603; 39:13:010604; 
39:13:010606; 39:13:010607; 39:13:010608; 39:13:010609; 39:13:010610

Российская Федерация, Калининградская 
область, Черняховский муниципальный 
округ, г. Черняховск

39:14:010411; 39:14:010412; 39:14:010413; 39:14:010424; 39:14:010426; 
39:14:010427; 39:14:010429; 39:14:010501; 39:14:010502; 39:14:010503; 
39:14:010505; 39:14:010506; 39:14:010508; 39:14:010511; 39:14:010512; 
39:14:010513; 39:14:010514; 39:14:010515; 39:14:010601; 39:14:010603; 
39:14:010604; 39:14:010605; 39:14:010606; 39:14:010607; 39:14:010610; 
39:14:010611; 39:14:010612; 39:14:010613; 39:14:010614; 39:14:010627; 
39:14:010628; 39:14:010630; 39:14:010631

Российская Федерация, Калининградская 
область, Балтийский городской округ, 
г. Балтийск

39:15:110601; 39:15:110648; 39:15:110807; 39:15:111601; 39:15:111604; 
39:15:111605; 39:15:120302; 39:15:120305; 39:15:120306; 39:15:121031; 
39:15:121034; 39:15:121036; 39:15:121332; 39:15:130503; 39:15:130603; 
39:15:130712; 39:15:130902; 39:15:131007; 39:15:131413; 39:15:131503; 
39:15:131902; 39:15:131922; 39:15:131923; 39:15:132608; 39:15:132702; 
39:15:133004; 39:15:133301; 39:15:133303; 39:15:140506; 39:15:140804; 
39:15:140904; 39:15:140924; 39:15:141302; 39:15:141717; 39:15:142023; 
39:15:150526; 39:15:150801; 39:15:150816; 39:15:150851; 39:15:151305; 
39:15:151314

Российская Федерация, Калининградская 
область, Городской округ «Город 
Калининград», г. Калининград

39:16:010109; 39:16:010110; 39:16:010203; 39:16:010204; 39:16:010205; 
39:16:010229; 39:16:010234; 39:16:010242; 39:16:010243; 39:16:010407; 
39:16:010408; 39:16:010411; 39:16:010416; 39:16:010603; 39:16:010604; 
39:16:010612; 39:16:010613; 39:16:010616; 39:16:010620; 39:16:010621; 
39:16:010623; 39:16:010628; 39:16:010629; 39:16:010630; 39:16:010637; 
39:16:010655; 39:16:010708; 39:16:010716

Российская Федерация, Калининградская 
область, Советский городской округ, 
г. Советск

39:17:010051; 39:17:010053
Российская Федерация, Калининградская 
область, Светлогорский городской округ, 
г. Светлогорск

39:18:010001; 39:18:010004; 39:18:010007; 39:18:010008; 39:18:010009; 
39:18:010010; 39:18:010011; 39:18:010022; 39:18:010029; 39:18:010031; 
39:18:060003; 39:18:060004; 39:18:060005; 39:18:060006; 39:18:060007; 
39:18:060008

Российская Федерация, Калининградская 
область, Светловский городской округ, 
г. Светлый

39:19:010105; 39:19:010106; 39:19:010107; 39:19:010108; 39:19:010110; 
39:19:010111; 39:19:010115; 39:19:010116

Российская Федерация, Калининградская 
область, Пионерский городской округ, 
г. Пионерский

39:20:010102; 39:20:010103; 39:20:010105
Российская Федерация, Калининградская 
область, Ладушкинский городской округ, 
г. Ладушкин

39:21:010102; 39:21:010103; 39:21:010111; 39:21:010114; 39:21:010115; 
39:21:010117; 39:21:010118; 39:21:010121; 39:21:010123; 39:21:010132; 
39:21:010226

Российская Федерация, Калининградская 
область, Мамоновский городской округ, 
г. Мамоново

будут выполняться комплексные кадастровые работы в соответствии с Соглашением о предоставлении из федерального 
бюджета субсидий, в том числе грантов в форме субсидий, юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, а также 
физическим лицам от 30.01.2025 № 321-20-2025-002, заключенным со стороны заказчика: Управление Росреестра по Кали-
нинградской области почтовый адрес: 236040, г. Калининград, ул. Ген.Соммера, д. 27

адрес электронной почты: 39_upr@rosreestr.ru
номер контактного телефона: 8 (4012) 59-68-59
со стороны исполнителя: ППК «Роскадастр» в лице: 
1.1. филиала ППК «Роскадастр» по Калининградской области:
почтовый адрес филиала: 236023, г. Калининград, ул. Осенняя, д. 32
номер контактного телефона: 8 (4012) 67-71-54 (доб.2003; 2005; 2179)

ФИО
кадастрового 

инженера

Наименование 
саморегулируемой 
организации када-

стровых инженеров

Уникальный 
регистрационный 

номер члена 
саморегулируе-

мой организации 
кадастровых 
инженеров в 

реестре членов 
саморегулируе-

мой организации 
кадастровых 
инженеров

Дата внесения 
сведений о 
физическом 

лице в реестр 
членов саморе-

гулируемой
организации 
кадастровых 
инженеров

Почтовый адрес Адрес электрон-
ной почты

Номер 
контактного 
телефона

Манаева Ирина 
Васильевна

Ассоциация «Союз 
кадастровых инже-

неров»

1726 07.11.2017 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

i.manaeva@39.
kadastr.ru

8 (4012)  
67-71-54 

(доб. 2179)
Санкевич Анна 
Ярославовна

Ассоциация саморе-
гулируемая органи-
зация «Объединение 
кадастровых инже-

неров»

1727 15.12.2016 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

a.sankevich@39.
kadastr.ru

8-921-710-
33-31

Чурилова 
Надежда 

Николаевна

Ассоциация «Союз 
кадастровых инже-

неров»

1735 07.11.2017 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

n.churilova@39.
kadastr.ru

8 (4012) 
67-71-54 

(доб. 2565)
Белоглазова 

Светлана 
Николаевна

Ассоциация 
«Саморегулируемая 
организация када-

стровых инженеров»

6009 29.01.2016 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

s.beloglazova@39.
kadastr.ru

8 (4012) 
67-71-54 

(доб. 2005)

Готовчиц Ирина 
Айказовна

Ассоциация 
«Саморегулируемая 
организация када-

стровых инженеров»

6010 29.01.2016 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

i.gotovchits@39.
kadastr.ru

8 (4012) 
67-71-54 

(доб. 2008)

Казанцева-
Лохоня Наталья 

Юрьевна

Ассоциация «Союз 
кадастровых инже-

неров»

1392 19.10.2017 Калининград, 
ул. Осенняя, 

д. 32

n.kazantzeva@39.
kadastr.ru

8 (4012) 
67-71-54 

(доб. 2179)
адрес электронной почты: filial@39.kadastr.ru
номер контактного телефона: 8 (4012) 67-71-54 (доб. 2003;2005; 2179).
 

1.2. филиала ППК «Роскадастр» «Балтийское АГП»: почтовый адрес филиала: 236010, г. Калининград, проспект Победы, 161
номер контактного телефона: 8 (4012) 33-21-41

ФИО
кадастрового 

инженера

Наименование  
саморегулируемой 

организации  
кадастровых  
инженеров

Уникальный 
регистрационный 

номер члена 
саморегулируе-

мой организации 
кадастровых 
инженеров в 

реестре членов 
саморегулируе-

мой организации 
кадастровых 
инженеров

Дата внесе-
ния сведений 
о физическом 
лице в реестр 
членов само-
регулируемой 
организации 
кадастровых 
инженеров

Почтовый адрес Адрес 
электрон-
ной почты

Номер 
контактного 
телефона

Константинов 
Михаил 

Александрович

Ассоциация 
Саморегулируемая 

организация 
«Межрегиональный 
союз кадастровых 

инженеров»

2703 18.10.2022 Калининградская  
область, г. Балтийск, 

ул. Киркенесская,  
д. 21, кв. 6

glav@
baltagp.ru

8-921-009-
34-57

Гиронак Елена 
Владимировна

Ассоциация 
«Саморегулируемая 
организация када-

стровых инженеров»

2053 17.02.2012 Калининградская об-
ласть, г. Калининград, 
ул. Сержанта Мишина, 

д. 1, кв. 27 

gironak.
elena@

yandex.ru

8-921-613-
85-34

адрес электронной почты: info@baltagp.ru номер контактного телефона: 8 (4012) 33-21-41
2. Правообладатели объектов недвижимости, которые считаются в соответствии с частью 4 статьи 69 Федерального закона 

от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации недвижимости» ранее учтенными или сведения о которых в 
соответствии с частью 9 статьи 69 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации не-
движимости» могут быть внесены в Единый государственный реестр недвижимости как о ранее учтенных в случае отсутствия в 
Едином государственном реестре недвижимости сведений о таких объектах недвижимости, вправе предоставить указанному в 
п/п 1.1 и 1.2 пункта 1 извещения о начале выполнения комплексных кадастровых работ кадастровому инженеру - исполнителю 
комплексных кадастровых работ (филиал ППК «Роскадастр» по Калининградской области, расположенный по адресу: г. Калинин-
град, ул. Осенняя, д. 32, и филиала ППК «Роскадастр» «Балтийское АГП», расположенный по адресу: г. Калининград, проспект 
Победы, 161) имеющиеся у них материалы и документы в отношении таких объектов недвижимости, а также заверенные в по-
рядке, установленном частями 1 и 9 статьи 21 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государственной реги-
страции недвижимости», копии документов, устанавливающих или подтверждающих права на указанные объекты недвижимости.

3. Правообладатели объектов недвижимости - земельных участков, зданий, сооружений, объектов незавершенного строи-
тельства в течение тридцати рабочих дней со дня опубликования извещения о начале выполнения комплексных кадастровых 
работ (размещено на официальном сайте филиала ППК «Роскадастр» по Калининградской области и филиала ППК «Роскадастр» 
«Балтийское АГП»: в сети «Интернет» по адресу: https://kadastr.ru/) вправе предоставить кадастровому инженеру - исполнителю 
комплексных кадастровых работ, указанному в п/п 1.1 и 1.2 пункта 1 извещения о начале выполнения комплексных кадастровых 
работ, по указанному в пункте 2 извещения о начале выполнения комплексных кадастровых работ адресу сведения об адресе 
электронной почты и (или) почтовом адресе, по которым осуществляется связь с лицом, чье право на объект недвижимости 
зарегистрировано, а также лицом, в пользу которого зарегистрировано ограничение права и обременение объекта недвижи-
мости (далее - контактный адрес правообладателя), для внесения в Единый государственный реестр недвижимости сведений о 
контактном адресе правообладателя и последующего надлежащего уведомления таких лиц о завершении подготовки проекта 
карты-плана территории по результатам комплексных кадастровых работ и о проведении заседания согласительной комиссии 
по вопросу согласования местоположения границ земельных участков.

4. Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории комплексных кадастровых работ, не вправе пре-
пятствовать выполнению комплексных кадастровых работ и обязаны обеспечить доступ к указанным объектам недвижимости 
исполнителю комплексных кадастровых работ в установленное графиком время.

5. График выполнения комплексных кадастровых работ:

Место выполнения комплексных кадастровых работ 

39:01:010119; 39:01:010120; 39:01:010211; 39:01:010212; 39:01:010213; 
39:01:010214; 39:01:010217; 39:01:010301; 39:01:010302; 39:01:010303

Российская Федерация, Калининградская 
область, Багратионовский муниципальный 
округ, г. Багратионовск

39:02:010012; 39:02:010013; 39:02:010014; 39:02:010016; 39:02:010017; 
39:02:010116; 39:02:010117; 39:02:010118; 39:02:010119; 39:02:010120; 
39:02:010121; 39:02:010122; 39:02:010202; 39:02:010203; 39:02:010302; 
39:02:010304; 39:02:010305; 39:02:010401; 39:02:010402; 39:02:010403; 
39:02:010501; 39:02:010502; 39:02:010503

Российская Федерация, Калининградская 
область, Гвардейский муниципальный округ, 
г. Гвардейск

39:03:010073
Российская Федерация, Калининградская 
область, Гурьевский муниципальный округ, 
г. Гурьевск

39:04:010103; 39:04:010105; 39:04:010111; 39:04:010130; 39:04:010136; 
39:04:010143; 39:04:010148; 39:04:010149; 39:04:010156; 39:04:010157; 
39:04:010159; 39:04:010160; 39:04:010203; 39:04:010204; 39:04:010206; 
39:04:010208; 39:04:010209; 39:04:010212; 39:04:010223; 39:04:010227; 
39:04:010229; 39:04:010401; 39:04:010501; 39:04:011101; 39:04:011201; 
39:04:011301; 39:04:011401; 39:04:140001; 39:04:140004; 39:04:140005; 
39:04:140006

Российская Федерация, Калининградская 
область, Гусевский муниципальный округ, 
г. Гусев

39:05:010109; 39:05:010121; 39:05:010122; 39:05:010209; 39:05:010701; 
39:05:010703; 39:05:010801; 39:05:010802; 39:05:010803; 39:05:010804; 
39:05:010805; 39:05:011008

Российская Федерация, Калининградская 
область, Зеленоградский муниципальный 
округ, г. Зеленоградск

39:07:010008; 39:07:010033; 39:07:010034; 39:07:010035; 39:07:010036; 
39:07:010037; 39:07:010038; 39:07:010040; 39:07:010041; 39:07:010042; 
39:07:010043; 39:07:010044; 39:07:010046; 39:07:010048; 39:07:010052; 
39:07:010056; 39:07:010057; 39:07:010058; 39:07:010059; 39:07:010060; 
39:07:010061; 39:07:010062; 39:07:010063; 39:07:010066; 39:07:010067; 
39:07:010068; 39:07:010069; 39:07:010070; 39:07:010071; 39:07:010072; 
39:07:010073; 39:07:010076; 39:07:010077

Российская Федерация, Калининградская 
область, Неманский муниципальный округ, 
г. Неман

39:08:010001; 39:08:010002; 39:08:010003; 39:08:010004; 39:08:010005; 
39:08:010006; 39:08:010007; 39:08:010008; 39:08:010009; 39:08:010012; 
39:08:010013; 39:08:010014; 39:08:010015; 39:08:010016; 39:08:010017; 
39:08:010018; 39:08:010020; 39:08:010021; 39:08:010022; 39:08:010023; 
39:08:010025

Российская Федерация, Калининградская 
область, Нестеровский муниципальный округ, 
г. Нестеров

39:11:010002; 39:11:010003; 39:11:010011; 39:11:010012; 39:11:010013; 
39:11:010019; 39:11:010020; 39:11:010021; 39:11:010025; 39:11:010026; 
39:11:010027; 39:11:010028; 39:11:010029; 39:11:010030; 39:11:010031; 
39:11:010032; 39:11:010033

Российская Федерация, Калининградская 
область, Правдинский муниципальный округ, 
г. Правдинск

39:13:010109; 39:13:010111; 39:13:010202; 39:13:010207; 
39:13:010208; 39:13:010209; 39:13:010210; 39:13:010213; 
39:13:010214; 39:13:010217; 39:13:010218; 39:13:010309; 
39:13:010320; 39:13:010321; 39:13:010322; 39:13:010508; 
39:13:010509; 39:13:010510; 39:13:010512; 39:13:010514; 
39:13:010515; 39:13:010516; 39:13:010601; 39:13:010603; 
39:13:010604; 39:13:010606; 39:13:010607; 39:13:010608; 
39:13:010609; 39:13:010610

Российская Федерация, Калининградская 
область, Черняховский муниципальный округ, 
г. Черняховск

39:14:010411; 39:14:010412; 39:14:010413; 39:14:010424; 39:14:010426; 
39:14:010427; 39:14:010429; 39:14:010501; 39:14:010502; 39:14:010503; 
39:14:010505; 39:14:010506; 39:14:010508; 39:14:010511; 39:14:010512; 
39:14:010513; 39:14:010514; 39:14:010515; 39:14:010601; 39:14:010603; 
39:14:010604; 39:14:010605; 39:14:010606; 39:14:010607; 39:14:010610; 
39:14:010611; 39:14:010612; 39:14:010613; 39:14:010614; 39:14:010627; 
39:14:010628; 39:14:010630; 39:14:010631

Российская Федерация, Калининградская 
область, Балтийский городской округ, 
г. Балтийск

39:15:110601; 39:15:110648; 39:15:110807; 39:15:111601; 39:15:111604; 
39:15:111605; 39:15:120302; 39:15:120305; 39:15:120306; 39:15:121031; 
39:15:121034; 39:15:121036; 39:15:121332; 39:15:130503; 39:15:130603; 
39:15:130712; 39:15:130902; 39:15:131007; 39:15:131413; 39:15:131503; 
39:15:131902; 39:15:131922; 39:15:131923; 39:15:132608; 39:15:132702; 
39:15:133004; 39:15:133301; 39:15:133303; 39:15:140506; 39:15:140804; 
39:15:140904; 39:15:140924; 39:15:141302; 39:15:141717; 39:15:142023; 
39:15:150526; 39:15:150801; 39:15:150816; 39:15:150851; 39:15:151305; 
39:15:151314

Российская Федерация, Калининградская 
область, Городской округ «Город 
Калининград», г. Калининград

39:16:010109; 39:16:010110; 39:16:010203; 39:16:010204; 39:16:010205; 
39:16:010229; 39:16:010234; 39:16:010242; 39:16:010243; 39:16:010407; 
39:16:010408; 39:16:010411; 39:16:010416; 39:16:010603; 39:16:010604; 
39:16:010612; 39:16:010613; 39:16:010616; 39:16:010620; 39:16:010621; 
39:16:010623; 39:16:010628; 39:16:010629; 39:16:010630; 39:16:010637; 
39:16:010655; 39:16:010708; 39:16:010716

Российская Федерация, Калининградская 
область, Советский городской округ, 
г. Советск

39:17:010051; 39:17:010053
Российская Федерация, Калининградская 
область, Светлогорский городской округ, 
г. Светлогорск

39:18:010001; 39:18:010004; 39:18:010007; 39:18:010008; 39:18:010009; 
39:18:010010; 39:18:010011; 39:18:010022; 39:18:010029; 39:18:010031; 
39:18:060003; 39:18:060004; 39:18:060005; 39:18:060006; 39:18:060007; 
39:18:060008

Российская Федерация, Калининградская 
область, Светловский городской округ, 
г. Светлый

39:19:010105; 39:19:010106; 39:19:010107; 39:19:010108; 39:19:010110; 
39:19:010111; 39:19:010115; 39:19:010116

Российская Федерация, Калининградская 
область, Пионерский городской округ, 
г. Пионерский

39:20:010102; 39:20:010103; 39:20:010105
Российская Федерация, Калининградская 
область, Ладушкинский городской округ, 
г. Ладушкин

39:21:010102; 39:21:010103; 39:21:010111; 39:21:010114; 39:21:010115; 
39:21:010117; 39:21:010118; 39:21:010121; 39:21:010123; 39:21:010132; 
39:21:010226

Российская Федерация, Калининградская 
область, Мамоновский городской округ, 
г. Мамоново

Время выполнения комплексных кадастровых работ: в будние дни с 31.01.2025 по 31.12.2025 в период с 9-00 до 18-00.
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Анна ДОБРЮХА

Анализ крови на холе-
стерин - одно из самых 
популярных лабораторных 
исследований. Получив бланк с ре-
зультатами, мы поскорее сравниваем 
свой показатель с нормой. Это так 
называемое референсное значение, 
которое всегда указывают медицин-
ские лаборатории.

� Для общего холестерина в качестве 
нормы прописывается < 5 ммоль/л.

� Для липопротеинов низкой плот-
ности («плохого» холестерина) < 
3 ммоль/л.

� Для липопротеинов высокой 
плотности («хорошего» холестерина) 
> 1 ммоль/л

Большинство людей уверены: если 
твои личные показатели не вписались 
в эти нормы - все плохо. Врачи будут 
настаивать на пожизненном приеме 
лекарств для снижения холестерина. 
Если же цифры попадают в рамки 
референсных значений, ты  здоров. 
Ходить по докторам лишнее.

Такие представления - ошибка. 
Причем опасная, предупреждают 
медики. Потому что с холестерином 
все не так просто. Топ-5 главных за-

блуждений назвала врач-
кардиолог, терапевт, кан-
дидат медицинских наук, 
ведущая телеграм-канала 
«Дневник доктора» Ирина 
Васильева.

Знать только свой 
общий холестерин.

Как на самом деле: этот пока-
затель мало о чем говорит. Чтобы оце-
нить риски атеросклероза (опасного 
нарастания жировых отложений на 
стенках сосудов) и угрозы серьезных 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нужно сделать полную липидограм-

му. Кроме общего холестерина (ОХ), 
в нее входят:

� липопротеины низкой плотности 
(ЛПНП),

� липопротеины высокой плотно-
сти (ЛПВП),

� триглицериды.
Ряд кардиологов также добавляет, 

что для более точной оценки рисков 
желательно сдать анализ на липопро-
теин (a), или Lp(a), произносится «ли-
попротеин а-малая».

Опираться на референсы (нор-
мы) в бланках результатов анали-

зов из медицинской лаборатории.
Как на самом деле: единой нормы 

«плохого» холестерина не существует. 
«Норм ЛПНП пять штук, и они за-
висят от вашего индивидуально рас-
считанного сердечно-сосудистого 
риска», - поясняет кардиолог Ирина 
Васильева.

Градация такая:
� при низком риске норма ЛПНП 

<3 ммоль/л,
� при среднем риске < 2,6 ммоль/л,
� при высоком риске < 1,8 ммоль/л,
� при очень высоком риске 

< 1,4 ммоль/л,
� при экстремально высоком риске 

< 1 ммоль/л.

! Степень риска оценивает врач 
по специальным шкалам SCORE 

(Systematic Coronary Risk Evaluation, 
систематическая оценка коронарного 
риска - англ.).

Считать, что лекарства для сни-
жения холестерина назначаются 

автоматически, как только ЛПНП 
превысил норму.

Как на самом деле: чтобы принять 
обоснованное решение о назначении 
статинов или другой терапии, врач 

должен выяснить и оценить целый 
комплекс факторов, подчеркивает 
эксперт. В том числе учитываются: 
пол, возраст, статус курения, уровень 
артериального давления, глюкозы в 
крови, мочевой кислоты, липидограм-
ма в динамике, результаты ультразву-
кового сканирования сосудов.

Искать таблетки для повыше-
ния «хорошего» холестерина.

Как на самом деле: да, липопро-
теины высокой плотности (ЛПВП), 
или «хороший» холестерин, вправду 
имеют защитные функции, подтверж-
дает доктор Васильева. Но, во-первых, 
неверно думать, что «чем выше, тем 
круче». Защитный эффект сохраняется 
при показателе ЛПВП до 2,4 ммоль/л. 
Выше уже нехорошо.

Во-вторых, в случае сниженного 
уровня ЛПВП (менее 1 ммоль/л) ле-
карственного лечения на сегодня нет. 
«Мировое научное сообщество счи-
тает, что они (лекарства. - Ред.) и не 
нужны, - уточняет врач. - Что делать? 
Ходить ногами. ЛПВП повышается от 
адекватного уровня нагрузки».

Считать статины лекарством 
для пожилых людей.

Как на самом деле: «Некоторые 
пациенты без адекватной медикамен-
тозной терапии уже к 30 - 35 годам бу-
дут иметь сердечно-сосудистое заболе-
вание, - предупреждает кардиолог. - Я 
знаю ухоженных 60-летних женщин с 
блефаропластикой и филерами, кото-
рые имеют 50 - 70% стеноз сонных ар-
терий (то есть сужение просвета сосу-
дов из-за нарастания холестериновых 
отложений. - Ред.). Спрошу словами 
Раневской: «Что толку латать фасад, 
если канализация уже протекла?» По-
думайте об этом».

Здоровье

«Не доверяйте 
нормам на бланках 
анализов»
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ЦИФРА ДНЯ
23,3 тысячи
врачей различных
специальностей 
не хватает сейчас 
в России, по словам 
министра 
здравоохранения 
Михаила Мурашко.

С 2023 года 
дефицит 

сократился 
на шесть 

тысяч. 
Всего в стране 

более 
полумиллиона врачей.

63,5 тысячи 
человек - 
нехватка 
среднего 
медицинского 
персонала, 
медсестер.

Количество мифов на тему холе-
стерина зашкаливает. «КП» вместе 
с экспертами подробно разбирала 
реальные, научно обоснованные вер-
сии. Кардиолог Ирина Васильева от-
метила еще один важный нюанс.

«Когда в 1945 году освобожда-
ли пленных из концлагерей, у них у 

всех холестерин за-
шкаливал. Они 
что,  ели жир-
ное? Их поч-
ти не корми-

ли», - напомнил один 
из  подписчиков ТГ-канала 

врача.
Доля холестерина, полученного из 

еды, составляет не больше 20%, по-
яснила доктор Васильева. Остальное 
печень синтезирует сама. Причем в 
случае дефицита питания, анорексии 
выработка холестерина повышается. 
Это так называемый компенсаторный 
механизм. Так что голодать для сни-

жения показателей точно не 
вариант.

Ничего 
не ешь, 
а он 
растет!

- Бургер 
у меня 

домашний, 
невредный. 

А на десерт - 
яблоко. Голодать 

вредно!

Кардиолог 
назвала 
топ-5 мифов 
о холестерине.

Еще больше мифов и правды 
о холестерине - на сайте
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Смотрю на нашу действи-
тельность и понимаю, что 
все-таки какой-то гад побы-
вал в прошлом и раздавил 
там бабочку.

�  �  �
Я очень вежливый. Да-

же когда посылаю чело-
века, всегда перезвани-
ваю и спрашиваю, как он 
добрался.

�  �  �
Мальчик, которому зимой 

шарф завязывает отец, уме-
ет задерживать дыхание на 
6 часов.

�  �  �
На всякий случай луч-

ше сто грамм выпить. А 
вдруг в атаку позовут, а 
ты не храбрый?

�  �  �
Если вам будут гoворить 

про меня гадости - верьте 
каждому слову.

�  �  �
- Вовочка, не бей 

мальчика по голове ло-
патой, а то вспотеешь и 
пpостудишься.

�  �  �
Самый невезучий рыбак в 

мире отпраздновал 14-летие 
своего червя…

�  �  �
Предпочитаю общаться 

с людьми лично… В ин-
тернете никто не верит, 
что я трезвая!

�  �  �
У кого меньше кли-

ренс, тот и чистит до-
рогу от снега.

�  �  �
Надо пить поменьше,

Девки, а не то
С вами приключится

Я не помню что.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Древесный подарок» пись-
менности. 7. Самоучитель 
чтения. 8. Кто живет на чу-
жих имиджах? 9. С место-
рождением какого метал-
ла связан уральский город 
Березники? 10. Чеховская 
история о вреде небылиц. 
11. Лимонный гарнир к 
устрицам. 12. Голливудская 
звезда и продюсер фильмов 
про Остина Пауэрса. 14. 
Чем благовест озвучивают? 
15. Каким чувством голли-
вудский комик Бен Стиллер 
буквально довел жену до 
развода после семнадцати 
лет брака? 18. Палочка для 
яркости губ. 19. Американ-
ская лягушка. 20. От чего 
отчаливают? 21. Постамент 
для победителей. 22. Де-
серт с бахчи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
го за глаза окрестили «му-
зой русского авангарда»? 
2. Дочь воеводы, жена 
самозванцев, мать Ивана 
Ворёнка. 3. Запеканка 
на французский лад. 4. 
Кенгуру из мультфильма 
«Хортон». 5. Рабочий блиц. 
6. «Шифровка» на товаре. 
7. Хищник с треугольной 
головой. 9. Тренер на со-
бачьей площадке. 10. Ито-
ги «переписи населения» 
скотного двора. 12. Обувь 
«на пару» к томагавку. 13. 
Кто на футбольном поле 
играет? 16. От кого пожар 
в крови? 17. Областной 
центр России с частным 
музеем славянских мифов. 
18. Что случилось из-за 
электроплитки в комедии 
«Будьте моим мужем»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бумага. 7. Букварь. 8. Имитатор. 9. Калий. 10. 
«Пересолил». 11. Сок. 12. Мур. 14. Колокол. 15. 
Голод. 18. Помада. 19. Лопатоног. 20. Пирс. 21. 
Пьедестал. 22. Дыня. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брик. 2. 
Мнишек. 3. Гратен. 4. Сур. 5. Аврал. 6. Артикул. 7. 
Богомол. 9. Кинолог. 10. Поголовье. 12. Мокасины. 
13. Команда. 16. Пассия. 17. Томск. 18. Пожар.

26.02.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Елизавета 
ЕФРЕМОВА, 

20 лет, 
Москва:
- Играю 

на скрипке. 
Люблю 

путешествовать 
и заниматься 

фитнесом. 
Финалистка 

конкурса 
«Мисс Россия».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Платье - символ уверенности 
в себе. Точеный  силуэт, длинные 

рукава, мягкая драпировка 
работает на динамику 

движения, глубокий  вырез 
уравновешивается закрытыми 
плечами. Минимум деталей , 

максимум эффекта.

Россия
www.kp.ru
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Окончание.
Начало < стр. 1.

И вдруг… «Муся жива!!!» - первый радостный крик 
раздался с той самой лодки.

Оказалось, люди увидели знакомую мордочку, 
выглядывающую из-под огромного камня.

- Конечно, это именно она, все уже подтвердили, - 
рассказала «КП» волонтер Екатерина. 

Первую «встречу» надо видеть. Волонтеры на лодке: 
«Да, это она! Муся, Мусенька, девочка!» И переда-
ют всем, кто пере-
живал в соцсетях: 
«Муся в порядке, 
целехонька, бегает 
по камням. Она не 
пострадала!»

Спустя пример-
но час спасатели 
помогли кошке 
выбраться из за-
падни. Она не 
одичала, пошла на 
руки. Ее обследо-
вали ветеринары. 
Вероятнее всего, 
Муся упала в воду. 
А там уже - работай 
лапами! Предвари-
тельно она преодо-
лела 20 метров до 
скалы и выбралась 
на сушу.

Кошка, сброшенная 
с «Ласточкина гнезда», 
осталась жива
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Скалы

Черное
море

1

2 3

«Ласточкино
гнездо»

Смотровая
площадка

20 м

Вы
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 4

0 
м

Забралась на камни 
и стала ждать 
помощи.

25 февраля ее увидели с воды волонтеры, 
которые все это время вели поиски
 и продолжали надеяться на чудо.

Утром 23 февраля 
мужчина швыряет 
Мусю вниз.

Она упала 
не на скалы, 
а в воду.
Серьезных 
травм 
не получила
и смогла 
проплыть 
20 метров
до скал.

 � ТРИУМФ

Лицо, фигура и душа - 
как россиянка хороша!

Надежда ДАЦЮК («КП» - Крым»)

31-летняя Юлия Павликова (родилась в Крыму) 
стала победительницей международного конкурса 

«Мисс Европа - 2025», который прошел в ливан-
ском городе Бейрут (участвовали представитель-
ницы 24 стран). Конкурс, кстати, проводится 
с 1927 года.

По иронии судьбы в суперфинале оказались 
девушки из Украины и России. Члены жюри 

долго не могли определиться, кому отдать ко-
рону. Но домой с главным титулом приедет 

Юлия Павликова. Украшение на голову 
ей надела победительница прошлого 
года - Роза Гадиева тоже из России! 
Украинская соперница получила вто-
рое место. Третье - претендентка из 
Болгарии, а четвертое - из Греции. 

Пятерку финалисток замыкает участ-
ница из Македонии.

Кстати, Павликова попала в Книгу 
рекордов РФ по количеству побед на 
международных и мировых конкур-
сах красоты. Она получила 15 на-
град с 2013 по 2020 год.

Впрочем, в модельной карьере у 
Юлии не всегда все было гладко. 
Осенью 2021 года из-за крымской 
прописки Юлию отстранили от 
конкурса «Мисс Земля». Орга-
низаторы сказали, что участие 
возможно, только если почи-
стить во всех соцсетях упоми-
нания о Крыме. Но удалять эту 

информацию россиянка не 
захотела.
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Внутренний 
турпоток в Рос-
сии в 2024 году 
достиг истори-

ческого максимума. Рос-
сияне все охотнее осваи-
вают просторы родной 
страны. А там, где есть 
спрос, рождается и пред-
ложение - появляются но-
вые направления, строятся 
дороги, отели, туристиче-
ские объекты. 

Кто бы еще лет 10 назад 
поехал в отпуск на север 
Кольского полуострова? 
А сейчас в Мурманскую 
область ежегодно приез-
жает уже более 700 тысяч 
туристов (в том числе ино-
странных). И таких при-
меров много.

- Если говорить про 
рост внутреннего турпо-
тока, то в ближайшие го-
ды этот тренд будет устой-
чивым, - уверена партнер 
Центра доказательной экс-
пертизы Института Гайдара 
и аналитического агентства 
АТРЭ Лора Накорякова. - 

В первую очередь благода-
ря тому, что существенно 
модернизировалась транс-
портная инфраструктура 
(авиа-, авто-, ж/д транс-
порт). Это упростило до-
ступ ко многим туристи-
ческих объектам. Кроме 
того, улучшилась инфра-
структура в целом - были 
построены новые объекты 
для размещения и развле-
чения туристов. Из инте-
ресных тенденций можно 

отметить склонность рос-
сиян к более частым, но 
менее продолжительным 
поездкам.

По мнению специалиста, 
до 2030 года число поездок 
по стране будет расти на 7% 
ежегодно.

Но мы активно путеше-
ствуем не только по своей 
стране (кто там говорил об 
изоляции?). Общее число 
отдохнувших за границей 
россиян в прошлом году 

выросло на 15,4% и со-
ставило 17,4 млн человек. 
По данным Ассоциации 
туроператоров России, 
в 2024 году список самых 
популярных зарубежных 
стран возглавила Турция, 
где отдохнули 6,7 млн на-
ших туристов. На втором 
месте с большим отрывом - 
Объединенные Арабские 
Эмираты (1,99 млн). Далее 
следуют Китай, Таиланд 
и Египет.

Все по-
с л е д н и е 
годы без-
работица 
у нас сни-

жалась. И в итоге сейчас 
она рекордно низкая - 
всего 2,3%. Это ниже, 
чем в любой другой 
стране «Большой двад-
цатки». Рабочие руки 
в стране отрывают с ру-
ками.

К кадровому голо-
ду, о котором говорят 
многие работодатели, 
привел в числе проче-
го экономический бум 

в самых раз-
ных сферах. 
Причем ра-

ботает это, как эффект 
домино: рост в одной 
отрасли вызывает подъ-
ем в других.

Вот простой пример. 
Если заводские рабо-
чие стали зарабатывать 
больше, они начали ча-
ще ходить в кафе. В ре-
зультате стране нужно 
больше официантов, 
поваров, производите-
лей мяса, картофеля, 
минеральной воды.

- Спрос на рабочую 
силу превышает пред-
ложение. Дефицит 

работников на рын-
ке труда стимулирует 
повышение зарплат, - 
констатирует научный 
сотрудник лаборатории 
математического мо-
делирования экономи-
ческих процессов Ин-
ститута Гайдара Дени 
Сугаипов.

При этом, по мне-
нию эксперта, дефи-
цит рабочих рук будет 
стимулировать бизнес 
внедрять автоматиза-
цию и использовать 
в рабочих процессах 
новые технологии, что 
важно для дальнейшего 
экономического роста.

Если в ноябре 
2024 года (послед-
ние официальные 
данные Росстата) 

средняя зарплата в стране со-
ставила 86,4 тысячи рублей, то 
в ноябре 2021 года было 55,6 ты-
сячи. Рост - в полтора с лишним 
раза за три года!

- Главным основанием для по-
вышения зарплат для работодате-
лей стал дефицит кадров, - объ-
яснил «Комсомолке» профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Са-
фонов.

В первую очередь зарплаты 
растут у представителей самых 
востребованных специально-
стей. Сегодня это айтишники, 
инженеры, военные, сотрудники 
силовых ведомств, заводские ра-
бочие, курьеры, водители и т. д.

Откуда у нас дефицит кадров, 
спросите вы? Причин сразу не-
сколько. Это и развитие про-
изводства, которое привело 
к созданию множества допол-
нительных рабочих мест. И бур-
ное импортозамещение. И отток 
трудовых мигрантов.

Судите сами - объем 
производства в россий-
ском машиностроении за 

три года вырос до 560,1 млрд рублей, 
то есть на 90% в денежном выраже-
нии! Об этом говорится в докладе 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний Высшей 
школы экономики, который вышел 
летом 2024 года.

Машиностроение - это производ-
ство станков, поездов, самолетов, 
автомобилей, оборудования для сель-
хозработ и добычи полезных ископа-
емых и т. д.

Авторы исследования подчеркива-
ют, что импульс к развитию отрасль 

получила как раз «благо-
даря» нынешней геопо-
литической обстановке. 

Например, не секрет, что многие 
российские производители за по-
следние два-три десятка лет крепко 
подсели на импортные станки, кото-
рые закупали в основном в Европе. 
И вдруг «лавочку прикрыли». Поэто-
му и взлетело производство станков.
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Мы стали активнее путешествовать по стране.  
А Россия встречает туристов новыми курортами, отелями, дорогами.

Взяли числами     и умением
рост зарплат  

с 2021 года
турпоездок по стране  

мы совершили в 2024-м

уровень 
безработицы

рост машиностроения 
с 2021 года

55% 92 млн

2,3%

Обратно примем 
только лучших: 
нужно ли России 
возвращение западных 
брендов и что их здесь ждет - 
на KP.RU
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Олег ЗУБКОВ, владе-
лец сафари-парка львов 
«Тайган»:

- Для кошек вполне нор-
мально при падении даже с 
такой высоты остаться не-
вредимыми. Много приме-
ров, когда они срываются 
с крыш, балконов много-
этажек, деревьев, и хоть бы 
хны. Когда кошка летит, то 
лапы, на которых мягкие по-
душечки, растопыриваются 
во все стороны. Идет амор-

тизация еще и за счет 
шерсти, которая торчит 
в разные стороны. Все 
эти природные данные в 
совокупности и сохраняют 
жизнь кошачьим. Кроме то-
го, они очень быстро плава-
ют на короткие расстояния. 
Так что если Муся упала в 
море, она могла легко до-
браться до суши. Но в любом 

случае это чудо, а поступок 
сбросившего ее со скалы че-
ловека просто дикий. Видел, 
как переживали люди, да и 
сам следил, что же будет. 
Рад, что такой счастливый 
финал.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как Муся спаслась?
Трогательное 
видео 
спасения 
смотрите на сайте KP.RU

Подготовили Александра ТИМОЩЕНКО, 
Галина КОВАЛЕНКО, Олеся ФИЛАШИНА.

Операция по снятию со скалы 
заняла около часа. И вот Муся 

на руках своих спасителей!

Юлия 
Павликова 
из Керчи 
победила 
в конкурсе 
«Мисс 
Европа - 
2025».

Россия
www.kp.ru
 26.02.2025 18
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ШЕФ. ПРИЗРАКИ 

ПРОШЛОГО. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.10 ОПОЛЧЕНСКИЙ 
РОМАНС. СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 ОПОЛЧЕНСКИЙ 

РОМАНС. СЕРИАЛ. (16+)
23.40 ПРОПАВШИЙ БЕЗ 

ВЕСТИ. ВТОРОЕ 
ДЫХАНИЕ. СЕРИАЛ. (16+)
В ювелирном магазине про-
исходит ограбление. Пока 
Букреев пытается задержать 
грабителей, Тимур сбегает с 
награбленным. Зубко с 
Букреевым понимают, что 
действовали те же преступ-
ники. 

03.50 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 РУССКАЯ ЖЕНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
Эксперты проводят серию 
новых экспертиз и приходят 
к выводу, что крест был под-
менен идеально изготовлен-
ной копией. Тщательное вну-
треннее расследование 
позволяет разоблачить 
хитроумный план похитителя.

02.00 Вести.
02.30 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 НАТАЛИ И АЛЕКСАНДР. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Опасные связи. (16+)

10.30 События.
10.50 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

АУРА УБИЙСТВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45, 03.55 Мой герой. 
Александр Мохов. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.50 ОРЛИНСКАЯ. 

КОЗНИ АМУРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.00 Прощание. Александр 
Градский. (16+)

16.50 События.
17.10 ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ! 

ЛОВУШКА ДЛЯ 
ПРОСТАКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. В пьяном угаре. 
(16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Русские тайны. Мировая 

закулиса. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Русские тайны. 

Пропавшие сокровища. 
(16+)

03.15 Актерские драмы. 
Опасные связи. (16+)

07.20 ФОРМУЛА 
ПОПУЛЯРНОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.10 НА ВСЕХ ПАРАХ! 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.35 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

12.45 СПАСТИ ПАНДУ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Южнокорейский спецагент 
Джу должен спасти похищен-
ную панду Минмин, прислан-
ную в знак дружбы китайски-
ми властями. В компании 
служебной собаки Али он 
отправляется на поиски.

15.10 МЕСТЬ ПУШИСТЫХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.00, 18.30, 19.00, 19.25 
КОТОСТРОФА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.00 КОНАН-ВАРВАР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.05 ВОЙНА БОГОВ. 
БЕССМЕРТНЫЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.20 ПУТЬ ВОЙНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.50 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.40 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

04.40 Пробный переезд. (16+)

05.20, 01.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.50 Руссо-экспрессо. (16+)

06.50, 07.50, 08.50 

КОМИССАР РЕКС. 

СЕРИАЛ. (16+)

09.50 Адский шеф. (16+)

13.00, 13.50, 15.00, 16.00, 

16.50 Черный список. На 

кухне. (16+)

18.00 Молодые ножи. Новая 

кровь. (16+)

20.40, 22.00 Молодые ножи. 

(16+)

23.20 С ЛЮБОВЬЮ И 

ЯРОСТЬЮ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.50, 02.40 На ножах. (16+)

07.25, 18.00 Почерк эпохи.
07.55, 21.30 БЕСЫ. ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.35 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.40 ХХ век.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Татьяна Вечеслова. Я - бале-

рина. Док. фильм.
12.40 ЦЫГАН. ХУД. ФИЛЬМ.
14.15, 01.25 Запечатленное 

время. Твои помощники. 
Док. фильм.

14.45 Белая студия.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Симфонические сюиты.
16.50 Забытое ремесло. 

Машинистка. Док. фильм.
17.10 Боги Египта. Любовь и 

смерть. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар.
19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

20.45 Власть факта. Третья фран-
цузская республика: опыт 
реформ.

22.50 Боги Египта. Война и бес-
смертие. Док. фильм.

00.45 Гиперболоид инженера 
Шухова. Док. фильм.

04.00, 17.00, 00.20, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.05 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ИНОСТРАНЕЦ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.05 Безумные факты. (16+)
22.30 БАГРОВЫЙ РАССВЕТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00, 13.00 Плейлист. Зима. 

(16+)
10.00, 00.30 Toп-30. Русский 

плейлист недели. (16+)
12.00 Лихие хиты. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55, 18.20 Приехали! (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.30 Проклятое наследство. 

(16+)
21.00 ВК Меломан. (16+)
22.10 ВК Неигры. (16+)
23.35 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.50, 05.35, 06.15, 07.05 
КРАПОВЫЙ БЕРЕТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.30, 09.20, 10.15, 11.05 
ЗАКОН ТАЙГИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20, 23.30 СВОИ-6. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.05, 00.20 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.35 КРЕПКИЕ ОРЕШКИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

26.02.2025

КОМЕДИЯ Великобритания - США, 2010

СРЕДА, 15.10

«МЕСТЬ ПУШИСТЫХ» (16+)

Амбициозный бизнесмен 
Дэн Сандерс приступает к 
осуществлению грандиозно-
го проекта: он хочет раз-
бить город прямо посреди 
Орегонской пустыни. Покой 
и красота этих мест безжа-
лостно нарушаются шумом 
экскаваторов и грузовиков. 
Но не тут-то было! На 
защиту природы встают... 
звери - пушистые, зубастые 
и когтистые. Их месть не 
знает пощады!

Режиссер - Роджер 
Камбл.

В главных ролях: 
Брендан Фрейзер, Рики 
Гарсиа, Юджин Кордеро.

БОЕВИК Великобритания - Китай - США, 2017

СРЕДА, 19.00

«ИНОСТРАНЕЦ» (16+) 
Лондонский бизнесмен 

китайского происхождения 
Цюань открывает ресторан в 
южной части города и с гордо-
стью наблюдает за взрослением 
дочери, которая превращается 
в красивую молодую женщину. 
Но однажды девушка погибает 
во время теракта, устроенного 
IRA. Видя, что власти не слиш-
ком рьяно разыскивают терро-
ристов, Цюань решает самосто-
ятельно найти и уничтожить 
преступников.

Режиссер - Мартин 
Кэмпбелл.

В главных ролях: Джеки 
Чан, Пирс Броснан, Майкл 
Макэлхаттон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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С КАКОЙ ИГРОЙ СВЯЗАНА
РАБОТА ОДНОГО ИЗ МУЖЕЙ

ПЕВИЦЫ ЛОЛИТЫ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Уильямс - Агроном - Вегетарианец - Карат - Буденовка - Антропософия - Инокиня - Авантюра - Псел - Зипо - Бистр - Тесто 
- Рана - Мозг - Луна - Ангел - Боль - Мхали - Улей - Гематома - Руссо - Чабан - Нади - Такси - Личи - Якубович - Сквош - Кабан. ПО ВЕРТИКАЛИ: Бонза - Рабыня - Водка - 
Байдарка - Ностальгия - Накат - Боро - Юнис - Трава - Карвальо - Тао - Умка - Матч - Яхта - Свет - Ирис - Депп - Взлом - Уолш - Стих - Арго - Побегайчик - Искус - Онея 
- Снег - Налет - Цапля - Римлянин.
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С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ВСТРЕЧУСЬ 
С ДОНАЛЬДОМ

Владимир ПУТИН - 
о будущих переговорах:

4

6

9

14

«МИР ТАНКОВ» - 
ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ
Депутат ПС Денис 
Кравченко - про важность 
креативной индустрии

МИНСК НА ПЕРЕДНЕМ 
КРАЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
С БЛОКОМ НАТО

Военный эксперт 
Александр АРТАМОНОВ:

ТОЛЬКО В ПОЛЕТЕ 
ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК
Юрию Антонову - 80!

Распространяется бесплатно

ДВОЕ ПОД ОДНИМ ЗОНТОМ. 
ЯДЕРНЫМ Оборона России и Беларуси: нападение на одну 

из стран - агрессия против всего Союзного 
государства. Ответ будет коллективным 13
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Андрей МОШКОВ

 ■ Встряхнуть через вертикаль 
власти.

УСПОКОИЛИСЬ - 
ПОТЕРЯЛИ
Президент в Смолевичском рай-

оне посетил сельхозпредприятие 
«Шипяны-АСК». Его учредитель - 
Научно-практический центр НАН 
Беларуси по земледелию. Произ-
водят молоко, выращивают круп-
ный рогатый скот и кормовую 
базу для него. А также зерновые 
и бобовые культуры, рапс, семена.

То, как работает предприятие, 
должно стать примером для 
остальных.

- Смотрите, запоминайте. 
С сегодняшнего-завтрашнего дня 
в своих областях, где вы уполно-
моченные и помощники, точно 
так проведите мероприятия. И на 
местах с губернаторов, местных 
руководителей спросите на всю ка-
тушку. Обобщите в Правительстве 
все и доложите мне. Кому - орде-
на, медали, а кому - противопо-
ложное, - сказал глава государства 
уполномоченным представителям 
в регионах, помощникам Прези-
дента в областях.

Их самих Александр Лукашенко 
тоже по голове не погладил - ска-
зал, что категорически недово-
лен работой, что они порой за-
нимаются показухой и не сильно 
погружены в вопросы сельского 
хозяйства:

- Освежим память и начнем дей-
ствовать. Этот год особенно, да и 
пятилетка - это не просто качество 
(наш конечный результат), это 
железная исполнительская дисци-
плина. Если не будет дисциплины, 
все пустое. Наша задача - встрях-
нуть сегодня страну, чтобы, не дай 
бог, не было спячки. Ваша задача, 
говорю по-военному, - встряхните 
страну через вертикаль власти. 
Президент имел в виду не только 
зимовку в животноводстве и под-

готовку к весеннему севу, которой 
посвятили выездной семинар. Он 
обратился ко всем селянам, про-
изводителям и руководителям:

- Мы гордимся тем, что больше 
восьми миллиардов долларов про-
дали сельхозпродукции. Это здо-
рово, но мы можем это потерять. 
Как обычно бывает: успокоились, 
все хорошо - потеряли. Поэтому 
надо, чтобы, встряхнувшись, мы 
имели в этом году минимум де-
вять миллиардов долларов, а то 
и десять от продажи продоволь-
ствия. Продовольствие будет по-
стоянно дорожать.

МНОГО ЛЬ КОРОВА 
ДАЕТ МОЛОКА?
Президент как никто подкован 

во многих сельхозвопросах. Он 
заметил, что корова не должна 
доиться полтора-два года, как 
происходит сейчас в отдельных 
хозяйствах. Так, на его подворье 
продолжительность продуктивно-
го периода у буренок составляет 
минимум девять - двенадцать лет. 
Коровы дают до 47 литров молока 
в сутки. А на некоторых фермах 
радуются и пятнадцати литрам.

На молочно-товарном комплек-
се «Алесино» часть стада - коровы 
красной датской породы. Их за-
везли в качестве эксперимента.  
Александр Лукашенко поинтере-
совался, оправдали ли они ожи-
дания:

- Этот вопрос очень важный, по-
тому что Академия наук замах-
нулась создать нам тут «космос» 
в животноводстве. Посмотрим, 
как создаем. Мы отбирали в Дании 
самых лучших и платили деньги. 
Привезли сюда - бракуем. Здесь 
самая минимальная должна быть 
отбраковка.

По словам руководителя «Але-
сино», результат красные бурен-
ки показали достойный - молока 
много, и высокого качества. Что 
особенно хорошо для производ-
ства сыров.

ЗАДАЧА - ВСТРЯХНУТЬ 
СТРАНУ, ЧТОБЫ  
НЕ БЫЛО СПЯЧКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко - о российско-
американских переговорах:

- Вы видите, как меняется обстановка 
политическая, которая довлела над эко-
номикой в связи с политикой США и так 
далее. Но обольщаться не надо. Мы не 
знаем, чего хотят США. Говорю это потому, 
что я абсолютно погружен в эти вопросы. 
Мы не знаем, чего они потребуют от рос-
сиян за прекращение войны и так далее. 

Мне кажется, что они попробуют сейчас 
россиян столкнуть с китайцами. Вот этого 
россиянам допустить нельзя.

Ситуация меняется. Где-то, наверное, нам 
на пользу, где-то вряд ли, если туда (дого-
ворятся Путин и Трамп) вернутся все эти 
иностранные компании - вначале американ-
ские, а потом другие - европейские. Будет 
непросто конкурировать на нашем рынке. 
Но продовольствие будет нужно всем.

 ■ Нужно и дальше 
укреплять обороноспо-
собность государства.

Накануне Дня защитни-
ков Отечества и Воору-
женных сил Республики 
Беларусь президент вру-
чал госнаграды и погоны 
высшему офицерскому со-
ставу.

- Было время, когда мно-
гие думали: войны навсег-
да уйдут в прошлое. Чело-
вечество мечтало, что XXI 
век станет веком созида-
ния, сотрудничества и ми-
ра. Мы видим, как вместо 
пояса добрососедства на 

западных рубежах Бела-
руси наши бывшие союз-
ники по антигитлеровской 
коалиции упорно рисуют 
дугу нестабильности. Вы-
вод один. Нам нужно быть 
сильными, проявлять бди-
тельность и укреплять обо-
роноспособность государ-
ства настолько, насколько 
это возможно,  - сказал 
белорусский лидер. - Мы 
и впредь будем развивать 
всестороннее сотрудниче-
ство с нашими союзника-
ми, прежде всего по ОДКБ, 
и  братской Россией. Ни 
у кого не должно быть со-
мнений, что мир, стабиль-

ность, безопасность страны 
находятся под надежной за-
щитой.

Во время церемонии пре-
зидент выразил уверен-
ность, что каждый ее участ-
ник хорошо понимает, что 
сила армии определяется 
не только железом - танка-
ми, пушками, самолетами:

- Сила армии - это в пер-
вую очередь мужество, 
стойкость и патриотизм 
солдат и офицеров. Вои-
нов, всецело преданных 
присяге, стране и народу. 
И ваша задача  - растить  
и воспитывать таких вои-
нов.

 ■ В Минске побывал гу-
бернатор региона с «бе-
лой» столицей.

Губернатор Свердловской 
области России Евгений 
Куйвашев впервые побывал 
в Минске в 2019 году. И вот 
второй визит.

- Прошло немало времени. 
Мы все-таки, как бы ни бы-
ло сложно, двигались впе-
ред. И, как мне докладывают, 
имеем в товарообороте почти 
миллиард долларов, - встретил 
гостя Президент РБ. - Разви-
та промышленность у вас. Мы 

также промышленная респу-
блика. Вы знаете все, что мы 
можем производить: это и ав-
томобилестроение, и кое-чего 
мы добились в сельском хозяй-
стве, тоже благодаря России 
и тому рынку, на котором мы 
востребованы как аграрная 
страна, которая производит 
хорошие продукты питания.

Кроме традиционных сфер 
сотрудничества - авиастрое-
ние:

- Мы уже на своем заводе 
делаем немало деталей для 
вашей авиапромышленности. 
Для нас это важно. Мы поти-

хоньку идем от ремонтов са-
молетов к производству этих 
самолетов. Особенно делаем 
ставку на производство само-
лета «Освей» здесь, в Белару-
си, и поставки на российский 
рынок.

Белорусы готовы не только 
отремонтировать и обновить 
парк трамваев в Екатерин-
бурге и других городах облас- 
ти, но могут и метро постро-
ить.

- Готовы проектировать, го-
товы заниматься строитель-
ством метрополитена у вас. 
Если вас это устраивает, если 

мы вам подходим, будем у вас 
работать, - сказал Александр 
Лукашенко. - Будем работать 
с нашей Свердловской обла-
стью - не чужой для нас. Вы 
для нас, для Советского Союза 
всегда были кузницей всего 
того, что нужно было, осо-
бенно в годы Великой Отече-
ственной войны. Без вашего 
региона нам трудно было бы 
одержать ту Великую Победу.

Президент рассказал, что 
бывал в Свердловске, который 
теперь переименован в Екате-
ринбург:

- Говорят, он очень изменил-

ся, совершенно другим горо-
дом стал. Но мне он и тогда 
нравился. Снега много, зимний 
город. Помню, весь в изморо-
зи, весь белый.

- Так складываются отно-
шения, что мы все больше 
и  больше с каждым годом 
сближаемся. Мы реализуем 
ряд серьезнейших проектов. 
Очень близко общаемся. Вы 
настоящие, самые близкие 
друзья для нас, - сказал Евге-
ний Куйвашев.

- Если вам что-то нравится 
в Беларуси, вы скажите, мы 
будем стараться россиянам по-
мочь, - подвел итог Александр 
Лукашенко.

НАСТОЯЩИЕ, САМЫЕ БЛИЗКИЕ ДРУЗЬЯ ДОБРАЯ ВСТРЕЧА

«НЕ ЗНАЕМ, ЧЕГО ХОТЯТ США» СКАЗАНО

«И ВПРЕДЬ СТАНЕМ РАЗВИВАТЬ  
СОТРУДНИЧЕСТВО С РОССИЕЙ И ОДКБ»

ЩИТ РОДИНЫ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко:  
- Сегодня в белорусской армии служат 
люди, которые свято чтут и берегут 
традиции победного поколения.
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 ■ 23 февраля Владимир Пу-
тин в Кремле вручил «Золо-
тые Звезды» Героев России 
бойцам и офицерам, сража-
ющимся на передовой.

- Участники специальной 
военной операции верны 
славным заветам наших от-
цов, дедов, прадедов. Прояв-
ляя мужество, вы стоите на 
страже России, отважно бо-
ретесь за правду и справед-
ливость, за мир, будущее на-
шего народа. Страна гордится 
вами, вашими подвигами, ва-
шим вкладом в дело защиты 
Отечества. Спасибо вам за до-
блесть, самоотверженность, 
за верность долгу и любовь 
к Отчизне, - обратился Вла-
димир Путин к главным дей-
ствующим лицам церемонии.

Высшего звания и награды 
из рук президента в этот день 
удостоились одиннадцать во-
еннослужащих. Среди них 
младший сержант Андрей 
Григорьев из Якутии с позыв-
ным «Тута». Он прославился 
на всю страну после того, как 
в Сети появилось видео, где 
он в смертельно опасной ру-
копашной схватке на ножах 
победил громилу вэсэушни-

ка. Камера, с которой велась 
съемка, была на каске укра-
инца. Бой запечатлен во всех 
подробностях. Сначала про-
тивники стреляли друг в друга 
с очень близкой дистанции, 
а затем сошлись врукопаш-
ную. Григорьев повалил про-
тивника на землю. Украинец 
выхватил нож и нанес сержан-
ту рваные резаные раны лица, 
рук и тела. Превозмогая боль, 

Григорьев смог выбить нож 
из рук противника и в ответ 
нанес ему смертельные раны. 
Украинец, умирая, назвал 
Григорьева лучшим бойцом 
в мире.

Это случилось еще в ноябре 
прошлого года. Тогда «Тута» 
с боевым напарником полу-
чили задание войти в село 
Трудовое в ДНР и водрузить 
там российский флаг. Зада-

ние они выполнили - устано-
вили трехцветное полотнище 
не где-нибудь, а, как позже 
выяснилось, над командным 
пунктом подразделения ВСУ. 
На обратном пути бойцы по-
пали под плотный пулемет-
ный огонь противника. На-
парник «Туты» погиб. В него 
самого попали осколки разо-
рвавшегося рядом вражеско-
го дрона. Он укрылся в сарае, 
чтобы перевязать себя. Там 
его обнаружили вэсэушники 
и стали кричать, чтобы он 
сдался. В это время ударил 
еще один БПЛА. Григорьев 
решил покинуть постройку 
и тут-то наткнулся на вэсэ-
ушника, с которым сошелся 
врукопашную.

Вся история - готовый сце-
нарий для фильма. Украин-
цы устроили за одиноким 
якутским волком настоящую 
охоту. К своим под постоян-
ными атаками дронов он про-
бирался несколько дней. По 
дороге уничтожил два склада 
с  боеприпасами и горючим. 
С тяжелыми ранениями он на-
конец вышел, точнее - смог 
доползти, к позициям своей 
бригады. Вот такая история 
подвига.

Хотя сам Григорьев себя ге-
роем не считает.

- Я просто выполнял зада-
ние, - говорит он.

Владимир Путин крепко 
пожал руку отважному якуту 
и прикрепил ему на парадный 
китель «Золотую Звезду».

- Служу России! - четко, по-
военному сказал сержант.

После торжественной цере-
монии Владимир Путин вме-
сте с награжденными бойца-
ми и офицерами возложил 
венок к Могиле Неизвестного 
Солдата у Кремлевской стены.

- Сколько таких неизвестных 
солдат было, даже не  знает 
никто, - обратился к награж-
денным президент, общаясь 
с ними позже в неформаль-
ной обстановке. - Благодаря 
их усилиям, мужеству, труду 
очень тяжелому на фронте мы 
с вами сегодня имеем Россию, 
мы с вами защищаем ее и де-
лаем это - вы делаете это - до-
стойно. Нам не стыдно с вами 
перед нашими отцами, перед 
нашими предками. Мы сра-
жаемся за Родину и сделаем 
все - я знаю, что вы, те, кто ря-
дом с вами, - мы все сделаем 
для того, чтобы передать ее 
будущим поколениям, нашим 
детям, нашим внукам. Вот так 
сложилась судьба, так Госпо-
ду было угодно, если можно 
так сказать: на наши плечи 
с  вами выпала такая слож-
ная, но почетная миссия - за-
щищать Россию. И мы с этой 
миссией справимся, никаких 
сомнений.

СПАСИБО ЗА ДОБЛЕСТЬ И ЛЮБОВЬ К ОТЧИЗНЕ
Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ В ответ на очевидные успехи 
нашей армии Киев способен толь-
ко пакостить, обстреливая граж-
данские объекты при поддержке 
Запада.

Владимир Путин, отвечая на вопросы 
журналистов в Санкт-Петербурге, об-
ратил внимание на подозрительные со-
впадения при атаке беспилотников ВСУ 
на станцию «Каспийского трубопро-
водного консорциума» в Краснодар-
ском крае. Там происходила перекачка 
казахстанской нефти на зарубежные  
танкеры, развозившие топливо в стра-
ны Европы. Удар нанесен накануне 
переговоров в Эр-Рияде. И вряд ли, 
полагает российский лидер, это слу-
чайность:

- Неожиданную, может, вещь скажу, 

но тем не менее: ведь атаки подобного 
рода невозможны без космической раз-
ведки, а высокоточные данные косми-
ческой разведки по объектам пораже-
ния Украина получает только от своих 
западных союзников. И кто конкретно 
дал эти данные, предоставил космиче-
ские снимки, я сейчас не знаю, но со-
вершенно точно могу вам с полным 
основанием сказать, что самостоятель-
но украинские вооруженные силы этого 
сделать не в состоянии. У них нет соот-
ветствующих космических спутниковых 
группировок.

И еще один подозрительный нюанс. 
Для ремонта станции потребуется обо-
рудование, а с этим могут быть пробле-
мы. Ведь пострадавшая техника как раз 
западного, в основном европейского 
производства:

- Мне только что сказали, - пояснил 
ситуацию Владимир Путин, - что евро-
пейцы продлили санкции в отношении 
России, в том числе конкретно речь 
идет о невозможности поставок нам 
западного оборудования в сфере не-
фте- и газодобычи. Что это значит? Это 
значит, что ВСУ нанесли удар, а через 
два дня европейцы объявили о том, что 
отремонтировать эту станцию невоз-
можно. Если бы это оборудование по-
ступило завтра, послезавтра, то и тогда 
потребовалось бы полтора-два месяца. 
А теперь что это означает? Что оно 
не будет поставлено вообще. Конеч-
но, если чисто формально посмотреть, 
это похоже на какие-то скоординиро-
ванные действия. Но мне не хочется 
в это верить. Я думаю, что это слу-
чайно. Просто европейцы идут своим 

путем и не обращают внимания на то, 
что происходит. Но формально, если 
посмотреть на то, что происходит, это 
похоже на какую-то координацию. За-
чем им это нужно? Непонятно.

С экономической точки зрения эта 
атака точно не в интересах европейцев. 
Сокращение поставок неизбежно при-
ведет к росту цен на нефть. Но, видимо, 
некоторые европейские лидеры готовы 
пойти на любой риск, любые жертвы, 
чтобы хоть как-то насолить России, 
а заодно и Штатам:

- Действующая администрация США 
многократно объявляла о том, что она 
стремится к тому, чтобы стабилизиро-
вать или даже понизить цены на энер-
гоносители. Но действия подобного 
рода, конечно, прямо противоположны 
достижению тех целей, которые ставит 
перед собой американская админи-
страция, - подчеркнул Владимир Путин.

 ■ Владимир Путин при-
поднял завесу секретности 
и раскрыл новые подроб-
ности о системе «Ореш-
ник».

ПРИРУЧЕННОЕ 
СОЛНЦЕ
- Вот весь мир говорит про 

«Орешник». А  материалы-
то какие! Температура на бо-
евых головках соответствует 
температуре на поверхности 
Солнца. Мы  же понимаем: 
с 80-х годов еще разрабаты-
вали системы планирующего 
летающего блока. Мы его на-
звали «Авангард». Там сопо-
ставимые температуры, чуть 
меньше, чем на поверхности 

Солнца. В конце 80-х задума-
лись еще о том, чтобы сделать 
такие системы. Не могли, по-
тому что не было материалов. 
Вот в чем была проблема. Он 
летит и плавится, как эскимо, 
и сигнал на управление про-
ходит. Это результаты рабо-
ты над новыми материалами, - 
рассказал глава государства 
на Форуме будущих техноло-
гий в Москве.

Материалы - это химпром. 
Когда-то СССР был в этой об-
ласти вторым в мире.

- Однако после распада 
СССР это наследие во многом 
было растрачено и растранжи-

рено. Говорю это с огромным 
сожалением. Стыдно, честно 
говоря, стыдно перед теми 
людьми, которые всю свою 
жизнь положили на то, чтобы 
создать химическую промыш-
ленность, - эмоционально ска-
зал президент.

ПРО ЛОВЛЮ БЛОХ 
И АРКТИКУ
И напомнил критическую 

важность развития химпрома 
для промышленного сувере-
нитета России. По его сло-
вам, страна уже преодолела 
здесь значительную часть пу-
ти, перестраивая производ-

ственные цепочки и создавая 
новые мощности. Что, в свою 
очередь, позволяет реализо-
вывать прорывные проекты, 
которые еще недавно казались 
фантастикой.

Президент осмотрел вы-
ставку новейших разработок. 
Сопровождавший его руко-
водитель Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук 
рассказал об уникальном ма-
териале, который в том числе 
применяется при строитель-
стве ледоколов. Ковальчук на-
звал это одной из тем для по-
тенциального диалога с США 
по арктической тематике:

- У России колоссальный 
60-летний опыт в строитель-
стве ледоколов, в то время как 
у США ледоколов всего два, 
и  один сгорел.

Президент, напротив, по-
просил его не спешить об-
мениваться передовыми 
технологиями с американца-
ми, подкрепив свое мнение 
 известной народной послови-
цей:

- Суета нужна только при 
ловле блох.

После веского замечания 
Владимира Путина руководи-
тель «курчатника» согласился, 
что спешить делиться ноу-хау 
с американцами пока действи-
тельно не стоит.

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ СОВПАДЕНИЯ ПОДЛОЙ АТАКИ ИСПОДТИШКА

«ЛЕТИТ И ПЛАВИТСЯ, СЛОВНО ЭСКИМО» ПРОРЫВ
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Сержант Андрей Григорьев из Якутии, получивший «Золотую 
Звезду», признался, что был в шоке, когда узнал о присвоении ему  
высшего звания.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Встряхнуть через вертикаль 
власти.

УСПОКОИЛИСЬ - 
ПОТЕРЯЛИ
Президент в Смолевичском рай-

оне посетил сельхозпредприятие 
«Шипяны-АСК». Его учредитель - 
Научно-практический центр НАН 
Беларуси по земледелию. Произ-
водят молоко, выращивают круп-
ный рогатый скот и кормовую 
базу для него. А также зерновые 
и бобовые культуры, рапс, семена.

То, как работает предприятие, 
должно стать примером для 
остальных.

- Смотрите, запоминайте. 
С сегодняшнего-завтрашнего дня 
в своих областях, где вы уполно-
моченные и помощники, точно 
так проведите мероприятия. И на 
местах с губернаторов, местных 
руководителей спросите на всю ка-
тушку. Обобщите в Правительстве 
все и доложите мне. Кому - орде-
на, медали, а кому - противопо-
ложное, - сказал глава государства 
уполномоченным представителям 
в регионах, помощникам Прези-
дента в областях.

Их самих Александр Лукашенко 
тоже по голове не погладил - ска-
зал, что категорически недово-
лен работой, что они порой за-
нимаются показухой и не сильно 
погружены в вопросы сельского 
хозяйства:

- Освежим память и начнем дей-
ствовать. Этот год особенно, да и 
пятилетка - это не просто качество 
(наш конечный результат), это 
железная исполнительская дисци-
плина. Если не будет дисциплины, 
все пустое. Наша задача - встрях-
нуть сегодня страну, чтобы, не дай 
бог, не было спячки. Ваша задача, 
говорю по-военному, - встряхните 
страну через вертикаль власти. 
Президент имел в виду не только 
зимовку в животноводстве и под-

готовку к весеннему севу, которой 
посвятили выездной семинар. Он 
обратился ко всем селянам, про-
изводителям и руководителям:

- Мы гордимся тем, что больше 
восьми миллиардов долларов про-
дали сельхозпродукции. Это здо-
рово, но мы можем это потерять. 
Как обычно бывает: успокоились, 
все хорошо - потеряли. Поэтому 
надо, чтобы, встряхнувшись, мы 
имели в этом году минимум де-
вять миллиардов долларов, а то 
и десять от продажи продоволь-
ствия. Продовольствие будет по-
стоянно дорожать.

МНОГО ЛЬ КОРОВА 
ДАЕТ МОЛОКА?
Президент как никто подкован 

во многих сельхозвопросах. Он 
заметил, что корова не должна 
доиться полтора-два года, как 
происходит сейчас в отдельных 
хозяйствах. Так, на его подворье 
продолжительность продуктивно-
го периода у буренок составляет 
минимум девять - двенадцать лет. 
Коровы дают до 47 литров молока 
в сутки. А на некоторых фермах 
радуются и пятнадцати литрам.

На молочно-товарном комплек-
се «Алесино» часть стада - коровы 
красной датской породы. Их за-
везли в качестве эксперимента.  
Александр Лукашенко поинтере-
совался, оправдали ли они ожи-
дания:

- Этот вопрос очень важный, по-
тому что Академия наук замах-
нулась создать нам тут «космос» 
в животноводстве. Посмотрим, 
как создаем. Мы отбирали в Дании 
самых лучших и платили деньги. 
Привезли сюда - бракуем. Здесь 
самая минимальная должна быть 
отбраковка.

По словам руководителя «Але-
сино», результат красные бурен-
ки показали достойный - молока 
много, и высокого качества. Что 
особенно хорошо для производ-
ства сыров.

ЗАДАЧА - ВСТРЯХНУТЬ 
СТРАНУ, ЧТОБЫ  
НЕ БЫЛО СПЯЧКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко - о российско-
американских переговорах:

- Вы видите, как меняется обстановка 
политическая, которая довлела над эко-
номикой в связи с политикой США и так 
далее. Но обольщаться не надо. Мы не 
знаем, чего хотят США. Говорю это потому, 
что я абсолютно погружен в эти вопросы. 
Мы не знаем, чего они потребуют от рос-
сиян за прекращение войны и так далее. 

Мне кажется, что они попробуют сейчас 
россиян столкнуть с китайцами. Вот этого 
россиянам допустить нельзя.

Ситуация меняется. Где-то, наверное, нам 
на пользу, где-то вряд ли, если туда (дого-
ворятся Путин и Трамп) вернутся все эти 
иностранные компании - вначале американ-
ские, а потом другие - европейские. Будет 
непросто конкурировать на нашем рынке. 
Но продовольствие будет нужно всем.

 ■ Нужно и дальше 
укреплять обороноспо-
собность государства.

Накануне Дня защитни-
ков Отечества и Воору-
женных сил Республики 
Беларусь президент вру-
чал госнаграды и погоны 
высшему офицерскому со-
ставу.

- Было время, когда мно-
гие думали: войны навсег-
да уйдут в прошлое. Чело-
вечество мечтало, что XXI 
век станет веком созида-
ния, сотрудничества и ми-
ра. Мы видим, как вместо 
пояса добрососедства на 

западных рубежах Бела-
руси наши бывшие союз-
ники по антигитлеровской 
коалиции упорно рисуют 
дугу нестабильности. Вы-
вод один. Нам нужно быть 
сильными, проявлять бди-
тельность и укреплять обо-
роноспособность государ-
ства настолько, насколько 
это возможно,  - сказал 
белорусский лидер. - Мы 
и впредь будем развивать 
всестороннее сотрудниче-
ство с нашими союзника-
ми, прежде всего по ОДКБ, 
и  братской Россией. Ни 
у кого не должно быть со-
мнений, что мир, стабиль-

ность, безопасность страны 
находятся под надежной за-
щитой.

Во время церемонии пре-
зидент выразил уверен-
ность, что каждый ее участ-
ник хорошо понимает, что 
сила армии определяется 
не только железом - танка-
ми, пушками, самолетами:

- Сила армии - это в пер-
вую очередь мужество, 
стойкость и патриотизм 
солдат и офицеров. Вои-
нов, всецело преданных 
присяге, стране и народу. 
И ваша задача  - растить  
и воспитывать таких вои-
нов.

 ■ В Минске побывал гу-
бернатор региона с «бе-
лой» столицей.

Губернатор Свердловской 
области России Евгений 
Куйвашев впервые побывал 
в Минске в 2019 году. И вот 
второй визит.

- Прошло немало времени. 
Мы все-таки, как бы ни бы-
ло сложно, двигались впе-
ред. И, как мне докладывают, 
имеем в товарообороте почти 
миллиард долларов, - встретил 
гостя Президент РБ. - Разви-
та промышленность у вас. Мы 

также промышленная респу-
блика. Вы знаете все, что мы 
можем производить: это и ав-
томобилестроение, и кое-чего 
мы добились в сельском хозяй-
стве, тоже благодаря России 
и тому рынку, на котором мы 
востребованы как аграрная 
страна, которая производит 
хорошие продукты питания.

Кроме традиционных сфер 
сотрудничества - авиастрое-
ние:

- Мы уже на своем заводе 
делаем немало деталей для 
вашей авиапромышленности. 
Для нас это важно. Мы поти-

хоньку идем от ремонтов са-
молетов к производству этих 
самолетов. Особенно делаем 
ставку на производство само-
лета «Освей» здесь, в Белару-
си, и поставки на российский 
рынок.

Белорусы готовы не только 
отремонтировать и обновить 
парк трамваев в Екатерин-
бурге и других городах облас- 
ти, но могут и метро постро-
ить.

- Готовы проектировать, го-
товы заниматься строитель-
ством метрополитена у вас. 
Если вас это устраивает, если 

мы вам подходим, будем у вас 
работать, - сказал Александр 
Лукашенко. - Будем работать 
с нашей Свердловской обла-
стью - не чужой для нас. Вы 
для нас, для Советского Союза 
всегда были кузницей всего 
того, что нужно было, осо-
бенно в годы Великой Отече-
ственной войны. Без вашего 
региона нам трудно было бы 
одержать ту Великую Победу.

Президент рассказал, что 
бывал в Свердловске, который 
теперь переименован в Екате-
ринбург:

- Говорят, он очень изменил-

ся, совершенно другим горо-
дом стал. Но мне он и тогда 
нравился. Снега много, зимний 
город. Помню, весь в изморо-
зи, весь белый.

- Так складываются отно-
шения, что мы все больше 
и  больше с каждым годом 
сближаемся. Мы реализуем 
ряд серьезнейших проектов. 
Очень близко общаемся. Вы 
настоящие, самые близкие 
друзья для нас, - сказал Евге-
ний Куйвашев.

- Если вам что-то нравится 
в Беларуси, вы скажите, мы 
будем стараться россиянам по-
мочь, - подвел итог Александр 
Лукашенко.

НАСТОЯЩИЕ, САМЫЕ БЛИЗКИЕ ДРУЗЬЯ ДОБРАЯ ВСТРЕЧА

«НЕ ЗНАЕМ, ЧЕГО ХОТЯТ США» СКАЗАНО

«И ВПРЕДЬ СТАНЕМ РАЗВИВАТЬ  
СОТРУДНИЧЕСТВО С РОССИЕЙ И ОДКБ»

ЩИТ РОДИНЫ
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Александр Лукашенко:  
- Сегодня в белорусской армии служат 
люди, которые свято чтут и берегут 
традиции победного поколения.
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 ■ 23 февраля Владимир Пу-
тин в Кремле вручил «Золо-
тые Звезды» Героев России 
бойцам и офицерам, сража-
ющимся на передовой.

- Участники специальной 
военной операции верны 
славным заветам наших от-
цов, дедов, прадедов. Прояв-
ляя мужество, вы стоите на 
страже России, отважно бо-
ретесь за правду и справед-
ливость, за мир, будущее на-
шего народа. Страна гордится 
вами, вашими подвигами, ва-
шим вкладом в дело защиты 
Отечества. Спасибо вам за до-
блесть, самоотверженность, 
за верность долгу и любовь 
к Отчизне, - обратился Вла-
димир Путин к главным дей-
ствующим лицам церемонии.

Высшего звания и награды 
из рук президента в этот день 
удостоились одиннадцать во-
еннослужащих. Среди них 
младший сержант Андрей 
Григорьев из Якутии с позыв-
ным «Тута». Он прославился 
на всю страну после того, как 
в Сети появилось видео, где 
он в смертельно опасной ру-
копашной схватке на ножах 
победил громилу вэсэушни-

ка. Камера, с которой велась 
съемка, была на каске укра-
инца. Бой запечатлен во всех 
подробностях. Сначала про-
тивники стреляли друг в друга 
с очень близкой дистанции, 
а затем сошлись врукопаш-
ную. Григорьев повалил про-
тивника на землю. Украинец 
выхватил нож и нанес сержан-
ту рваные резаные раны лица, 
рук и тела. Превозмогая боль, 

Григорьев смог выбить нож 
из рук противника и в ответ 
нанес ему смертельные раны. 
Украинец, умирая, назвал 
Григорьева лучшим бойцом 
в мире.

Это случилось еще в ноябре 
прошлого года. Тогда «Тута» 
с боевым напарником полу-
чили задание войти в село 
Трудовое в ДНР и водрузить 
там российский флаг. Зада-

ние они выполнили - устано-
вили трехцветное полотнище 
не где-нибудь, а, как позже 
выяснилось, над командным 
пунктом подразделения ВСУ. 
На обратном пути бойцы по-
пали под плотный пулемет-
ный огонь противника. На-
парник «Туты» погиб. В него 
самого попали осколки разо-
рвавшегося рядом вражеско-
го дрона. Он укрылся в сарае, 
чтобы перевязать себя. Там 
его обнаружили вэсэушники 
и стали кричать, чтобы он 
сдался. В это время ударил 
еще один БПЛА. Григорьев 
решил покинуть постройку 
и тут-то наткнулся на вэсэ-
ушника, с которым сошелся 
врукопашную.

Вся история - готовый сце-
нарий для фильма. Украин-
цы устроили за одиноким 
якутским волком настоящую 
охоту. К своим под постоян-
ными атаками дронов он про-
бирался несколько дней. По 
дороге уничтожил два склада 
с  боеприпасами и горючим. 
С тяжелыми ранениями он на-
конец вышел, точнее - смог 
доползти, к позициям своей 
бригады. Вот такая история 
подвига.

Хотя сам Григорьев себя ге-
роем не считает.

- Я просто выполнял зада-
ние, - говорит он.

Владимир Путин крепко 
пожал руку отважному якуту 
и прикрепил ему на парадный 
китель «Золотую Звезду».

- Служу России! - четко, по-
военному сказал сержант.

После торжественной цере-
монии Владимир Путин вме-
сте с награжденными бойца-
ми и офицерами возложил 
венок к Могиле Неизвестного 
Солдата у Кремлевской стены.

- Сколько таких неизвестных 
солдат было, даже не  знает 
никто, - обратился к награж-
денным президент, общаясь 
с ними позже в неформаль-
ной обстановке. - Благодаря 
их усилиям, мужеству, труду 
очень тяжелому на фронте мы 
с вами сегодня имеем Россию, 
мы с вами защищаем ее и де-
лаем это - вы делаете это - до-
стойно. Нам не стыдно с вами 
перед нашими отцами, перед 
нашими предками. Мы сра-
жаемся за Родину и сделаем 
все - я знаю, что вы, те, кто ря-
дом с вами, - мы все сделаем 
для того, чтобы передать ее 
будущим поколениям, нашим 
детям, нашим внукам. Вот так 
сложилась судьба, так Госпо-
ду было угодно, если можно 
так сказать: на наши плечи 
с  вами выпала такая слож-
ная, но почетная миссия - за-
щищать Россию. И мы с этой 
миссией справимся, никаких 
сомнений.

СПАСИБО ЗА ДОБЛЕСТЬ И ЛЮБОВЬ К ОТЧИЗНЕ
Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ В ответ на очевидные успехи 
нашей армии Киев способен толь-
ко пакостить, обстреливая граж-
данские объекты при поддержке 
Запада.

Владимир Путин, отвечая на вопросы 
журналистов в Санкт-Петербурге, об-
ратил внимание на подозрительные со-
впадения при атаке беспилотников ВСУ 
на станцию «Каспийского трубопро-
водного консорциума» в Краснодар-
ском крае. Там происходила перекачка 
казахстанской нефти на зарубежные  
танкеры, развозившие топливо в стра-
ны Европы. Удар нанесен накануне 
переговоров в Эр-Рияде. И вряд ли, 
полагает российский лидер, это слу-
чайность:

- Неожиданную, может, вещь скажу, 

но тем не менее: ведь атаки подобного 
рода невозможны без космической раз-
ведки, а высокоточные данные косми-
ческой разведки по объектам пораже-
ния Украина получает только от своих 
западных союзников. И кто конкретно 
дал эти данные, предоставил космиче-
ские снимки, я сейчас не знаю, но со-
вершенно точно могу вам с полным 
основанием сказать, что самостоятель-
но украинские вооруженные силы этого 
сделать не в состоянии. У них нет соот-
ветствующих космических спутниковых 
группировок.

И еще один подозрительный нюанс. 
Для ремонта станции потребуется обо-
рудование, а с этим могут быть пробле-
мы. Ведь пострадавшая техника как раз 
западного, в основном европейского 
производства:

- Мне только что сказали, - пояснил 
ситуацию Владимир Путин, - что евро-
пейцы продлили санкции в отношении 
России, в том числе конкретно речь 
идет о невозможности поставок нам 
западного оборудования в сфере не-
фте- и газодобычи. Что это значит? Это 
значит, что ВСУ нанесли удар, а через 
два дня европейцы объявили о том, что 
отремонтировать эту станцию невоз-
можно. Если бы это оборудование по-
ступило завтра, послезавтра, то и тогда 
потребовалось бы полтора-два месяца. 
А теперь что это означает? Что оно 
не будет поставлено вообще. Конеч-
но, если чисто формально посмотреть, 
это похоже на какие-то скоординиро-
ванные действия. Но мне не хочется 
в это верить. Я думаю, что это слу-
чайно. Просто европейцы идут своим 

путем и не обращают внимания на то, 
что происходит. Но формально, если 
посмотреть на то, что происходит, это 
похоже на какую-то координацию. За-
чем им это нужно? Непонятно.

С экономической точки зрения эта 
атака точно не в интересах европейцев. 
Сокращение поставок неизбежно при-
ведет к росту цен на нефть. Но, видимо, 
некоторые европейские лидеры готовы 
пойти на любой риск, любые жертвы, 
чтобы хоть как-то насолить России, 
а заодно и Штатам:

- Действующая администрация США 
многократно объявляла о том, что она 
стремится к тому, чтобы стабилизиро-
вать или даже понизить цены на энер-
гоносители. Но действия подобного 
рода, конечно, прямо противоположны 
достижению тех целей, которые ставит 
перед собой американская админи-
страция, - подчеркнул Владимир Путин.

 ■ Владимир Путин при-
поднял завесу секретности 
и раскрыл новые подроб-
ности о системе «Ореш-
ник».

ПРИРУЧЕННОЕ 
СОЛНЦЕ
- Вот весь мир говорит про 

«Орешник». А  материалы-
то какие! Температура на бо-
евых головках соответствует 
температуре на поверхности 
Солнца. Мы  же понимаем: 
с 80-х годов еще разрабаты-
вали системы планирующего 
летающего блока. Мы его на-
звали «Авангард». Там сопо-
ставимые температуры, чуть 
меньше, чем на поверхности 

Солнца. В конце 80-х задума-
лись еще о том, чтобы сделать 
такие системы. Не могли, по-
тому что не было материалов. 
Вот в чем была проблема. Он 
летит и плавится, как эскимо, 
и сигнал на управление про-
ходит. Это результаты рабо-
ты над новыми материалами, - 
рассказал глава государства 
на Форуме будущих техноло-
гий в Москве.

Материалы - это химпром. 
Когда-то СССР был в этой об-
ласти вторым в мире.

- Однако после распада 
СССР это наследие во многом 
было растрачено и растранжи-

рено. Говорю это с огромным 
сожалением. Стыдно, честно 
говоря, стыдно перед теми 
людьми, которые всю свою 
жизнь положили на то, чтобы 
создать химическую промыш-
ленность, - эмоционально ска-
зал президент.

ПРО ЛОВЛЮ БЛОХ 
И АРКТИКУ
И напомнил критическую 

важность развития химпрома 
для промышленного сувере-
нитета России. По его сло-
вам, страна уже преодолела 
здесь значительную часть пу-
ти, перестраивая производ-

ственные цепочки и создавая 
новые мощности. Что, в свою 
очередь, позволяет реализо-
вывать прорывные проекты, 
которые еще недавно казались 
фантастикой.

Президент осмотрел вы-
ставку новейших разработок. 
Сопровождавший его руко-
водитель Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук 
рассказал об уникальном ма-
териале, который в том числе 
применяется при строитель-
стве ледоколов. Ковальчук на-
звал это одной из тем для по-
тенциального диалога с США 
по арктической тематике:

- У России колоссальный 
60-летний опыт в строитель-
стве ледоколов, в то время как 
у США ледоколов всего два, 
и  один сгорел.

Президент, напротив, по-
просил его не спешить об-
мениваться передовыми 
технологиями с американца-
ми, подкрепив свое мнение 
 известной народной послови-
цей:

- Суета нужна только при 
ловле блох.

После веского замечания 
Владимира Путина руководи-
тель «курчатника» согласился, 
что спешить делиться ноу-хау 
с американцами пока действи-
тельно не стоит.

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ СОВПАДЕНИЯ ПОДЛОЙ АТАКИ ИСПОДТИШКА

«ЛЕТИТ И ПЛАВИТСЯ, СЛОВНО ЭСКИМО» ПРОРЫВ
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Сержант Андрей Григорьев из Якутии, получивший «Золотую 
Звезду», признался, что был в шоке, когда узнал о присвоении ему  
высшего звания.

26 февраля - 4 марта / 2025 / № 8



28 февраля - 6 марта / 2025 / № 8 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Главные заявления Сергея Лаврова:
 ✔ Мы начали отход от края пропасти, 

куда наши отношения завела админи-
страция бывшего президента США Джо 
Байдена, но это только первые шаги. 
Что касается переговоров о безопасно-
сти, о стратегической стабильности, мы 
надеемся, что условия для этого будут 
созданы. Пока движение к нормализа-
ции отношений на всех направлениях 
начинается. Есть по крайней мере го-
товность, декларированная готовность 
это движение начать.

 ✔ Президент США Дональд Трамп - 
первый и пока единственный из за-
падных лидеров, кто публично и громко 
сказал, что одна из первопричин укра-
инской ситуации - действия команды 
Байдена по втягиванию Киева в НАТО. 
Это уже сигнал, что он понимает нашу 
позицию, когда президент Путин в теле-
фонном разговоре с ним еще раз акцен-
тировал, что нам важно не перемирие, 
которое позволит довооружить Украину 
в очередной раз и опять натравить ее на 
нашу страну, а долгосрочный устойчи-
вый мир, опирающийся на устранение 
первопричин конфликта.

 ✔ В Эр-Рияде госсекретарь Марко 
Рубио сказал, что новая администра-
ция Белого дома действует, признавая 
национальные интересы государств. 
И именно с этих позиций надо вести 
диалог. Национальные интересы ни-
когда не совпадут полностью, большая 

часть из них расходится по отдельным 
направлениям, важным для каждой 
страны. Но там, где они совпадают, на-
до делать все, чтобы извлечь из этого 
максимум взаимной выгоды. А там, 
где они расходятся, это говорит госсе-
кретарь США, ответственные державы, 
включая и Россию и США, обязаны не 
допустить, чтобы эти расхождения сва-
ливались в конфронтацию, тем более 
конфронтацию, которая пагубна для 
многих остальных стран мира.

 ✔ Подготовленный МИД РФ совместно 
с белорусскими коллегами проект Евра-
зийской хартии многообразия и много-
полярности в XXI веке должен заложить 
нормативный фундамент новой геопо-
литической реальности на континенте. 
Наши партнеры на глобальном Юге и 
Востоке представляют самобытные ци-
вилизации, культуры и религии, вхо-
дят в самые разные интеграционные 
объединения. Но всех их объединяет 
стремление к поступательному мир-
ному развитию без внешнего диктата, 
без внешнего давления. Как и мы, они 
выступают за демократизацию между-
народной жизни, уважение естествен-
ного права народов самим определять 
свою судьбу.

 ✔ Проблема Евросоюза в том, что 
брюссельская бюрократия, которая 
формируется благодаря каким-то за-
кулисным договоренностям, стала ру-
ководствоваться своими интересами. 

Это вступает в противоречие с  нацио-
нальными интересами многих стран 
- членов ЕС.

 ✔ Евросоюз недавно заявил: даже если 
США отменят санкции против РФ, он 
будет их только наращивать. Вы знаете, 
это уже такое самовоспроизводящееся 
самомнение и убеждение в том, что ты 
всегда прав. Санкции не просто подры-
вают международное право - они подры-
вают международное сотрудничество, 
экономические и финансовые интересы 
тех стран, которые эти санкции вводят.

 ✔ Если наши западные коллеги одума-
ются и захотят возобновить отношения, 
то мы посмотрим, на каких условиях 
это можно будет сделать. Слово за ни-
ми. Мы не будем ни за кем бегать.

 ✔ Мы сейчас об этом даже не думаем, 
мы занимаемся укреплением своего 
государства в интересах своего народа. 
Наша экономика, вся наша система 
должна функционировать так, чтобы 
никоим образом не зависеть от капри-
зов западных стран или других партне-
ров РФ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светана КАМЕКА

 ■ Глава МИД РФ рассказал о ре-
зультатах переговоров в Эр-Рияде.

Сошел с самолета и сразу отправил-
ся в Госдуму: руководитель внешнепо-
литического ведомства на следующий 
день после переговоров с США в Эр-
Рияде рассказал на правительствен-
ном часе об их итогах и о приоритетах 
российской внешней политики.

Председатель ГД Вячеслав Воло-
дин отметил, что диалог с МИДом - 
основа для того, чтобы депутаты при-
нимали правильные решения:

- У нас, наверное, одни из самых 
конструктивных отношений с Мини-
стерством иностранных дел, которые 
сложились за прошедшее время. И 
в этом большая заслуга министра, 
потому что он постоянно демонстри-
рует уважение к парламенту, под-
держивает диалог с профильными 
комитетами.

- Совместно с коллегами в парла-
менте мы показываем мировому со-
обществу безальтернативность ис-
коренения первопричин украинского 
кризиса. Этот важнейший момент 
президент Путин особо подчерк-нул в 
своем телефонном разговоре 12 фев-
раля с президентом Трампом. И в 
ходе встречи в Эр-Рияде мы уделили 
этой теме особое внимание, - сказал 
Сергей Лавров.

18 февраля в столице Саудовской 
Аравии высокопоставленные пред-
ставители США и России предпри-
няли серьезный разговор впервые 
с начала военной операции на Украи-
не. В Госдепе его охарактеризовали 
как «важный шаг вперед для урегу-
лирования конфликта». Российскую 
сторону представляли Сергей Лав-
ров, помощник президента Юрий 
Ушаков и директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев. В американскую деле-
гацию вошли госсекретарь Мар-
ко Рубио, помощник президента 
по нацбезопасности Майк Уолтц 
и  спецпосланник по Ближнему 
Востоку Стивен Уиткофф. Четыре 
с половиной часа обсуждали двусто-
ронние отношения и СВО. Никого из 
Киева не пригласили.

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Сбежавшим из России компа-
ниям будет непросто вернуться.

Массовый исход зарубежных компа-
ний создал возможности для россий-
ских производителей, которые заняли 
их ниши. За прошлый год объем про-
мышленного производства вырос на 
4,6 процента.

- Недальновидные решения ино-
странных компаний об уходе из России 
возымели обратный эффект - убытки 
понесли они, а не мы. Наша промыш-
ленность успешно адаптировалась под 
сложившиеся условия и набрала хоро-
шие темпы развития. Вернуться теперь 
на наш рынок будет непросто, - считает 
спикер ГД. - Суверенная политика на-
шей страны позволяет нам наращивать 
технологии, обеспечивая собственные 
национальные интересы. И среди них 
точно нет тех зарубежных компаний, 
которые в угоду политической конъ-
юнктуре бежали, делая «громкие» за-
явления о России.

 ■ Как поддерживают участни-
ков специальной военной опе-
рации.

2025 год объявлен Годом защит-
ника Отечества. В этом же году от-
метим 80-летие Великой Победы.

- Один из главных приоритетов Госу-
дарственной Думы - законодательное 
обеспечение поддержки участников 
СВО, добровольцев, их семей. Уже 
работают законы, которыми для них 
предусматривается комплекс льгот. 
Всего с 2022 года депутаты приняли 
124 законодательные инициативы, - 
сказал Вячеслав Володин.

Сейчас на рассмотрении 26 законо-
проектов, из них восемь уже приняли 
в первом чтении. Среди них:

 ✒ О праве участников боевых 
действий в составе воинских фор-
мирований ЛНР и ДНР получать две 

пенсии одновременно: по инвалид-
ности и страховую по старости либо 
по инвалидности и пенсию за вы-
слугу лет

 ✒ О дополнительном отпуске для 
родственников участников СВО, про-
ходящих лечение или реабилитацию 
и нуждающихся в уходе в соответ-
ствии с медицинским заключением

 ✒ О дополнительном отпуске про-
должительностью пятнадцать суток 
для сотрудников ОВД из числа вете-
ранов боевых действий

 ✒ Об исключении из срока дей-
ствия результатов ЕГЭ периодов 
участия в СВО и прохождения сроч-
ной службы.

Еще предстоит решить важный во-
прос - наделить бойцов, отражающих 
нападение ВСУ на Курскую область, 
статусом участников СВО и ветера-
нов боевых действий.

 ■ Вычеркнем тех, кто бросил Рос-
сию в трудный момент.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза  
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Так сложилось, что раньше 23 фев-
раля поздравляли всех мужчин без ис-
ключения. За прошедшее время многое 
смогли осознать и переосмыслить. Ис-
пытания и вызовы, которые проходим 
вместе со страной, показали: есть и те, 
кто испугался за себя, бросил Россию 
в трудный момент, трусливо бежал за 
границу. Еще хуже, когда оттуда полива-
ет ее грязью. Сегодняшний праздник - не 
их! Нам надо об этом говорить открыто 
и подчеркивать, если мы думаем о бу-
дущем страны.

Поздравляю с праздником всех, кто 
исполняет свой воинский долг в хо-
де специальной военной операции. 
Кто  служит в рядах Вооруженных сил 
Российской Федерации. Обеспечива-
ет  безопасность нашей страны в спе-
циальных службах, полиции. Получа-
ет военное образование в училищах 
и институтах, готовясь встать в любой 
момент на  защиту Родины. А также тех, 
кто работает в военно-промышленном 
комплексе. Отдельные теплые слова 
поздравления семьям наших военно-
служащих, ветеранам, участникам бое-
вых действий!

День защитника Отечества объеди-
няет всех, кто любит Россию, связы-
вает с ней свое настоящее и будущее. 
Кто готов в любой момент в случае 
 опасности встать на защиту страны, 
нашей  Родины. Желаю счастья, здоро-
вья и  победы!

ПРОСЯТСЯ 

ХЛОПНУЛИ ДВЕРЬЮ, 
ТЕПЕРЬ ЛЕЗУТ В ЩЕЛИ

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА -  ПРЯМАЯ РЕЧЬ 124 ЗАКОНА ЗА ТРИ ГОДА ВАЖНО

НЕ ДЛЯ ВСЕХ МУЖЧИН

МЫ НАЧАЛИ ОТХОДИТЬ ОТ КРАЯ ПРОПАСТИ

Сергей Лавров: 
- Начало разговора само по себе является возвращением  
к нормальности, это признают и приветствуют абсолютно все.

ОБРАТНО
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Без нормальных отношений 
между Москвой и Вашингтоном 
глобальные проблемы решать 
невозможно.

КОСМОС 
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ
Во время рабочей поездки 

в Санкт-Петербург Владимир Пу-
тин побывал на одном из ведущих 
предприятий по выпуску беспи-
лотников НПП «Радар ммс». Про-
дукция «Радара» идет прямиком 
в войска на передовую и здорово 
помогает лупить ВСУ. Президент 
торжественно вручил коллективу 
предприятия орден Александра 
Невского. И там же, в одном из 
цехов, ответил на вопросы жур-
налистов по самым актуальным 
темам последних дней. Об отноше-
ниях с США, перспективах встречи 
с Дональдом Трампом и вариантах 
разрешения украинского конфлик-
та. Но прежде всего дал оценку 
прошедшим переговорам делега-
ций России и США в Эр-Рияде:

- Я оцениваю их высоко. Первое, 
о чем хотел бы сказать, - это о том, 
что мы договорились возобновить 
в нормальном режиме работу ди-
пломатических ведомств. Посто-
янное выдворение дипломатов из 
Вашингтона и из Москвы ни к чему 
хорошему не приводит. У нас, если 
так дело дальше пойдет, в этих зда-
ниях будут работать только одни 
уборщицы, чей труд тоже, безу-
словно, надо ценить, но это не то, 
ради чего создаются дипломатиче-
ские представительства, - резонно 
заметил лидер РФ.

Обсуждавшийся в Эр-Рияде круг 
тем для возобновления полно-
ценных контактов был довольно 
широк. Это и Ближний Восток, 
конкретно - присутствие России 
в Сирии, и палестино-израильское 
урегулирование, и экономика, 
и космос:

- Несмотря на все проблемы 
предыдущих трех лет, у нас продол-
жается работа в космосе, и на МКС 
работают как американские астро-
навты, так и российские космонав-

ты. И перспективы есть хорошие. 
Все это было предметом обсужде-
ния, рассмотрения на встрече в Эр-
Рияде. Оценка положительная. Ко-
нечно, первостепенное значение 
мы уделяем ситуации, связанной 
с украинским направлением.

ДАВНО НЕ ВИДЕЛИСЬ
Общая атмосфера на перегово-

рах, как доложили президенту их 
участники с нашей стороны, была 
очень доброжелательной. И этому 
есть логичное объяснение:

- С американской стороны это 
были совсем другие люди, которые 
были открыты для переговорного 
процесса без всякой предвзятости, 
без всяких осуждений того, что бы-
ло сделано в прошлом, - во всяком 
случае в двусторонних контактах 
этого ничего не было, - настроен-
ные и открытые для совместной 
работы.

Прозвучал главный вопрос, кото-
рый задают сейчас во всем мире: 
когда президенты России и США 
смогут наконец пожать друг друг 
руки лично? Правда, не обошлось 
без забавного казуса. Журналист, 
задававший вопрос, от волнения 
перепутал фамилии лидеров сверх-
держав:

- А когда вы уже с Путиным... - 
начал было репортер, но, спохва-

тившись, поправился: - Когда вы 
встречаетесь с Трампом?

- С Путиным - каждый день, - по-
шутил президент, - в зеркало смо-
трюсь.

Но что касается его рандеву 
с американским коллегой, пред-
ложил набраться терпения. Жела-
ние провести саммит есть с обеих 
сторон. Но он должен стать резуль-
тативным, что требует подготовки:

- Я с удовольствием встречусь 
с Дональдом, мы давно очень не 
виделись. У нас нет с ним никаких 
близких отношений, но все-таки 
за четыре года работы, когда он 
был президентом, мы встречались, 
ровно очень обсуждали межгосу-
дарственные отношения. С удо-
вольствием с ним встречусь и се-
годня. Я думаю, что он тоже, это 
было видно по характеру нашего 
телефонного разговора. Но мы на-
ходимся в таком положении, что 
недостаточно встретиться, чтобы 
просто чай-кофе попить, посидеть, 
поговорить о будущем. Нужно до-
биться того, чтобы наши команды 
подготовили вопросы, чрезвычай-
но важные как для США, так и для 
России, в том числе и на украин-
ском треке, с тем чтобы выйти на 
приемлемые для обеих сторон ре-
шения. А это, конечно, непростая 
задача.

 ■ Морпехи-черноморцы с боями прорва-
лись в Сумскую область.

Что же касается украинского кризиса, то пере-
говоры по его урегулированию должны опираться 
на реалии на земле. А они явно не в пользу Киева.

- Вы знаете, - обратился Владимир Путин к жур-
налистам, - военные корреспонденты, ваши кол-
леги, люди чрезвычайно информированные, 
мужественные, прямо скажем, героически вы-
полняют свою миссию, исполняют свой долг - и 
гражданский, и профессиональный, - объективно 
информируют общественность России, да и всего 
мира о том, что происходит на линии боевого со-
прикосновения. Самая последняя информация, 
которую мне доложили буквально час назад: се-
годня ночью бойцы 810-й бригады морской пе-
хоты Черноморского флота пересекли границу 
Российской Федерации и Украины и вышли на 
территорию противника. И по всей линии боевого 
соприкосновения наши войска наступают.

 ■ Европейские поли-
тические собачонки 
еще недавно оскорб-
ляли нового-старого 
хозяина Белого дома.

Москва, напомнил пре-
зидент, никогда не вме-
шивалась в дела других 
государств, в отличие от 
Запада. И сейчас евро-
пейцы за это расплачи-
ваются:

- Они сами виноваты. 
Трампа в свое время об-
виняли в том, что он имеет 
какие-то особые отноше-
ния с Россией и что Рос-
сия вмешивалась в вы-

боры, когда он победил 
в своем прошлом периоде 
президентства. По судам 
его затаскали, создали 
даже специальную комис-
сию в Конгрессе. Ничего 
не подтвердилось - и не 
могло подтвердиться, 
потому что этого никогда 
не было. А что мы сейчас 
видели в ходе этой пред-
выборной кампании? Все 
европейские лидеры, все 
без исключения, факти-
чески напрямую вмеши-
вались в избирательный 
процесс в США. Дело до-
шло до прямых оскорбле-
ний одного из кандидатов.

В Кремле, по признанию 
Владимиру Путина, хоть 
и симпатизировали одно-
му из кандидатов, но тихо, 
в отличие от европейцев, 
не стеснявшихся резких 
заявлений. И Трамп после 
всего негатива, звучавше-
го в его адрес, ведет себя 
с ними сейчас очень ин-
теллигентно:

- Честно говоря, удивля-
юсь сдержанности вновь 
избранного президента 
США в отношении своих 
союзников, которые ве-
ли себя, прямо скажем, 
хамским образом. Ведь 
если мы говорим об укра-

инском урегулировании, 
США работают со своими 
европейскими союзника-
ми. Там ничего не закры-
то, американцы с  ними 
все это обсуждают. Но 
у нас есть такой вопрос, 
как продление СНВ-3. 
Все подзабыли, навер-
ное, а  я  напомню, что 
ровно через год, в фев-
рале 2026-го, заканчива-
ется действие Договора 
об ограничении страте-
гических наступательных 
 вооружений. Они что, хо-
тят сидеть здесь за сто-
лом переговоров и быть 
посредниками между Рос-
сией и США? Наверное, 
нет.

 ■ ЦРУ и другие спецслужбы раскрыли 
глаза американскому лидеру.

Владимир Путин напомнил, что Дональд Трамп 
обещал быстро решить украинский кризис, но 
его позиция изменилась после того, как он всту-
пил в должность:

- Просто он стал получать информацию, как 
уже избранный президент, от спецслужб и так 
далее. И сказал, что да, потребуется полгода. 
Сейчас не будем говорить о сроках, но это аб-
солютно естественно. Здесь ничего особенного 
нет, просто он начал получать объективную ин-
формацию. И эта информация как бы измени-
ла его подход. Поэтому нужно какое-то время. 
Сколько? Я сейчас не готов ответить.

В европейских странах поднялась настоящая 
паника, после того как они оказались за бортом 
переговоров Москвы и Вашингтона. В панике  
и деятели в Киеве. Все хотят иметь право голоса:

- Право голоса в чем? - задался вопросом Вла-
димир Путин. - Я же сказал, целью и предметом 
переговоров в Эр-Рияде было восстановление 
российско-американских отношений. Что, кто-то 
хочет быть посредником между Россией и США? 
Наверное, это избыточное требование. Самое 
главное в решении всех очень острых вопросов, 
включая и украинское урегулирование, заключа-
ется в том, что без повышения уровня доверия 
между Россией и США решить многие вопросы, 
в том числе и украинский кризис, невозможно. 
Целью встречи в Эр-Рияде было как раз повы-
шение этого доверия между нашими странами.

К тому же Москва никогда не была против.
- Также мы никогда не отказывались от пере-

говорного процесса с Украиной. Никогда! Это 
наши, так скажем, партнеры по этим переговорам 
отказались, прекратили контакты с Россией, ев-
ропейцы. А украинская сторона запретила сама 
себе вести переговоры, вышла из переговорного 
процесса в Стамбуле, прямо публично об этом 
объявив. Что ж, мы же никому ничего не навя-
зываем. Мы готовы. Уже сто раз об этом сказал. 
Хотят - пожалуйста, пусть ведут эти переговоры. 
И мы будем готовы вернуться за стол перегово-
ров. Что касается переговорного процесса, мне 
в ходе телефонного разговора президент Трамп 
сказал, могу это подтвердить, что, конечно, США 
исходят из того, что он будет происходить при 
участии и России, и Украины. Никто Украину из 
этого процесса не исключает. Поэтому нет осно-
ваний для такой реакции на встречу.

ОБЪЕКТИВНЫЙ ПОДХОД

РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА ТОЧНОДОЛЖНЫ С ТРАМПОМ НЕ ПРОСТО 
ЧАЙ-КОФЕ ПОПИТЬ…

БОЕВЫЕ СВОДКИ

НАСТУПЛЕНИЕ ПО ВСЕМУ 
ФРОНТУ - КОЗЫРЬ  
НА ПЕРЕГОВОРАХ

РАСПЛАТА ЗА ХАМСТВО БУМЕРАНГ
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Глава Госдепа США Марко Рубио -  
Дональду Трампу:  
- Босс, я всегда говорил, что 
контакты с Москвой необходимы, 
пусть даже нам что-то не нравится.
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Главные заявления Сергея Лаврова:
 ✔ Мы начали отход от края пропасти, 

куда наши отношения завела админи-
страция бывшего президента США Джо 
Байдена, но это только первые шаги. 
Что касается переговоров о безопасно-
сти, о стратегической стабильности, мы 
надеемся, что условия для этого будут 
созданы. Пока движение к нормализа-
ции отношений на всех направлениях 
начинается. Есть по крайней мере го-
товность, декларированная готовность 
это движение начать.

 ✔ Президент США Дональд Трамп - 
первый и пока единственный из за-
падных лидеров, кто публично и громко 
сказал, что одна из первопричин укра-
инской ситуации - действия команды 
Байдена по втягиванию Киева в НАТО. 
Это уже сигнал, что он понимает нашу 
позицию, когда президент Путин в теле-
фонном разговоре с ним еще раз акцен-
тировал, что нам важно не перемирие, 
которое позволит довооружить Украину 
в очередной раз и опять натравить ее на 
нашу страну, а долгосрочный устойчи-
вый мир, опирающийся на устранение 
первопричин конфликта.

 ✔ В Эр-Рияде госсекретарь Марко 
Рубио сказал, что новая администра-
ция Белого дома действует, признавая 
национальные интересы государств. 
И именно с этих позиций надо вести 
диалог. Национальные интересы ни-
когда не совпадут полностью, большая 

часть из них расходится по отдельным 
направлениям, важным для каждой 
страны. Но там, где они совпадают, на-
до делать все, чтобы извлечь из этого 
максимум взаимной выгоды. А там, 
где они расходятся, это говорит госсе-
кретарь США, ответственные державы, 
включая и Россию и США, обязаны не 
допустить, чтобы эти расхождения сва-
ливались в конфронтацию, тем более 
конфронтацию, которая пагубна для 
многих остальных стран мира.

 ✔ Подготовленный МИД РФ совместно 
с белорусскими коллегами проект Евра-
зийской хартии многообразия и много-
полярности в XXI веке должен заложить 
нормативный фундамент новой геопо-
литической реальности на континенте. 
Наши партнеры на глобальном Юге и 
Востоке представляют самобытные ци-
вилизации, культуры и религии, вхо-
дят в самые разные интеграционные 
объединения. Но всех их объединяет 
стремление к поступательному мир-
ному развитию без внешнего диктата, 
без внешнего давления. Как и мы, они 
выступают за демократизацию между-
народной жизни, уважение естествен-
ного права народов самим определять 
свою судьбу.

 ✔ Проблема Евросоюза в том, что 
брюссельская бюрократия, которая 
формируется благодаря каким-то за-
кулисным договоренностям, стала ру-
ководствоваться своими интересами. 

Это вступает в противоречие с  нацио-
нальными интересами многих стран 
- членов ЕС.

 ✔ Евросоюз недавно заявил: даже если 
США отменят санкции против РФ, он 
будет их только наращивать. Вы знаете, 
это уже такое самовоспроизводящееся 
самомнение и убеждение в том, что ты 
всегда прав. Санкции не просто подры-
вают международное право - они подры-
вают международное сотрудничество, 
экономические и финансовые интересы 
тех стран, которые эти санкции вводят.

 ✔ Если наши западные коллеги одума-
ются и захотят возобновить отношения, 
то мы посмотрим, на каких условиях 
это можно будет сделать. Слово за ни-
ми. Мы не будем ни за кем бегать.

 ✔ Мы сейчас об этом даже не думаем, 
мы занимаемся укреплением своего 
государства в интересах своего народа. 
Наша экономика, вся наша система 
должна функционировать так, чтобы 
никоим образом не зависеть от капри-
зов западных стран или других партне-
ров РФ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светана КАМЕКА

 ■ Глава МИД РФ рассказал о ре-
зультатах переговоров в Эр-Рияде.

Сошел с самолета и сразу отправил-
ся в Госдуму: руководитель внешнепо-
литического ведомства на следующий 
день после переговоров с США в Эр-
Рияде рассказал на правительствен-
ном часе об их итогах и о приоритетах 
российской внешней политики.

Председатель ГД Вячеслав Воло-
дин отметил, что диалог с МИДом - 
основа для того, чтобы депутаты при-
нимали правильные решения:

- У нас, наверное, одни из самых 
конструктивных отношений с Мини-
стерством иностранных дел, которые 
сложились за прошедшее время. И 
в этом большая заслуга министра, 
потому что он постоянно демонстри-
рует уважение к парламенту, под-
держивает диалог с профильными 
комитетами.

- Совместно с коллегами в парла-
менте мы показываем мировому со-
обществу безальтернативность ис-
коренения первопричин украинского 
кризиса. Этот важнейший момент 
президент Путин особо подчерк-нул в 
своем телефонном разговоре 12 фев-
раля с президентом Трампом. И в 
ходе встречи в Эр-Рияде мы уделили 
этой теме особое внимание, - сказал 
Сергей Лавров.

18 февраля в столице Саудовской 
Аравии высокопоставленные пред-
ставители США и России предпри-
няли серьезный разговор впервые 
с начала военной операции на Украи-
не. В Госдепе его охарактеризовали 
как «важный шаг вперед для урегу-
лирования конфликта». Российскую 
сторону представляли Сергей Лав-
ров, помощник президента Юрий 
Ушаков и директор РФПИ Кирилл 
Дмитриев. В американскую деле-
гацию вошли госсекретарь Мар-
ко Рубио, помощник президента 
по нацбезопасности Майк Уолтц 
и  спецпосланник по Ближнему 
Востоку Стивен Уиткофф. Четыре 
с половиной часа обсуждали двусто-
ронние отношения и СВО. Никого из 
Киева не пригласили.

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Сбежавшим из России компа-
ниям будет непросто вернуться.

Массовый исход зарубежных компа-
ний создал возможности для россий-
ских производителей, которые заняли 
их ниши. За прошлый год объем про-
мышленного производства вырос на 
4,6 процента.

- Недальновидные решения ино-
странных компаний об уходе из России 
возымели обратный эффект - убытки 
понесли они, а не мы. Наша промыш-
ленность успешно адаптировалась под 
сложившиеся условия и набрала хоро-
шие темпы развития. Вернуться теперь 
на наш рынок будет непросто, - считает 
спикер ГД. - Суверенная политика на-
шей страны позволяет нам наращивать 
технологии, обеспечивая собственные 
национальные интересы. И среди них 
точно нет тех зарубежных компаний, 
которые в угоду политической конъ-
юнктуре бежали, делая «громкие» за-
явления о России.

 ■ Как поддерживают участни-
ков специальной военной опе-
рации.

2025 год объявлен Годом защит-
ника Отечества. В этом же году от-
метим 80-летие Великой Победы.

- Один из главных приоритетов Госу-
дарственной Думы - законодательное 
обеспечение поддержки участников 
СВО, добровольцев, их семей. Уже 
работают законы, которыми для них 
предусматривается комплекс льгот. 
Всего с 2022 года депутаты приняли 
124 законодательные инициативы, - 
сказал Вячеслав Володин.

Сейчас на рассмотрении 26 законо-
проектов, из них восемь уже приняли 
в первом чтении. Среди них:

 ✒ О праве участников боевых 
действий в составе воинских фор-
мирований ЛНР и ДНР получать две 

пенсии одновременно: по инвалид-
ности и страховую по старости либо 
по инвалидности и пенсию за вы-
слугу лет

 ✒ О дополнительном отпуске для 
родственников участников СВО, про-
ходящих лечение или реабилитацию 
и нуждающихся в уходе в соответ-
ствии с медицинским заключением

 ✒ О дополнительном отпуске про-
должительностью пятнадцать суток 
для сотрудников ОВД из числа вете-
ранов боевых действий

 ✒ Об исключении из срока дей-
ствия результатов ЕГЭ периодов 
участия в СВО и прохождения сроч-
ной службы.

Еще предстоит решить важный во-
прос - наделить бойцов, отражающих 
нападение ВСУ на Курскую область, 
статусом участников СВО и ветера-
нов боевых действий.

 ■ Вычеркнем тех, кто бросил Рос-
сию в трудный момент.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза  
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Так сложилось, что раньше 23 фев-
раля поздравляли всех мужчин без ис-
ключения. За прошедшее время многое 
смогли осознать и переосмыслить. Ис-
пытания и вызовы, которые проходим 
вместе со страной, показали: есть и те, 
кто испугался за себя, бросил Россию 
в трудный момент, трусливо бежал за 
границу. Еще хуже, когда оттуда полива-
ет ее грязью. Сегодняшний праздник - не 
их! Нам надо об этом говорить открыто 
и подчеркивать, если мы думаем о бу-
дущем страны.

Поздравляю с праздником всех, кто 
исполняет свой воинский долг в хо-
де специальной военной операции. 
Кто  служит в рядах Вооруженных сил 
Российской Федерации. Обеспечива-
ет  безопасность нашей страны в спе-
циальных службах, полиции. Получа-
ет военное образование в училищах 
и институтах, готовясь встать в любой 
момент на  защиту Родины. А также тех, 
кто работает в военно-промышленном 
комплексе. Отдельные теплые слова 
поздравления семьям наших военно-
служащих, ветеранам, участникам бое-
вых действий!

День защитника Отечества объеди-
няет всех, кто любит Россию, связы-
вает с ней свое настоящее и будущее. 
Кто готов в любой момент в случае 
 опасности встать на защиту страны, 
нашей  Родины. Желаю счастья, здоро-
вья и  победы!

ПРОСЯТСЯ 

ХЛОПНУЛИ ДВЕРЬЮ, 
ТЕПЕРЬ ЛЕЗУТ В ЩЕЛИ

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА -  ПРЯМАЯ РЕЧЬ 124 ЗАКОНА ЗА ТРИ ГОДА ВАЖНО

НЕ ДЛЯ ВСЕХ МУЖЧИН

МЫ НАЧАЛИ ОТХОДИТЬ ОТ КРАЯ ПРОПАСТИ

Сергей Лавров: 
- Начало разговора само по себе является возвращением  
к нормальности, это признают и приветствуют абсолютно все.

ОБРАТНО
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Без нормальных отношений 
между Москвой и Вашингтоном 
глобальные проблемы решать 
невозможно.

КОСМОС 
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ
Во время рабочей поездки 

в Санкт-Петербург Владимир Пу-
тин побывал на одном из ведущих 
предприятий по выпуску беспи-
лотников НПП «Радар ммс». Про-
дукция «Радара» идет прямиком 
в войска на передовую и здорово 
помогает лупить ВСУ. Президент 
торжественно вручил коллективу 
предприятия орден Александра 
Невского. И там же, в одном из 
цехов, ответил на вопросы жур-
налистов по самым актуальным 
темам последних дней. Об отноше-
ниях с США, перспективах встречи 
с Дональдом Трампом и вариантах 
разрешения украинского конфлик-
та. Но прежде всего дал оценку 
прошедшим переговорам делега-
ций России и США в Эр-Рияде:

- Я оцениваю их высоко. Первое, 
о чем хотел бы сказать, - это о том, 
что мы договорились возобновить 
в нормальном режиме работу ди-
пломатических ведомств. Посто-
янное выдворение дипломатов из 
Вашингтона и из Москвы ни к чему 
хорошему не приводит. У нас, если 
так дело дальше пойдет, в этих зда-
ниях будут работать только одни 
уборщицы, чей труд тоже, безу-
словно, надо ценить, но это не то, 
ради чего создаются дипломатиче-
ские представительства, - резонно 
заметил лидер РФ.

Обсуждавшийся в Эр-Рияде круг 
тем для возобновления полно-
ценных контактов был довольно 
широк. Это и Ближний Восток, 
конкретно - присутствие России 
в Сирии, и палестино-израильское 
урегулирование, и экономика, 
и космос:

- Несмотря на все проблемы 
предыдущих трех лет, у нас продол-
жается работа в космосе, и на МКС 
работают как американские астро-
навты, так и российские космонав-

ты. И перспективы есть хорошие. 
Все это было предметом обсужде-
ния, рассмотрения на встрече в Эр-
Рияде. Оценка положительная. Ко-
нечно, первостепенное значение 
мы уделяем ситуации, связанной 
с украинским направлением.

ДАВНО НЕ ВИДЕЛИСЬ
Общая атмосфера на перегово-

рах, как доложили президенту их 
участники с нашей стороны, была 
очень доброжелательной. И этому 
есть логичное объяснение:

- С американской стороны это 
были совсем другие люди, которые 
были открыты для переговорного 
процесса без всякой предвзятости, 
без всяких осуждений того, что бы-
ло сделано в прошлом, - во всяком 
случае в двусторонних контактах 
этого ничего не было, - настроен-
ные и открытые для совместной 
работы.

Прозвучал главный вопрос, кото-
рый задают сейчас во всем мире: 
когда президенты России и США 
смогут наконец пожать друг друг 
руки лично? Правда, не обошлось 
без забавного казуса. Журналист, 
задававший вопрос, от волнения 
перепутал фамилии лидеров сверх-
держав:

- А когда вы уже с Путиным... - 
начал было репортер, но, спохва-

тившись, поправился: - Когда вы 
встречаетесь с Трампом?

- С Путиным - каждый день, - по-
шутил президент, - в зеркало смо-
трюсь.

Но что касается его рандеву 
с американским коллегой, пред-
ложил набраться терпения. Жела-
ние провести саммит есть с обеих 
сторон. Но он должен стать резуль-
тативным, что требует подготовки:

- Я с удовольствием встречусь 
с Дональдом, мы давно очень не 
виделись. У нас нет с ним никаких 
близких отношений, но все-таки 
за четыре года работы, когда он 
был президентом, мы встречались, 
ровно очень обсуждали межгосу-
дарственные отношения. С удо-
вольствием с ним встречусь и се-
годня. Я думаю, что он тоже, это 
было видно по характеру нашего 
телефонного разговора. Но мы на-
ходимся в таком положении, что 
недостаточно встретиться, чтобы 
просто чай-кофе попить, посидеть, 
поговорить о будущем. Нужно до-
биться того, чтобы наши команды 
подготовили вопросы, чрезвычай-
но важные как для США, так и для 
России, в том числе и на украин-
ском треке, с тем чтобы выйти на 
приемлемые для обеих сторон ре-
шения. А это, конечно, непростая 
задача.

 ■ Морпехи-черноморцы с боями прорва-
лись в Сумскую область.

Что же касается украинского кризиса, то пере-
говоры по его урегулированию должны опираться 
на реалии на земле. А они явно не в пользу Киева.

- Вы знаете, - обратился Владимир Путин к жур-
налистам, - военные корреспонденты, ваши кол-
леги, люди чрезвычайно информированные, 
мужественные, прямо скажем, героически вы-
полняют свою миссию, исполняют свой долг - и 
гражданский, и профессиональный, - объективно 
информируют общественность России, да и всего 
мира о том, что происходит на линии боевого со-
прикосновения. Самая последняя информация, 
которую мне доложили буквально час назад: се-
годня ночью бойцы 810-й бригады морской пе-
хоты Черноморского флота пересекли границу 
Российской Федерации и Украины и вышли на 
территорию противника. И по всей линии боевого 
соприкосновения наши войска наступают.

 ■ Европейские поли-
тические собачонки 
еще недавно оскорб-
ляли нового-старого 
хозяина Белого дома.

Москва, напомнил пре-
зидент, никогда не вме-
шивалась в дела других 
государств, в отличие от 
Запада. И сейчас евро-
пейцы за это расплачи-
ваются:

- Они сами виноваты. 
Трампа в свое время об-
виняли в том, что он имеет 
какие-то особые отноше-
ния с Россией и что Рос-
сия вмешивалась в вы-

боры, когда он победил 
в своем прошлом периоде 
президентства. По судам 
его затаскали, создали 
даже специальную комис-
сию в Конгрессе. Ничего 
не подтвердилось - и не 
могло подтвердиться, 
потому что этого никогда 
не было. А что мы сейчас 
видели в ходе этой пред-
выборной кампании? Все 
европейские лидеры, все 
без исключения, факти-
чески напрямую вмеши-
вались в избирательный 
процесс в США. Дело до-
шло до прямых оскорбле-
ний одного из кандидатов.

В Кремле, по признанию 
Владимиру Путина, хоть 
и симпатизировали одно-
му из кандидатов, но тихо, 
в отличие от европейцев, 
не стеснявшихся резких 
заявлений. И Трамп после 
всего негатива, звучавше-
го в его адрес, ведет себя 
с ними сейчас очень ин-
теллигентно:

- Честно говоря, удивля-
юсь сдержанности вновь 
избранного президента 
США в отношении своих 
союзников, которые ве-
ли себя, прямо скажем, 
хамским образом. Ведь 
если мы говорим об укра-

инском урегулировании, 
США работают со своими 
европейскими союзника-
ми. Там ничего не закры-
то, американцы с  ними 
все это обсуждают. Но 
у нас есть такой вопрос, 
как продление СНВ-3. 
Все подзабыли, навер-
ное, а  я  напомню, что 
ровно через год, в фев-
рале 2026-го, заканчива-
ется действие Договора 
об ограничении страте-
гических наступательных 
 вооружений. Они что, хо-
тят сидеть здесь за сто-
лом переговоров и быть 
посредниками между Рос-
сией и США? Наверное, 
нет.

 ■ ЦРУ и другие спецслужбы раскрыли 
глаза американскому лидеру.

Владимир Путин напомнил, что Дональд Трамп 
обещал быстро решить украинский кризис, но 
его позиция изменилась после того, как он всту-
пил в должность:

- Просто он стал получать информацию, как 
уже избранный президент, от спецслужб и так 
далее. И сказал, что да, потребуется полгода. 
Сейчас не будем говорить о сроках, но это аб-
солютно естественно. Здесь ничего особенного 
нет, просто он начал получать объективную ин-
формацию. И эта информация как бы измени-
ла его подход. Поэтому нужно какое-то время. 
Сколько? Я сейчас не готов ответить.

В европейских странах поднялась настоящая 
паника, после того как они оказались за бортом 
переговоров Москвы и Вашингтона. В панике  
и деятели в Киеве. Все хотят иметь право голоса:

- Право голоса в чем? - задался вопросом Вла-
димир Путин. - Я же сказал, целью и предметом 
переговоров в Эр-Рияде было восстановление 
российско-американских отношений. Что, кто-то 
хочет быть посредником между Россией и США? 
Наверное, это избыточное требование. Самое 
главное в решении всех очень острых вопросов, 
включая и украинское урегулирование, заключа-
ется в том, что без повышения уровня доверия 
между Россией и США решить многие вопросы, 
в том числе и украинский кризис, невозможно. 
Целью встречи в Эр-Рияде было как раз повы-
шение этого доверия между нашими странами.

К тому же Москва никогда не была против.
- Также мы никогда не отказывались от пере-

говорного процесса с Украиной. Никогда! Это 
наши, так скажем, партнеры по этим переговорам 
отказались, прекратили контакты с Россией, ев-
ропейцы. А украинская сторона запретила сама 
себе вести переговоры, вышла из переговорного 
процесса в Стамбуле, прямо публично об этом 
объявив. Что ж, мы же никому ничего не навя-
зываем. Мы готовы. Уже сто раз об этом сказал. 
Хотят - пожалуйста, пусть ведут эти переговоры. 
И мы будем готовы вернуться за стол перегово-
ров. Что касается переговорного процесса, мне 
в ходе телефонного разговора президент Трамп 
сказал, могу это подтвердить, что, конечно, США 
исходят из того, что он будет происходить при 
участии и России, и Украины. Никто Украину из 
этого процесса не исключает. Поэтому нет осно-
ваний для такой реакции на встречу.

ОБЪЕКТИВНЫЙ ПОДХОД

РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА ТОЧНОДОЛЖНЫ С ТРАМПОМ НЕ ПРОСТО 
ЧАЙ-КОФЕ ПОПИТЬ…

БОЕВЫЕ СВОДКИ

НАСТУПЛЕНИЕ ПО ВСЕМУ 
ФРОНТУ - КОЗЫРЬ  
НА ПЕРЕГОВОРАХ

РАСПЛАТА ЗА ХАМСТВО БУМЕРАНГ
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Глава Госдепа США Марко Рубио -  
Дональду Трампу:  
- Босс, я всегда говорил, что 
контакты с Москвой необходимы, 
пусть даже нам что-то не нравится.
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 ■ С волонтеров, которые посыла-
ют игрушки бойцам в зону спец-
операции, потребовали денег.

ЯРКИЙ СИМВОЛ
Возмутительная ситуация произошла 

с Евгенией Гребневой, одной из самых 
известных волонтеров Воронежа. На 
нее подали в суд «Союзмультфильм» 
и «Киностудия «Союзмультфильм» за 
нарушение авторского права. В чем же 
она провинилась?

Вместе с коллегами Евгения зани-
мается сбором и отправкой на фронт 
гуманитарной помощи. В числе необ-
ходимых вещей были также игрушки. 
В частности фигурки Чебурашки - одна 
из женщин вязала их крючком. 
Зверушек дарили российским 
воинам вместе с маленькой 
иконой.

Так уж получилось, что уша-
стый герой из любимого совет-
ского мультика стал одним из 
символов современной Рос-
сии. Причем настолько эмоци-
онально мощным, что вызы-
вает ненависть на отравленной 
нацизмом Украине. Там вспомнили да-
же, что Чебурашка с Крокодилом Геной 
в мультфильме ехали из Москвы не 
куда-нибудь, а в Ялту. Захватывать 
Крым, ага! Оккупанты, одним словом. 
Но если одни доходят до глупой край-
ности из-за своей русофобии, то дру-
гие - из-за тупой жадности.

МЕЛОЧНЫЙ ИСТЕЦ
Последней каплей для «Союзмульт-

фильма» стали шевроны с изображе-
нием Чебурашки. Евгения Гребнева 
выставила их в интернете в обмен на 
помощь с гуманитаркой. Юристы же 
правообладателей в исковом заявле-
нии указали, что волонтер пыталась на 
шевронах заработать.

- У меня даже в мыслях не было на-

живаться на этом, - недоуме-
вала Евгения. - Все, чем мы 
занимаемся, не имеет ника-
кого отношения к коммерции.

Но представителей студий 
это не убедило. Их главный 
юрист Наталья Большова не-
сла какую-то чушь о том, что 
Чебурашки, посылаемые на 
передовую, «несут существен-

ную угрозу охраняемым публичным ин-
тересам». Те самые, что бойцы крепят 
к своим разгрузкам и рюкзакам как 
светлый символ родного дома. Потре-
бовали шестьдесят тысяч плюс еще 
мелочно 177 рублей на почтовые рас-
ходы. С издержками вышла сумма под 
сто тысяч.

САМОДЕЛКИНЫХ 
ПОД СУД?
- Авторские права - тема очень ще-

петильная, - говорит председатель 
Комиссии ПС по труду и социаль-
ной политике Елена Афанасьева.  - 
Я понимаю людей, которые придумали 
какой-то продукт и вправе получать за 
него доход. Потом эти права переходят 
к наследникам, родственникам. Какой-

то организации. По за-
кону вроде бы все 
правильно. Но спра-
ведливо ли, если 
право собственника 
противоречит обще-
ственному интересу? 
А собственник к соз-
данию продукта имеет 
уже опосредованное от-
ношение.

- Но тут вообще дикая исто-
рия, ведь речь не идет собственно 
про коммерцию.

- Согласна. Я знаю, что такое благо-
творительность, сама стараюсь помо-
гать детям, у которых нет родителей. 
Могу купить такого вот Чебурашку для 
малыша в магазине. Но если бы я смог-

ла сама его изготовить, то это обо-
шлось бы, наверное, раз в пять дешев-
ле. И что же, надо запрещать тем, кто 
на радость ребятишкам способен сма-
стерить игрушку, это делать? Может, 
еще бабушки, которые вяжут свитера 
с Чебурашкой, должны спрашивать раз-
решения у «Союзмультфильма»?

- Кому-то кажется, что волонтеры 
либо корыстные притворщики, либо, 
в крайнем случае, бездельники, - гово-
рит Елена Афанасьева. - Ну нечего им 
делать, вот они и дурью маются. На са-
мом деле я знаю много неравнодушных 
энтузиастов, которые всегда готовы 
помочь другим. И это очень занятые лю-
ди. Многие занимаются крупными про-

ектами, кто-то на ответствен-
ной должности, у кого-то 

семья. Но они все равно 
находят время на дру-

гих, потому что тако-
ва потребность их 
души. Ограничи-
вать наших нерав-
нодушных граждан 
под предлогом на-

рушения чьих-то ав-
торских прав, когда 

нет и тени коммерче-
ского интереса, - это верх 

цинизма и несправедливости. 
Все мы просто люди, и помогать бес-
корыстно - это очень по-человечески.

В принципе, студия могла бы под-
держать волонтеров и бескорыстно по-
слать тысячи чебурашек нашим бой-
цам, раз это их хоть чуть-чуть согревает 
в окопах. Но нет же.

Юристы, представляющие правообладателей, натолкнувшись на возмуще-
ние общественности, свой иск к волонтеру отозвали. Но Гребнева считает, 
что этого мало.

- Мы победили, но проблема все равно пока остается, - сказала она. - Ведь 
то, что сейчас является символом СВО, официально не разрешено для ис-
пользования. Это пробел в законодательстве, с которым нужно что-то делать.

ЧЕБУРАХНУЛИСЬ ЧЕРСТВОСТЬ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Почему нельзя преда-
ваться эйфории от рос-
сийско-американских пере-
говоров.

Мнением о консультациях 
в Эр-Рияде поделился заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками.

- В преддверии переговоров 
меня уже несколько недель об-
уревали два чувства, - расска-
зал Лео нид Калашников. - 
С одной стороны, надежда, 
а с другой - настороженность. 
Ведь мы помним, как Трамп 
пришел в первый раз. Воен-
ных действий на Украине 
тогда не было. А его сразу же, 
как только он сказал 
о  России чуть-чуть 
хорошо, заклевали, 
обозвали русским 
шпионом, и пошло-
поехало. Когда сей-
час в ходе выборов 
он говорил, что будет 
с Россией договари-
ваться, все вспоми-
нали тот печальный 
опыт. Начавшиеся перегово-

ры дарят определенную на-
дежду, но рождают 
справедливые опа-
сения. Видна силь-
ная растерянность 
русофобской Евро-
пы. Но они уже на-
чинают потихонечку 
собираться для про-
тивостояния. Так же, 
как и американские 
демократы готовы 

бросить новый вызов Трампу.

Определенную насторо-
женность вызывает и реак-
ция представителей США 
в Саудовской Аравии. Спец-
представитель президен-
та США Дональда Трампа 
по Ближнему Востоку Стив 
Уиткофф назвал переговоры 
«превзошедшими все ожида-
ния».

- Что же вас смущает?
- В то же время Лавров, ко-

торый несколько раз, а для 

меня как дипломата это за-
метно, произносит слово «по-
зитивно», но не более того. 
Очевидно, это демонстра-
ция сдержанной позиции, 
которая о многом говорит. 
Сергей Викторович всегда 
ведет себя, как требуют об-
стоятельства, при том, что и 
пошутить может, он большой 
шутник. Но сейчас не время 
для шуток. И мы не шутили, 
когда сего дня ратифицирова-

ли соглашение с Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в Госдуме. Его, в частности, 
представлял заместитель 
Лаврова Александр Грушко, 
бывший представитель Рос-
сии в НАТО, когда у нас были 
хоть какие-то отношения.

- То есть переговоры пере-
говорами, а безопасность 
прежде всего?

- Именно так. Посмотрите 
историю переговоров про-
шлого столетия  - она тоже 
должна нас волновать и на-
водить на размышления. 
От Брестского мира и пак-
та Молотова-Риббентропа 
до предательских перегово-
ров Горбачева с Рейганом 
и предательского Хасавюрта 
с Ельциным. Мы должны чет-
ко  представлять, что может 
ожидать на этом пути с аме-
риканцами. Они никогда не 
будут для нас до конца откры-
ты. И нельзя окончательно 
сбрасывать со счетов евро-
пейцев, рассчитывая, что те 
будут сидеть на приставном 
стульчике в мировой полити-
ке. Они очень опасны. Имен-
но они развязали две миро-
вые войны. Европа, а не США 
и не Россия. И забывать об 
этом нельзя.

ЕВРОПА ПО-ПРЕЖНЕМУ ОПАСНА
Леонид КАЛАШНИКОВ:
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О неадекватности своих партнеров из Старого Света догадались даже 
американцы, вот и сели с нами за стол переговоров от греха подальше.

Сегодня с энтузиастов за Чебурашку 
спросили, а завтра что, за крымские 
пейзажи и позывные начнут предъявлять?
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 ■ Закон о поддержке креа-
тивной экономики зарабо-
тал с февраля.

ДОБАВЛЕННАЯ 
СТОИМОСТЬ
Экономическая мощь го-

сударства - это не только ко-
личество надоев, центнеров 
с гектара, выдача на-гора чу-
гуна и стали. Есть и другие 
сферы деятельности, в кото-
рых не обойтись без творче-
ского воображения, 
развитого эстетиче-
ского вкуса и нестан-
дартного мышления. 
О важности креатив-
ной экономики для 
Союзного государ-
ства неоднократно 
говорил замести-
тель Председателя 
Комиссии ПС по эко-
номической политике Де-
нис Кравченко. Более того - 
с февраля в России заработает 
закон, инициатором которо-
го он являлся, - «О развитии 
креативных (творческих) ин-
дустрий в РФ». Так что же это 
вообще такое?

- Креативные индустрии - 
это отдельный вид эконо-
мической деятельности, 
отличающийся созданием 

повышенной добавленной 
стоимости за счет интеллек-
туальной и уникальной дея-
тельности, - поясняет парла-
ментарий. - Некоторые виды 
креативных индустрий допол-
няют реальный сектор эко-
номики в части предостав-
ления услуг для улучшения 
клиентского опыта и повыше-
ния конкурентоспособности 
продукции.

- Звучит весомо. 
А  если привести 
конкретные при-
меры? 

- Сюда можно отне-
сти отрасль дизайна, 
связи с общественно-
стью, выставочную 
деятельность и даже 
разработку игр.

В России, на-
пример, особенно активно 
 развиваются IT-экосистемы, 
тот же «Яндекс». Или, скажем, 
промышленный дизайн, кото-
рый через внешний вид суще-
ственно влияет на стоимость 
промышленной продукции. 
Можно посмотреть на ряд 
гражданской продукции в об-
ласти общественного транс-
порта, компьютерной техни-
ки или автомобилей.

Беларусь же стала очень 
 известна в мире своей 
 отраслью компьютерных игр - 
«Мир танков», например. А те-
перь производит  спортивные 
 симуляторы и  симуляторы 
грузового  автотранспорта. 
К  креативным индустри-
ям  можно также отнести 
 народно-художественные 
промыслы, особо развитые 
в наших странах.

ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ
- Когда все эти направле-

ния стали рассматривать 
как единую сферу?

- В девяностых годах про-
шлого века к традиционным 
культурным направлениям 
добавилась возможность вы-
сокой коммерциализации. 
И это очень серьезные циф-
ры. Судите сами - уже сейчас 
в разных странах мира доля 
креативной экономики со-
ставляет от четырех до вось-
ми процентов ВВП.

При этом креативные ин-
дустрии тесно завязаны на 
 уникальном культурном ко-
де той страны, где они пред-
ставлены. Фактически сейчас 
этот сектор экономики вписы-
вает уникальные культурные 

 характеристики в современ-
ный повседневный потреби-
тельский опыт.

- И в чем же суть вашего 
закона, который вы с кол-
легами подготовили?

- Она заключается в опи-
сании собственно сектора 
креативной экономики и за-
крепления за ним единого 
связующего координатора. 

Благодаря единому законо-
дательному описанию отрас-
ли мы смогли создать единые 
критерии и классификатор 
креативных индустрий. Это 
дает регионам нашей страны 
универсальный инструмент 
для их развития и возмож-
ность разрабатывать единые 
меры поддержки на федераль-
ном уровне.

WORLD OF TANKS - ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ!

 ■ Глобальная кооперация оказалась ловуш-
кой.

- Мы с достойными цифрами и показателями встре-
тили 25-летие Союзного государства, - не без гордости 
говорит Денис Кравченко. - И это не только космо-
навтика, но и авиация, микроэлектроника, атомная 
промышленность и многие другие отрасли.

- Насколько интересны белорусские ноу-хау 
в микроэлектронике?

- По моим данным, белорусские разработки опережа-
ют российские. Мы, конечно, стремимся подтягиваться. 
Я не буду говорить в абсолютных величинах, но это 
действительно вызывает у нас уважение. И  здорово, 
что Президент Беларуси сумел сохранить это важное 
направление в промышленности.

- Давайте напомним, что у нас по авиации.
«Уральский завод гражданской авиации» развивает 

отношения с белорусским «558-м Авиационным ре-
монтным заводом» и с Минским заводом гражданской 
авиации № 407» по созданию хорошего, конкурен-
тоспособного регионального проекта «Освей». Это 
турбовинтовой лайнер, который будет перевозить 
девятнадцать пассажиров. Он очень нужен России.

Мы сегодня развиваем новейшую нашу технику, 
это «Сухой Суперджет Нью» (SJ-100), с учетом де-
структивной позиции западных партнеров. Они долго 
нам навязывали глобальную кооперацию, как это 
было принято. Ведь у Boeing и Airbus производство 
расположено более чем в ста государствах. А потом 
объявили рекордное количество санкций и лишили 
нас обещанных поставок в рамках кооперации, ве-
роломно отказавшись от собственных обязательств. 
Что ж, это их выбор. Мы стали ближе с нашими бело-
русскими партнерами. Кроме того, я знаю, что белорус-
ские предприятия участвуют в проектах производства 
среднемагистрального лайнера МС-21. Это тоже очень 
важно. Сегодня четыре лайнера осуществляют налеты, 
которые необходимы по требованию безопасности.
Отдельно мы сейчас модернизировали Ил-96 и Ту-
214. Я обо всем не могу рассказывать, но здесь тоже 
идет партнерское взаимодействие. У нас отличные 
перспективы.

 ■ Дела земные не мешают нам думать 
в космическом масштабе.

Существует российская лунная программа, Китай 
работает в этом направлении, Илон Маск нацелился 
на Марс. Парламентарий напомнил, что в основе 
всего этого - наработки российских ученых.

- Есть такая философия, как русский космизм, 
ее основоположник Николай Федоров, - объяснил 
Денис Кравченко. - Именно прочитав его труды, 
 Циолковский увлекся космонавтикой. Если посмо-
треть чертежи нашего великого ученого и нара-
ботки, вы очень удивитесь. Там все есть - и сам 
корабль, и его конструкция, схема, как должны от-
ходить ступени, выход человека в открытый космос 
и многое другое.

Но важно помнить, что Циолковский задумывал 
космонавтику как межпланетные перелеты. Ны-
нешние мировые достижения в этой области - ни-
чтожная часть того замысла. Космические станции, 
которые вращаются вокруг Земли, находятся на 
высоте всего-то четыреста километров. Мы даже 
не оторвались, так сказать, от материнской груди. 
И даже не освоили ближайший спутник Земли - 
Луну. В том числе - в качестве межпланетного 
космопорта, ведь для того, чтобы оторваться от 
Луны, требуется гораздо меньше энергии.

- И что же, это все реально?
- Безусловно. Но ни одна страна в мире не сможет 

реализовать в полном объеме масштабных проек-
тов, связанных с межпланетным перелетом. Поэто-
му кооперация наших ближайших стран, таких как 
Россия и Беларусь, имеет важнейшее приоритетное 
значение для развития космонавтики.

- Как оцениваете нынешний этап сотрудни-
чества?

- Очень высоко. Мы обеспечили полет коллеги из 
Беларуси Марины Василевской. Он имел большой 
резонанс. Строительство космодрома Восточный. 
Только наши ближайшие союзники допущены - 
белорусы. Это очень закрытая территория, са-
мый современный в мире космодром. Сейчас идет 
строительство третьей очереди. Вторая площадка 
практически завершена. В 2024 году осуществили 
пуск ракеты-носителя «Ангара». Теперь мы два 

вида ракет-носителей можем пускать с этого кос-
модрома. Это очень  важно.

Восточный - очень компактный и достаточно мо-
лодежный. Развивается рядом с городом Циолков-
ским, который буквально заново построен. С хо-
рошими такими культурными, развлекательными 
и досуговыми центрами рядом.

Ну а что касается межпланетных перелетов, я ду-
маю, что Россия и Беларусь могут стать фундамен-
том для следующего космического клуба ведущих 
мировых держав, которые почтут за честь к нам 
присоединиться.

ВОСТОЧНЫЙ: ЛЕСТНИЦА В НЕБО ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ

ПРЕОДОЛЕНИЕ

ЧЕСТНОЕ СЛОВО ЛЕГЧЕ ВОЗДУХА
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Россия и Беларусь еще 
на старте доказывают 
справедливость изречения 
поэта, что на Марсе 
будут яблони цвести.

Народные платки - один из фундаментов творческой индустрии.
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 ■ С волонтеров, которые посыла-
ют игрушки бойцам в зону спец-
операции, потребовали денег.

ЯРКИЙ СИМВОЛ
Возмутительная ситуация произошла 

с Евгенией Гребневой, одной из самых 
известных волонтеров Воронежа. На 
нее подали в суд «Союзмультфильм» 
и «Киностудия «Союзмультфильм» за 
нарушение авторского права. В чем же 
она провинилась?

Вместе с коллегами Евгения зани-
мается сбором и отправкой на фронт 
гуманитарной помощи. В числе необ-
ходимых вещей были также игрушки. 
В частности фигурки Чебурашки - одна 
из женщин вязала их крючком. 
Зверушек дарили российским 
воинам вместе с маленькой 
иконой.

Так уж получилось, что уша-
стый герой из любимого совет-
ского мультика стал одним из 
символов современной Рос-
сии. Причем настолько эмоци-
онально мощным, что вызы-
вает ненависть на отравленной 
нацизмом Украине. Там вспомнили да-
же, что Чебурашка с Крокодилом Геной 
в мультфильме ехали из Москвы не 
куда-нибудь, а в Ялту. Захватывать 
Крым, ага! Оккупанты, одним словом. 
Но если одни доходят до глупой край-
ности из-за своей русофобии, то дру-
гие - из-за тупой жадности.

МЕЛОЧНЫЙ ИСТЕЦ
Последней каплей для «Союзмульт-

фильма» стали шевроны с изображе-
нием Чебурашки. Евгения Гребнева 
выставила их в интернете в обмен на 
помощь с гуманитаркой. Юристы же 
правообладателей в исковом заявле-
нии указали, что волонтер пыталась на 
шевронах заработать.

- У меня даже в мыслях не было на-

живаться на этом, - недоуме-
вала Евгения. - Все, чем мы 
занимаемся, не имеет ника-
кого отношения к коммерции.

Но представителей студий 
это не убедило. Их главный 
юрист Наталья Большова не-
сла какую-то чушь о том, что 
Чебурашки, посылаемые на 
передовую, «несут существен-

ную угрозу охраняемым публичным ин-
тересам». Те самые, что бойцы крепят 
к своим разгрузкам и рюкзакам как 
светлый символ родного дома. Потре-
бовали шестьдесят тысяч плюс еще 
мелочно 177 рублей на почтовые рас-
ходы. С издержками вышла сумма под 
сто тысяч.

САМОДЕЛКИНЫХ 
ПОД СУД?
- Авторские права - тема очень ще-

петильная, - говорит председатель 
Комиссии ПС по труду и социаль-
ной политике Елена Афанасьева.  - 
Я понимаю людей, которые придумали 
какой-то продукт и вправе получать за 
него доход. Потом эти права переходят 
к наследникам, родственникам. Какой-

то организации. По за-
кону вроде бы все 
правильно. Но спра-
ведливо ли, если 
право собственника 
противоречит обще-
ственному интересу? 
А собственник к соз-
данию продукта имеет 
уже опосредованное от-
ношение.

- Но тут вообще дикая исто-
рия, ведь речь не идет собственно 
про коммерцию.

- Согласна. Я знаю, что такое благо-
творительность, сама стараюсь помо-
гать детям, у которых нет родителей. 
Могу купить такого вот Чебурашку для 
малыша в магазине. Но если бы я смог-

ла сама его изготовить, то это обо-
шлось бы, наверное, раз в пять дешев-
ле. И что же, надо запрещать тем, кто 
на радость ребятишкам способен сма-
стерить игрушку, это делать? Может, 
еще бабушки, которые вяжут свитера 
с Чебурашкой, должны спрашивать раз-
решения у «Союзмультфильма»?

- Кому-то кажется, что волонтеры 
либо корыстные притворщики, либо, 
в крайнем случае, бездельники, - гово-
рит Елена Афанасьева. - Ну нечего им 
делать, вот они и дурью маются. На са-
мом деле я знаю много неравнодушных 
энтузиастов, которые всегда готовы 
помочь другим. И это очень занятые лю-
ди. Многие занимаются крупными про-

ектами, кто-то на ответствен-
ной должности, у кого-то 

семья. Но они все равно 
находят время на дру-

гих, потому что тако-
ва потребность их 
души. Ограничи-
вать наших нерав-
нодушных граждан 
под предлогом на-

рушения чьих-то ав-
торских прав, когда 

нет и тени коммерче-
ского интереса, - это верх 

цинизма и несправедливости. 
Все мы просто люди, и помогать бес-
корыстно - это очень по-человечески.

В принципе, студия могла бы под-
держать волонтеров и бескорыстно по-
слать тысячи чебурашек нашим бой-
цам, раз это их хоть чуть-чуть согревает 
в окопах. Но нет же.

Юристы, представляющие правообладателей, натолкнувшись на возмуще-
ние общественности, свой иск к волонтеру отозвали. Но Гребнева считает, 
что этого мало.

- Мы победили, но проблема все равно пока остается, - сказала она. - Ведь 
то, что сейчас является символом СВО, официально не разрешено для ис-
пользования. Это пробел в законодательстве, с которым нужно что-то делать.

ЧЕБУРАХНУЛИСЬ ЧЕРСТВОСТЬ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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 ■ Почему нельзя преда-
ваться эйфории от рос-
сийско-американских пере-
говоров.

Мнением о консультациях 
в Эр-Рияде поделился заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками.

- В преддверии переговоров 
меня уже несколько недель об-
уревали два чувства, - расска-
зал Лео нид Калашников. - 
С одной стороны, надежда, 
а с другой - настороженность. 
Ведь мы помним, как Трамп 
пришел в первый раз. Воен-
ных действий на Украине 
тогда не было. А его сразу же, 
как только он сказал 
о  России чуть-чуть 
хорошо, заклевали, 
обозвали русским 
шпионом, и пошло-
поехало. Когда сей-
час в ходе выборов 
он говорил, что будет 
с Россией договари-
ваться, все вспоми-
нали тот печальный 
опыт. Начавшиеся перегово-

ры дарят определенную на-
дежду, но рождают 
справедливые опа-
сения. Видна силь-
ная растерянность 
русофобской Евро-
пы. Но они уже на-
чинают потихонечку 
собираться для про-
тивостояния. Так же, 
как и американские 
демократы готовы 

бросить новый вызов Трампу.

Определенную насторо-
женность вызывает и реак-
ция представителей США 
в Саудовской Аравии. Спец-
представитель президен-
та США Дональда Трампа 
по Ближнему Востоку Стив 
Уиткофф назвал переговоры 
«превзошедшими все ожида-
ния».

- Что же вас смущает?
- В то же время Лавров, ко-

торый несколько раз, а для 

меня как дипломата это за-
метно, произносит слово «по-
зитивно», но не более того. 
Очевидно, это демонстра-
ция сдержанной позиции, 
которая о многом говорит. 
Сергей Викторович всегда 
ведет себя, как требуют об-
стоятельства, при том, что и 
пошутить может, он большой 
шутник. Но сейчас не время 
для шуток. И мы не шутили, 
когда сего дня ратифицирова-

ли соглашение с Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в Госдуме. Его, в частности, 
представлял заместитель 
Лаврова Александр Грушко, 
бывший представитель Рос-
сии в НАТО, когда у нас были 
хоть какие-то отношения.

- То есть переговоры пере-
говорами, а безопасность 
прежде всего?

- Именно так. Посмотрите 
историю переговоров про-
шлого столетия  - она тоже 
должна нас волновать и на-
водить на размышления. 
От Брестского мира и пак-
та Молотова-Риббентропа 
до предательских перегово-
ров Горбачева с Рейганом 
и предательского Хасавюрта 
с Ельциным. Мы должны чет-
ко  представлять, что может 
ожидать на этом пути с аме-
риканцами. Они никогда не 
будут для нас до конца откры-
ты. И нельзя окончательно 
сбрасывать со счетов евро-
пейцев, рассчитывая, что те 
будут сидеть на приставном 
стульчике в мировой полити-
ке. Они очень опасны. Имен-
но они развязали две миро-
вые войны. Европа, а не США 
и не Россия. И забывать об 
этом нельзя.

ЕВРОПА ПО-ПРЕЖНЕМУ ОПАСНА
Леонид КАЛАШНИКОВ:

РИ
А 

Но
во

ст
и

О неадекватности своих партнеров из Старого Света догадались даже 
американцы, вот и сели с нами за стол переговоров от греха подальше.

Сегодня с энтузиастов за Чебурашку 
спросили, а завтра что, за крымские 
пейзажи и позывные начнут предъявлять?
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 ■ Закон о поддержке креа-
тивной экономики зарабо-
тал с февраля.

ДОБАВЛЕННАЯ 
СТОИМОСТЬ
Экономическая мощь го-

сударства - это не только ко-
личество надоев, центнеров 
с гектара, выдача на-гора чу-
гуна и стали. Есть и другие 
сферы деятельности, в кото-
рых не обойтись без творче-
ского воображения, 
развитого эстетиче-
ского вкуса и нестан-
дартного мышления. 
О важности креатив-
ной экономики для 
Союзного государ-
ства неоднократно 
говорил замести-
тель Председателя 
Комиссии ПС по эко-
номической политике Де-
нис Кравченко. Более того - 
с февраля в России заработает 
закон, инициатором которо-
го он являлся, - «О развитии 
креативных (творческих) ин-
дустрий в РФ». Так что же это 
вообще такое?

- Креативные индустрии - 
это отдельный вид эконо-
мической деятельности, 
отличающийся созданием 

повышенной добавленной 
стоимости за счет интеллек-
туальной и уникальной дея-
тельности, - поясняет парла-
ментарий. - Некоторые виды 
креативных индустрий допол-
няют реальный сектор эко-
номики в части предостав-
ления услуг для улучшения 
клиентского опыта и повыше-
ния конкурентоспособности 
продукции.

- Звучит весомо. 
А  если привести 
конкретные при-
меры? 

- Сюда можно отне-
сти отрасль дизайна, 
связи с общественно-
стью, выставочную 
деятельность и даже 
разработку игр.

В России, на-
пример, особенно активно 
 развиваются IT-экосистемы, 
тот же «Яндекс». Или, скажем, 
промышленный дизайн, кото-
рый через внешний вид суще-
ственно влияет на стоимость 
промышленной продукции. 
Можно посмотреть на ряд 
гражданской продукции в об-
ласти общественного транс-
порта, компьютерной техни-
ки или автомобилей.

Беларусь же стала очень 
 известна в мире своей 
 отраслью компьютерных игр - 
«Мир танков», например. А те-
перь производит  спортивные 
 симуляторы и  симуляторы 
грузового  автотранспорта. 
К  креативным индустри-
ям  можно также отнести 
 народно-художественные 
промыслы, особо развитые 
в наших странах.

ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ
- Когда все эти направле-

ния стали рассматривать 
как единую сферу?

- В девяностых годах про-
шлого века к традиционным 
культурным направлениям 
добавилась возможность вы-
сокой коммерциализации. 
И это очень серьезные циф-
ры. Судите сами - уже сейчас 
в разных странах мира доля 
креативной экономики со-
ставляет от четырех до вось-
ми процентов ВВП.

При этом креативные ин-
дустрии тесно завязаны на 
 уникальном культурном ко-
де той страны, где они пред-
ставлены. Фактически сейчас 
этот сектор экономики вписы-
вает уникальные культурные 

 характеристики в современ-
ный повседневный потреби-
тельский опыт.

- И в чем же суть вашего 
закона, который вы с кол-
легами подготовили?

- Она заключается в опи-
сании собственно сектора 
креативной экономики и за-
крепления за ним единого 
связующего координатора. 

Благодаря единому законо-
дательному описанию отрас-
ли мы смогли создать единые 
критерии и классификатор 
креативных индустрий. Это 
дает регионам нашей страны 
универсальный инструмент 
для их развития и возмож-
ность разрабатывать единые 
меры поддержки на федераль-
ном уровне.

WORLD OF TANKS - ЭТО ВАМ НЕ ИГРУШКИ!

 ■ Глобальная кооперация оказалась ловуш-
кой.

- Мы с достойными цифрами и показателями встре-
тили 25-летие Союзного государства, - не без гордости 
говорит Денис Кравченко. - И это не только космо-
навтика, но и авиация, микроэлектроника, атомная 
промышленность и многие другие отрасли.

- Насколько интересны белорусские ноу-хау 
в микроэлектронике?

- По моим данным, белорусские разработки опережа-
ют российские. Мы, конечно, стремимся подтягиваться. 
Я не буду говорить в абсолютных величинах, но это 
действительно вызывает у нас уважение. И  здорово, 
что Президент Беларуси сумел сохранить это важное 
направление в промышленности.

- Давайте напомним, что у нас по авиации.
«Уральский завод гражданской авиации» развивает 

отношения с белорусским «558-м Авиационным ре-
монтным заводом» и с Минским заводом гражданской 
авиации № 407» по созданию хорошего, конкурен-
тоспособного регионального проекта «Освей». Это 
турбовинтовой лайнер, который будет перевозить 
девятнадцать пассажиров. Он очень нужен России.

Мы сегодня развиваем новейшую нашу технику, 
это «Сухой Суперджет Нью» (SJ-100), с учетом де-
структивной позиции западных партнеров. Они долго 
нам навязывали глобальную кооперацию, как это 
было принято. Ведь у Boeing и Airbus производство 
расположено более чем в ста государствах. А потом 
объявили рекордное количество санкций и лишили 
нас обещанных поставок в рамках кооперации, ве-
роломно отказавшись от собственных обязательств. 
Что ж, это их выбор. Мы стали ближе с нашими бело-
русскими партнерами. Кроме того, я знаю, что белорус-
ские предприятия участвуют в проектах производства 
среднемагистрального лайнера МС-21. Это тоже очень 
важно. Сегодня четыре лайнера осуществляют налеты, 
которые необходимы по требованию безопасности.
Отдельно мы сейчас модернизировали Ил-96 и Ту-
214. Я обо всем не могу рассказывать, но здесь тоже 
идет партнерское взаимодействие. У нас отличные 
перспективы.

 ■ Дела земные не мешают нам думать 
в космическом масштабе.

Существует российская лунная программа, Китай 
работает в этом направлении, Илон Маск нацелился 
на Марс. Парламентарий напомнил, что в основе 
всего этого - наработки российских ученых.

- Есть такая философия, как русский космизм, 
ее основоположник Николай Федоров, - объяснил 
Денис Кравченко. - Именно прочитав его труды, 
 Циолковский увлекся космонавтикой. Если посмо-
треть чертежи нашего великого ученого и нара-
ботки, вы очень удивитесь. Там все есть - и сам 
корабль, и его конструкция, схема, как должны от-
ходить ступени, выход человека в открытый космос 
и многое другое.

Но важно помнить, что Циолковский задумывал 
космонавтику как межпланетные перелеты. Ны-
нешние мировые достижения в этой области - ни-
чтожная часть того замысла. Космические станции, 
которые вращаются вокруг Земли, находятся на 
высоте всего-то четыреста километров. Мы даже 
не оторвались, так сказать, от материнской груди. 
И даже не освоили ближайший спутник Земли - 
Луну. В том числе - в качестве межпланетного 
космопорта, ведь для того, чтобы оторваться от 
Луны, требуется гораздо меньше энергии.

- И что же, это все реально?
- Безусловно. Но ни одна страна в мире не сможет 

реализовать в полном объеме масштабных проек-
тов, связанных с межпланетным перелетом. Поэто-
му кооперация наших ближайших стран, таких как 
Россия и Беларусь, имеет важнейшее приоритетное 
значение для развития космонавтики.

- Как оцениваете нынешний этап сотрудни-
чества?

- Очень высоко. Мы обеспечили полет коллеги из 
Беларуси Марины Василевской. Он имел большой 
резонанс. Строительство космодрома Восточный. 
Только наши ближайшие союзники допущены - 
белорусы. Это очень закрытая территория, са-
мый современный в мире космодром. Сейчас идет 
строительство третьей очереди. Вторая площадка 
практически завершена. В 2024 году осуществили 
пуск ракеты-носителя «Ангара». Теперь мы два 

вида ракет-носителей можем пускать с этого кос-
модрома. Это очень  важно.

Восточный - очень компактный и достаточно мо-
лодежный. Развивается рядом с городом Циолков-
ским, который буквально заново построен. С хо-
рошими такими культурными, развлекательными 
и досуговыми центрами рядом.

Ну а что касается межпланетных перелетов, я ду-
маю, что Россия и Беларусь могут стать фундамен-
том для следующего космического клуба ведущих 
мировых держав, которые почтут за честь к нам 
присоединиться.

ВОСТОЧНЫЙ: ЛЕСТНИЦА В НЕБО ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ

ПРЕОДОЛЕНИЕ

ЧЕСТНОЕ СЛОВО ЛЕГЧЕ ВОЗДУХА
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Россия и Беларусь еще 
на старте доказывают 
справедливость изречения 
поэта, что на Марсе 
будут яблони цвести.

Народные платки - один из фундаментов творческой индустрии.
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 ■ Ведущий военный эксперт Алек-
сандр Артамонов рассказал об ожи-
даниях от грядущих переговоров 
России и США.

ГОРЯЧИЕ ГОЛОВЫ 
ВСПОМНИЛИ ЯЛТУ
- В последнее время обстановка 

в мире накалялась - и вдруг созвон 
Путина и Трампа, что дальше?

- Надежды людей питают, и очень 
хочется, чтобы ситуация как-то раз-
решилась, но для этого необходимы 
предпосылки. Я их в данной ситуа-
ции не вижу. Нам была необходима 
кульминация, а потом некая развязка. 
Горячие головы заговорили о Ялте.

Ялта была собранием, в котором 
приняли участие лидеры стран-
победительниц. Сейчас у нас не та 
эпоха. Во-первых, никто не победил. 
Во-вторых, все-таки там были союз-
ники. А для нас Трамп никогда союз-
ником не был. Он нередко говорил, 
что стратегической ошибкой Байдена 
было объединение России и Китая. 
И сделает все возможное и невозмож-
ное, чтобы этот союз разбить.

Трамп только что подтвердил, что 
не собирается отказываться от по-
ставок Украине оружия после того, 
как будет достигнуто некое соглаше-
ние. Я считаю, что дьявол в деталях. 
Нужно внимательно смотреть за тем, 
что делает тот или иной человек, тем 
более когда этот человек возглавляет 
первую экономику мира. 

Трампа привели к власти для 
того, чтобы он сделал Америку 
великой снова. Ему надо прий-
ти к шестому технологическо-
му укладу - к роботизации, на-
нотехнологиям, квантовым 
компьютерам. Для этого тре-
буется сокращение рабочей 
силы. Она больше не нужна. 
Трамп сказал, что никогда не 
согласится с валютой БРИКС. Мы отве-
тили, что не идем по американскому 
пути некоего доминирования с какой-
то валютой какого-то блока. 

Все это доказывает одно - Трамп сто-
ит на жесткой милитаристской про-
грамме управления миром через силу.

Именно исходя из этой политики 
и он, и Вэнс, и Хегсет, и Уиткофф, его 
представитель по Ближнему Востоку, 
сделали чудовищное нацистское заяв-
ление о выселении людей из Сектора 
Газа. 10 июля 2024 года принята Ва-
шингтонская декларация. Там сказано 
о возможности агрессии против лю-
бой страны мира, которая не устроит 
их, если они сочтут, что эта страна 
позволила себе какие-то агрессивные 
действия относительно страны, ра-
ботающей с блоком НАТО, не члена 
блока НАТО.

Наше руководство понимает, что 
нельзя бить всех врагов сразу, и мы 
пытаемся каким-то образом органи-
зовать временное пространство. Мы 
должны доказать, что лезть на нас бес-
смысленно.

Ситуация не просто на-
пряженная. Нас связали 
долгосрочным по времени 
фронтом по направлению 
Украины. Нам необходимо 
держать около двух мил-
лионов человек на этом 
направлении, чтобы про-
водить денацификацию. 
Помимо этого, еще есть 
охрана границы. Это тре-

бует еще большего контингента. Пред-
ставьте себе, что при этом возникнут 
какие-либо конфликты, пойдет эска-
лация на южных рубежах со стороны 
Кавказа и не только.

Япония буквально сейчас снова 
взяла курс на милитаризм. Это уже 
четвертый театр военных действий. 
Есть и пятый - арктический, после 
вступления Швеции в блок. Я ви-
жу развивающуюся конфронтацию 
в  Балтийским море, которое вслед за 
Черным уже называют морем НАТО. 
Ситуация, к  сожалению, идет к от-
крытой эскалации.

СТАЛО ГОРАЗДО 
СТРАШНЕЕ
- Ситуация, в которой мы жили по-

следние тридцать лет, заключалась 
в  попытке преобразования наших 

властных элит в то, что устраивало бы 
Запад. Они готовы перейти к новому 
человеческому укладу, который очень 
хорошо был представлен в 2018 году 
в Санта-Фе. Люди, которые за это голо-
совали, готовы едва ли не к антрополо-
гическому сдвигу, то есть к разделению 
человечества на две ветви - господ и 
рабов. Это один из выводов Санта-Фе. 

И мы с вами сейчас подступили к са-
мому краю. Недаром даже часы «суд-
ного дня» передвинулись в сторону 
возможного начала конфликта. На 
несколько секунд стали ближе к нему. 

Мы, со своей стороны, тоже объяви-
ли свой подход. У нас идет образова-
ние в Российской Федерации воин-
ской элиты. Выходцы из армии дальше 
займут командные посты в  эконо-
мике. 

Относительно Беларуси. Александр 
Григорьевич Лукашенко сделал пра-
вильную ставку на то, что республика 
выступает за стабильность прежде 
всего и за то, чтобы Беларусь жила  
желательно без войны, но не любой 
ценой. И тут в Союзном государстве 
возникает новая концепция обороны 
и безопасности России и Беларуси. 

Позиции стали фактически непри-
миримы. С одной стороны, группа, 
которую представляет Илон Маск, со 
своим зигованием. А с другой - мы, 
которые тоже ушли с соглашательской 
позиции и прямо заявляем, что у нас 
другая цивилизация. Именно поэто-
му я вижу, к сожалению, контекст не 
мира, а войны.

ДЛЯ МОСКВЫ И ВАШИНГТОНА 
ЭР-РИЯД - ОТТЕПЕЛЬ, ДЛЯ КИЕВА - ЯД

 ■ Беларусь выдвинута на перед-
ний фланг противостояния.

- Недавно прошла Мюнхенская 
конференция, которую СМИ иногда 
называют «новым мюнхенским сго-
вором», корректно ли сравнение?

- Нынешняя конференция не явля-
ется мюнхенским сговором. На ней 
принято какое-то решение об уже-
сточении военного режима в Евро-
пе. Европейцы договорились едва 
ли не о собственном оборонном бло-
ке. В словах Зеленского неожидан-
но проскочило, что он за создание 
параллельного НАТО вдоль рубежей 
России. 

Речь будет идти об охвате терри-
тории Беларуси со стороны Польши, 
со стороны Украины, создании там 
некого филиала НАТО, который бу-
дет обладать отдельным бюджетом. 
И дальше все эти бюджеты пойдут 
на подрывную войну на территории 
России и Беларуси. Беларусь вообще 
выдвинута на передний край. Большое 
НАТО будет стоять сзади, а вперед 
выдвинут маленький филиал.

Американцы нисколько не выходят 
из Европы. США, наоборот, будут на-
качивать Евросоюз оружием, европей-
цы будут маршировать и как можно 
больше вооружать свои армии, а сза-
ди будет по-прежнему стоять НАТО. 

Поэтому это не мюнхенский сговор, 
это развитие того, что уже давно ре-
шено. Это абсолютное продолжение 
Третьего рейха. Англосаксонский блок 
во время Второй мировой войны фи-
нансировал военщину Третьего рейха, 
накачивал их оружием и деньгами. 
Это совершенно единая идеология.

Сейчас мы наблюдали рутинное со-
вещание, на котором попытались миру 
представить совсем не то, что они там 
решили. Они перешли к агрессивному 
конструированию восточноевропей-
ского вала «от моря до моря» даль-
ше, со смычкой через Черное море 
с  блоком ОТГ, потому что Турция - это 
член НАТО. Вокруг нас возводится 
стена. Пойдет дальнейшее ползучее 
продвижение этой стены на Восток. 
Это их планы, это их жизнь, это их 
намерения. Они этого нисколько не 
скрывают.

ОБОСТРЕНИЕ

ДАЛЬШЕ НОВЫЙ 
ВОЕННЫЙ БЛОК?

 ■ Кадры вновь решают 
все.

- Для меня ситуация, в кото-
рой мы сейчас живем, подоб-
на ситуация двадцатых годов 
ХХ столетия. Дело не в аме-
риканцах, а в том, что рас-
колотый дом не устоит. У нас 
большая часть людей думает 
одним образом. А определен-
ная часть, пусть она и малочис-
ленная, но при больших полно-

мочиях и крупных капиталах, 
думает несколько иначе. И эти 
две партии столкнулись между 
собой в тиши кабинетов.

С одной стороны барьера - 
те, кто пытается добиться, 
чтобы Россия стала частью 
единого западного мира и 
фактически колонией даже 
не США, а того, что называют 
«Комитет 300». Это крупней-
шие состояния мира, объеди-
ненные в одну сеть. Это Совет 

по инклюзивному капитализму 
во главе с Ватиканом. И яс-
но, какое место уготовано там 
России. И в этом плане есть 
свои привлекательные черты, 
как водится у дьявола.

С другой стороны барьера - 
люди, которые отвечают: мы 
идем к смерти. Эта позиция 
лучше всего изложена в книге 
про Тараса Бульбу. У его сына 
Андрия тоже была своя пози-
ция. Он выступал за польскую 

шляхту и за свет просвеще-
ния для казаков. Но речь шла 
о порабощении украинского 
народа.

Важно, чтобы эти люди си-
стемно ушли от власти. Я ви-
жу молодых людей (их много), 
которых можно направить на 
то, чтобы они стали действи-
тельно элитой везде.

Если мы не пойдем этим 
путем, продолжится контекст 
финансово-спекулятивного 

подкупа нашей элиты и пре-
образования нашей молоде-
жи.

Кадры готовы, необходимо 
проводить замену. Кстати, 
большевики тоже проходили 
этот этап, когда отстраняли 
царских специалистов и при-
водили молодые кадры. Да, 
будут ошибки, они есть всег-
да. И не надо резко всех от-
странять. Можно оставлять 
консультантами. Так делали 
тогда. Не боги горшки обжи-
гают. Все в наших руках.

ПРИШЛО ВРЕМЯ ПЕРЕЧИТАТЬ «ТАРАСА БУЛЬБУ» ДЬЯВОЛЬСКАЯ КУХНЯ
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Все понимают, что разрушительный 
конфликт нужно остановить.
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 ■ Какие перспективы 
у «скромно успешного ко-
мика», ставшего «диктато-
ром без выборов»?

ПОКА ДЕТАЛИ  
НЕ ОБСУЖДАЛИ
Дональд Трамп подытожил 

прошедшую в Эр-Рияде ди-
пломатическую «пристрелку» 
американской и российской 
делегаций:

- Переговоры в Саудовской 
Аравии о прекращении войны 
на Украине были очень хоро-
шими. Если такая мощная 
держава, как Россия, которая 
победила Гитлера и Наполео-
на, не хотела бы разрешения 
конфликта на Украине, это 
стало бы большой проблемой 
для США.

Госсекретарь США Марко 
Рубио, который возглавлял 
делегацию в Эр-Рияде, рас-
сказал подробнее:

- Мы не обсуждали никаких 
конкретных частей сделки. 
Мы не вели переговоров по 
деталям, включая террито-
риальные вопросы. Потому 
что целью встречи было не 
это, целью встречи было по-
нять, есть ли реальный инте-
рес к обсуждению мира или 
его нет. У ЕС есть свой набор 
санкций против России. Даже 
если мы отменим все наши 
санкции, а это не обсужда-
лось, европейцам тоже при-
дется отменить санкции.

В Европе, которая приняла 
на днях шестнадцатый пакет 
санкций, после этих слов на-
пряглись - явно побежали впе-
реди паровоза.

У Трампа спросили, выделят 
ли в итоге украинцам место за 
столом переговоров.

- У них было это место в те-
чение трех лет. Даже посред-
ственный, глупый переговор-
щик мог это легко уладить 

много лет назад. Без потери 
территорий. Зеленский - аб-
солютно некомпетентный 
президент, делает нелепые за-
явления, и его руководство по-
зволило войне  продол жаться.

То же самое он сказал и ев-
ропейским лидерам, что оста-
лись за бортом:

- Я услышал: «О, нас не при-
гласили!» Ну где вы были три 
года! Вы могли бы заключить 
сделку.

«ВОВА - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА»
Все мы помним, как весь за-

падный мир носил Зеленского 
на руках. Называли «новым 
Черчиллем», «человеком, ко-
торый спасет Европу», «ге-
роем, который остановит 
Путина», «образчиком демо-
кратии». Но внезапно урони-
ли лицом в асфальт, и он с лег-
кой руки Трампа превратился 
в «Вову - четыре процента»  
и «диктатора без выборов».

- Подумайте только, скром-
но успешный комик Влади-
мир Зеленский уговорил США 
потратить 350 миллиардов 
долларов на войну, которую 
невозможно выиграть, кото-
рую никогда не нужно было 
начинать, но которую он, без 
США и Трампа, никогда не 
сможет уладить. Зеленский 
признает, что половина денег, 

которые мы ему отправили, 
«пропала». Он отказывает-
ся от выборов, у него очень 
низкие результаты в опро-
сах общественного мнения 
на Украине, и единственное,  
в чем он был хорош,  - это 
играть Байденом «как на 
скрипке». Будучи диктато-
ром без выборов, Зеленский 
должен действовать быстро, 
иначе у него не останется 
страны. Тем временем мы 
успешно ведем переговоры 
о прекращении войны с Рос-
сией. Зеленский, вероятно, 
хочет сохранить «подливоч-
ный аппарат». Я люблю Укра-

ину, но Зеленский проделал 
ужасную работу, его страна 
разрушена, миллионы людей 
погибли понапрасну - и так 
продолжается…

БЕЗ КАРТ В РУКАВЕ
Дальше - больше. Дональд 

сообщил, что его от Зеленско-
го тошнит и тому в принципе 
нечего делать на переговорах:

- Я наблюдал за Зеленским 
годами и видел, как он ведет 
переговоры без «карт в рука-
ве». У него нет козырей. И от 
этого тошнит. Просто надо-
едает. И меня это достало! 
Если честно, я не думаю, что 

это очень важно - ему быть 
на переговорах. Я бы хотел, 
чтобы он вообще туда не ез-
дил. Вы посмотрите на снос 
их городов, и все эти люди по-
гибли, они больше никогда не 
вернутся к жизни.

- Но это все вина Владимира 
Путина, - попытался вставить 
журналист.

- Мне надоело это слушать.
Володя З. в привычной ма-

нере начал хамить и требо-
вать денег и «зброю» за кра-
сивые глаза. В Турции после 
встречи с Эрдоганом и вовсе 
раздухарился:

- Россия поставила ультима-
тум в тот момент в 2022 го-
ду: уменьшение численности 
Вооруженных сил Украины, 
признание оккупированных 
территорий Украины терри-
ториями России. Они хотели 
поставить пророссийское ру-
ководство во главе страны, 
чтобы оно полностью было 
в  вертикали Путина. И у меня 
такое впечатление, что сейчас 
проходят какие-то перегово-
ры, и они с таким же настрое-
нием происходят. Но проис-
ходят между представителями 
России и представителями 
США. Об Украине, опять об 
Украине и без Украины. Ин-
тересно, если мы в самый 
сложный момент не пошли 
на такие ультиматумы, откуда 
такое ощущение, что сейчас 
пойдем на это?

Как будто у него будет вы-
бор.

А ДЛЯ КОГО-ТО ЖАРЕНЫМ ЗАПАХЛО

 ■ Но в Киеве считают на-
оборот.

Как Киеву поучаствовать 
в переговорном процессе? Для 
начала провести выборы.

- Там военное положение. 
А лидер страны… не хочется 
говорить об этом, но у него ведь 
рейтинг доверия только четыре 
процента. Страна между тем 
в руинах. Может, стоит укра-
инскому народу дать сказать: 
что-то давненько у нас тут вы-
боров не было! Это не от России 
исходит, а от меня и от многих 
других стран, - заявил Дональд 
Трамп.

Зеленский быстро провел 
свой опрос, который показал 

«честный» рейтинг доверия 
в 57 процентов:

- Поэтому если кто-то хочет 
меня заменить прямо сейчас, то 
сейчас никак не получится. Ес-
ли ради мира вы действительно 
хотите, чтобы я оставил свой 
пост, я готов. Могу обменять 
его на членство в НАТО.

Единственный легитимный 
руководитель в стране спи-
кер Верховный рады Руслан 
Стефанчук трусливо отполз  
в сторонку:

- Придумывать «демократию» 
под обстрелами - это не демо-
кратия. Украине нужны пули, 
а не избирательные бюллетени.

Ну, хочет пулю - получит. При-
чем от своих же, которым на-
доело, что их пускают в расход. 
Или от союзничков.

Глава РФПИ Кирилл Дмитриев оце-
нил переговоры России и США как по-
зитивные:

- Трамп и Путин, в свою очередь, воз-
можно, встретятся на следующей неделе. 
Конкретную дату встречи пока назвать 
трудно.

 ✔ Рубио и Лавров договорились создать 
механизм консультаций для устранения 
раздражителей в отношениях РФ и США.

 ✔ Россия и США предлагают трехсту-
пенчатый мирный план, включающий 

прекращение огня, выборы на Украи-
не, а затем подписание окончательного 
соглашения.

Заявления Госсекретаря США Мар-
ко Рубио по итогам переговоров с Рос-
сией:

 ✒ Это должно быть окончательное пре-
кращение войны, а не временное прекра-
щение, как мы видели в прошлом. Трамп 
желает завершить конфликт на Украине 
справедливо и не допустить его возоб-
новления через два-три года.

 ✒ Это потребует уступок со всех сто-
рон, условия должны быть приемлемы- 
ми.

 ✒ Окончание конфликта на Украине от-
кроет России и США путь к сотрудниче-
ству в экономике и геополитике.

 ✒ Восстановить деятельность диппред-
ставительств России и США можно до-
вольно быстро.

 ✒ Российские банковские карты будут 
работать во всем мире после завершения 
конфликта.

 ■ Прошлась тяжелой артиллерией по 
нелегитимному и остальная верхушка 
США.

Так, как было раньше, - миллиарды помощи, 
миллионы снарядов - уже не будет. Европа 
еще хорохорится, но с главным спонсором - 
Америкой - и у киевского сидельца начались 
серьезные проблемы.

Вице-президент Джей Ди Вэнс нелестно 
отозвался об «украинской просрочке»:

- Страны Зеленского вообще не было бы, 
если бы не щедрость США. Скажи спасибо! 
Не нужно отправляться в пресс-тур по Европе 
с оскорблениями в адрес президента. Идея, 
что Зеленский собирается изменить мнение 
президента, наплевав на него в публичных 
СМИ, - отвратительный способ вести себя 
с этой администрацией. Политика президента 
США не основана на российской дезинфор-
мации. Она основана на том, что Дональд 
Трамп знает толк в геополитике и имеет очень 

твердую точку зрения, причем очень давно.
Советник президента США по нацбезопас-

ности Майк Уолтц поддержал риторику:
- Должна быть глубокая признательность 

со стороны Киева за все, что сделано аме-
риканскими налогоплательщиками, прези-
дентом Трампом во время его первого срока 
и после него. Потому заявления со стороны 
Киева и  оскорбления в отношении президен-
та Трампа неприемлемы.

Оттоптался и глава Департамента эффек-
тивности государственного управления 
США Илон Маск:

- Зеленский уволен с работы, которую он 
выполняет. Зеленский презирает свой народ, 
он захватил все украинские СМИ, а контроли-
руемые им опросы о собственном одобрении 
не заслуживают внимания. Трамп прав, что 
игнорирует его и стремится к миру незави-
симо от этой отвратительной и огромной ма-
шины взяточничества, питающейся трупами 
украинских солдат.

Запасаемся поп-корном, скоро будет еще 
интереснее.

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗЭТОТ ЗЕ СЛОМАЛСЯ, 
НЕСИТЕ ДРУГОГО

ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

ЧТОБЫ ПУЛИ НЕ СВИСТЕЛИ -  

КОНФЛИКТ НЕ ДОЛЖЕН ВОЗОБНОВИТЬСЯ КОРОТКО ОБ ИТОГАХ
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Зеленскому уже порекомендовали сбежать в Европу  
и там спрятаться от своего же разгневанного народа.

НУЖНЫ БЮЛЛЕТЕНИ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Ведущий военный эксперт Алек-
сандр Артамонов рассказал об ожи-
даниях от грядущих переговоров 
России и США.

ГОРЯЧИЕ ГОЛОВЫ 
ВСПОМНИЛИ ЯЛТУ
- В последнее время обстановка 

в мире накалялась - и вдруг созвон 
Путина и Трампа, что дальше?

- Надежды людей питают, и очень 
хочется, чтобы ситуация как-то раз-
решилась, но для этого необходимы 
предпосылки. Я их в данной ситуа-
ции не вижу. Нам была необходима 
кульминация, а потом некая развязка. 
Горячие головы заговорили о Ялте.

Ялта была собранием, в котором 
приняли участие лидеры стран-
победительниц. Сейчас у нас не та 
эпоха. Во-первых, никто не победил. 
Во-вторых, все-таки там были союз-
ники. А для нас Трамп никогда союз-
ником не был. Он нередко говорил, 
что стратегической ошибкой Байдена 
было объединение России и Китая. 
И сделает все возможное и невозмож-
ное, чтобы этот союз разбить.

Трамп только что подтвердил, что 
не собирается отказываться от по-
ставок Украине оружия после того, 
как будет достигнуто некое соглаше-
ние. Я считаю, что дьявол в деталях. 
Нужно внимательно смотреть за тем, 
что делает тот или иной человек, тем 
более когда этот человек возглавляет 
первую экономику мира. 

Трампа привели к власти для 
того, чтобы он сделал Америку 
великой снова. Ему надо прий-
ти к шестому технологическо-
му укладу - к роботизации, на-
нотехнологиям, квантовым 
компьютерам. Для этого тре-
буется сокращение рабочей 
силы. Она больше не нужна. 
Трамп сказал, что никогда не 
согласится с валютой БРИКС. Мы отве-
тили, что не идем по американскому 
пути некоего доминирования с какой-
то валютой какого-то блока. 

Все это доказывает одно - Трамп сто-
ит на жесткой милитаристской про-
грамме управления миром через силу.

Именно исходя из этой политики 
и он, и Вэнс, и Хегсет, и Уиткофф, его 
представитель по Ближнему Востоку, 
сделали чудовищное нацистское заяв-
ление о выселении людей из Сектора 
Газа. 10 июля 2024 года принята Ва-
шингтонская декларация. Там сказано 
о возможности агрессии против лю-
бой страны мира, которая не устроит 
их, если они сочтут, что эта страна 
позволила себе какие-то агрессивные 
действия относительно страны, ра-
ботающей с блоком НАТО, не члена 
блока НАТО.

Наше руководство понимает, что 
нельзя бить всех врагов сразу, и мы 
пытаемся каким-то образом органи-
зовать временное пространство. Мы 
должны доказать, что лезть на нас бес-
смысленно.

Ситуация не просто на-
пряженная. Нас связали 
долгосрочным по времени 
фронтом по направлению 
Украины. Нам необходимо 
держать около двух мил-
лионов человек на этом 
направлении, чтобы про-
водить денацификацию. 
Помимо этого, еще есть 
охрана границы. Это тре-

бует еще большего контингента. Пред-
ставьте себе, что при этом возникнут 
какие-либо конфликты, пойдет эска-
лация на южных рубежах со стороны 
Кавказа и не только.

Япония буквально сейчас снова 
взяла курс на милитаризм. Это уже 
четвертый театр военных действий. 
Есть и пятый - арктический, после 
вступления Швеции в блок. Я ви-
жу развивающуюся конфронтацию 
в  Балтийским море, которое вслед за 
Черным уже называют морем НАТО. 
Ситуация, к  сожалению, идет к от-
крытой эскалации.

СТАЛО ГОРАЗДО 
СТРАШНЕЕ
- Ситуация, в которой мы жили по-

следние тридцать лет, заключалась 
в  попытке преобразования наших 

властных элит в то, что устраивало бы 
Запад. Они готовы перейти к новому 
человеческому укладу, который очень 
хорошо был представлен в 2018 году 
в Санта-Фе. Люди, которые за это голо-
совали, готовы едва ли не к антрополо-
гическому сдвигу, то есть к разделению 
человечества на две ветви - господ и 
рабов. Это один из выводов Санта-Фе. 

И мы с вами сейчас подступили к са-
мому краю. Недаром даже часы «суд-
ного дня» передвинулись в сторону 
возможного начала конфликта. На 
несколько секунд стали ближе к нему. 

Мы, со своей стороны, тоже объяви-
ли свой подход. У нас идет образова-
ние в Российской Федерации воин-
ской элиты. Выходцы из армии дальше 
займут командные посты в  эконо-
мике. 

Относительно Беларуси. Александр 
Григорьевич Лукашенко сделал пра-
вильную ставку на то, что республика 
выступает за стабильность прежде 
всего и за то, чтобы Беларусь жила  
желательно без войны, но не любой 
ценой. И тут в Союзном государстве 
возникает новая концепция обороны 
и безопасности России и Беларуси. 

Позиции стали фактически непри-
миримы. С одной стороны, группа, 
которую представляет Илон Маск, со 
своим зигованием. А с другой - мы, 
которые тоже ушли с соглашательской 
позиции и прямо заявляем, что у нас 
другая цивилизация. Именно поэто-
му я вижу, к сожалению, контекст не 
мира, а войны.

ДЛЯ МОСКВЫ И ВАШИНГТОНА 
ЭР-РИЯД - ОТТЕПЕЛЬ, ДЛЯ КИЕВА - ЯД

 ■ Беларусь выдвинута на перед-
ний фланг противостояния.

- Недавно прошла Мюнхенская 
конференция, которую СМИ иногда 
называют «новым мюнхенским сго-
вором», корректно ли сравнение?

- Нынешняя конференция не явля-
ется мюнхенским сговором. На ней 
принято какое-то решение об уже-
сточении военного режима в Евро-
пе. Европейцы договорились едва 
ли не о собственном оборонном бло-
ке. В словах Зеленского неожидан-
но проскочило, что он за создание 
параллельного НАТО вдоль рубежей 
России. 

Речь будет идти об охвате терри-
тории Беларуси со стороны Польши, 
со стороны Украины, создании там 
некого филиала НАТО, который бу-
дет обладать отдельным бюджетом. 
И дальше все эти бюджеты пойдут 
на подрывную войну на территории 
России и Беларуси. Беларусь вообще 
выдвинута на передний край. Большое 
НАТО будет стоять сзади, а вперед 
выдвинут маленький филиал.

Американцы нисколько не выходят 
из Европы. США, наоборот, будут на-
качивать Евросоюз оружием, европей-
цы будут маршировать и как можно 
больше вооружать свои армии, а сза-
ди будет по-прежнему стоять НАТО. 

Поэтому это не мюнхенский сговор, 
это развитие того, что уже давно ре-
шено. Это абсолютное продолжение 
Третьего рейха. Англосаксонский блок 
во время Второй мировой войны фи-
нансировал военщину Третьего рейха, 
накачивал их оружием и деньгами. 
Это совершенно единая идеология.

Сейчас мы наблюдали рутинное со-
вещание, на котором попытались миру 
представить совсем не то, что они там 
решили. Они перешли к агрессивному 
конструированию восточноевропей-
ского вала «от моря до моря» даль-
ше, со смычкой через Черное море 
с  блоком ОТГ, потому что Турция - это 
член НАТО. Вокруг нас возводится 
стена. Пойдет дальнейшее ползучее 
продвижение этой стены на Восток. 
Это их планы, это их жизнь, это их 
намерения. Они этого нисколько не 
скрывают.

ОБОСТРЕНИЕ

ДАЛЬШЕ НОВЫЙ 
ВОЕННЫЙ БЛОК?

 ■ Кадры вновь решают 
все.

- Для меня ситуация, в кото-
рой мы сейчас живем, подоб-
на ситуация двадцатых годов 
ХХ столетия. Дело не в аме-
риканцах, а в том, что рас-
колотый дом не устоит. У нас 
большая часть людей думает 
одним образом. А определен-
ная часть, пусть она и малочис-
ленная, но при больших полно-

мочиях и крупных капиталах, 
думает несколько иначе. И эти 
две партии столкнулись между 
собой в тиши кабинетов.

С одной стороны барьера - 
те, кто пытается добиться, 
чтобы Россия стала частью 
единого западного мира и 
фактически колонией даже 
не США, а того, что называют 
«Комитет 300». Это крупней-
шие состояния мира, объеди-
ненные в одну сеть. Это Совет 

по инклюзивному капитализму 
во главе с Ватиканом. И яс-
но, какое место уготовано там 
России. И в этом плане есть 
свои привлекательные черты, 
как водится у дьявола.

С другой стороны барьера - 
люди, которые отвечают: мы 
идем к смерти. Эта позиция 
лучше всего изложена в книге 
про Тараса Бульбу. У его сына 
Андрия тоже была своя пози-
ция. Он выступал за польскую 

шляхту и за свет просвеще-
ния для казаков. Но речь шла 
о порабощении украинского 
народа.

Важно, чтобы эти люди си-
стемно ушли от власти. Я ви-
жу молодых людей (их много), 
которых можно направить на 
то, чтобы они стали действи-
тельно элитой везде.

Если мы не пойдем этим 
путем, продолжится контекст 
финансово-спекулятивного 

подкупа нашей элиты и пре-
образования нашей молоде-
жи.

Кадры готовы, необходимо 
проводить замену. Кстати, 
большевики тоже проходили 
этот этап, когда отстраняли 
царских специалистов и при-
водили молодые кадры. Да, 
будут ошибки, они есть всег-
да. И не надо резко всех от-
странять. Можно оставлять 
консультантами. Так делали 
тогда. Не боги горшки обжи-
гают. Все в наших руках.

ПРИШЛО ВРЕМЯ ПЕРЕЧИТАТЬ «ТАРАСА БУЛЬБУ» ДЬЯВОЛЬСКАЯ КУХНЯ
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Все понимают, что разрушительный 
конфликт нужно остановить.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Какие перспективы 
у «скромно успешного ко-
мика», ставшего «диктато-
ром без выборов»?

ПОКА ДЕТАЛИ  
НЕ ОБСУЖДАЛИ
Дональд Трамп подытожил 

прошедшую в Эр-Рияде ди-
пломатическую «пристрелку» 
американской и российской 
делегаций:

- Переговоры в Саудовской 
Аравии о прекращении войны 
на Украине были очень хоро-
шими. Если такая мощная 
держава, как Россия, которая 
победила Гитлера и Наполео-
на, не хотела бы разрешения 
конфликта на Украине, это 
стало бы большой проблемой 
для США.

Госсекретарь США Марко 
Рубио, который возглавлял 
делегацию в Эр-Рияде, рас-
сказал подробнее:

- Мы не обсуждали никаких 
конкретных частей сделки. 
Мы не вели переговоров по 
деталям, включая террито-
риальные вопросы. Потому 
что целью встречи было не 
это, целью встречи было по-
нять, есть ли реальный инте-
рес к обсуждению мира или 
его нет. У ЕС есть свой набор 
санкций против России. Даже 
если мы отменим все наши 
санкции, а это не обсужда-
лось, европейцам тоже при-
дется отменить санкции.

В Европе, которая приняла 
на днях шестнадцатый пакет 
санкций, после этих слов на-
пряглись - явно побежали впе-
реди паровоза.

У Трампа спросили, выделят 
ли в итоге украинцам место за 
столом переговоров.

- У них было это место в те-
чение трех лет. Даже посред-
ственный, глупый переговор-
щик мог это легко уладить 

много лет назад. Без потери 
территорий. Зеленский - аб-
солютно некомпетентный 
президент, делает нелепые за-
явления, и его руководство по-
зволило войне  продол жаться.

То же самое он сказал и ев-
ропейским лидерам, что оста-
лись за бортом:

- Я услышал: «О, нас не при-
гласили!» Ну где вы были три 
года! Вы могли бы заключить 
сделку.

«ВОВА - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА»
Все мы помним, как весь за-

падный мир носил Зеленского 
на руках. Называли «новым 
Черчиллем», «человеком, ко-
торый спасет Европу», «ге-
роем, который остановит 
Путина», «образчиком демо-
кратии». Но внезапно урони-
ли лицом в асфальт, и он с лег-
кой руки Трампа превратился 
в «Вову - четыре процента»  
и «диктатора без выборов».

- Подумайте только, скром-
но успешный комик Влади-
мир Зеленский уговорил США 
потратить 350 миллиардов 
долларов на войну, которую 
невозможно выиграть, кото-
рую никогда не нужно было 
начинать, но которую он, без 
США и Трампа, никогда не 
сможет уладить. Зеленский 
признает, что половина денег, 

которые мы ему отправили, 
«пропала». Он отказывает-
ся от выборов, у него очень 
низкие результаты в опро-
сах общественного мнения 
на Украине, и единственное,  
в чем он был хорош,  - это 
играть Байденом «как на 
скрипке». Будучи диктато-
ром без выборов, Зеленский 
должен действовать быстро, 
иначе у него не останется 
страны. Тем временем мы 
успешно ведем переговоры 
о прекращении войны с Рос-
сией. Зеленский, вероятно, 
хочет сохранить «подливоч-
ный аппарат». Я люблю Укра-

ину, но Зеленский проделал 
ужасную работу, его страна 
разрушена, миллионы людей 
погибли понапрасну - и так 
продолжается…

БЕЗ КАРТ В РУКАВЕ
Дальше - больше. Дональд 

сообщил, что его от Зеленско-
го тошнит и тому в принципе 
нечего делать на переговорах:

- Я наблюдал за Зеленским 
годами и видел, как он ведет 
переговоры без «карт в рука-
ве». У него нет козырей. И от 
этого тошнит. Просто надо-
едает. И меня это достало! 
Если честно, я не думаю, что 

это очень важно - ему быть 
на переговорах. Я бы хотел, 
чтобы он вообще туда не ез-
дил. Вы посмотрите на снос 
их городов, и все эти люди по-
гибли, они больше никогда не 
вернутся к жизни.

- Но это все вина Владимира 
Путина, - попытался вставить 
журналист.

- Мне надоело это слушать.
Володя З. в привычной ма-

нере начал хамить и требо-
вать денег и «зброю» за кра-
сивые глаза. В Турции после 
встречи с Эрдоганом и вовсе 
раздухарился:

- Россия поставила ультима-
тум в тот момент в 2022 го-
ду: уменьшение численности 
Вооруженных сил Украины, 
признание оккупированных 
территорий Украины терри-
ториями России. Они хотели 
поставить пророссийское ру-
ководство во главе страны, 
чтобы оно полностью было 
в  вертикали Путина. И у меня 
такое впечатление, что сейчас 
проходят какие-то перегово-
ры, и они с таким же настрое-
нием происходят. Но проис-
ходят между представителями 
России и представителями 
США. Об Украине, опять об 
Украине и без Украины. Ин-
тересно, если мы в самый 
сложный момент не пошли 
на такие ультиматумы, откуда 
такое ощущение, что сейчас 
пойдем на это?

Как будто у него будет вы-
бор.

А ДЛЯ КОГО-ТО ЖАРЕНЫМ ЗАПАХЛО

 ■ Но в Киеве считают на-
оборот.

Как Киеву поучаствовать 
в переговорном процессе? Для 
начала провести выборы.

- Там военное положение. 
А лидер страны… не хочется 
говорить об этом, но у него ведь 
рейтинг доверия только четыре 
процента. Страна между тем 
в руинах. Может, стоит укра-
инскому народу дать сказать: 
что-то давненько у нас тут вы-
боров не было! Это не от России 
исходит, а от меня и от многих 
других стран, - заявил Дональд 
Трамп.

Зеленский быстро провел 
свой опрос, который показал 

«честный» рейтинг доверия 
в 57 процентов:

- Поэтому если кто-то хочет 
меня заменить прямо сейчас, то 
сейчас никак не получится. Ес-
ли ради мира вы действительно 
хотите, чтобы я оставил свой 
пост, я готов. Могу обменять 
его на членство в НАТО.

Единственный легитимный 
руководитель в стране спи-
кер Верховный рады Руслан 
Стефанчук трусливо отполз  
в сторонку:

- Придумывать «демократию» 
под обстрелами - это не демо-
кратия. Украине нужны пули, 
а не избирательные бюллетени.

Ну, хочет пулю - получит. При-
чем от своих же, которым на-
доело, что их пускают в расход. 
Или от союзничков.

Глава РФПИ Кирилл Дмитриев оце-
нил переговоры России и США как по-
зитивные:

- Трамп и Путин, в свою очередь, воз-
можно, встретятся на следующей неделе. 
Конкретную дату встречи пока назвать 
трудно.

 ✔ Рубио и Лавров договорились создать 
механизм консультаций для устранения 
раздражителей в отношениях РФ и США.

 ✔ Россия и США предлагают трехсту-
пенчатый мирный план, включающий 

прекращение огня, выборы на Украи-
не, а затем подписание окончательного 
соглашения.

Заявления Госсекретаря США Мар-
ко Рубио по итогам переговоров с Рос-
сией:

 ✒ Это должно быть окончательное пре-
кращение войны, а не временное прекра-
щение, как мы видели в прошлом. Трамп 
желает завершить конфликт на Украине 
справедливо и не допустить его возоб-
новления через два-три года.

 ✒ Это потребует уступок со всех сто-
рон, условия должны быть приемлемы- 
ми.

 ✒ Окончание конфликта на Украине от-
кроет России и США путь к сотрудниче-
ству в экономике и геополитике.

 ✒ Восстановить деятельность диппред-
ставительств России и США можно до-
вольно быстро.

 ✒ Российские банковские карты будут 
работать во всем мире после завершения 
конфликта.

 ■ Прошлась тяжелой артиллерией по 
нелегитимному и остальная верхушка 
США.

Так, как было раньше, - миллиарды помощи, 
миллионы снарядов - уже не будет. Европа 
еще хорохорится, но с главным спонсором - 
Америкой - и у киевского сидельца начались 
серьезные проблемы.

Вице-президент Джей Ди Вэнс нелестно 
отозвался об «украинской просрочке»:

- Страны Зеленского вообще не было бы, 
если бы не щедрость США. Скажи спасибо! 
Не нужно отправляться в пресс-тур по Европе 
с оскорблениями в адрес президента. Идея, 
что Зеленский собирается изменить мнение 
президента, наплевав на него в публичных 
СМИ, - отвратительный способ вести себя 
с этой администрацией. Политика президента 
США не основана на российской дезинфор-
мации. Она основана на том, что Дональд 
Трамп знает толк в геополитике и имеет очень 

твердую точку зрения, причем очень давно.
Советник президента США по нацбезопас-

ности Майк Уолтц поддержал риторику:
- Должна быть глубокая признательность 

со стороны Киева за все, что сделано аме-
риканскими налогоплательщиками, прези-
дентом Трампом во время его первого срока 
и после него. Потому заявления со стороны 
Киева и  оскорбления в отношении президен-
та Трампа неприемлемы.

Оттоптался и глава Департамента эффек-
тивности государственного управления 
США Илон Маск:

- Зеленский уволен с работы, которую он 
выполняет. Зеленский презирает свой народ, 
он захватил все украинские СМИ, а контроли-
руемые им опросы о собственном одобрении 
не заслуживают внимания. Трамп прав, что 
игнорирует его и стремится к миру незави-
симо от этой отвратительной и огромной ма-
шины взяточничества, питающейся трупами 
украинских солдат.

Запасаемся поп-корном, скоро будет еще 
интереснее.

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗЭТОТ ЗЕ СЛОМАЛСЯ, 
НЕСИТЕ ДРУГОГО

ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

ЧТОБЫ ПУЛИ НЕ СВИСТЕЛИ -  

КОНФЛИКТ НЕ ДОЛЖЕН ВОЗОБНОВИТЬСЯ КОРОТКО ОБ ИТОГАХ
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Зеленскому уже порекомендовали сбежать в Европу  
и там спрятаться от своего же разгневанного народа.

НУЖНЫ БЮЛЛЕТЕНИ
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 ■ Электродома, авто на зарядке, 
сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. БелАЭС укрепля-
ет энергетическую безопасность 
страны.

Энергетика задает тон развитию 
многих отраслей экономики - от про-
мышленности и транспорта до сель-
ского хозяйства и ЖКХ. Не говоря 
о том, как сильно она влияет на по-
вседневную жизнь каждого из нас.

Ввод в эксплуатацию БелАЭС 
в Островце состоялся в 2020 году. 
Специалисты Росатома строили стан-
цию по принципу «как себе», стро-
го следуя техническим стандартам 
и безопасности. Посещая атомную 
станцию 7 ноября 2020 года, Алек-
сандр Лукашенко сказал:

- Исторический момент - страна 
становится ядерной державой.

Сегодня рассматривается вопрос 
о «зеркальном» строительстве второй 
атомной электростанции. Нехитрая 
арифметика показывает: БелАЭС 
закрывает около сорока процентов 
внутренних потребностей страны 
в  электроэнергии. Если до ввода 
станции более девяноста процентов 
электрической и тепловой энергии 
вырабатывалось на импортируемом 
природном газе, то сейчас показатель 
снизился до 67 процентов. Вдобавок 
удалось заместить десять миллиардов 
кубических метров природного газа.

- Снижение этого показателя влияет 
не только на обеспечение энергети-
ческой безопасности страны, но и на 
экологическую обстановку. БелАЭС 

позволяет сократить выбросы в ат-
мосферу на семь миллионов тонн 
в год. Это большая цифра, - конста-
тирует заместитель министра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

Хотя на заре девяностых эконо-
мический кризис, связанный с раз-
валом Советского Союза, затронул 
все сферы. Подстанции, объекты га-
зового хозяйства нуждались в кап-
ремонте и обновлении технологий. 
Они работали буквально на преде-
ле возможностей, создавая угрозу 

для стабильного газо-, электро- и 
теплоснабжения. Ситуация измени-
лась с момента избрания Александра 
Лукашенко президентом. Начались 
капитальные изменения и развитие 
энергетической системы. С середины 
1990-х протяженность электросетей 
в стране увеличилась на тридцать 
тысяч километров. Сегодня мирный 
атом Беларуси укрепляет фунда-
мент энергетической безопасности 
и технологического суверенитета 
страны.

Сейчас важно наращивать этот 
успех.

- В соответствии с поручением 
главы государства Министерством 
энергетики проводится достаточно 
кропотливая, скрупулезная работа по 
технико-экономическому обоснова-
нию строительства второй атомной 
электростанции либо еще одного бло-
ка на площадке Белорусской АЭС. По 
большому счету, мы в рамках этого 
технико-экономического обоснова-
ния анализируем то, при каких усло-
виях и в каких параметрах должна 
быть атомная электростанция для то-
го, чтобы успешно интегрироваться 
в белорусскую энергосистему. Сроки, 
поставленные главой государства, - 
2025 год, - отметил Денис Мороз.

Виталий УТКИН, член комиссий Пар-
ламентского Собрания по энергетике 
и по транспорту:

- Президент во благо 
своего народа, своей 
страны, ее развития 
противопоставил се-
бя всем  заказным по-
литикам Запада, кото-
рые кричали о том, что 
нам нужно заморозить 
и не строить атомную 
электростанцию, не 
рассматривать даже 
 вопрос о ее возведении. 

Глава государства проявил политиче-
скую твердость и мудрость. И как гарант 
Конституции по защите прав наших граж-
дан, их законных интересов он отстоял 
позицию, которая отвечает интересам на-
рода, направлена во благо Беларуси, оте-
чественной экономики. Сегодня Беларусь 
достигла энергетической безопасности, 
страна в минимальной степени зависит 
от импортных энергоресурсов, которые 
могли бы влиять на энергетическую, 
а значит, и экономическую безопасность.

 ■ Информационное 
и политическое давле-
ние на БелАЭС обруши-
вается не первый год.

Островец находится 
в  двадцати километрах 
от белорусско-литовской 
и в 140  - от белорусско-
латвийской границы. Это 
дает повод для нападок 
и настоящей истерии по по-
воду белорусской станции 
со стороны еврочиновников.

Станция - современный 
энергетический объект, наи-
более щадящий для окру-
жающей среды. Мирный 
атом открывает широкие 
возможности по созданию 

новой экономики в непро-
стых условиях глобального 
противостояния.

Несмотря на очевидные 
плюсы, страны ЕС в откры-
тую резко критикуют прак-
тику атомной зеленой эко-
номики.

Недавно министр энер-
гетики Румынии Себастьян 
Бурдужа заявил, что по-
литика «озеленения» пре-
вратилась в утопию, которая 
дорого обходится стране. 
Германия была вынуждена 
закрыть практически все 
АЭС и перейти на ветря-
ки и солнечные батареи. 

Но такая альтернативная 
электроэнергия в разы до-
роже, чем атомная. Да и 
отработавшие свой срок 
солнечные панели - опас-
ный мусор. По прогнозам 
Международного агентства 
по возобновляемой энер-
гетике, к 2050 году их объ-
ем может достичь 78 мил-
лионов тонн. Без должной 
 переработки солнечные 
батареи будут только от-
равлять окружающую сре-
ду токсичными тяжелыми 
металлами.

Или такой факт. Запад 
как бы борется за чистую 

 энергетику, но предлагает 
использовать уголь. Каза-
лось бы, самый грязный 
источник топлива ушел 
в  прошлое. Но сейчас, под 
давлением санкций против 
России и Беларуси, уголь-
ная энергетика вынужден-
но возрождается по всему 
миру - даже там, где шахты 
стояли законсервированны-
ми больше тридцати лет. 
Выведенные из эксплуата-
ции угольные месторожде-
ния получают вторую жизнь 
в странах ЕС и США. Так 
кто же реально думает об 
экологии?

 ■ Потребление электроэнергии 
растет не по дням, а по часам.

За 2024 год показатель перешагнул 
43 миллиарда киловатт-часов - это аб-
солютный рекорд.

В РБ продолжается строительство 
электродомов. Плюсы новостроек оче-
видны: замерз - настроил нужный режим 
и подобрал оптимальную температуру. 
Индивидуальный обогрев помещений 
в умном доме - то, что доктор прописал, 
особенно когда за окном похолодало. Ак-
тивно идет работа по переводу индиви-
дуального жилфонда на электричество 
для отопления, горячего водоснабжения, 
готовки.

- Только в прошлом году в энерго-
снабжающие организации обратились 
почти 33 тысячи граждан, которые хо-
тели использовать электроэнергию для 
отопления и горячего водоснабжения 
в частных домах. За 2019 - 2024 годы 
таких запросов было более 136 тысяч, 
девяносто процентов удовлетворено, - 
поделился статистикой Денис Мороз.

За последние годы - с 2021 по 2024-й - 
в стране построили более 1,786 миллиона 
квадратных метров электродомов - почти 
девяносто процентов от плана на пятилет-
ку. Больше всего «умных» зданий появи-
лось на улицах Гродненской, Минской 
и Могилевской областей.

В Синеокой традиционный транспорт 
с двигателями внутреннего сгорания из-
рядно потеснили «электрички». Удобные, 
выгодные в эксплуатации и безвредные 
для окружающей среды электрокары 
становятся все более популярными. Их 
количество в Беларуси в 2024 году по 
сравнению с 2023-м увеличилось вдвое 
и приблизилось к 24 тысячам.

Не отстает и общественный транспорт 
от «Белкоммунмаша», МАЗа. Жодино 
и Шклов первыми в стране перешли на 
электробусы. Водители и пассажиры 
не нарадуются: тишина при движении, 
низкий пол, высокий уровень комфорта 
в салоне.

ЕСТЬ КОНТАКТ!

БУДУЩЕЕ БЕЖИТ 
ПО ПРОВОДАМ
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Реакторы атомной 
станции - показатель 
мирного курса 
экономики страны.

В этих многоэтажках перешли 
на новые технологии.
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 ■ Российские войска «поздрави-
ли» врага в свой профессиональный 
праздник с воздуха, а на земле во-
шли в Сумскую область.

ПОЛЫХАЮТ СКЛАДЫ 
В ОДЕССЕ
Волна российских войск катит-

ся медленно, но верно. В ДНР осво-
бождены еще четыре населенных 
пункта - Надеждинка группировкой 
«Центр», Улаклы группировкой «Юг», 
а Новоселку и Новоочеретоватое взя-
ли под контроль бойцы группировки 
 «Восток».

В результате решительных действий 
подразделений группировки «Запад» 
триколор взвился над Новолюбовкой 
в ЛНР. На западном фланге Дзержин-
ского направления противник выбит 
из Зеленого поля.

В Курской области постепенно про-
давливается оборона ВСУ. На правом 
фланге идут активные бои в Лебедевке 
и южнее Свердликово - устойчивое 
продвижение вперед. В Погребках и 
Никольском противник сильно за-
креплен и пока сопротивляется. Бои 
идут за каждый метр. На левом флан-
ге российские бойцы закрепились на 
окраинах Черкасской Конопельки, 
происходит, как говорят специалисты, 
выравнивание фронта.

Параллельно с этим нанесены уда-
ры дронами по энергетической и во-
енной инфраструктуре противника 

в Одессе. В частности, целями стали 
портовая инфраструктура и несколько 
торговых центров. Мощные взрывы 
свидетельствуют о том, что пораже-
ны военные склады. В Одессе горит 
последнее вооружение, полученное 
от США до вступления в должность 
Трампа. А новых поставок пока не 
предвидится.

И 23 февраля, в день Красной армии, 
сотни дронов «Герань» атаковали Ки-
ев, Канев, Кривой Рог, Сумы, Черни-
гов, Умань, Житомирскую область, 
оккупированное Запорожье - всего 
десять регионов. Воздушная тревога 
на Украине длилась с вечера до утра.

Противник насчитал 267 россий-
ских «птичек» - это абсолютный ре-
корд.

ШУМИТ СУРОВО 
БРЯНСКИЙ ЛЕС
Но враг пока не сломлен. На этом 

фоне приходит сообщение о подготов-
ке нового наступления ВСУ. Одним из 
потенциальных направлений удара 
может стать Брянская область. В от-
личие от Белгородской и Курской об-
ластей, в этот приграничный регион 
противник пока не предпринимал по-
пыток вторжения крупными силами, 
лишь засылали диверсантов. Теперь 
в пятидесяти километрах от границы 
обнаружена пятитысячная группи-
ровка противника и двести единиц 
бронированной техники. Наиболь-
шая концентрация украинских солдат 
наблюдается в районах населенных 

пунктов Баничи - Перемога - Глухов, 
а также у села Мирополье. Эксперты 
указывают, что целями врага могут 
стать леса в Климовском районе или 
заповедник «Брянский лес», который 
простирается до самого Брянска.

ВСУ занимают жилые дома вблизи 
границы с Россией, эвакуируя мест-
ных, которые могут «слить» данные 
русским.

О военной целесообразности здесь 
говорить не приходится. В преддверии 
неизбежных переговоров для Киева 
гораздо важнее медийный эффект, 
как с вторжением в Курскую область. 
Страшные потери в десятки тысяч че-
ловек не смущают украинское коман-

дование, которое продолжает слать 
туда резервы. Так что расслабляться 
даже на фоне раскола в западном ла-
гере по украинскому вопросу не стоит. 
А пока одна из самых громких ново-
стей, которую озвучил сам Верховный 
Главнокомандующий, - российские 
войска перешли границы Сумской 
области Украины. Цель  - отрезать 
снабжение украинской группировки 
в Судже. Уже взят первый населенный 
пункт - поселок Новенькое. Военный 
корреспондент Александр Сладков 
позже уточнил, что российские воен-
ные уничтожили сорок единиц броне-
техники и сотни солдат ВСУ в районе 
села Юнаковка в Сумской области.

 ■ На родине просроченного 
президента Зеленского пора-
жен штаб ВСУ.

Так и не смогли насладиться 
 уютом одного из респектабельных 
отелей Кривого Рога высокопо-
ставленные украинские офицеры. 
В гостинице был организован штаб 
ВСУ и разместились иностранные 
военные советники. Им обрушил 
потолок на головы российский 
оперативно-тактический комплекс 
«Искандер-М».

Удар подгадали так, что в этот 
момент в здании находились не 
только командный состав ВСУ, но 
и представители частных военных 
компаний, а также кураторы, отве-

чавшие за обучение и снабжение 
войск.

Очевидно, что информация 
о  расположении штаба добыта 
с помощью местного сопротивле-
ния - жителей Днепропетровской 
области. Зеленский, который ро-
дился в Кривом Роге и за которого 
здесь на президентских выборах 
голосовали с наибольшим энту-
зиазмом, предал и своих земля-
ков тоже. Обещал равные права 
русской культуре, русскому языку, 
а сам...

После того как он потеряет свой 
пост, а до этого, судя по всему, 
уже недалеко, вряд ли его будут 
рады здесь видеть большинство 
жителей.

 ■ 24 февраля мы отметили очеред-
ную годовщину начала специальной 
военной операции. Как же изменилась 
ситуация на линии соприкосновения 
с прошлого февраля?

Самые значительные успехи были достиг-
нуты в ДНР, где после освобождения Авде-
евки российские войска смогли прорваться 
к Курахово и Покровску. Также удалось 
вытеснить ВСУ из Угледара и практически 
окружить Великую Новоселку.

На Часовоярском направлении - хотя 
и небольшие, но тактически важные успе-
хи: наши бойцы сделали значительные 
шаги к полному освобождению важного 
укреп района и началу боевых действий за 
Дружковско-Константиновский укреп.

К концу прошлого года и в начале теку-
щего года активизировались события на 
Сватовско-Купянском участке, где россий-
ская армия достигла успеха у реки Жере-
бец, приблизившись к Купянской агломе-
рации.

К сожалению, до сих пор остается под 
контролем врага часть Курской области. 
Однако время показало всю стратегиче-
скую ошибочность украинской авантю-
ры. После нее наступление российской 
армии на других участках не только не  
замедлилось, но даже ускорилось. На пике 
ВС РФ освобождали по пятьсот квадрат-
ных километров в месяц. К настоящему  
времени освобождены 67 процентов  
захваченной Курщины. Победа будет за 
нами!

 ■ Освобожденные жите-
ли Улаклы рассказали, как 
их «защищали» укронаци-
сты.

Главная забота россий-
ских военных, после того как 
взят очередной населенный 
пункт,  - это, конечно, граж-
данское население. Если враг, 
опасаясь окружения, бежит, 
оставляя позиции, тогда здесь 
оперативно налаживается 
снабжение, люди обеспечи-
ваются всем необходимым 
на месте. Если же противник 
ожесточенно сопротивляет-
ся, прикрываясь мирными 
жителями, которые прячутся 
в подвалах, то после освобож-

дения очередной деревеньки, 
села, а часто и города, целых 
зданий в них практически не 
остается. А это значит, что 
натерпевшихся женщин, ста-
риков и детей эвакуируют по-
дальше в тыл.

Так случилось и в селе Ула-
клы. Военкор Александр Коц 
разместил на своей страничке 
мини-репортаж, как вывозят 
местных жителей из-под об-
стрела. В том числе самых ма-
леньких. «Соки, бананы, го-
рячий суп - все это они едят 
впервые за долгое время», - 
пишет военкор. На видео-
кадрах зафиксирован рассказ 
одной из местных женщин про 
украинских «захистников».

- Моего брата украинский 
военный подорвал гранатой 
прямо возле двора, ни за что, - 
говорит она. - Нас вывозили 
в Киев, но мне там не понрави-
лось: «Почему на украинском 
не размовляете?» Мы вер-
нулись домой. Наших очень 
ждали. Вышла, увидела ребят, 
надпись «Россия». Сразу гово-
рю: заберите нас, пожалуйста, 
у меня дети.

Ее сыну исполнилось шесть 
лет. День рождения встречали 
в подвале. Вот уж никакому 
ребенку такого не пожелаешь! 
Свой подарок он получил от 
российских военных - чебу-
рашку. И, конечно, самое глав-
ное - безопасную жизнь.

ИТОГИ УКРАИНСКОЙ «ПЕРЕМОГИ» ВРАГ ОТСТУПАЕТ ПОСЛЕДНЯЯ ОСТАНОВКА КАРА

«БРАТА НИ ЗА ЧТО ПОДОРВАЛИ ГРАНАТОЙ» В ОККУПАЦИИ
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ОГРОМНЫЙ БУКЕТ «ГЕРАНЕЙ» К 23 ФЕВРАЛЯ

Малыша Лесика доставили 
в безопасное место.

Российский боец шагает по родной Курщине. 
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 ■ Электродома, авто на зарядке, 
сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. БелАЭС укрепля-
ет энергетическую безопасность 
страны.

Энергетика задает тон развитию 
многих отраслей экономики - от про-
мышленности и транспорта до сель-
ского хозяйства и ЖКХ. Не говоря 
о том, как сильно она влияет на по-
вседневную жизнь каждого из нас.

Ввод в эксплуатацию БелАЭС 
в Островце состоялся в 2020 году. 
Специалисты Росатома строили стан-
цию по принципу «как себе», стро-
го следуя техническим стандартам 
и безопасности. Посещая атомную 
станцию 7 ноября 2020 года, Алек-
сандр Лукашенко сказал:

- Исторический момент - страна 
становится ядерной державой.

Сегодня рассматривается вопрос 
о «зеркальном» строительстве второй 
атомной электростанции. Нехитрая 
арифметика показывает: БелАЭС 
закрывает около сорока процентов 
внутренних потребностей страны 
в  электроэнергии. Если до ввода 
станции более девяноста процентов 
электрической и тепловой энергии 
вырабатывалось на импортируемом 
природном газе, то сейчас показатель 
снизился до 67 процентов. Вдобавок 
удалось заместить десять миллиардов 
кубических метров природного газа.

- Снижение этого показателя влияет 
не только на обеспечение энергети-
ческой безопасности страны, но и на 
экологическую обстановку. БелАЭС 

позволяет сократить выбросы в ат-
мосферу на семь миллионов тонн 
в год. Это большая цифра, - конста-
тирует заместитель министра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

Хотя на заре девяностых эконо-
мический кризис, связанный с раз-
валом Советского Союза, затронул 
все сферы. Подстанции, объекты га-
зового хозяйства нуждались в кап-
ремонте и обновлении технологий. 
Они работали буквально на преде-
ле возможностей, создавая угрозу 

для стабильного газо-, электро- и 
теплоснабжения. Ситуация измени-
лась с момента избрания Александра 
Лукашенко президентом. Начались 
капитальные изменения и развитие 
энергетической системы. С середины 
1990-х протяженность электросетей 
в стране увеличилась на тридцать 
тысяч километров. Сегодня мирный 
атом Беларуси укрепляет фунда-
мент энергетической безопасности 
и технологического суверенитета 
страны.

Сейчас важно наращивать этот 
успех.

- В соответствии с поручением 
главы государства Министерством 
энергетики проводится достаточно 
кропотливая, скрупулезная работа по 
технико-экономическому обоснова-
нию строительства второй атомной 
электростанции либо еще одного бло-
ка на площадке Белорусской АЭС. По 
большому счету, мы в рамках этого 
технико-экономического обоснова-
ния анализируем то, при каких усло-
виях и в каких параметрах должна 
быть атомная электростанция для то-
го, чтобы успешно интегрироваться 
в белорусскую энергосистему. Сроки, 
поставленные главой государства, - 
2025 год, - отметил Денис Мороз.

Виталий УТКИН, член комиссий Пар-
ламентского Собрания по энергетике 
и по транспорту:

- Президент во благо 
своего народа, своей 
страны, ее развития 
противопоставил се-
бя всем  заказным по-
литикам Запада, кото-
рые кричали о том, что 
нам нужно заморозить 
и не строить атомную 
электростанцию, не 
рассматривать даже 
 вопрос о ее возведении. 

Глава государства проявил политиче-
скую твердость и мудрость. И как гарант 
Конституции по защите прав наших граж-
дан, их законных интересов он отстоял 
позицию, которая отвечает интересам на-
рода, направлена во благо Беларуси, оте-
чественной экономики. Сегодня Беларусь 
достигла энергетической безопасности, 
страна в минимальной степени зависит 
от импортных энергоресурсов, которые 
могли бы влиять на энергетическую, 
а значит, и экономическую безопасность.

 ■ Информационное 
и политическое давле-
ние на БелАЭС обруши-
вается не первый год.

Островец находится 
в  двадцати километрах 
от белорусско-литовской 
и в 140  - от белорусско-
латвийской границы. Это 
дает повод для нападок 
и настоящей истерии по по-
воду белорусской станции 
со стороны еврочиновников.

Станция - современный 
энергетический объект, наи-
более щадящий для окру-
жающей среды. Мирный 
атом открывает широкие 
возможности по созданию 

новой экономики в непро-
стых условиях глобального 
противостояния.

Несмотря на очевидные 
плюсы, страны ЕС в откры-
тую резко критикуют прак-
тику атомной зеленой эко-
номики.

Недавно министр энер-
гетики Румынии Себастьян 
Бурдужа заявил, что по-
литика «озеленения» пре-
вратилась в утопию, которая 
дорого обходится стране. 
Германия была вынуждена 
закрыть практически все 
АЭС и перейти на ветря-
ки и солнечные батареи. 

Но такая альтернативная 
электроэнергия в разы до-
роже, чем атомная. Да и 
отработавшие свой срок 
солнечные панели - опас-
ный мусор. По прогнозам 
Международного агентства 
по возобновляемой энер-
гетике, к 2050 году их объ-
ем может достичь 78 мил-
лионов тонн. Без должной 
 переработки солнечные 
батареи будут только от-
равлять окружающую сре-
ду токсичными тяжелыми 
металлами.

Или такой факт. Запад 
как бы борется за чистую 

 энергетику, но предлагает 
использовать уголь. Каза-
лось бы, самый грязный 
источник топлива ушел 
в  прошлое. Но сейчас, под 
давлением санкций против 
России и Беларуси, уголь-
ная энергетика вынужден-
но возрождается по всему 
миру - даже там, где шахты 
стояли законсервированны-
ми больше тридцати лет. 
Выведенные из эксплуата-
ции угольные месторожде-
ния получают вторую жизнь 
в странах ЕС и США. Так 
кто же реально думает об 
экологии?

 ■ Потребление электроэнергии 
растет не по дням, а по часам.

За 2024 год показатель перешагнул 
43 миллиарда киловатт-часов - это аб-
солютный рекорд.

В РБ продолжается строительство 
электродомов. Плюсы новостроек оче-
видны: замерз - настроил нужный режим 
и подобрал оптимальную температуру. 
Индивидуальный обогрев помещений 
в умном доме - то, что доктор прописал, 
особенно когда за окном похолодало. Ак-
тивно идет работа по переводу индиви-
дуального жилфонда на электричество 
для отопления, горячего водоснабжения, 
готовки.

- Только в прошлом году в энерго-
снабжающие организации обратились 
почти 33 тысячи граждан, которые хо-
тели использовать электроэнергию для 
отопления и горячего водоснабжения 
в частных домах. За 2019 - 2024 годы 
таких запросов было более 136 тысяч, 
девяносто процентов удовлетворено, - 
поделился статистикой Денис Мороз.

За последние годы - с 2021 по 2024-й - 
в стране построили более 1,786 миллиона 
квадратных метров электродомов - почти 
девяносто процентов от плана на пятилет-
ку. Больше всего «умных» зданий появи-
лось на улицах Гродненской, Минской 
и Могилевской областей.

В Синеокой традиционный транспорт 
с двигателями внутреннего сгорания из-
рядно потеснили «электрички». Удобные, 
выгодные в эксплуатации и безвредные 
для окружающей среды электрокары 
становятся все более популярными. Их 
количество в Беларуси в 2024 году по 
сравнению с 2023-м увеличилось вдвое 
и приблизилось к 24 тысячам.

Не отстает и общественный транспорт 
от «Белкоммунмаша», МАЗа. Жодино 
и Шклов первыми в стране перешли на 
электробусы. Водители и пассажиры 
не нарадуются: тишина при движении, 
низкий пол, высокий уровень комфорта 
в салоне.

ЕСТЬ КОНТАКТ!

БУДУЩЕЕ БЕЖИТ 
ПО ПРОВОДАМ
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Реакторы атомной 
станции - показатель 
мирного курса 
экономики страны.

В этих многоэтажках перешли 
на новые технологии.
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 ■ Российские войска «поздрави-
ли» врага в свой профессиональный 
праздник с воздуха, а на земле во-
шли в Сумскую область.

ПОЛЫХАЮТ СКЛАДЫ 
В ОДЕССЕ
Волна российских войск катит-

ся медленно, но верно. В ДНР осво-
бождены еще четыре населенных 
пункта - Надеждинка группировкой 
«Центр», Улаклы группировкой «Юг», 
а Новоселку и Новоочеретоватое взя-
ли под контроль бойцы группировки 
 «Восток».

В результате решительных действий 
подразделений группировки «Запад» 
триколор взвился над Новолюбовкой 
в ЛНР. На западном фланге Дзержин-
ского направления противник выбит 
из Зеленого поля.

В Курской области постепенно про-
давливается оборона ВСУ. На правом 
фланге идут активные бои в Лебедевке 
и южнее Свердликово - устойчивое 
продвижение вперед. В Погребках и 
Никольском противник сильно за-
креплен и пока сопротивляется. Бои 
идут за каждый метр. На левом флан-
ге российские бойцы закрепились на 
окраинах Черкасской Конопельки, 
происходит, как говорят специалисты, 
выравнивание фронта.

Параллельно с этим нанесены уда-
ры дронами по энергетической и во-
енной инфраструктуре противника 

в Одессе. В частности, целями стали 
портовая инфраструктура и несколько 
торговых центров. Мощные взрывы 
свидетельствуют о том, что пораже-
ны военные склады. В Одессе горит 
последнее вооружение, полученное 
от США до вступления в должность 
Трампа. А новых поставок пока не 
предвидится.

И 23 февраля, в день Красной армии, 
сотни дронов «Герань» атаковали Ки-
ев, Канев, Кривой Рог, Сумы, Черни-
гов, Умань, Житомирскую область, 
оккупированное Запорожье - всего 
десять регионов. Воздушная тревога 
на Украине длилась с вечера до утра.

Противник насчитал 267 россий-
ских «птичек» - это абсолютный ре-
корд.

ШУМИТ СУРОВО 
БРЯНСКИЙ ЛЕС
Но враг пока не сломлен. На этом 

фоне приходит сообщение о подготов-
ке нового наступления ВСУ. Одним из 
потенциальных направлений удара 
может стать Брянская область. В от-
личие от Белгородской и Курской об-
ластей, в этот приграничный регион 
противник пока не предпринимал по-
пыток вторжения крупными силами, 
лишь засылали диверсантов. Теперь 
в пятидесяти километрах от границы 
обнаружена пятитысячная группи-
ровка противника и двести единиц 
бронированной техники. Наиболь-
шая концентрация украинских солдат 
наблюдается в районах населенных 

пунктов Баничи - Перемога - Глухов, 
а также у села Мирополье. Эксперты 
указывают, что целями врага могут 
стать леса в Климовском районе или 
заповедник «Брянский лес», который 
простирается до самого Брянска.

ВСУ занимают жилые дома вблизи 
границы с Россией, эвакуируя мест-
ных, которые могут «слить» данные 
русским.

О военной целесообразности здесь 
говорить не приходится. В преддверии 
неизбежных переговоров для Киева 
гораздо важнее медийный эффект, 
как с вторжением в Курскую область. 
Страшные потери в десятки тысяч че-
ловек не смущают украинское коман-

дование, которое продолжает слать 
туда резервы. Так что расслабляться 
даже на фоне раскола в западном ла-
гере по украинскому вопросу не стоит. 
А пока одна из самых громких ново-
стей, которую озвучил сам Верховный 
Главнокомандующий, - российские 
войска перешли границы Сумской 
области Украины. Цель  - отрезать 
снабжение украинской группировки 
в Судже. Уже взят первый населенный 
пункт - поселок Новенькое. Военный 
корреспондент Александр Сладков 
позже уточнил, что российские воен-
ные уничтожили сорок единиц броне-
техники и сотни солдат ВСУ в районе 
села Юнаковка в Сумской области.

 ■ На родине просроченного 
президента Зеленского пора-
жен штаб ВСУ.

Так и не смогли насладиться 
 уютом одного из респектабельных 
отелей Кривого Рога высокопо-
ставленные украинские офицеры. 
В гостинице был организован штаб 
ВСУ и разместились иностранные 
военные советники. Им обрушил 
потолок на головы российский 
оперативно-тактический комплекс 
«Искандер-М».

Удар подгадали так, что в этот 
момент в здании находились не 
только командный состав ВСУ, но 
и представители частных военных 
компаний, а также кураторы, отве-

чавшие за обучение и снабжение 
войск.

Очевидно, что информация 
о  расположении штаба добыта 
с помощью местного сопротивле-
ния - жителей Днепропетровской 
области. Зеленский, который ро-
дился в Кривом Роге и за которого 
здесь на президентских выборах 
голосовали с наибольшим энту-
зиазмом, предал и своих земля-
ков тоже. Обещал равные права 
русской культуре, русскому языку, 
а сам...

После того как он потеряет свой 
пост, а до этого, судя по всему, 
уже недалеко, вряд ли его будут 
рады здесь видеть большинство 
жителей.

 ■ 24 февраля мы отметили очеред-
ную годовщину начала специальной 
военной операции. Как же изменилась 
ситуация на линии соприкосновения 
с прошлого февраля?

Самые значительные успехи были достиг-
нуты в ДНР, где после освобождения Авде-
евки российские войска смогли прорваться 
к Курахово и Покровску. Также удалось 
вытеснить ВСУ из Угледара и практически 
окружить Великую Новоселку.

На Часовоярском направлении - хотя 
и небольшие, но тактически важные успе-
хи: наши бойцы сделали значительные 
шаги к полному освобождению важного 
укреп района и началу боевых действий за 
Дружковско-Константиновский укреп.

К концу прошлого года и в начале теку-
щего года активизировались события на 
Сватовско-Купянском участке, где россий-
ская армия достигла успеха у реки Жере-
бец, приблизившись к Купянской агломе-
рации.

К сожалению, до сих пор остается под 
контролем врага часть Курской области. 
Однако время показало всю стратегиче-
скую ошибочность украинской авантю-
ры. После нее наступление российской 
армии на других участках не только не  
замедлилось, но даже ускорилось. На пике 
ВС РФ освобождали по пятьсот квадрат-
ных километров в месяц. К настоящему  
времени освобождены 67 процентов  
захваченной Курщины. Победа будет за 
нами!

 ■ Освобожденные жите-
ли Улаклы рассказали, как 
их «защищали» укронаци-
сты.

Главная забота россий-
ских военных, после того как 
взят очередной населенный 
пункт,  - это, конечно, граж-
данское население. Если враг, 
опасаясь окружения, бежит, 
оставляя позиции, тогда здесь 
оперативно налаживается 
снабжение, люди обеспечи-
ваются всем необходимым 
на месте. Если же противник 
ожесточенно сопротивляет-
ся, прикрываясь мирными 
жителями, которые прячутся 
в подвалах, то после освобож-

дения очередной деревеньки, 
села, а часто и города, целых 
зданий в них практически не 
остается. А это значит, что 
натерпевшихся женщин, ста-
риков и детей эвакуируют по-
дальше в тыл.

Так случилось и в селе Ула-
клы. Военкор Александр Коц 
разместил на своей страничке 
мини-репортаж, как вывозят 
местных жителей из-под об-
стрела. В том числе самых ма-
леньких. «Соки, бананы, го-
рячий суп - все это они едят 
впервые за долгое время», - 
пишет военкор. На видео-
кадрах зафиксирован рассказ 
одной из местных женщин про 
украинских «захистников».

- Моего брата украинский 
военный подорвал гранатой 
прямо возле двора, ни за что, - 
говорит она. - Нас вывозили 
в Киев, но мне там не понрави-
лось: «Почему на украинском 
не размовляете?» Мы вер-
нулись домой. Наших очень 
ждали. Вышла, увидела ребят, 
надпись «Россия». Сразу гово-
рю: заберите нас, пожалуйста, 
у меня дети.

Ее сыну исполнилось шесть 
лет. День рождения встречали 
в подвале. Вот уж никакому 
ребенку такого не пожелаешь! 
Свой подарок он получил от 
российских военных - чебу-
рашку. И, конечно, самое глав-
ное - безопасную жизнь.

ИТОГИ УКРАИНСКОЙ «ПЕРЕМОГИ» ВРАГ ОТСТУПАЕТ ПОСЛЕДНЯЯ ОСТАНОВКА КАРА

«БРАТА НИ ЗА ЧТО ПОДОРВАЛИ ГРАНАТОЙ» В ОККУПАЦИИ
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ОГРОМНЫЙ БУКЕТ «ГЕРАНЕЙ» К 23 ФЕВРАЛЯ

Малыша Лесика доставили 
в безопасное место.

Российский боец шагает по родной Курщине. 

26 февраля - 4 марта / 2025 / № 8
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 ■ Элитное жилье в Москве сравнялось по цене с Лон-
доном.

На тенденцию обратил внимание Bloomberg. Из-за западных 
санкций, введенных после февраля 2022 года, россияне стали 
все чаще скупать элитное жилье на родине. Продажи квартир 
дороже 1,95 млн рублей за квадратный метр за год выросли 
на сорок процентов, а цены - на 21 процент. Теперь Москва 
находится в одном ценовом диапазоне с Парижем и Лондоном, 
где стоимость жилья, наоборот, падает.

Спрос на элитную недвижимость в Москве растет, поскольку 
в нее инвестируют обеспеченные россияне, у которых ока-
залось меньше возможностей тратить деньги за границей 
из-за санкций. Плюс, как показала практика, недвижимость 
в еврозоне не защищена законом о личной собственности. 
Было много нашумевших новостей - то ее арестовывали, то 
замораживали. Европа перестала быть привлекательным ин-
вестиционным центром.

Кроме того, россияне вкладываются в недвижимость на 
родине, чтобы спасти деньги от инфляции.

 ■ Платежеспособность 
населения лучше, чем 
в «жирные» 2013 - 2014 
годы.

Есть и еще один важный 
показатель, о котором забы-
вают наши недоброжелате-
ли. Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум, как в Беларуси, 
так и в России, причем опе-
режая инфляцию. Вот объяс-
нение директора Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Прави-
тельстве РФ Алексея Зубца:

- Да, действительно, инфля-
ция в стране большая, но ре-
альные доходы, вернее, но-
минальные, растут быстрее. 
Они опережают инфляцию, 
и  сегодня платежеспособ-
ность россиян принципиально 
выше, чем в 2001-м. Это было 
довольно тусклое время, поч-
ти сразу после кризиса 1998 
года, и там все было плохо. 
Доходы населения начали ра-
сти где-то в 2003-м.

Но даже если брать 2013 - 
2014 годы, которые счита-
лись лучшими докризисными 
в российской экономике, то 
и по сравнению с тем перио-
дом мы имеем достаточно се-
рьезный рост реальной пла-
тежеспособности населения.

У Росстата, кстати, есть 
и другая статистика. Это по-
купательная способность 
населения: сколько продук-
тов питания оно может себе 
позволить на свои доходы. 
Берутся показатели в мясе, 
в курятине, в яйцах и так да-
лее. И вот, если брать ста-
тистику с 2013 - 2014 годов, 
то там есть позиции, по ко-
торым платежеспособность 
упала. Например, по рыбе, 
по морепродуктам. То есть 
относительно доходов на-
селения рыба в тот период 
была дешевле. Но по боль-
шинству позиций  количество 
товаров, которые может ку-
пить средне статистический 
россиянин за свой средний 
доход, выросло - по мясу, мас-
лу, сахару и далее по списку.

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ СТАТИСТИКА
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Платим за метры, как  
в Британии, зато у нас  
недвижимость  
по надуманным 
причинам не отбирают.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Госдума РФ ратифи-
цировала Договор меж-
ду Россией и Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в рамках Союзного госу-
дарства.

НАШ ОТВЕТ НАТО
Документ выводит на прин-

ципиально новый уровень со-
трудничество наших стран 
в  оборонной сфере. Теперь 
российский ядерный зонтик 
обеспечивает защиту Бела-
руси. Страны-союзницы пред-
примут совместные ответные 
действия при возникнове-
нии угрозы их суверенитету. 
А опасность этого вполне ре-
альная. И Договор - наш ответ 
агрессивным замыслам извеч-
ных потенциальных противни-
ков. Ситуация на западных ру-
бежах СГ остается тревожной. 
НАТО сконцентрировало здесь 
невиданные прежде военные 
силы. Регулярно проводятся 
масштабные учения, на кото-
рых в том числе отрабатывают-
ся удары натовской авиации по 
городам РФ и РБ тактическими 
атомными бомбами. Надеж-
но защититься от возможного 
нападения мы можем только 
сообща.

Впервые главный принцип, 
заложенный в положениях 
Договора, Владимир Путин 
лаконично сформулировал на 
заседании Совета безопасно-
сти РФ еще весной 2023 года:

- Беларусь - это часть Союз-
ного государства. Развязыва-
ние агрессии против Беларуси 
будет означать агрессию про-
тив Российской Федерации. 
На это мы будем отвечать все-
ми имеющимися у нас сред-
ствами.

Инициатива разработать со-
вместный соответствующий 
документ принадлежала Пре-
зиденту Беларуси Алексан-
дру Лукашенко. Он высказал 
ее на переговорах с россий-
ским коллегой в апреле 2023 
года, где обсуждалась единая 
концепция безопасности. Вла-
димир Путин инициативу сразу 
поддержал. Разработкой до-
кумента занимались профиль-
ные ведомства наших стран. 
Прежде всего - министерства 
иностранных дел и обороны.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
СОЮЗНИЧЕСТВО
Подготовленный Договор ли-

деры наших стран подписали 
по итогам заседания Высше-
го Госсовета Союзного госу-
дарства 6 декабря 2024 года 
в Минске.

- Сама жизнь заставляет нас 
обращать особое внимание на 
обороноспособность наших 
государств. С подписанием 
межгосударственного догово-
ра о гарантиях безопасности 
мы выходим на беспрецедент-
ный уровень стратегического 
союзничества и координации 

действий в военной сфере, - 
заявил тогда Александр Лука-
шенко.

- Этот Договор позволит на-
дежно защитить безопасность 
России и Беларуси, создаст 
условия для дальнейшего мир-
ного и устойчивого развития 
наших государств,  - сказал 
Владимир Путин.

И уже 5 февраля 2025 года 
он внес документ на ратифи-
кацию в Госдуму.

- Задача депутатов - реализо-
вывать решения, принятые на 
уровне глав Союзного государ-
ства. В условиях современных 
вызовов вопросы обеспечения 
безопасности в рамках общего 
оборонного пространства при-
обретают ключевое значение. 
Наша цель - защитить граждан 
России и Беларуси, наши тер-
ритории от угроз и провокаций 
в первую очередь со стороны 
приграничных государств Ев-
росоюза, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин на заседании 18 фев-
раля. Депутаты единогласно 
одобрили документ.

ФАКТОР ЗАЩИТЫ  
И СДЕРЖИВАНИЯ
Важнейший аспект Дого-

вора  - его исключительно 
оборонительный характер 
в соответствии со всеми меж-
дународными положениями. 
Уже в первой статье ясно ска-
зано, что наш военный союз не 
направлен против других госу-
дарств и развивается в духе 
целей и принципов ООН. При 
этом «угрожаемые ситуации»  
понимаются шире привычных 
военных рисков. В документе 
четко прописаны и меры вза-
имного реагирования на эко-
номические санкции, а также 
и военно-политические угрозы, 
то есть попытки силового гос-
переворота.

Более того, совместный от-
вет предполагается не только 
в случае нападения со стороны 
другого государства или объ-
единения стран. Если агрес-

сором выступит террористи-
ческая или экстремистская 
организация, РФ и РБ также 
будут действовать в рамках 
стратегии коллективного от-
вета.

Военная агрессия против 
любого участника Договора 
будет рассматриваться как 
агрессия против всего Союз-
ного государства. Со всеми из 
этого вытекающими ответными 
действиями. Особо подчерки-
вается роль ядерного оружия 
РФ как ключевого инструмента 
предотвращения вооруженных 
конфликтов, а также как сред-
ства сдерживания.

- Стороны рассматривают 
ядерное оружие как крайнюю 
меру, которую применяют толь-
ко в случае непосредственной 
угрозы суверенитету или тер-
риториальной целостности, - 
сказано в статье шестой.

Также в документе сказано, 
что российское ядерное ору-
жие может быть использовано 
в качестве ответа как на ядер-
ную атаку, так и на нападение 
с применением обычного ору-
жия. Решение «нажать на кноп-
ку» будет принято, только если 
угроза представляется крити-
ческой для суверенитета и тер-
риториальной целостности.

- Решение о применении 
ядерного оружия Россий-
ской Федерации для защиты 
Республики Беларусь прини-
мается в заранее оговоренном 
сторонами порядке, - гласит 
документ.

Отдельный пункт посвящен 
военным объектам. Бела-
русь - западный форпост СГ. 
Для предотвращения и отраже-
ния угроз в ее адрес Договор 
предусматривает возможность 
создания военных и иных объ-
ектов РФ на территории Бела-
руси, а также размещения там 
российских войск.

Кроме того, четко оговари-
вается продолжительность 
действия Договора. Он заклю-
чается на десятилетний срок 
с автоматическим продлением 
на последующие десятилетние 
периоды.

ДВОЕ ПОД ОДНИМ ЗОНТОМ. ЯДЕРНЫМ ОБОРОНА
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Европейцы до того доизгалялись, 
что получили наведение ракет  
на свои города.
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум.

ВНУТРЕННИЙ 
СПРОС ПОДРОС
Приходя в магазин, мы ча-

сто смотрим на цены и пока-
чиваем головой, замечая их 
рост. Однако если посмотреть 
на цифры статистики, кото-
рые, как известно, холодны 
и точны, то получается, что 
рост зарплат за 25 лет обогнал 
цены. И это факт. Читайте и 
убедитесь сами. 

По данным Росстата, в ян-
варе 2025 года инфляция 
ускорилась до 9,92 процента 
в годовом выражении, тогда 
как в декабре 2024 года этот 
показатель составлял 9,52. За 
месяц потребительские цены 
выросли на 1,23 процента. 
Больше всего подорожали 
продукты - на 1,33 процента 
за месяц и на 11,13 за год.

Вроде бы картина получает-
ся совсем грустная. Четверть 
века назад литр молока сто-
ил 11 рублей, а десяток яиц - 
19. Наведайтесь в ближай-
ший магазин, взгляните на 
ценники и, как говорится, 
почувствуйте разницу. Рос-
стат не даст соврать. Стои-
мость десятка яиц (хорошо, 
что не девяти, как одно вре-
мя пытались продавать) уже 
плавно перевалила за сотню, 
а молоко стремительно при-
ближается к этому совсем не 
заветному рубежу (еще его 
и продают в таре по 0,9). Про-
дукты в России за 25 лет по 
широкому списку товаров 
и услуг, которые отслежи-
вает Росстат, подорожали в 
восемь раз (плюс 700 про-
центов). При этом средние 
темпы роста составили 9,1 
процента в год.

За это время курс долла-
ра в России вырос в 3,4 раза 
(с  29 до 98 рублей), цены на 
жилье - в 16 раз, а пачка сига-
рет подорожала в 27 раз.

Впрочем, на рост цен влия-
ют факторы как объективного 
характера, так и субъективно-
го. По словам министра эко-
номического развития Рос-
сии Максима Решетникова, 
главная причина нынешней 
инфляции - структурные из-

менения в экономике, свя-
занные с увеличением вну-
треннего спроса. Однако не 
все отрасли оказались готовы 
к изменениям, что и привело 
к подорожанию товаров.

Например, рост цен на мо-
лочные продукты, в частности 
масло и сыр, связан с тем, что 
при увеличении доходов на-
селения изменились потреби-
тельские предпочтения.

- Люди стали покупать боль-
ше сыров и масла, но нужный 
для этого объем сырого мо-
лока пока ограничен, потому 
что наращивание стад и соз-
дание новых ферм требуют 
времени, и для этого нужно 
активнее инвестировать, - до-
бавил министр.

ПОЛУЧКА ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
В декабре прошлого года 

на прямой линии о росте цен 
в России говорил и президент 
Владимир Путин. Он расска-
зал, что инфляция объясняет-
ся несколькими факторами. 
Один из них - зарплаты и до-
ходы растут более быстрыми 
темпами, чем выпуск продук-
ции, что приводит к дисба-
лансу. В частности, объяснял 
президент, выросло потребле-
ние молока, мяса и некоторых 
других позиций. Также на це-
ну влияет рост мировых цен, 
урожай, санкции:

- Скажем, у нас постоянно 
растет производство продук-
тов питания: плюс три про-
цента ежегодно. По мясу мы 
полностью себя обеспечиваем 
на сто процентов.

Это хороший показатель. 
Но это с чем связано? У нас 
по требление мяса в год - при-
мерно 80 килограммов на 
человека, а в мире - 42 при-

мерно, усредненный пока-
затель. Вроде бы хватает, но 
все равно. Потребление мяса 
у нас выросло в два раза за 
последнее время, понимаете? 
В два раза.

По молоку. У нас каждый 
год увеличивается произ-
водство молока, но увели-
чивается и потребление, не 
хватает его для того, чтобы 
 производить масло. Рост цен 
на масло, я знаю, 33 - 34 про-
цента, в некоторых регионах 
примерно так, может, где-то 
и больше.

Просто продуктов не стало 
настолько больше, насколько 
возросло потребление, - это 
первое. Здесь, конечно, нужно 
просто работать в отраслевом 
смысле.

Вторая объективная причи-
на - это урожай.

Третья объективная при-
чина - рост мировых цен на 
некоторые продукты.

И, конечно, в известной сте-
пени сказываются внешние 
ограничения, санкции и так 
далее. Они не имеют ключе-
вого значения, но все же так 
или иначе отражаются, пото-
му что удорожают логистику 
и так далее.

 ■ В Синеокой жестко тормозят 
инфляцию.

Годовая инфляция в Беларуси в ян-
варе 2025 года составила 5,2 процента, 
сохранившись на уровне предыдущего 
месяца. Продовольственная инфляция 
тоже сохранилась на уровне декабря 
2024-го. При этом годовой рост цен 
на сезонные овощи и фрукты снизил-
ся до 2,7 после 5,2 процента месяцем 
раньше.

В начале января Александр Лукашен-
ко заявил, что власти будут проводить 
жесткую политику по сдерживанию ин-
фляции:

- Я понимаю, что голой и чистой эко-

номики не бывает: всегда жизнь кор-
ректирует экономические подходы, я 
в этом уже убедился. Поэтому цены 
мы будем наблюдать. Формулу спра-
ведливости в ценообразовании мы под-
готовим. Правительство заканчивает 
эту работу.

Президент Беларуси подчеркнул, что 
основные подходы к вопросам цено-
образования в стране известны.

- Эту проблему надо решать. Решать 
в плане справедливости и равнопра-
вия, - заявил глава государства. - Это 
не дело, когда торговля или те, кто 
меньше вкладывается в тот или иной 

товар, получают огромные деньги, еще 
и за границу выводят.

Заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной политике Василий Панасюк 
отмечает:

- Сегодня проводится активная ра-
бота, чтобы цены были доступными 
для потребителя и справедливыми для 
производителя. И вопрос ценообразо-
вания - дело общегосударственное. 
Поэтому депутатский корпус актив-

но включился в процесс контроля за 
ценами. При работе в избирательных 
округах мы постоянно проводим со-
ответствующие мониторинги. Задача 
президентом поставлена предельно 
ясная - рост ВВП по итогам года должен 
составить 104,1 процента, а целевая 
задача по ограничению инфляции - на 
уровне, не превышающем пять про-
центов. И все госорганы в своей рабо-
те эти показатели взяли как главные 
ориентиры.

Эффективная работа экономики 
обеспечивает рост доходов. Средняя 
зарплата белоруса достигла почти 68 
тысяч российских рублей - максималь-
ное значение за последние десять лет.

ЧИСТАЯ ЭКОНОМИКА ТАК В БЕЛАРУСИ
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ЦЕЛЬ ОПРАВДЫВАЕТ ЦЕНЫ

Потребление молочных 
продуктов растет, и цены 
на это тоже реагируют.
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 ■ Элитное жилье в Москве сравнялось по цене с Лон-
доном.

На тенденцию обратил внимание Bloomberg. Из-за западных 
санкций, введенных после февраля 2022 года, россияне стали 
все чаще скупать элитное жилье на родине. Продажи квартир 
дороже 1,95 млн рублей за квадратный метр за год выросли 
на сорок процентов, а цены - на 21 процент. Теперь Москва 
находится в одном ценовом диапазоне с Парижем и Лондоном, 
где стоимость жилья, наоборот, падает.

Спрос на элитную недвижимость в Москве растет, поскольку 
в нее инвестируют обеспеченные россияне, у которых ока-
залось меньше возможностей тратить деньги за границей 
из-за санкций. Плюс, как показала практика, недвижимость 
в еврозоне не защищена законом о личной собственности. 
Было много нашумевших новостей - то ее арестовывали, то 
замораживали. Европа перестала быть привлекательным ин-
вестиционным центром.

Кроме того, россияне вкладываются в недвижимость на 
родине, чтобы спасти деньги от инфляции.

 ■ Платежеспособность 
населения лучше, чем 
в «жирные» 2013 - 2014 
годы.

Есть и еще один важный 
показатель, о котором забы-
вают наши недоброжелате-
ли. Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум, как в Беларуси, 
так и в России, причем опе-
режая инфляцию. Вот объяс-
нение директора Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Прави-
тельстве РФ Алексея Зубца:

- Да, действительно, инфля-
ция в стране большая, но ре-
альные доходы, вернее, но-
минальные, растут быстрее. 
Они опережают инфляцию, 
и  сегодня платежеспособ-
ность россиян принципиально 
выше, чем в 2001-м. Это было 
довольно тусклое время, поч-
ти сразу после кризиса 1998 
года, и там все было плохо. 
Доходы населения начали ра-
сти где-то в 2003-м.

Но даже если брать 2013 - 
2014 годы, которые счита-
лись лучшими докризисными 
в российской экономике, то 
и по сравнению с тем перио-
дом мы имеем достаточно се-
рьезный рост реальной пла-
тежеспособности населения.

У Росстата, кстати, есть 
и другая статистика. Это по-
купательная способность 
населения: сколько продук-
тов питания оно может себе 
позволить на свои доходы. 
Берутся показатели в мясе, 
в курятине, в яйцах и так да-
лее. И вот, если брать ста-
тистику с 2013 - 2014 годов, 
то там есть позиции, по ко-
торым платежеспособность 
упала. Например, по рыбе, 
по морепродуктам. То есть 
относительно доходов на-
селения рыба в тот период 
была дешевле. Но по боль-
шинству позиций  количество 
товаров, которые может ку-
пить средне статистический 
россиянин за свой средний 
доход, выросло - по мясу, мас-
лу, сахару и далее по списку.

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ СТАТИСТИКА

ЗАНЯТНЫЙ ФАКТ

КВАРТИРНЫЙ ЗАПРОС
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Платим за метры, как  
в Британии, зато у нас  
недвижимость  
по надуманным 
причинам не отбирают.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Госдума РФ ратифи-
цировала Договор меж-
ду Россией и Беларусью 
о гарантиях безопасности 
в рамках Союзного госу-
дарства.

НАШ ОТВЕТ НАТО
Документ выводит на прин-

ципиально новый уровень со-
трудничество наших стран 
в  оборонной сфере. Теперь 
российский ядерный зонтик 
обеспечивает защиту Бела-
руси. Страны-союзницы пред-
примут совместные ответные 
действия при возникнове-
нии угрозы их суверенитету. 
А опасность этого вполне ре-
альная. И Договор - наш ответ 
агрессивным замыслам извеч-
ных потенциальных противни-
ков. Ситуация на западных ру-
бежах СГ остается тревожной. 
НАТО сконцентрировало здесь 
невиданные прежде военные 
силы. Регулярно проводятся 
масштабные учения, на кото-
рых в том числе отрабатывают-
ся удары натовской авиации по 
городам РФ и РБ тактическими 
атомными бомбами. Надеж-
но защититься от возможного 
нападения мы можем только 
сообща.

Впервые главный принцип, 
заложенный в положениях 
Договора, Владимир Путин 
лаконично сформулировал на 
заседании Совета безопасно-
сти РФ еще весной 2023 года:

- Беларусь - это часть Союз-
ного государства. Развязыва-
ние агрессии против Беларуси 
будет означать агрессию про-
тив Российской Федерации. 
На это мы будем отвечать все-
ми имеющимися у нас сред-
ствами.

Инициатива разработать со-
вместный соответствующий 
документ принадлежала Пре-
зиденту Беларуси Алексан-
дру Лукашенко. Он высказал 
ее на переговорах с россий-
ским коллегой в апреле 2023 
года, где обсуждалась единая 
концепция безопасности. Вла-
димир Путин инициативу сразу 
поддержал. Разработкой до-
кумента занимались профиль-
ные ведомства наших стран. 
Прежде всего - министерства 
иностранных дел и обороны.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
СОЮЗНИЧЕСТВО
Подготовленный Договор ли-

деры наших стран подписали 
по итогам заседания Высше-
го Госсовета Союзного госу-
дарства 6 декабря 2024 года 
в Минске.

- Сама жизнь заставляет нас 
обращать особое внимание на 
обороноспособность наших 
государств. С подписанием 
межгосударственного догово-
ра о гарантиях безопасности 
мы выходим на беспрецедент-
ный уровень стратегического 
союзничества и координации 

действий в военной сфере, - 
заявил тогда Александр Лука-
шенко.

- Этот Договор позволит на-
дежно защитить безопасность 
России и Беларуси, создаст 
условия для дальнейшего мир-
ного и устойчивого развития 
наших государств,  - сказал 
Владимир Путин.

И уже 5 февраля 2025 года 
он внес документ на ратифи-
кацию в Госдуму.

- Задача депутатов - реализо-
вывать решения, принятые на 
уровне глав Союзного государ-
ства. В условиях современных 
вызовов вопросы обеспечения 
безопасности в рамках общего 
оборонного пространства при-
обретают ключевое значение. 
Наша цель - защитить граждан 
России и Беларуси, наши тер-
ритории от угроз и провокаций 
в первую очередь со стороны 
приграничных государств Ев-
росоюза, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин на заседании 18 фев-
раля. Депутаты единогласно 
одобрили документ.

ФАКТОР ЗАЩИТЫ  
И СДЕРЖИВАНИЯ
Важнейший аспект Дого-

вора  - его исключительно 
оборонительный характер 
в соответствии со всеми меж-
дународными положениями. 
Уже в первой статье ясно ска-
зано, что наш военный союз не 
направлен против других госу-
дарств и развивается в духе 
целей и принципов ООН. При 
этом «угрожаемые ситуации»  
понимаются шире привычных 
военных рисков. В документе 
четко прописаны и меры вза-
имного реагирования на эко-
номические санкции, а также 
и военно-политические угрозы, 
то есть попытки силового гос-
переворота.

Более того, совместный от-
вет предполагается не только 
в случае нападения со стороны 
другого государства или объ-
единения стран. Если агрес-

сором выступит террористи-
ческая или экстремистская 
организация, РФ и РБ также 
будут действовать в рамках 
стратегии коллективного от-
вета.

Военная агрессия против 
любого участника Договора 
будет рассматриваться как 
агрессия против всего Союз-
ного государства. Со всеми из 
этого вытекающими ответными 
действиями. Особо подчерки-
вается роль ядерного оружия 
РФ как ключевого инструмента 
предотвращения вооруженных 
конфликтов, а также как сред-
ства сдерживания.

- Стороны рассматривают 
ядерное оружие как крайнюю 
меру, которую применяют толь-
ко в случае непосредственной 
угрозы суверенитету или тер-
риториальной целостности, - 
сказано в статье шестой.

Также в документе сказано, 
что российское ядерное ору-
жие может быть использовано 
в качестве ответа как на ядер-
ную атаку, так и на нападение 
с применением обычного ору-
жия. Решение «нажать на кноп-
ку» будет принято, только если 
угроза представляется крити-
ческой для суверенитета и тер-
риториальной целостности.

- Решение о применении 
ядерного оружия Россий-
ской Федерации для защиты 
Республики Беларусь прини-
мается в заранее оговоренном 
сторонами порядке, - гласит 
документ.

Отдельный пункт посвящен 
военным объектам. Бела-
русь - западный форпост СГ. 
Для предотвращения и отраже-
ния угроз в ее адрес Договор 
предусматривает возможность 
создания военных и иных объ-
ектов РФ на территории Бела-
руси, а также размещения там 
российских войск.

Кроме того, четко оговари-
вается продолжительность 
действия Договора. Он заклю-
чается на десятилетний срок 
с автоматическим продлением 
на последующие десятилетние 
периоды.

ДВОЕ ПОД ОДНИМ ЗОНТОМ. ЯДЕРНЫМ ОБОРОНА
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Европейцы до того доизгалялись, 
что получили наведение ракет  
на свои города.
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Вместе с ценами растут 
и зарплаты, и прожиточный 
минимум.

ВНУТРЕННИЙ 
СПРОС ПОДРОС
Приходя в магазин, мы ча-

сто смотрим на цены и пока-
чиваем головой, замечая их 
рост. Однако если посмотреть 
на цифры статистики, кото-
рые, как известно, холодны 
и точны, то получается, что 
рост зарплат за 25 лет обогнал 
цены. И это факт. Читайте и 
убедитесь сами. 

По данным Росстата, в ян-
варе 2025 года инфляция 
ускорилась до 9,92 процента 
в годовом выражении, тогда 
как в декабре 2024 года этот 
показатель составлял 9,52. За 
месяц потребительские цены 
выросли на 1,23 процента. 
Больше всего подорожали 
продукты - на 1,33 процента 
за месяц и на 11,13 за год.

Вроде бы картина получает-
ся совсем грустная. Четверть 
века назад литр молока сто-
ил 11 рублей, а десяток яиц - 
19. Наведайтесь в ближай-
ший магазин, взгляните на 
ценники и, как говорится, 
почувствуйте разницу. Рос-
стат не даст соврать. Стои-
мость десятка яиц (хорошо, 
что не девяти, как одно вре-
мя пытались продавать) уже 
плавно перевалила за сотню, 
а молоко стремительно при-
ближается к этому совсем не 
заветному рубежу (еще его 
и продают в таре по 0,9). Про-
дукты в России за 25 лет по 
широкому списку товаров 
и услуг, которые отслежи-
вает Росстат, подорожали в 
восемь раз (плюс 700 про-
центов). При этом средние 
темпы роста составили 9,1 
процента в год.

За это время курс долла-
ра в России вырос в 3,4 раза 
(с  29 до 98 рублей), цены на 
жилье - в 16 раз, а пачка сига-
рет подорожала в 27 раз.

Впрочем, на рост цен влия-
ют факторы как объективного 
характера, так и субъективно-
го. По словам министра эко-
номического развития Рос-
сии Максима Решетникова, 
главная причина нынешней 
инфляции - структурные из-

менения в экономике, свя-
занные с увеличением вну-
треннего спроса. Однако не 
все отрасли оказались готовы 
к изменениям, что и привело 
к подорожанию товаров.

Например, рост цен на мо-
лочные продукты, в частности 
масло и сыр, связан с тем, что 
при увеличении доходов на-
селения изменились потреби-
тельские предпочтения.

- Люди стали покупать боль-
ше сыров и масла, но нужный 
для этого объем сырого мо-
лока пока ограничен, потому 
что наращивание стад и соз-
дание новых ферм требуют 
времени, и для этого нужно 
активнее инвестировать, - до-
бавил министр.

ПОЛУЧКА ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
В декабре прошлого года 

на прямой линии о росте цен 
в России говорил и президент 
Владимир Путин. Он расска-
зал, что инфляция объясняет-
ся несколькими факторами. 
Один из них - зарплаты и до-
ходы растут более быстрыми 
темпами, чем выпуск продук-
ции, что приводит к дисба-
лансу. В частности, объяснял 
президент, выросло потребле-
ние молока, мяса и некоторых 
других позиций. Также на це-
ну влияет рост мировых цен, 
урожай, санкции:

- Скажем, у нас постоянно 
растет производство продук-
тов питания: плюс три про-
цента ежегодно. По мясу мы 
полностью себя обеспечиваем 
на сто процентов.

Это хороший показатель. 
Но это с чем связано? У нас 
по требление мяса в год - при-
мерно 80 килограммов на 
человека, а в мире - 42 при-

мерно, усредненный пока-
затель. Вроде бы хватает, но 
все равно. Потребление мяса 
у нас выросло в два раза за 
последнее время, понимаете? 
В два раза.

По молоку. У нас каждый 
год увеличивается произ-
водство молока, но увели-
чивается и потребление, не 
хватает его для того, чтобы 
 производить масло. Рост цен 
на масло, я знаю, 33 - 34 про-
цента, в некоторых регионах 
примерно так, может, где-то 
и больше.

Просто продуктов не стало 
настолько больше, насколько 
возросло потребление, - это 
первое. Здесь, конечно, нужно 
просто работать в отраслевом 
смысле.

Вторая объективная причи-
на - это урожай.

Третья объективная при-
чина - рост мировых цен на 
некоторые продукты.

И, конечно, в известной сте-
пени сказываются внешние 
ограничения, санкции и так 
далее. Они не имеют ключе-
вого значения, но все же так 
или иначе отражаются, пото-
му что удорожают логистику 
и так далее.

 ■ В Синеокой жестко тормозят 
инфляцию.

Годовая инфляция в Беларуси в ян-
варе 2025 года составила 5,2 процента, 
сохранившись на уровне предыдущего 
месяца. Продовольственная инфляция 
тоже сохранилась на уровне декабря 
2024-го. При этом годовой рост цен 
на сезонные овощи и фрукты снизил-
ся до 2,7 после 5,2 процента месяцем 
раньше.

В начале января Александр Лукашен-
ко заявил, что власти будут проводить 
жесткую политику по сдерживанию ин-
фляции:

- Я понимаю, что голой и чистой эко-

номики не бывает: всегда жизнь кор-
ректирует экономические подходы, я 
в этом уже убедился. Поэтому цены 
мы будем наблюдать. Формулу спра-
ведливости в ценообразовании мы под-
готовим. Правительство заканчивает 
эту работу.

Президент Беларуси подчеркнул, что 
основные подходы к вопросам цено-
образования в стране известны.

- Эту проблему надо решать. Решать 
в плане справедливости и равнопра-
вия, - заявил глава государства. - Это 
не дело, когда торговля или те, кто 
меньше вкладывается в тот или иной 

товар, получают огромные деньги, еще 
и за границу выводят.

Заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной политике Василий Панасюк 
отмечает:

- Сегодня проводится активная ра-
бота, чтобы цены были доступными 
для потребителя и справедливыми для 
производителя. И вопрос ценообразо-
вания - дело общегосударственное. 
Поэтому депутатский корпус актив-

но включился в процесс контроля за 
ценами. При работе в избирательных 
округах мы постоянно проводим со-
ответствующие мониторинги. Задача 
президентом поставлена предельно 
ясная - рост ВВП по итогам года должен 
составить 104,1 процента, а целевая 
задача по ограничению инфляции - на 
уровне, не превышающем пять про-
центов. И все госорганы в своей рабо-
те эти показатели взяли как главные 
ориентиры.

Эффективная работа экономики 
обеспечивает рост доходов. Средняя 
зарплата белоруса достигла почти 68 
тысяч российских рублей - максималь-
ное значение за последние десять лет.

ЧИСТАЯ ЭКОНОМИКА ТАК В БЕЛАРУСИ
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ЦЕЛЬ ОПРАВДЫВАЕТ ЦЕНЫ

Потребление молочных 
продуктов растет, и цены 
на это тоже реагируют.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Обычно с начала 
нового года в наших 
странах происходят 
изменения в законо-
дательстве. Что, к примеру, 
изменилось с 1 января 2025 
года в Беларуси?

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- Размер базовой величи-

ны увеличился до 42 рублей 
(раньше было сорок). Это 
влияет на размер различных 
пособий, стипендий, налогов, 
сборов, штрафов и других вы-
плат.

Минимальная зарплата те-
перь оставляет 726 рублей 
(ранее 626). А размер базовой 
ставки - 270 рублей (была - 
253), ее величина напрямую 
влияет на размер зарплаты 
бюджетников.

Теперь они, кстати, смо-
гут увеличить свои доходы 
за счет выполнения допол-
нительных обязанностей, 
которые у работника могут 
появиться, но только если он 
согласен с механизмом, пред-
ложенным новой редакцией 
Указа «Об оплате труда ра-
ботников бюджетных органи-
заций». 

Тарифы на жилищно-
коммунальные услуги пе-
ресматривают в Беларуси 
два раза в год - с 1 января 
и с 1 июня. Рост ЖКУ не дол-
жен превышать половины ба-
зовой величины (21 рубль). 
На эту сумму и повысились 
тарифы.

Теперь работающие пенсио-
неры, за исключением тех, кто 
подпадает под действие Зако-
на «О государственной служ-
бе», смогут получать пенсию 
в полном объеме. При этом 
с 2025 года страховой стаж, 
который нужен для назначе-
ния трудовой пенсии, будет 
составлять двадцать лет (ра-
нее он был 19,5 года).

В этом году увеличились 
также некоторые социальные 
выплаты, включая пособия по 
беременности и родам, вы-
платы по уходу за ребенком 
до трех лет.

С начала года в Беларуси 
вступили в силу изменения 
в Налоговом кодексе. Подрос 
транспортный налог и налог 
на первую квартиру, появи-
лись новые обязательства по 
налогообложению криптова-
люты и увеличились налого-
вые вычеты.

С января запрещено при-
водить домашних питомцев 
и животных-компаньонов 
(кроме собак-поводырей) 
в продовольственные мага-
зины, а также в кафе и дру-
гие заведения общественного 
питания.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.15, 05.05 «Возвращение» (12+)
13.25 «ВА-БАНК» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» 

(12+)
00.35 «Наши люди» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.40, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 21.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.15, 05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
13.25 «ВА-БАНК 2» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 03.15 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00 «ПЛАМЯ» (12+)
01.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова (с субтитрами)» 
(12+)

02.00 «Шантары - острова тайн и 
сокровищ» (12+)

03.30 «ВА-БАНК 2» (12+)
05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом Джума 
(16+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 05.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

13.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 
(6+)

15.15, 18.15, 20.45, 00.20, 03.15 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ПОЕЗД ВНЕ 

РАСПИСАНИЯ» (12+)
02.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке»» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 12.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
09.15, 15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 

00.20, 03.15 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
11.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
13.25 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 

ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 00.35 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Крылатая радуга» (6+)
11.45 «Павел Сухой. Взлетная 

полоса» (12+)
12.30 «Новое PROчтение» (12+)
13.30 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20, 

03.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «ОПАСНЫЕ 

ГАСТРОЛИ» (6+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.15 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
10.45 «ЛЮБИМАЯ» (12+). Главная 

героиня - девушка по имени Ира. 
Она планировала поступать 
в институт, но все изменила 
встреча с молодым строителем 
Володей. Именно эта встреча 
привела ее на стройку. Работать 
Ира стала очень добросовестно, 
что не очень понравилось 
бригадиру Бляхину. Тут же 
начались конфликты и трудные 
отношения с любимым...

12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
16.00 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
17.45 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

22.05 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
23.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
03.15 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

09.00 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

10.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.45 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
18.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Холодная война: 
борьба за передал Арктики 
началась?» (12+)

21.30 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

23.10 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

04.05 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+). 

  У Клавдии никак не складывается 
личная жизнь. И вот она 
решает расклеить объявление 
на улице: «Одинокая женщина 
желает познакомиться...». Так 
появляется Валентин. Он бывший 
циркач, пережил душевные и 
физические травмы. Опустился. 
Как к нему относится Клавдия? 
Противоречиво. Какое же решение 
она примет?

05.45 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

7 марта 8 марта 9 марта

3 марта 4 марта 5 марта 6 марта
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ПРОСТО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Военный эксперт Александр Артамонов - про 
активность НАТО у границ России, милитаризацию 
Японии, возможные сценарии развития конфлик-
тов и как Россия будет отвечать на вызовы, вклю-
чая экономическое давление и военные угрозы. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

Политолог Сергей Марков рассказал, кто будет 
преемником Трампа, почему предыдущая адми-
нистрация США - маньяки, за что Зеленский по-
лучает миллион долларов в день и сколько платят 
украинским генералам их хозяева.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вечно молодому Юрию 
Антонову - 80 лет.

ВЫРУЧИЛО ПИСЬМО 
ГОРБАЧЕВУ
- Что-то вяло хлопают на 

первом ряду, - артист на сце-
не с улыбкой обратился к опе-
шившим советским чиновни-
кам, которые оккупировали 
лучшие места. - Хотя я, конеч-
но, понимаю, что тут сидят 
уважаемые люди, которые  
за билетами в кассы не 
 стояли.

На дворе 1987 год, Юрий 
Антонов, - а это был он, - не 
выдержал на одном из своих 
концертов в Куйбышеве, ныне 
Самара. Его популярность на 
пике, люди мечтают послу-
шать его хиты, а билеты рас-
пространяются по блату. Да 
еще между чинушами, кото-
рые относятся к нему свысока.

Незадолго до этого Юрий 
Антонов установил рекорд, не 
побитый до сих пор, - за пят-
надцать дней дал 28 концер-
тов, которые посетили шесть-
сот тысяч человек. Его песни 
знал весь Советский Союз. По 
телевизору постоянно крути-
ли фильм «Берегите женщин», 
где звучали, наверное, луч-
шие композиции исполните-
ля. Суперзвезда, да и только! 
И каково ему в ответ на шутку 
было услышать из зала: «Хал-
тура!» Антонов просто развер-
нулся и ушел со сцены.

Гнев партийного началь-
ства не знал пределов. Да кто 
он такой, этот Антонов?! Ни 
звания, ни государственных 
наград, даже не член Союза 
композиторов! Что он себе 
позволяет?! Местный чинов-
ник запретил его концерты 
в Поволжье, а в прессе начали 
травлю певца: «Премьерские 
замашки замечаются не в пер-
вый раз. Выезжая на гастроли, 
он требует к себе повышен-
ного внимания: персональ-
ный автомобиль, роскошные 
апартаменты. Но что хуже - 
бестактные высказывания со 
сцены в адрес зрителей».

Юрию стали перекрывать 
кислород, запретили зарубеж-

ные гастроли. Лишь письмо 
к Горбачеву изменило ситуа-
цию. К самому генсеку оно 
не дошло, но влиятельное 
окружение приказало дать 
заднюю. На самом верху Ан-
тонова тоже с удовольствием 
слушали. Членом Союза ком-
позиторов неудобный артист 
стал лишь через четыре года 
после этих событий. А сейчас 
с юбилеем его поздравляют 
президенты - Владимир Пу-
тин и Александр Лукашен-
ко. И почетные звания у него 
есть, и ордена. Но главная на-
града - по-прежнему любовь 
слушателей.

АККОРДЕОН 
НЕБЕСНОЙ 
КРАСОТЫ
Юрий Антонов появился на 

свет в Ташкенте в победном 
1945-м. Отец был советский 
офицер, мама  - домохозяй-
ка. После завершения Вели-
кой Отечественной войны 
его  семья сначала переехала 
в Берлин, где служил папа, 
а затем в Беларусь.

Юра мог бы пойти по сто-
пам отца  - стать военным. 
Но в десять лет не прошел 
комиссию в минское Суво-
ровское училище. Тогда он 

решил переключиться на 
творчество. В небольшом бе-
лорусском городе Молодечно 
окончил музыкальную школу 
по классу аккордеона и начал 
свою первую трудовую дея-
тельность  - руководителем 
хора в железнодорожном де-
по. Очень неплохо получал! 
Оклад шестьдесят рублей, 
притом что юноше было все-
го четырнадцать лет.

- Заработанные деньги я 
отдавал родителям, а себе 
немного оставлял на лимо-
над, - рассказывал артист. - 
Хорошо помню, как тащил на 
себе трофейный аккордеон, 
который был привезен из Гер-
мании, и путешествовал на 
попутных машинах до места 
своей работы.

Вообще дома было аж два 
трофейных немецких аккор-
деона Hohner.

- Небесной красоты просто! 
Послевоенная голодуха, раз-
руха - и вдруг стоят шедевры 
искусства, два перламутро-
вых аккордеона, - вспоминал 
артист.

Его сердце до сих пор хра-
нит воспоминание про район 
Геленово, где жила его семья, 
местную Триумфальную арку, 
которой сейчас уже нет, гору 

Лысицу. Это было непростое, 
но счастливое время.

ВМЕСТО 
КОНТРАБАСА - 
БАЛАЛАЙКА
С 1959 по 1963 год Юрий 

Антонов - студент отделения 
народных инструментов Мо-
лодечненского музыкального 
училища. Строптивый нрав 
показывал и здесь - если урок 
был неинтересен, приносил 
приемник с наушниками и от-
бивал ритм руками по парте.

В училище будущая знаме-
нитость организовал свой 
первый квартет, а затем 
и  «русский народный джа-
зовый диксиленд», как его 
в шутку называл сам фронт-
мен группы. Потому что кон-
трабаса у них не было - его 
заменила бас-балалайка. А где 
брали ноты? На барахолках 
в Вильнюсе, куда мотались на 
мотоцикле. Заодно прикупа-
ли и модных вещей. Недаром 
впоследствии любимца совет-
ской публики критиковали за 
«стиляжничество». Ничего, 
проглотили и это.

В 1963 году музыкант пе-
реехал в Минск, где снача-
ла работал преподавателем 
в  детской музыкальной шко-

ле, а затем стал солистом-
инструменталистом в Бело-
русской государственной 
филармонии. В конце 1964 
года пошел служить в армию, 
а после демобилизации занял 
пост музыкального руководи-
теля инструментального ан-
самбля «Тоника», в котором 
выступал известный белорус-
ский певец Виктор Вуячич. 
Таковы первые шаги знамени-
того артиста. Летом 1969 года 
игравшего на электрооргане 
«Ионика» Юрия пригласили 
в Ленинград - в знаменитый 
коллектив «Поющие гитары». 
Артист вышел на большую 
творческую дорогу. Но о на-
чале карьеры всегда вспоми-
нает с теплотой.

- Что ни говори - именно 
в Беларуси я стал музыкан-
том, - говорил Юрий Анто-
нов. - В Беларуси прошла моя 
молодость. Я очень люблю бе-
лорусский народ, это замеча-
тельные люди. И вообще, это 
часть моей Родины.

ТОЛЬКО В ПОЛЕТЕ ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК

 ■ Любимец публики отказал-
ся эмигрировать в США.

А ведь судьба Юрия Антоно-
ва могла сложиться совсем по-
другому. Он очень неохотно говорит 
о своей личной жизни. Но в давнем 
интервью признался, что с первой 
женой, которую звали Анастасия, 
хотел эмигрировать в США. Вполне 
возможно, что именно ей посвящен 
суперхит:

«Жизни даль распахнув 
мне настежь,
Ты явилась весны красивей.
Птицы в небе щебечут: «Настя!»,

Травы вторят: «Анастасия!».
Юрий прошел все инстанции, по-

лучил все разрешения, купил биле-
ты в Америку и приехал в Минск, 
чтобы попрощаться с родителями. 
Во время последнего разговора 
папа-фронтовик, прошедший всю 
войну, встретивший Победу в Бер-
лине, чуть не плакал. И тут в душе 
без пяти минут эмигранта будто 
что-то перевернулось. Возвратив-
шись в Ленинград, он написал за-
явление и отказался от поездки. 
Любимая женщина уехала без него.

Второй женой Антонова стала 
банковская служащая из Югосла-

вии. Какое-то время он жил с ней 
на ее родине и первую пластин-
ку выпустил именно там. Но и на 
этот раз с чужбиной не сложилось, 
после развода вернулся в СССР.  
И с третьей супругой развела судь-
ба - она сейчас в Париже. Что ж - 
се ля ви!

Теперь народный артист живет 
в собственном доме в Подмоско-
вье вместе с родной сестрой и в 
окружении многочисленных питом-
цев, - собак, кошек, белок. Сам он 
по восточному гороскопу петух и 
держит экзотические виды перна-
тых - фазанов, павлинов, уток, гу-
сей, не говоря уж про куриц. На них 
уходит почти тонна семечек в год.

 ■ Всесоюзную славу 
композитору принесло 
сотрудничество с группой 
«Аракс».

«Выстрелил» Юрий Анто-
нов в 1979 - 1981 годах. Три 
пластинки-миньона с запи-
санными в сопровождении 
«Аракса» суперхитами «Ана-
стасия», «Зеркало», «Золотая 
лестница», «Я вспоминаю», 
«Не забывай», «Двадцать лет 
спустя» и другими имели оше-
ломительный успех. В 1983 
году певец был  признан 
«Звуковой дорожкой» луч-
шим исполнителем СССР. 
Его пластинки вышли общим 
тиражом в двадцать миллио-
нов экземпляров. Насколь-
ко Антонов был знаменит? 
Судите сами. Когда на заре 
перестройки в СССР прие-
хал один из культовых «бит-
лов» сэр Пол Маккартни, то 
утверждал, что из советской 
музыки знает только «Под-
московные вечера» и песни 
Юрия Антонова.

НА ПИКЕ

ПОКЛОННИК СЭР  
ПОЛ МАККАРТНИ

НО НЕТ ЧУДЕСНЕЙ НИЧЕГО... ПАТРИОТ
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ФАКТ
Юрий Антонов во-

шел в число артистов, 
которые выплачивают 
денежные премии из лич-
ных сбережений бойцам 
СВО за уничтоженные 

немецкие танки 
Leopard.

Дома хозяйничают птицы, а композитор 
с удовольствием с этим мирится.

Мэтр и сейчас 
способен зажигать 
на сцене и заводить 
публику.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Обычно с начала 
нового года в наших 
странах происходят 
изменения в законо-
дательстве. Что, к примеру, 
изменилось с 1 января 2025 
года в Беларуси?

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- Размер базовой величи-

ны увеличился до 42 рублей 
(раньше было сорок). Это 
влияет на размер различных 
пособий, стипендий, налогов, 
сборов, штрафов и других вы-
плат.

Минимальная зарплата те-
перь оставляет 726 рублей 
(ранее 626). А размер базовой 
ставки - 270 рублей (была - 
253), ее величина напрямую 
влияет на размер зарплаты 
бюджетников.

Теперь они, кстати, смо-
гут увеличить свои доходы 
за счет выполнения допол-
нительных обязанностей, 
которые у работника могут 
появиться, но только если он 
согласен с механизмом, пред-
ложенным новой редакцией 
Указа «Об оплате труда ра-
ботников бюджетных органи-
заций». 

Тарифы на жилищно-
коммунальные услуги пе-
ресматривают в Беларуси 
два раза в год - с 1 января 
и с 1 июня. Рост ЖКУ не дол-
жен превышать половины ба-
зовой величины (21 рубль). 
На эту сумму и повысились 
тарифы.

Теперь работающие пенсио-
неры, за исключением тех, кто 
подпадает под действие Зако-
на «О государственной служ-
бе», смогут получать пенсию 
в полном объеме. При этом 
с 2025 года страховой стаж, 
который нужен для назначе-
ния трудовой пенсии, будет 
составлять двадцать лет (ра-
нее он был 19,5 года).

В этом году увеличились 
также некоторые социальные 
выплаты, включая пособия по 
беременности и родам, вы-
платы по уходу за ребенком 
до трех лет.

С начала года в Беларуси 
вступили в силу изменения 
в Налоговом кодексе. Подрос 
транспортный налог и налог 
на первую квартиру, появи-
лись новые обязательства по 
налогообложению криптова-
люты и увеличились налого-
вые вычеты.

С января запрещено при-
водить домашних питомцев 
и животных-компаньонов 
(кроме собак-поводырей) 
в продовольственные мага-
зины, а также в кафе и дру-
гие заведения общественного 
питания.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.15, 05.05 «Возвращение» (12+)
13.25 «ВА-БАНК» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» 

(12+)
00.35 «Наши люди» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.40, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 21.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.15, 05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
13.25 «ВА-БАНК 2» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 03.15 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00 «ПЛАМЯ» (12+)
01.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова (с субтитрами)» 
(12+)

02.00 «Шантары - острова тайн и 
сокровищ» (12+)

03.30 «ВА-БАНК 2» (12+)
05.05 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом Джума 
(16+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 05.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

13.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 
(6+)

15.15, 18.15, 20.45, 00.20, 03.15 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ПОЕЗД ВНЕ 

РАСПИСАНИЯ» (12+)
02.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке»» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 12.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
09.15, 15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 

00.20, 03.15 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
11.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
13.25 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 

ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)
19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
21.10, 00.35 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Крылатая радуга» (6+)
11.45 «Павел Сухой. Взлетная 

полоса» (12+)
12.30 «Новое PROчтение» (12+)
13.30 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20, 

03.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

19.00 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
22.00, 03.30 «ОПАСНЫЕ 

ГАСТРОЛИ» (6+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.05 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.15 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
10.45 «ЛЮБИМАЯ» (12+). Главная 

героиня - девушка по имени Ира. 
Она планировала поступать 
в институт, но все изменила 
встреча с молодым строителем 
Володей. Именно эта встреча 
привела ее на стройку. Работать 
Ира стала очень добросовестно, 
что не очень понравилось 
бригадиру Бляхину. Тут же 
начались конфликты и трудные 
отношения с любимым...

12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
16.00 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
17.45 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

22.05 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
23.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
03.15 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

09.00 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

10.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.45 «КРАСНАЯ КАПЕЛЛА» (12+)
18.15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Холодная война: 
борьба за передал Арктики 
началась?» (12+)

21.30 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+)

23.10 «ЗАПИСКИ ЭКСПЕДИТОРА 
ТАЙНОЙ КАНЦЕЛЯРИИ-2» (12+)

04.05 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ» 
(6+). 

  У Клавдии никак не складывается 
личная жизнь. И вот она 
решает расклеить объявление 
на улице: «Одинокая женщина 
желает познакомиться...». Так 
появляется Валентин. Он бывший 
циркач, пережил душевные и 
физические травмы. Опустился. 
Как к нему относится Клавдия? 
Противоречиво. Какое же решение 
она примет?

05.45 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

7 марта 8 марта 9 марта

3 марта 4 марта 5 марта 6 марта
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ПРОСТО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Военный эксперт Александр Артамонов - про 
активность НАТО у границ России, милитаризацию 
Японии, возможные сценарии развития конфлик-
тов и как Россия будет отвечать на вызовы, вклю-
чая экономическое давление и военные угрозы. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

Политолог Сергей Марков рассказал, кто будет 
преемником Трампа, почему предыдущая адми-
нистрация США - маньяки, за что Зеленский по-
лучает миллион долларов в день и сколько платят 
украинским генералам их хозяева.

28 февраля - 6 марта / 2025 / № 814 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЮБИЛЕЙ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вечно молодому Юрию 
Антонову - 80 лет.

ВЫРУЧИЛО ПИСЬМО 
ГОРБАЧЕВУ
- Что-то вяло хлопают на 

первом ряду, - артист на сце-
не с улыбкой обратился к опе-
шившим советским чиновни-
кам, которые оккупировали 
лучшие места. - Хотя я, конеч-
но, понимаю, что тут сидят 
уважаемые люди, которые  
за билетами в кассы не 
 стояли.

На дворе 1987 год, Юрий 
Антонов, - а это был он, - не 
выдержал на одном из своих 
концертов в Куйбышеве, ныне 
Самара. Его популярность на 
пике, люди мечтают послу-
шать его хиты, а билеты рас-
пространяются по блату. Да 
еще между чинушами, кото-
рые относятся к нему свысока.

Незадолго до этого Юрий 
Антонов установил рекорд, не 
побитый до сих пор, - за пят-
надцать дней дал 28 концер-
тов, которые посетили шесть-
сот тысяч человек. Его песни 
знал весь Советский Союз. По 
телевизору постоянно крути-
ли фильм «Берегите женщин», 
где звучали, наверное, луч-
шие композиции исполните-
ля. Суперзвезда, да и только! 
И каково ему в ответ на шутку 
было услышать из зала: «Хал-
тура!» Антонов просто развер-
нулся и ушел со сцены.

Гнев партийного началь-
ства не знал пределов. Да кто 
он такой, этот Антонов?! Ни 
звания, ни государственных 
наград, даже не член Союза 
композиторов! Что он себе 
позволяет?! Местный чинов-
ник запретил его концерты 
в Поволжье, а в прессе начали 
травлю певца: «Премьерские 
замашки замечаются не в пер-
вый раз. Выезжая на гастроли, 
он требует к себе повышен-
ного внимания: персональ-
ный автомобиль, роскошные 
апартаменты. Но что хуже - 
бестактные высказывания со 
сцены в адрес зрителей».

Юрию стали перекрывать 
кислород, запретили зарубеж-

ные гастроли. Лишь письмо 
к Горбачеву изменило ситуа-
цию. К самому генсеку оно 
не дошло, но влиятельное 
окружение приказало дать 
заднюю. На самом верху Ан-
тонова тоже с удовольствием 
слушали. Членом Союза ком-
позиторов неудобный артист 
стал лишь через четыре года 
после этих событий. А сейчас 
с юбилеем его поздравляют 
президенты - Владимир Пу-
тин и Александр Лукашен-
ко. И почетные звания у него 
есть, и ордена. Но главная на-
града - по-прежнему любовь 
слушателей.

АККОРДЕОН 
НЕБЕСНОЙ 
КРАСОТЫ
Юрий Антонов появился на 

свет в Ташкенте в победном 
1945-м. Отец был советский 
офицер, мама  - домохозяй-
ка. После завершения Вели-
кой Отечественной войны 
его  семья сначала переехала 
в Берлин, где служил папа, 
а затем в Беларусь.

Юра мог бы пойти по сто-
пам отца  - стать военным. 
Но в десять лет не прошел 
комиссию в минское Суво-
ровское училище. Тогда он 

решил переключиться на 
творчество. В небольшом бе-
лорусском городе Молодечно 
окончил музыкальную школу 
по классу аккордеона и начал 
свою первую трудовую дея-
тельность  - руководителем 
хора в железнодорожном де-
по. Очень неплохо получал! 
Оклад шестьдесят рублей, 
притом что юноше было все-
го четырнадцать лет.

- Заработанные деньги я 
отдавал родителям, а себе 
немного оставлял на лимо-
над, - рассказывал артист. - 
Хорошо помню, как тащил на 
себе трофейный аккордеон, 
который был привезен из Гер-
мании, и путешествовал на 
попутных машинах до места 
своей работы.

Вообще дома было аж два 
трофейных немецких аккор-
деона Hohner.

- Небесной красоты просто! 
Послевоенная голодуха, раз-
руха - и вдруг стоят шедевры 
искусства, два перламутро-
вых аккордеона, - вспоминал 
артист.

Его сердце до сих пор хра-
нит воспоминание про район 
Геленово, где жила его семья, 
местную Триумфальную арку, 
которой сейчас уже нет, гору 

Лысицу. Это было непростое, 
но счастливое время.

ВМЕСТО 
КОНТРАБАСА - 
БАЛАЛАЙКА
С 1959 по 1963 год Юрий 

Антонов - студент отделения 
народных инструментов Мо-
лодечненского музыкального 
училища. Строптивый нрав 
показывал и здесь - если урок 
был неинтересен, приносил 
приемник с наушниками и от-
бивал ритм руками по парте.

В училище будущая знаме-
нитость организовал свой 
первый квартет, а затем 
и  «русский народный джа-
зовый диксиленд», как его 
в шутку называл сам фронт-
мен группы. Потому что кон-
трабаса у них не было - его 
заменила бас-балалайка. А где 
брали ноты? На барахолках 
в Вильнюсе, куда мотались на 
мотоцикле. Заодно прикупа-
ли и модных вещей. Недаром 
впоследствии любимца совет-
ской публики критиковали за 
«стиляжничество». Ничего, 
проглотили и это.

В 1963 году музыкант пе-
реехал в Минск, где снача-
ла работал преподавателем 
в  детской музыкальной шко-

ле, а затем стал солистом-
инструменталистом в Бело-
русской государственной 
филармонии. В конце 1964 
года пошел служить в армию, 
а после демобилизации занял 
пост музыкального руководи-
теля инструментального ан-
самбля «Тоника», в котором 
выступал известный белорус-
ский певец Виктор Вуячич. 
Таковы первые шаги знамени-
того артиста. Летом 1969 года 
игравшего на электрооргане 
«Ионика» Юрия пригласили 
в Ленинград - в знаменитый 
коллектив «Поющие гитары». 
Артист вышел на большую 
творческую дорогу. Но о на-
чале карьеры всегда вспоми-
нает с теплотой.

- Что ни говори - именно 
в Беларуси я стал музыкан-
том, - говорил Юрий Анто-
нов. - В Беларуси прошла моя 
молодость. Я очень люблю бе-
лорусский народ, это замеча-
тельные люди. И вообще, это 
часть моей Родины.

ТОЛЬКО В ПОЛЕТЕ ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК

 ■ Любимец публики отказал-
ся эмигрировать в США.

А ведь судьба Юрия Антоно-
ва могла сложиться совсем по-
другому. Он очень неохотно говорит 
о своей личной жизни. Но в давнем 
интервью признался, что с первой 
женой, которую звали Анастасия, 
хотел эмигрировать в США. Вполне 
возможно, что именно ей посвящен 
суперхит:

«Жизни даль распахнув 
мне настежь,
Ты явилась весны красивей.
Птицы в небе щебечут: «Настя!»,

Травы вторят: «Анастасия!».
Юрий прошел все инстанции, по-

лучил все разрешения, купил биле-
ты в Америку и приехал в Минск, 
чтобы попрощаться с родителями. 
Во время последнего разговора 
папа-фронтовик, прошедший всю 
войну, встретивший Победу в Бер-
лине, чуть не плакал. И тут в душе 
без пяти минут эмигранта будто 
что-то перевернулось. Возвратив-
шись в Ленинград, он написал за-
явление и отказался от поездки. 
Любимая женщина уехала без него.

Второй женой Антонова стала 
банковская служащая из Югосла-

вии. Какое-то время он жил с ней 
на ее родине и первую пластин-
ку выпустил именно там. Но и на 
этот раз с чужбиной не сложилось, 
после развода вернулся в СССР.  
И с третьей супругой развела судь-
ба - она сейчас в Париже. Что ж - 
се ля ви!

Теперь народный артист живет 
в собственном доме в Подмоско-
вье вместе с родной сестрой и в 
окружении многочисленных питом-
цев, - собак, кошек, белок. Сам он 
по восточному гороскопу петух и 
держит экзотические виды перна-
тых - фазанов, павлинов, уток, гу-
сей, не говоря уж про куриц. На них 
уходит почти тонна семечек в год.

 ■ Всесоюзную славу 
композитору принесло 
сотрудничество с группой 
«Аракс».

«Выстрелил» Юрий Анто-
нов в 1979 - 1981 годах. Три 
пластинки-миньона с запи-
санными в сопровождении 
«Аракса» суперхитами «Ана-
стасия», «Зеркало», «Золотая 
лестница», «Я вспоминаю», 
«Не забывай», «Двадцать лет 
спустя» и другими имели оше-
ломительный успех. В 1983 
году певец был  признан 
«Звуковой дорожкой» луч-
шим исполнителем СССР. 
Его пластинки вышли общим 
тиражом в двадцать миллио-
нов экземпляров. Насколь-
ко Антонов был знаменит? 
Судите сами. Когда на заре 
перестройки в СССР прие-
хал один из культовых «бит-
лов» сэр Пол Маккартни, то 
утверждал, что из советской 
музыки знает только «Под-
московные вечера» и песни 
Юрия Антонова.

НА ПИКЕ

ПОКЛОННИК СЭР  
ПОЛ МАККАРТНИ

НО НЕТ ЧУДЕСНЕЙ НИЧЕГО... ПАТРИОТ
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ФАКТ
Юрий Антонов во-

шел в число артистов, 
которые выплачивают 
денежные премии из лич-
ных сбережений бойцам 
СВО за уничтоженные 

немецкие танки 
Leopard.

Дома хозяйничают птицы, а композитор 
с удовольствием с этим мирится.

Мэтр и сейчас 
способен зажигать 
на сцене и заводить 
публику.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Подвиг Героя Советского 
Союза Александра Матро-
сова - пример следования 
заповеди Христовой: «Нет 
больше той любви, аще кто 
положит душу свою за други 
своя».

Матросов родился 5 фев-
раля 1924 года в Ульянов-
ской области. Мать растила 
его без отца. Заболев тубер-
кулезом, за пару недель до 
кончины отдала пятилетнего 
сына в детский дом.

В 1942 году Матросова, 
как комсомольца, направили 
в пехотное Краснохолмское 
училище в Оренбургской об-
ласти. В 1943-м Александр 
записался добровольцем 
в маршевую роту для отправ-
ки подо Ржев. 

По пути на фронт Матро-
сов познакомился с девуш-
кой Клавдией Грибцовой, чье 
имя и адрес вписал в свой 
смертный медальон - карбо-
литовую гильзу со вложенной 
внутрь запиской. Девушка 
и получила извещение о ги-
бели героя. 

Курстанты 25 февраля бы-
ли включены в состав 91-й 
Сталинской стрелковой бри-
гады, которая с 24 февраля 
пошла в наступление.

27 февраля (не 23-го, как 
в статье) у деревни Чернуш-
ки атака роты захлебнулась 
под пулеметным огнем из 
вражеского дзота. Наши бой-
цы стали отличной мишенью 
для гитлеровцев. В этот мо-
мент Матросов закрыл ам-
бразуру собственным телом, 
лишив фашистов возможно-
сти вести прицельный огонь.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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